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 डा०  राजेन्द्र  कुमारी  श्री  आर०  एम०

 बाल  श्री  टी०  श्री  एस०  एस०

 श्रीमती  वैजयन्तीमाला  श्री  प्रतापराव  बी०

 श्री  जी०  एस०

 श्री  अजय  सर
 श्री  श्री  सनत  कुमार

 बीरेन्द्र  राव  श्री  नरसिंह

 बोरेन्द्र  श्री  सनोरमा  श्रीमती

 श्री  नरेन्द्र  श्री  धर्मपाल  सिंह
 श्री  सुजान  सिंह  श्री  पूर्ण  चन्द्र

 बूटा  सरदार  श्री  लक्ष्मण

 श्री  बनवारी  लाल  मसूदल  श्री  सेयद

 श्री  डूमर  लाल  श्री  बृजमोहन

 बे  श्री  बालकवि  श्री  वाई०  एस०

 श्री  ए०ई०  टी०  निर्देशित-आंग्ल  महादोर  श्री

 श्री  चित्त

 श्री  श्री  एम०
 ह

 भ  महेन्द  श्री

 श्रीमती  डी०  के०  माघुरो  श्रीमती

 श्री  मनोरंजन  और  *  सिबेन्द  श्री

 द्वीपसमूह  )  श्री  आर०  एस०
 श्री  एच०  के०  श्री  मुरलीधर
 श्री  बी०  आर०  मातंण्ड  श्री

 श्रीमती  इन्दुमती  श्री  बापूलाल

 (x)



 श्रीमती  ०टेल  रमाबेन  रामजीभाई

 श्री  राम  निवास

 श्री  उमाकान्त

 श्री  गार्गी  शंकर

 श्री  नि

 डा०  प्रभात  कुमार

 श्री  राम  नगीना

 श्री  श्रीपति

 श्रो  सत्यगोपाल
 श्र

 मोरा  श्रीमती

 मु  ड/कल,  श्री  जाजं  जोसफ

 श्रीमती  गीता

 श्री

 मत्त  श्री  विलास

 श्री  सिद्ध  लाल

 श्री  अजय  )

 श्री  एम०  वी०

 श्री  भट्टम  श्रीराम

 श्री  हरुभाई

 मोतोलाल  श्री

 श्री  विष्णु

 प्रो०  रामकृष्ण

 श्री  के०

 य

 यशपाल  श्री

 डा०  गुलाम
 यादव  ,  श्री  आर०  एंन०

 श्री  कैलाश

 श्री  विजय  कुमार

 राम  ु  प्रार  प्रा

 आनन्द  गोपाल

 बरर

 श्री  डी०  पी०

 श्री  बल  राम  सिंह

 श्री  महावीर  प्रसाद

 श्री  राम  सिंह

 श्री  विजय  कुमार
 श्री  श्याम  लाल

 श्री  सुभाष
 श्री  योगेश्वर  प्रसाद

 र

 श्री  के०  एच०

 प्रो०  एन०  जी०

 रघुराज  चौधरी

 रणवीर  श्री

 श्री  एन०  वेंकट

 श्री  सोमनाथ

 श्री  बी०  बी०

 श्री  सोड

 श्री  भोला

 राज  करन  श्री

 डा०  गौरी  शंकर

 श्री  आनन्द  गजपति

 श्री  विजय  कुमार

 डा०  वी०

 श्री  अमर  सिंह

 श्री  उत्तम

 श्री  राम  रतन

 श्री  रामस्वरूप

 राम  अक्ध  श्री  )
 राम  श्री

 राम  चोघरी



 राम  बहादुर  श्री  श्री  एम०  रघुमा

 राम  श्री  श्री  एप०  सुब्बा

 राम  श्री  श्री  एस०  जयपाल

 राम  श्री  मुल्लॉपल्ली  श्री  के०  रामचन्द्र

 रामपाल  श्री  श्री  डी०  एन०

 श्री  के०  श्री  बी०  एन०

 रामश्रय  प्रसाद  श्री  श्री  बेजावाड़ा  पपी

 रामुल,.श्री  एच०  जी०  श्री  मानिक

 श्री  बलवंत  सिंह
 श्री  सी०  जंगा

 श्री  आई०  राभा  श्री  सी०
 माधंव

 श्री  राजकूमार  ल
 श्री  रामदेव  लच्ष्छो  चोधरी
 श्री  सुधीर  लाल  श्री

 श्री  अमर  (  कच  श्री  आशुतोष
 श्री  ए०  जे०  वी०  बी०  महेश्वर  श्री  वांगफा

 हि
 श्री  के०  एसं०  )

 श्री  दीप  नारायण श्री  जगन्नाथ

 डा०  जी०  विजय  रामा  श्री  पूनम  चन्द  मीठाभाई

 श्री  जगन्नाथ  न  श्री  ऊषा श्री  जे०  चोक्का  ग्मा
 मता  ऊपा

 ,.  5४  ४  |  | श्री  जे०  वेंगल  डा०  सी०  एस०

 श्री  पी०  वी०  नरभिह  )  श्री  श्रीकांत  दत्त  नरसिहराज

 श्री  वी०  कृष्ण  श्री  चरनजीत  सिंह  (

 श्री  वी०  शोभनाद्रीश्वर  श्री  मुकुल

 श्री  श्रीहरि  )
 विज  श्री  वी०  एस०

 श्रो  नंवीनं  बोर  श्री

 श्री  कमला  प्रसाद  डा०  वी०

 श्री  प्रभु  लाल  श्री  पी०  आर०  एस०

 श्री  हरीश  श्री  गिरधारी  लाल

 श्री  कंजूबन  हा

 श्री  ई०  अय्यपू  शंकर  श्री

 (xii)



 श्री  बी०

 प्रो०  निमला  कुमारी

 शमिरदर  श्री

 श्री  चिरंजी  लाल

 श्री  नन्द  :
 श्री  नवल  किशोर

 श्री  प्रताप  भानु

 शांतो  श्रीमती

 श्री  हरिकृष्ण

 श्री  अनूप  चन्द

 श्री  संयद

 श्री  ललितेश्वर

 श्री  डी०  बी०

 शिवन्द्र  २
 हादुर  श्री

 ,  श्री  विद्याचरण

 श्री  ई०  )

 डा०  बी०  एल०

 श्रीनिवास  श्री  वी०

 ष

 श्री  ए०  सी०

 श्री  पी०

 सर

 संकटा  डा०

 श्री  आशकरण

 श्री  विलियमसन

 श्री  पी०  एम०

 श्री  कालीचरण

 सत्येन्द्र  श्री

 श्री  सी०

 श्री
 श्री  वसंत

 श्री  मानिक

 डा०  दत्ता  दक्षिण

 श्री  अजित  कुमार
 श्री  गदाघर

 श्रीमती  कृष्णा  (  बेगूसराय  )

 श्री  शिव  प्रसाद

 श्री  एस०

 श्री  एन०  टोम्बी

 श्री  एस०  डी०

 श्री  कमला  प्रसाद

 श्रीमती  किशोरी

 श्री  कृष्ण  प्रताप

 श्री  के०  एन०  (

 श्री  चन्द्र  प्रताप  मारायण

 श्री  डी०  जी०
 (  श्री  भानु  प्रताप

 श्री  राम  नारायण

 श्री  लाल  विजय  प्रताप

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप

 श्री  संतोष  कुमार
 श्री  सत्येन्द्र  नारायण

 सिह  श्री  के०  पी०

 श्री  एस०  बी०

 श्री  हाफिज  मोहम्मद

 श्रीमती  डो०  के०  तारा  देवी

 )
 श्री  माधवराव

 श्री  अतीश  चन्द्र

 सुख  श्री
 )

 सुख़बंस

 श्रीमती श्रीमती इन्दुबाला



 सुनोल  श्री  उत्तर

 सुन्दर  श्री  चोघरी

 श्री  एन०

 श्री  एन०

 श्री  राम  प्यारे

 सुरेन्पास  श्री  )

 श्री  के०  डी०

 श्री  नरसिंह

 श्री  अजीज

 श्री  इब्राहीम  सुलेमान

 श्री  अनन्त  प्रसाद

 श्री  प्रकाश  चन्द्र

 श्री  ए०  के०  उत्तर

 श्री  भोला  नाथ

 सेलबे  श्री
 पी०

 श्री  एम०  आर०

 श्री  गोकुल
 प्रो०  संफुद्दीन

 श्री  मानक्राम

 श्री  एन०  वी०  एन०

 श्री  हरिहर

 श्री  कल्याण  सिंह  (

 सोलंकी  ह  श्री  नटवर  सिह  कापड़वंज  )

 श्री  आर०  एस०

 श्री  कट्री  नारायण

 श्री  ढी०  नारायण  (

 स्वामो  प्रसाद  श्री

 श्री  जी०  जी०

 ह्

 श्री  मतिलाल

 हननान  श्री

 हरद्वारी  श्री

 हरपाल  श्री

 प्रो०  एम०  आर०

 हेत श्री श्री सेत



 लोक  सभा

 अध्यक्ष

 डा०  बल  राम  जाखड़

 उपाध्यक्ष

 श्री  एम०  तम्बि  दुराई

 सभापति  तालिका

 श्रीमती  बसवराजेश्वरी

 श्री  जैनुल  बशर

 श्री  शरद  दिघे

 श्री  वक्कम  पुरुषोत्तमन
 श्री  सोमनाथ  रथ

 श्री  एन०  वेंकट  रत्नम

 भहासचिव
 डा०  सुभाष  काश्यप



 भारत  सरकार

 मंत्री  परिषद  के  सदस्यों  को  सूची

 मंत्रीमंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  लोक  शिकायत  तथा
 विज्ञान  और  परमाणु

 महासागर  अंतरिक्ष  मंत्रालयों/विभागों  के

 प्रभारी  तथा  अन्य  उन  विषयों  के  जो

 स्तर  के  किसी  अन्य  मंत्री  अथवा  राज्य  मंत्री

 श्री  राजीव  गांधी

 को  नहीं  दिये  गये  हैं

 2.  विदेश  मंत्री  श्री  पी०  वी०  नरसिंह  राव

 3.  वित्त  मंत्री  श्री  एस०  बी०  चब्हाण

 4.  गृह  मंत्री  सरदार  बूटा  सिंह

 5.  मानव  संसाधन विकास  मंत्री  श्री  पी०  शिव  शंकर

 6.  रक्षा  मंत्री  श्री  कृष्ण  चन्द्र  पंत

 7.  ऊर्जा  मंत्री  श्री  वसंत  साठे

 8.  कृषि  मंत्री  श्री  भजन  लाल

 9.  उद्योग  मंत्री  श्री  जे०  वेंगल  राव

 10.  वाणिज्य  मंत्री  श्री  दिनेश  सिंह

 11.  योक्षत्ा  मंत्री  तथा  कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मंत्री  श्री  माधव  सिंह  सोलंकी

 12.  संचार  मंत्री  श्री  बीर  बहादुर  सिंह

 13.  श्रम  मंत्री  श्री  बिन्देश्वरी  दुबे

 14.  बिधि  और  न्याय  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्री

 15.  संसदीय  कार  मंत्री  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री

 श्री  बी०  शंकरानन्द

 श्री  एच०  के०  एल०  भगत

 16.  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  श्री  एम०  एल०  फोतेदार

 17.  शहूरो  विकास  मंत्री  श्रीमती  मोहसिना  किदवई

 18.  स्वास्थ्य ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  श्री  मोती  लाल  वोरा

 19.  बस्तर  मंत्री  श्री  राम  निवास  मिर्घा

 20.  पर्वावरण  ओर  वन  श्री  जियाउरंहमान  अंसारी



 राज्य  मंत्री

 1.  पैट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री

 2.  खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री

 3.  रेल  मंत्रालय के  राज्य  मंत्री

 4.  कल्याण  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री

 5.  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री

 6.  नागर  विमानन  और  पयंटन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री

 2  खाद्य  और  पूर्ति  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री

 .  वित्त  मंत्रालय  में  राजस्व  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 2.  योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  कार्य  क्रम  कार्यान्वयन

 मंत्रालय  ज्य  मंत्री

 3.  वित्त  मंत्रालय  में  व्यय  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 4.  रक्षा  मंत्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  और  पति  विभाग

 राज्य  मंत्री

 5.  ऊर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 6.  शह  कास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों

 4.  वित्त  मंत्रालय  में  आधथिक  काये  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 8.  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 9.  विधि  और  न्यामर  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 10.  कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  अनुसंघान  तथा  शिक्षा  विभाग  में
 राज्य  मंत्री

 11.  कृषि  मंत्रालय  में  ग्रामीण  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 12.  ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्य  त  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 13.  विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 14.  विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 15.  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 16.  विज्ञान  और  प्रौद्योमिकी  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा

 महासागर  परमाणु  इलेक्ट्रानिकी  और
 अ  तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 17.  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा

 संस्कृति  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 (00४09  .

 श्री  ब्रह्म  दत्त

 श्री  जगदीश  टाईटलर

 श्री  माधव  राव  सिन्धिया

 श्री  राजेन्द्र  कुमारी  चाजपेयी

 श्री  राजेश  पायलट

 श्री  शिवराज  वी०  पाटिल

 श्री  सुख  राम

 श्री  ए०  के०  पांजा

 श्री  बीरेन  सिंह  ऐंगती

 श्री  बी०  के०  गढ़वी

 श्री  चिन्तामज्ि  प्राणिग्रही

 श्री  सी०  के०  जा

 भी  दलक्रेर

 श्री  गिरिधर  गोमांगो

 श्री  एच०  आर*»  भारद्वाज

 भ्री  हरि  कृष्ण  शास्त्री

 श्री  जनादंन  पुजारो

 श्री  कल्पनाथ  राय

 प्रो  के०  के०  तिवारी

 श्री  के०  नटवर  सिंह

 श्रीमती  कृष्णा  साही

 श्री  के०  आर०  नारायणन

 श्री  एल०  पी०  शाही



 18.  मानब  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  खेल  श्रीमती  मारग्र ट  अल्वां
 तथा  महिला  और  बाल  विकास  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 19.  उद्योग  मंत्रालय  में  ओद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्री  एम०  अरुणाचलम

 20.  संसदीय  कार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  एम०  एम०  जेकब

 21.  लोक-शिकायत  और  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  पी०  चिदम्बरम
 तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 22.  वाणिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  प्रिय  रंजन  दास  मुशी

 23.  वस्त्र  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  रफीक  आलम

 24.  कृषि  मंत्रालय  में  उबंरक  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्री  आर०  प्रभु
 25.  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  एस०  कृष्ण  कुमार

 26.  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  संतोष  मोहन  देव

 27.  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कुमारी  सरोज  खापड

 28.  संसदीय  कायें  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  शीला  दीक्षित
 कार्यालय  में  राज्य  मंत्री

 29.  क्ृषि  मंत्रालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्री  श्याम  लाल  यादव

 उप  मंत्रो

 खाद्य  ओर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  श्री  डी०  एल०  बंठा

 2.  रेल  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  श्री  महाबीर  प्रसाद

 3.  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  तथा  संसदीय  श्री  पी०  नामग्याल
 मंत्रालय  में  उप  मंत्री

 4.  श्रम  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  तथा  संसदीय  कार  मंत्रालय  में  श्री  राधा  किशन  मालवीय
 उप  मंत्री

 5.  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  श्रीमती  सुमति  उरांव
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 अध्यक्ष  सहोवय  :  माननीय  चूंकि  हम  दो  महीनों  के  अंतराल  के  बाद  मिल  रहे
 मेरा  कक्तव्य  है  कि  मैं  सभा  को  अपने  छः  भूतपूर्व  सहयोगियों  की  सूचना  जिनके  नाम  इस  प्रकार

 आर०  डी०  डॉ०  कर्णी  स्वेश्री  एस७  बी०  पी०  पट्टाभि  लखमु
 पो०  थानुलिगम  नाडार  और  अनंत  प्रसाद  शर्मा  ।

 श्री  आर०  डी०  भंडारे  महाराष्ट्र  के  बम्बई  मध्य  निवचिन  क्षत्र  से  वर्ष  1967  से  बर्ष  1973

 तक  चौथी  और  पांचवीं  लोकसभा  के  सदस्य  थे  ।  पहले  वह  वर्ष  1957-60  में  बम्बई  विधानसभा  के

 सदस्य  रहे  ।  वह  एक  योग्य  प्रशासक  थे  तथा  1973  में  बिहार  का  राज्यपाल  नियुक्त  होने  पर  उन्होंने
 लोकसभा  की  सदस्यता  से  त्यागपत्र  दे  दिया  और  जून  1976  तक  राज्यपाल  का  पद  संभाला  |  उसके

 पश्चात्  उन्होंने  जून  1976  से  फरवरी  1977  तक  आंघ्र  प्रदेश  के  राज्यपाल  का  पद  संभाला  ।

 योग्य  सांसद  होने  के  नाते  श्री  भण्डारी  सभा  की  कार्यवाही  में  गहरी  रुचि  लेते  थे  और  ब

 कई  संसदीय  जिनमें  विशेषाधिकार  समिति  भी  शामिल  के  सभापति  रहे  ।  वह  1960-62

 के  दोरान  महाराष्ट्र  विधानसभा  में  विपक्ष  के  नेता

 श्री  भंडारे  एक  वयोवृद्ध  सामाजिक  शिक्षाविद्  और  कानून  के  प्रोफेसर  उन्होंने

 छुआछूत  |के  उन्मूलन  और  समाज  के  कमजोर  वर्गों  के  कल्याण  के  लिए  अनथक  प्रयास  किया  ।  श्री

 भंडारे  रिपब्लीकन  पार्टी  ऑफ  इंडिया  के  संस्थापक  थे  और  1964  से  1966  तक  इसके  अध्यक्ष  रहे  ।

 वह  कई  शिक्षण  संस्थाओं  से  भी  संबद्ध  थे  ओर  उन्होंने  बम्बई  विश्वविद्यालय  की  बनारस  हिन्दू
 विश्वविद्यालय  की  कार्यकारी  परिषद  तथा  जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  के  कोर्ट  के  सदस्य  के  रूप

 में  भी  कार्य  किया  था  ।  वह  भारत  की  नयी  शिक्षा  नीति  का  प्रारूप  तयार  करने  वाली  संसदीय  समिति

 के  भी  सदस्य  थे  ।  उन्होंने  बम्बई  विश्वविद्यालय  में  बोद्ध  काल  की  सामाजिक  और  राजनैतिक  संस्थाओं
 में  अनुसंघान  कार्य  किया  और  में  बौद्धों  की  समस्याओंਂ  शीर्षक  से  एक  किताब  भी  प्रकाशित

 श्री  भंडारे  ने  देश-विदेश  की  यात्रा  की  थी  और  वह  1967  में  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  के
 त्र  में  प्रतनिधिमंडल  के  सताहाकार  रहे  ।  वह  1969  में  वियना  में  हुए  आई०  पी०  य०  सम्मेलन  में

 है  ‘  का  हु  ]  कु
 भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  के  एक  सदस्य  थे  ।

 श्री  भंडारे  का  73  वर्ष  को  आयु  में  5  सितम्बर  1988  को  निधन
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 डॉ०  कर्णी  सिह  1952-77  के  दोरान  राजस्थान  के  बीकानेर  निर्वाचन  क्षंत्र  से  पहली  से

 पांचवीं  लोकसभा  के  सदस्य  रहे  ।

 »  कर्णी  सिह  एक  योग्य  सांसद  थे  और  केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  की
 दात्री  समितियों  के  सदस्य  रहे  ।  एक  सामाजिक  और  राजनेतिक  कायंकर्त्ता  के  रूप  में  उन्होंने  राजन॑ंतिक
 दल-बदल  सम्बन्धी  संवंदलीय  समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  किया  ।

 डॉ०  कर्णी  सिह  एक  प्रतिभाशाली  खिलाड़ी  थे  उन्होंने  विदेशों  में  वई  खेलकद  प्रतियोगिताओं
 में  भारत  का  प्रतिनिधित्व  किया  और  कई  मैडल  जीते  ।  वे  उच्चकोटि  के  निशानेबाज  थे  और  उन्होंने
 1960  में  रोम  1964  में  तोक्यों  में  और  1968  में  मंक्सिको  में  हुए  ओलंपिक  खेलों  में  निशाने
 बाजी  में  भारत  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।  उन्होंने  बोलोगना  और  सेन  सेबिस्तयान  में

 ए  विश्व  निशानेत्राजी  चैम्पियनशिप  में  भी  भाग  उन्होंने  1962  में  कंयरो  में  हुए  क््ले  पिजन
 ट्रेप  शूटिंग  में  भारत  के  लिए  रजत  पदक  जीता  ।  वह  1960  से  1977  तक  क्ले  पिजन  ट्रंप  शटिंग
 में  अविजित  राष्ट्रीय  चंम्पियन  रहे  ।  खेलक्द  में  उनके  योगदान  की  मान्यता-स्वरूप  उन्हें  1962  में
 अर्जुन  पुरस्कार  से  सम्मानित  किया

 डॉ०  कर्णी  शिह  ने  देश-विदेश  की  यात्रा  की  वह  बहुत॑  बड़े  विद्वान  उन्होंने
 रिलेशन्स  ऑफ  हाऊस  ऑफ  बीकानेर  विद  दि  सैन्ट्रल  पावसं  1465-1949'  शीर्षक  से  एक  किताब
 भी  लिखी  ।

 डॉ०  कर्णी  सिह  का  नई  दिल्ली  में  6  सितम्बर  1988  को  65  वर्ष  की  आयु  में  निधन  हुंआ  ।
 श्री  एस०  बी०  पी०  पट्टाभिशमा  राव  1971  से  1984  के  दौरान  पांचवीं  से  लेकर  सातंवीं

 लोकसभा  के  सदस्य  वह  आंध्र  प्रदेश  के  राजांमुन्ही  निवचिन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  करते  थे
 पहले  वह  1952-67  तक  ओर  1968-70  तक  आंध्य  प्रदेश  को  विधानसभा  ओर  विधान  परिषद  के
 सदस्य  रहे  ।

 श्री  राव  एक  .  योग्य  सांसद  और  प्रशासक  वंह  केन्द्रीय  मंत्रिपरिषद  में  वित्त  मंत्रालय  के
 राज्य  मंत्री  रहे  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  भी  राज्य  मंत्री  रहे  । वह  1952-54  के  दौरान  तत्कालीन
 संयुक्त  मद्रास  राज्य  के  मंत्रीमण्डल  में  भी  मन््त्री  रहे  और  1954-62  के  दौरान  आंध्र  प्रदेश  राज्य
 में  मनन््त्री  वह  कई  संसदीय  जिनमें  लाभ  के  पदों  सम्बन्धी  संयक्त  समिति  और
 प्राककलन  समिति  भी  शामिल  के  सभापति  रहे  ।

 श्री  राव  एक  मशहूर  वकील  तथा  सामाजिक कार्य  कर्त्ता  थे  उन्होंने  भद्गरास  स्टेट
 प्रावीशियल  को-आपरेटिव  बैंक  लिमिटेड  में  1944-52  के  दौरान  कार्यकारी  सदस्य  के  रूप  में  कार्य
 किया  ।  वह  1946-52  के  दोरान  भारतीय  रिजवं  बैक  के  दक्षिणी  निदेशक  मण्डल  के  सदत्य
 रहे  ।  वह  197  2-74  के  दौरान  राष्ट्रीय  नोवहन  बोर्ड  के  सभापति  रहे  ।

 गी  राव  ने  देश-विदेश  की  यात्रा  की  ओर  एक  शिक्षाविंद्  होने  के  नाते  वह्  आंध्र  विश्वविद्यालय के  साथ  1938-52  तथा  1942-52  दौरान  उसकी  सोनेट  तथा  सिंडीकेट  के  सदस्य  के रूप  में  सम्बद्ध  रहे  ।  1954-55  तथा  1956-62  के  दोरान  श्री  वेंकटेश्वर  विश्वविद्यालय  के
 2
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 तथा  1957-63  के  दोरान  आंध्र  विश्वविद्यालय  के  प्रो-वाइस  चांसलर  भी  रहे  ।  उनको  आंध्र
 विश्वविद्यालय  द्वारा  मानद  डी०  लिट  तथा  श्री  वेंकटेश्वर  विश्वविद्यालय  द्वारा  डाक्टर  ऑफ  लॉ  की
 उपाधि  से  सम्मानित  किया  गया  ।

 श्री  राव  का  77  वर्ष  की  आयु  में  21  1988  को  मद्रास  में  निधन  हुआ  ।

 श्री  लखमु  भवानी  1962-67  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  के  बस्तर  निर्वाचन  क्षंत्र  से  तीसरी
 लोकसभा  के  सदस्य  रहे  ।

 व्यवसाय  से  कृषक  होने  के  नाते  श्री  भवानी  ने  सहकारी  आंदोलन  में  गहरी  रुचि  ली  और  वह
 को-आपरेटिव  एण्ड  लैंड  मार्टगेज  जिला  बस्तर  के  निदेशक  बोडं  के  एक  सदस्य  भी  रहे  ।

 श्री  भवानी  का  निधन  71  वर्ष  की  आयु  में  26  सितम्बर  1988  को  बस्तर  में  हुआ  ।

 श्री  पी०  थानुलिंगम  नाडार  1957-62  के  दौरान  तत्कालीन  मद्रास  राज्य  के  नगरकोयल
 निर्वाचन  क्षेत्र  से  दूसरी  लोकसभा  के  सदस्य  रहे  ।  पहले  वह  1948-49  के  दोरान  ट्रावनकोर
 सभा  के  सदस्य  रहे  और  बाद  में  1949-50  में  तथा  1953-55  में  ट्रावनकोर  कोचीन
 विधानसभा  के  सदस्य  निर्वाचित  किए  गए  ।

 वह  पेशे  से  वकील  थे  और  एक  सक्रिय  राजनंतिक  कार्यकर्ता  उन्होंने  कृषि  के  विकास  में

 श्री  नाहार  का  निघन  73  वर्ष  की  आयु  में  3  1988  को  तमिलनाडु
 मे  हुअ

 श्री  अनन्त  प्रसाद  शर्मा  बिहार  के  बक्सर  निर्वाचन  क्षेत्र  से  1962-67  और  1971-72
 के  दोरान  क्रमशः  तीसरी  और  पांचवीं  लोकसभा  के  सदस्य  थे  वह  1968-71,  1978-83  भर

 अगस्त  1984  से  2  1988  तक  राज्य-सभा  के  सदस्य  भी  रहे  ।

 वह  वयोवद्ध  स्वतन्त्रता  सेनानी  और  श्रमिक  संघ  नेता  उन्होंने  स्वतन्त्रता  आंवोलन  में
 भाग  लेने  के  लिए  अपनी  कालेज  की  पढ़ाई  छोड़  दी  वह  कई  श्रमिक  संघ  संगठनों  से  विभिन्न
 क्षमताओं  में  सम्बद्ध  उन्होंने  1956  में  जेनेवा  में  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठनों  में  तथा  1969  में
 भी  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  की  स्वर्ण  जयन्ती  में  भारतीय  श्रमिकों  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।

 श्री  शर्मा  एक  योग्य  सांसद  थे  और  वह  तीसरी  लोकसभा  में  रेलवे  अभिसमय  समिति  के  सदस्य
 1971  में  वह  याचिका  समिति  के  सभापति  रहे  ।  बाद  में  वह  केन्द्रीय  मंत्री  परिषद  में  आ  गए

 और  1974-77  तथा  1980-83  के  दोरान  कई  पदों  पर  रहे  ।

 उन्होंने  देश-विदेश  का  भ्रमण  किया  उन्होंने  सिंगापुर  और  इंडोनेशिया
 के  भारतीय  संसदीय  प्रतिनिधिमण्डल  का  नेतृत्व  किया  ।  उन्होंने  1970  में  ब  में  हुई
 के  वाधिकोत्सव  में  भारत  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।  वह  सं  और  लीबिया  के

 सदभावना  मिशन के  सदस्य  थे  और
 1970  में  संगुकत  राष्ट्र संघ  के  रजत  जयन्ती  समारोह  में  भी

 भारत के  प्रतिनिधि  रहे  ।
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 उन्होंने  राज्यपाल  के  पद  की  भी  शोभा  बढ़ायी  और  पंजाब  तथा  पश्चिम  बंगाल  के  राज्यपाल

 रहे  ।

 श्री  शर्मा  का निधन  69  वर्ष  की  आयु  में  ।  1988 को  नई  दिल्ली  में  हुआ  ।

 हम  इन  मित्रों  के  निधन  पर  गहरा  शोक  व्यक्त  करते  हैं  और  मुझे  विश्वास  है  कि  सभां  शोक

 संतप्त  परिवारों  को  हमारी  हादिक  संवेदन  देने  में  मेरे  साथ  है

 अब  सभा  इनके  निधन  पर  शोक  करने  के  लिए  कुछ  क्षण  मौन  खड़ी  होगी  ।

 तत्पदचात्  सदस्यगण  योड़ी  देर  सोन  शड़े  रहे  ।

 प्रइनों  के मौखिक  उत्तर

 एलेप्पी  में  फाइलेरिया  अनुसंधान  केन्द्र  की  स्थापना

 *3,  श्री  वककस  पुरुषोत्तमन
 :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  केरल  में  हाथीपांव

 रोग  के  मामलों  के  बारे  में  1  1988  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  774  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रकाश  में  आए  हाथीपांव  रोग  के  मामलों  में  अत्यधिक  वृद्धि
 होने  के  क्या  कारण

 क्या  सरकार  ने  इस  रोग  के  मामलों  में  हुई  निरन्तर  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस

 बीमारी  की  रोकथाम  के  लिए  हाल  ही  में  कोई  नए  उपाय  किये

 क्या  एलेप्पी  जो  देश  में  उक्त  बीमारी  से  अत्यधिक  प्रभावित  जिला  है  एक
 फाइलेरिया  अनुसंधान  केन्द्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  ओर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  का  कया  विचार  है  ?

 स्थास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  मोतोलाल  ;  से  एक  विवरण
 सभापटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 पता  लगाए  गए  एनसेफलाइटिस  के  रोगियों  की  संख्या  में  वृद्धि  निम्नलिखित  कारणों  से

 हुई
 हु

 (3)  सामान्य  तोर  पर  रोगियों  का  पता  लगाने  संबंधी  सुविधाओं  में  वृद्धि

 (ii)  एल्ेप्पी  जिन्ने  में  शेरतल्लै  में  भारतीय  आयुधिज्ञान  अनुसंघान  परिधद  के  एकीकृत  वेक्टर
 रोग  नियन्त्रण  कार्यक्रम  के  कार्यकलापों  के  जरिये  पता  लगाये  जाने  वाले  रोगियों  की
 संख्या  में  वृद्धि
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 (iii)  क्षेत्र  में  स्वास्थ्य  शिक्षा  में  वृद्धि  होना  ज्सिसे  क््लिनिकों  में  रोगी  संबंधी  सूचना  में

 वृद्धि

 सरकार  ने  जेव  और  पर्यावरणिक  उपायों  के  माध्यम  से  मच्छर  नियन्त्रण  पर  एक  वज्ञानिक

 और  प्रौद्योगिकी  मिशन  पद्धति  परियोजना  शरू  की  इस  प्रायोगिक  परियोजना  के  परिणाम

 अत्यधिक  आशाप्रद  रहे  हैं  और  इनसे  इन  उपायों  के  जरिये  संक्रमण  के  संचरण  को  कम  करने  की

 सम्भावना  का  पता  चलता

 एलेप्पी  में  एक  फाइलेरिया  अनुसंधान  एकक  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  भारतीय  आयुविज्ञान

 अनुसंघान  परिषद  में  प्राप्त  हुआ  फाइलेरिया  नियंत्रण  की  नीति  में  परिवर्तन  आया  है  ।  अब

 परम्परागत  उपायों  के  बजाय  ज॑ंव  और  पर्यावरणिक  नियन्त्रण  पर  अधिक  बल  दिया  जाने  लगा

 प्रायोगिक  वेक्टर  नियन्त्रण  परियोजना  के  परिणाम  आशाप्रद  हैं  और  राज्य  सरकार  को  अब  यह  नीति
 राज्य  के  स्थानिकमारी  वाले  सभी  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  करनी  चाहिए  जिसमें  एलेप्पी  ॥मिल

 है  ।  वेक्टर  नियंत्रण  परियोजना  के  भारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद  एलेप्सी  मेडिकल

 कालेज  में  आइवरमेक्टिन  के  साथ  एक  नया  केमोथिरेपी  अध्ययन  एकक  स्थापित  कर  रहा  राष्ट्रीय
 संचारी  रोग  संस्थान  का  एलेप्पी  जिले  में  शेरतल्ले  में  एक  फाइलेरिया  अनुसंधान  एकक  है  जो

 जानपदिक  गोग  विज्ञान  अध्ययन  और  नियंत्रण  उपाय  करता  राष्ट्रीय  फाइलेरिया  नियन्त्रण

 कार्यक्रम  के  अन्तगंत  एलेप्पी  कस्बे  में  लार्वा-रोधी  उपाय  करने  के  लिए  एक  नियंत्रण  एकक  खोला  गया
 था  जो  एक  फाइलेरिया  क्लिनिक  निदान  और  उपचार  के  लिए  सुविधाएं  प्रदान  कर  रहा  है।इस
 प्रकार  एलेप्पी  जिले  में  फाइलेरिया  के  नियंत्रण  तथा  अनुसंधान  कार्यकलापों  के  लिए  पर्याप्त  संस्थागत

 सुविधाएं  इसलिए  भारत  सरकार  का  फाइलेरिया  पर  एक  अन्य  अनुसंघान  एकक  स्थापित  करने
 का  इरादा  नहीं  है  ।

 भरी  बक्कम  पुरवोत्तमन  :  मेरे  प्रश्न  के  उत्तर  में  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  सामान्य  तौर  पर  रोगियों

 का  पता  लगाने  संबंधी  सुविधाओं  में  वद्धि  होने  पर  केरल  में  बहुत  से  हाथीपांव  रोग  के  मामलों  का

 पता  चला  यह  बहुत  हैरानी  की  बात  है  ।

 ]  अगस्त  1988  के  मरे  प्रश्न  के  एक  अन्य  उत्तर  में  मंत्री  जी  ने  उत्तर  दिया  था कि  1985  में

 केरल  में  2639,  और  1986  में  2878  मामलों  का  पता  चला  था  लेकिन  1987  में  38

 हुए  अर्थात्  एक  वर्ष  के  दोरान  1,000  मामलों  को  वृद्धि  हई  ये  मामले  मेरे  निवाचिन
 क्षेत्र  अर्थात  अलप्पी  में  पता  चले  ओर  उस  जिले  और  उस  राज्य  में  स्थिति  बहुत  न  गुक
 जानकारी  तथा  राज्य  सरकार  की  जानकारी  के  अनुसार  भी  इस  अवधि  के  दौरान  इस  रोग  का  पता

 लगाने  के  लिये  सुविधाओं  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।

 अधिक  से  अधिक  रोगियों  का  पता  लगाया  जा  रहा  है  इसका  अर्थ  है  कि  इस  बीमारी  से

 अधिक  से  अधिक  व्यक्ति  संक्रमित  हुए  अतः  मैं  जानना  चाहता  हूँ
 कि  सरकार  ने  इस  हाथीपांव  रोग

 के  मामलों  की  वद्धि  पर  इस  नाजुक  स्थिति  का  पता  लगाने  के  बाद  क्या  कदम  उठाये

 श्री  मोतीलाल  वोरा  :  जो  कुछ  माननीय  सदस्य  ने  कहा  मैं  उससे  सहमत  हूं  ।  लेकिन  अलप्पी

 में  हमने  ये  सब  ठपाय  किये  हैं  हमने  चार  संस्थान  किए  हैं  राष्ट्रीय  संचारी  रोग  संस्थान  की

 $
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 एक  शाशख्षा  क्षेत्रीय  फिलेरिया  प्रशिक्षण  और  अनुसंधान  केन्द्र  कालीकट  की  एक  इकाई  शेरतल्ल॑  में  है  ।

 भारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद  की  पॉडिचेरी  की  एकीकृत  रोग  नियन्त्रण  वेक्टर  यूनिट  की

 शेरतल्ल  में  एक  इकाई  भारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद  का  मेडिकल

 अलप्पी  के  साथ  फिलेरिसिस  केमोथिरेपी  शुरू  करने  का  विचार  राष्ट्रीय  फिलेरिया  नियन्त्रण
 कार्यक्रम  में  अकेले  अलप्पी  में  एक  नियन्त्रण  इकाई  और  एक  फिलेरिया  क्लीनिक

 जैसाकि  माननीय  सदस्य  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  केरल  के  बारे  में  पूछ  रहे  वहाँ  16  नियन्त्रण

 इकाइयाँ  एक  सर्वेक्षण  इकाई  है  और  केरल  राज्य  में  पहले  से  ही  8  फिलेरिया  क्लीनिक  हैं  ।  ये

 कार्य  माननीय  सदस्य  के  निर्वाचन  क्षेत्र  में  हो  रहे  हम  इस  तरह  से  हाथीपांव  की  बीमारी

 पर  नियन्त्रण  या  इसे  दूर  करना  चाहते  हैं  ।

 क्री  बक्कस  पुरुषोस्तमन  :  इस  बीमारी  के  बढ़े  हुए  रोगियों  का  पता  लगने  से  पहले  भी  ये  सब

 सुविधाएं  केरल  में  उपलब्ध  इन  सब  सुविधाओं  के  बावजूद  भी  1987  में  लगभग  1,000  रोगियों

 की  वद्धि  हई  थी  ।  लेकिन  1986  में  सरकार  ने  स्वीकार  किया  और  आई  सी  एम  आर  और

 मेडिकल  कालेज  अलप्पी  ने  भी  स्थानीय  सरकार  को  लिखा  है  कि  उन्होंने  मेडिकल  कालेज

 अलप्पी  में  एक  फिलेरिया  अनुसंघान  इकाई  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया  है  उसके  बाद  भी  जब

 रोगियों  की  संख्या  में  वृद्धि  हुई  सरकार  अब  अपने  वास्तविक  निर्णय  पर  वापिस  आई  है  सरकार

 अब  कहती  है  कि  वे  इन्हें  स्थापित  नहीं  करना  चाहती  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  सरकार  का  अपने
 वास्तविक  निर्णय  पर  वापिस  आने  का  क्या  कारण  है  जबकि  बीमारी  बड़े  पैमाने  पर  फैल  रही  है  और

 वहाँ  स्थिति  नाजुक

 शी  सोतीलाल  बो  रा  :  सरकार  ने  जो  कुछ  पहले  कहा  था  वह  उस  बात  को  नहीं  कह  रही

 माननीय  सदस्य  इस  बात  को  जानकर  खुश  होंगे  ।  वेक्टर  नियन्त्रण  परियोजया  के  अतिरिक्त  भारतीय

 आयुवविज्ञान  अनुसंधान  परिषद्  अलेप्पी  मेडिकल  कालेज  में  आइवरमेक्टिन  के  साथ  एक  नया  केमोथिरेपी

 अ्रध्ययन  एकक  स्थापित  कर  रहा  इसके  फिलेरिया  नियन्त्रण  अध्ययन  जारी  रहेंगे  ।

 अतः  जो  कुछ  हमने  पहले  कहा  हम  उसे  पूरा  करेंगे  ।
 गज

 मुझे  आशा  है  माननीय  सदस्य  इससे  प्रसन्न  होंगे  ।

 हरी  तस्पन  चासस  :  ऐसी  कई  बीमारियां  हैं  जिन्हें  पूरी  तरह  दूर  कर  दिया  गया  उनमें 3
 एक  यह  भी  है  ।  सरकार  द्वारा  ओर  चेचक  को  दूर  करने  की  योजना  थी  |  अब

 ये  सब  बीमारियाँ  दोबारा  आ  रही  विशेषतया  उस  स्थान  शेरतल्ल  में  जिसका  मेरे  मित्र  ने नेजि
 किया  वह  स्थान  है  जहाँ  हाथीपांव  का  रोग  और  फिलेरिया  बहुत  अधिक  है  ।

 ये  बीमारियाँ  मच्छरों  से  फंलती  हैं  ।  मैं  जानना  चाहेंगा  क्या  आपने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच
 की  अब  मच्छरों  में  वृद्धि  हो  रही  है आप  कौन-सा  तरीका  अपना  रहे  हैं  जो  न  केवल  अलप्पी  और
 केरल  में  बल्कि  दिल्ली  में  भी  अपनाया  जा  रहा  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  क्षेत्रों  में  काफी  संख्या

 में  मच्छर  हैं  ओर  वे  मलेरिया  फैला  रहे  यह  देखने  के  लिए  क्रि  इस  पर  सुचारू  रूप  से  नियन्त्रण

 कर  लिया  गया  है  सरक।र  की  क्या  योजना  हैया  सरकार  का  क्या  प्रस्ताव  है  :  क्या  सरकार  की

 उसके  लिए  कोई  योजना  है  ?  क्या  इस  दिशा  में  कुछ  किया  गया  है  ?
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 श्री  मोतीलाल  बोरा  :  हम  राज्य  सरकारों  को  ये  सब  दवाइयों  और  लार्वा-रोधी  उपाय  भी

 भेज  रहे  अगर  माननीय  सदस्य  इसबारे  में  जानना  चाहते  हैं  तो  मैं  उन्हें  बता  सकता  हूँ  कि

 1985-88  5-88  हमने सभी  राज्यों  को  हाथीपाँव
 रोग  पर  नियन्त्रण  या  दूर  करने  के  लिए  जो  कुछ

 आवश्यकता थी  उन्हें  भेज  हमारी  तरफ
 हम  हाथीपाँव  कालाजोर ओर  अन्य  रोगों

 पर  भी  नियन्त्रण  करने  तथा  दूर  करने  के  सभी  संभव  प्रबन्ध  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  तम्पन  थांमस  :  वे  सब  बीमारियाँ  दुबारा  आ
 रही  हैं  ।

 श्रो  सोमनांथ  रथ  :  यद्यपि  प्रश्त  केरल  से  सम्बन्धित  है  मैं  बता  सकता  हूँ  कि  उड़ीसा  में  भी

 इतनी  ही  भयप्रद  स्थिति  आप  उड़ीसा  में  इस  बीमारो  पर  नियन्त्रण  करने  या  इस  बीमारी  को  दूर
 करने  के  क्या  उपाय  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  मौतीलाल  बोर  :  सरकार  दूसरे  राज्यों  को  दवाइयां  ओर  चिकित्सा  सहायता  दे  रही

 इसी  तरह  उड़ीसा  के  हम  राज्य  सरकार  को  दवाइयाँ  भेज  रहे  और  जब  भी  राज्य  सरकार

 को  भारत  सरकार  से  कछ  लेने  की  आवश्यकता  पड़ती  है  तब  हम  उनकी  निश्चय  ही  सहायता  करेंगे  ।

 पूर्थोत्तर  राज्यों  के  निधासियों  के  लिए  विशेषज्ञों  द्वारा  उपचार  की  सुविधा

 *5,  झरी  एन०  टोस््जो  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेगें  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  पूर्वोत्तर  राज्यों  को  जनता  को  विशेषज्ञों
 से  विशेष  उपचार  करने  के  जो  केवल  महानगरों  ओर  बड़े  शहरों  में  उपलब्ध  बहुत  खर्च

 उठाना  पड़ता

 क्या  सरकार  का  पूर्वोत्तर  राज्यों  के  पिछड़े  क्षेत्रों  अस्पतालों  में  बिस्तरों  की  संख्या

 ओर  अत्याधुनिक  उपकरणों  की  संख्या  बढ़ाकर  अधिक  चिकित्सा  सुविधाएं  प्रदान  करने  का  विचार
 और ’

 यदि  तो  इसके  लिए  किन  अस्पतालों  और  चिकित्सा  केन्द्रों  का  चयन  किया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  मोतीाल  :  हाँ  ।

 पूर्वोत्तर  राज्यों  में  चिकित्सा  सुविधाओं  का  स्तर  ऊंचा  करने  की  सिफारिश  करने  के  लिए
 भारत  सरकार  द्वारा  नियक्त  टास्कफोर्स  ने  हाल  ही  मे  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  इस  टास्क  फोसं  की
 रिपोर्ट  योजना  आयोग  को  उनके  विचारार्थ  भेज  दी  गई  है  |  योजना  आयोग

 ने
 सूचित  किया  है  कि

 टास्क  फोसं  की  सिफारिशें  तकनीकी  दृष्टि  से  बहुत  ठोस  हैं  और  पूर्वोत्तर  राज्यों  के  लिए  स्वास्थ्य

 क्रमों  की  वर्ष  8-89  की  वाधिक  रिपोर्ट  और  पंचवर्षीय  योजना  करते  समय  समस्याओं  की
 प्राथमिकता  और  संसाधनों  की  उपलब्धता  के  आधार  पर  इन्हें  ध्यान  में  रखा  जाएगा  ।  प्रथम  उपाय  के
 रूप  में  योजना  आयोग  असम  में  नंदानिक  और  उपचार  सुविधाओं  के  विस्तार  के  लिए  वर्ष  1988-89
 में  4.25  करोड़  रुपये  की  अतिरिक्त  घनराशि  देने  के  लिए  सहमत  हो  गया  है  ।
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 विनिर्धारित  मेडिकल  कालेजों  और  अस्पतालों  में  चिकित्सा  सुविधाओं  का  विस्तार  करने

 के  लिए  टास्क  फोसं  द्वारा  दिए  गए  सुझाव  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दिए  गये

 विवरण

 भारत  सरकार  द्वारा  1987  में  नियुक्त  टास्क  फोस  ने  1988  में  अपनी

 रिपोर्ट  दे  दी  थी  और  उसने  उत्तर-पूर्वी  राज्यों  में  स्थित  वतंमान  मेडिकल  कालेजों  में  विभिन्न  विशेषज्ञ
 विभागों  का  विस्तार  करने  और  अस्पतालों  में  और  अधिक  विशेषज्ञ  उपचार  सुविधाओं  की  व्यवस्था
 करने  की  सिफारिश  की  टास्क  फोर  द्वारा  संस्थाएं  विनिर्धारित  कीं  गई  हैं  उनके  नाम  नीचे  दिए
 गए

 ह

 असम

 1.  मेडिकल  गुवाहाटी  ।

 2.  असम  मेडिकल  डिब्र  गढ़  ।

 3.  मेडिकल  सिलचर  ।

 अणिपुर

 4,  क्षेत्रीय  मेडिकल  ।

 5.  जिला  इम्फाल  ।

 स्रेधालय

 6.  सिविल  शिलांग  |

 7,  रीड  चेस्ट  डिजीजिज  शिलांग  ।

 8.  गणेशदारा  प्रसूति  एवं  बाल  चिकित्सा  शिलांए

 9.  पाश्चूर  शिलांग  ।

 जिपुरा

 10,  जी०  बी०  अगरतला  ।

 11.  वी०  एम०  अगरतला  ।

 सिजोरम

 एक  नए  अस्पताल  की  सिफारिश  की  गई

 भी  एन०  टोस्जो  सिह  :  पूर्वोत्तर  राज्यों  के  लिए  विशेषज्ञों  से  वि्षेष  उपचार  में  रुचि  लेने  पर
 जो  कुछ  मंत्री  जी

 ने
 किया  है  उसकी  सराहना  करना  चाहूँगा  और  उनका  आभार  प्रकट  करता
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 मैं  उनके  ढ्वारा  विस्तृत  और  व्यापक  उत्तर  देने  पर  भी  प्रसन्त  हें  ।  जैसा कि  आप  जानते  पूर्वोत्तर
 क्षेत्र  में  कई  छोटे-छोटे  राज्य  हैं  और  निःसन्देह  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  अब  पृष्ठ  2  पर  उत्तर  का
 भाग  निम्न  प्रकार  कहा  गया

 उपाय  के  रूप  में  योजना  आयोग  असम  में  नैदानिक  और  उपचार  सुविधाओं  के  विस्तार
 के  लिए  वर्ष  1988-89  में  4-25  करोड़  रुपये  की  अतिरिक्त  घनराशि  देने  के  लिए  सहमत  हो
 गया  है  ।

 मैं  इसको  प्रशंसा  करता  लेकिन  उन्हें  छोटे  राज्यों  जैसे

 मेघालय  और  अरुणाचल  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  और  अधिक  चिन्ता  होनी  चाहिए  ।  कया  था  प्
 इन  क्षेत्रों  में  चिकित्सा  सुविधाओं  को  बढ़ाने  का  विचार  करेंगे  ज॑ंसा  आपने  असम  के  मामले  में  किया  है

 क्योंकि  असम  सात  राज्यों  में  से एक  उन्नतिशील  राज्य

 ही  सोतीलाल  कोरा  :  असम  के  मामले  में  हमने  ऐसा  किया  था  क्योंकि  इस  काय॑  बल  की

 नियुक्ति  से  पूर्व  योजना  आयोग  के  सचिव  ने  सिफारिश  की  थी  ।  कार्यबल  की  रिपोर्ट  मिलने  के  बाद

 समूची  बात  की  जाँच  की  गई  और  योजना  आयोग  को  उनके  विचारार्थ  भेज  दी  जैसा  कि

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  हम  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  इन  सभी  उपायों  पर  निश्चय  ही  विचार  करेगें  और

 मेरे  बिचार  से  इस  कार्य  बल  की  नियुक्ति  का  कारण  और  विचार  पूर्वित्तर  क्षेत्र  में  चिकित्सा  सुविधाओं
 को  मजबूत  बनाना  था  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  आश्वासन  दे  सकता  हें  कि  हमने  जो  कुछ  कहा

 है  उसे  पूरा  फरने  का  प्रयास  क्या  जायेगा  ।

 भी  एन०  टोस्बी  सिंह  :  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्थान  की  तरह  समूचे  पूर्वोत्तर
 क्षेत्र  क ेलिए  विशेष  उपचार  को  दी्घकालिक  माँग  की  गई  है  ।  संचार  कठिनाइयों  के  कारण  पूर्वोत्तर

 शाज्यों  की  जनता  को  पिशेषज्ञों  से  विशेष  उपचार  कराने  के  लिए  विभिम्म  स्थानों  पर  जाना  पड़ता  है

 और  बहुत  अधिक  खर्च  उठाना  पढ़ता  है  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  विशेष  केन्द्र  खोलने  की

 दीघधकालिक  मांग  की  गई  थी  ।  कया  मैं  मंत्री  जी  से जान  सकता  हूं  इस  संबन्ध  में  कोई  निर्णय  लिया

 गया  है  और  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कार्य  बल  ने  कोई  विशेष  सिफारिश  की  है  ?  अगर  हाँ  तो  क्या  भारत

 सरकार  इम्फाल  में  स्थित  क्षत्रीय  चिकित्सा  कालेज  द्वारा  की  गई  मांग  पर  विचार  कर  रही  है  जो

 सभी  छोटे  राज्यों  को  चिकित्सा  सुविधाएं  प्रदान  करती  है  ।

 शो  सोतीलाल  कोरा  :  क्षंत्रीय  चिकित्सा  महाविद्यालय  को  मजबूत  किया  जाना  है  और  जंसा

 कि  मैं  कह  चुका  हूँ  कि  योजना  आयोग  द्वारा  जांची  जा  रही  कार्य  दल  रिपोर्ट  ने  इसकी  जांच  की  है  ।
 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  बुनियादी  चिकित्सा  जरूरतों  की  पूर्ति  के  लिए  निम्नलिखित  सेवाओ ं/
 विभागों  के  सत्र  को  ऊंचा  किया  जा  रहा

 शल्य  विकलांग  विज्ञान  और  मनोविकृति
 विज्ञान  इन  बुनियादी  आवश्यकताओं  को  प्राप्त  कर  लेने  के  बाद  निम्नलिखित  अतिरिक्त  विशिष्ट  सेवाएं
 उत्पन्नकी  जा  सकती  हैं  :

 हृदय  तन्त्रिका  वुक्क  काडियो  थिरंप्योटिक  शल्य  चिकित्सा  ।  पूर्वोत्तर
 क्षेत्र  में  इन  विशिष्ट  सेवाओं  को  उत्पन्न  करने  के  लिए  इन  मुद्दों  पर विचार  किया  जा  रहा
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 करी  दिनेश्न  गोस्वामी  :  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  इस  तथ्य  को  जानते हैं  तथा

 कार्य  दल  ने  इसका  अध्ययन  किया  है  कि  न  सिर्फ  भारत  के  अन्य  भागों  की  तुलना  बल्कि  पूरे  विश्व

 की  तुलना  में  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  और  विशेषकर  असम  में  कँसर  की  घटनाएं  सबसे  अधिक

 प्रो  एस०  जी०  रगा  :  ऐसा  क्यों

 भी  दिनेश  गोस्वामी  :  हो  सकता  है  यह  कच्ची  सुपारी  खाने  के  कारण  एक  पूर्ण  कसर

 संस्थान  की  लगातार  मांग  रही  है  ।  मैं  यह  जानना  गा  कि  क्या  कार्य  दल  ने  इस  ओर  ध्यान  दिया

 है  और  यदि  हां  तो  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  और  क्या  एक  पूर्ण  कसर  संस्थान  स्थापित  करने  पर

 सरकार  कार्यवाही  करेगी  ।

 क्री  मोतीलाल  बोरा  :  कसर  के  बारे  में  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा  मैं  भी  असम

 गया  था  और  वहां  मुझे  यही  सूचना  दी  गई  कार्य  दल  रिपोर्ट  दे  चुका  है  और  योजना  आयोग

 इसकी  जांच  कर  रहा  है  ।

 क्री  दिनेश  गोस्वामी  :  क्या  कार्य  रे  इस  बारे  में  लिखा  है  ?

 श्री  मोतीलाल  मैं  यह  मैंने  रिपोर्ट  स्वयं  नहीं  देखी  है  और  यदि  इस  बारे  में

 इसमें  उल्लेख  नहीं  है  और  यदि  इसमें  कैंसर  संस्थान  का  कोई  प्रावधान  नहीं  है  तो  हम  वहां  कैंसर

 संस्थान  अथवा  कैंसर  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिए  हर  संभव  प्रयास  करेंगे

 |

 डॉ०  चनाकेखर  जिपाठी  :  माननीय  अध्यक्ष  जिन  बिंदुओं  की  ओर  पूर्वोत्तर  गुजरात  है
 देश  के  प्रामीण  अंचल  और  पिछड़  क्षंत्रों  के  लोगों  को  स्पेशलाइज  ट्रीटमेंट  देने  के  बारे  में  ध्यान  दिलाया
 गया  उसके  लिए  माननीय  मंत्री  जी  ने  अपना  ध्यान  आक्ृष्ट  किया  इसके  लिए  वे  बघाई  के  पात्र

 हैं  ।  स्पेशलाइज  ट्रीटमेंट  की  जिन  समस्याओं  की  तरफ  इशारा  किया  गया  ये  समस्याएं  सारे  देश  में
 हैं  ।  देखा  यह्  गया  है  कि  छोटी  जगहों  पर  स्पेशलाइज  ट्रीटमेंट  की  सुविधा  दी  गई  एक्सपर्टाइज be]

 नियुक्त  बिए  गए  आधुनिक  इक्वपमेंट्स  भी  भेज  दिए  गए  हैं  ।

 एक  दो  महीने  के  उपयोग  के  बाद  उपकरण  खराब  हो  जाते  हैं  और  बरसों  ठीक

 रहते  और  स्पेशलिस्ट  बंठा  रहता  है  जिससे  उन  लोगों  को  चिकित्मीय  सुविधाएं  नहों  मि

 पाती  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहूंगा  कि  जहाँ  आपने  माडडन  सो  फिर्स्ट

 इक्वीपमेंट  और  स्पेशलाज्ड  लोगों  की  नियुक्ति  कर  दी  है  तथा  उपकरण  भेज  दिए  हैं

 होने  के  बाद  जल्दी  से  ठीक  हो  जाएं  और  लोगों  को  स॒विधाएं  मिलती  रह  |  इस  दिशा  में  मंत्रालय  ने
 क्या  कोई  कार्यक्रम  तैयार  किया  है  ।

 श्रो  सोती  लाल  बोरा  :  माननीय  अध्यक्ष  ई |  के  तिए  स्वास्थ्य सन्  दो  हजार  तकਂ
 देने  का  हमारा  लक्ष्य  जिन  उपकरणों  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  ने  ध्यान  आकर्षित  किया  मैं
 10
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 यह  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  राज्य  सरकारों  के  तहत  ये  सारी  बातें आती  यदि  राज्य  सरकारें

 उपकरणों को  ठीक  करने  में  किसी  प्रकार  की  कठिनाई  महसूस  करती  हैं  तो  निश्चित  रूप  से  केन्द्रीय
 मदद  के  लिए  उन  उपकरणों  का  प्रयोग  चाहे  प्राइमरी  हैल्थ  सेन्टर  या

 हम  निश्चित  रूप  से  इस  दिशा  में  ध्यान  दे
 सम्पर्क  राज्य  सरकारों  से  निरन्तर  बना  रहता  जब  कभी  भी  इस  प्रकार  चर्चा

 में  स्पेशलिटीज  के  लिए  हो  रहा

 |

 श्री  भद्ेश्बर  तांतो  :  यह  प्रश्न  पूर्वोत्तर  राज्यों  से  सम्बन्धित  है  ।  आप  जानते  हैं  कि

 पूर्वोत्तर  राज्य  सभी  क्षेत्रों  में  अत्यधिक  पिछड़े  हुए  जदां  तक  स्वास्थ्य  का  सम्बन्ध  विशिष्ट

 इलाज  के  लिए  पूर्वोत्तर  राज्यों  के  लोगों  को  पटना  और  अन्य  स्थानों
 पर  जाना  पड़ता  अभी  तक  सरकार  अरुणाचल  प्रदेश  के  लोगों  के  लिए  तथा

 अन्य  पूर्वोत्तर  राज्यों  के  पूर्वोत्तर  राज्यों  में  विशिष्ट  अस्पताल  स्थापित  करने  में  विफल  रही  है  ।

 हमारा  यह  अनुभव  है  कि  माननीय  मन््त्री  महोदय  सभा  को  यह  आश्वासन  दिलाने  में  अत्यधिक

 कशल  हैं  कि  मामला  विचाराधीन  हमारे  द्वारा  सुने  जा  रहे  ऐसे  शब्दों  का  कोई  मतलब  नहीं  है  ।

 विचाराधीन  हैਂ  यह  एक  बहुत  ही  खराब  शब्दचयन  उन्हें  इस  बारे  में  स्पष्ट  रूप  से  उत्तर

 देना  चाहिए  कि  वह  ऐसा  कब  कर  रहे  हैं  ।

 पिछली  बार  मैंने  प्रतिरक्षण  कार्डों  की  छपाई  के  बारे  में  एक  अनुपूरक  प्रश्न  पूछा
 था  ।  माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  सभा  में  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  इस  बारे  में  जांच  की  जाएगी
 और  सम्पर्ण  काडं  की  असम  में  छपाई  इस  बार  भी  पुनः  इसे  राज्य  से  बाहर  छापने  के  लिए
 निविदा  अ'मन्त्रित  की  गई  उनके  अश्वासन  का  क्या  हुआ  ।  मैं  माननीय  मम्त्री  महोदय  से  यह

 पूछता  उं  कि  पूर्वोत्तर  राज्यों  के  लोगों  के  स्वास्थ्य  के  सम्बन्ध  जहां  विशिष्ट  इलाज  के  लिए  कोई
 अस्पताल  नहीं  उसके  लिए  वह  क्या  करेंगे  ।

 भरी  मोतोलाल  बोरा  :  माननीय  सदस्य  ने  मुझे  याद  दिलाया  अतः  मैं  माननीय
 सदस्य  को  याद  दिलाना  चाहंगा  कि  प्रतिरक्षण  कार्डो  के  सम्बन्ध  में  मैंने  सभा  को  आश्वस्त  किया  था
 और .  मैंने  माननीय  सदस्य  को  कहा  था  कि  आकर  मुझसे  चर्चा  के  लिए  मिलें  और  यदि  कोई  समस्या
 होगी  तो  हम  इसका  समाधान  कर  लेंगे  )

 मुझे  भी  बोलने  दें

 करी  भव्रेदवर  तांती  :  मामला  सभा  में  उठाया  गया  था

 श्री  मोतीलाल  बोरा  :  माननीय  सदस्य  मेरे  पास  नहीं  हमने  इस  मामले  पर  कायंवाही
 की  मैं  कोई  झूठा  आश्वासन  नहीं  दे  रहा  हें

 ।  यदि मैं  झूठा  आश्वासन  देता  हे ंतो  इसका  कोई
 परिणाम  नहीं  निकलेगा  ।  उस  सम्य  हमने  गरम्भीरता  पूवंक  इस  मामले  पर  विचार  किया  था  और  में

 माननीय  सदस्य  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  यदि  वह  *'
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 कल  जन  सन  अ  क्ल्बबल  लसललरसरडर  नहीं  स्चेेोोो  ो  े  ait सोतीलाल ater: महोदय, इसके अलावा यह  स्ेधझेऔेऔेऑेंझ&ओ:ा  से  क्  जा

 झो  भन्नेदबर  तांती  ने  मैं  सहमत  नहीं

 ओी  सोतीलाल  थोरा  :  इसके  अलावा  यह  प्रश्न  प्रतिरक्षण  से  संबन्धित  नहीं  है

 कार्य  दल  ने  सिफारिश  की  कि**ਂ

 भरी  भव्नेदवर  तांती  :  यह  कार्य  दल  है  या  नहीं  इससे  हमारा  संबन्ध  नहीं  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि

 आश्वासन  के  मुताबिक  कार्यवाही  हो  ओर  यह  स्पष्ट  हो  ।

 क्री  सोतीलांल  वोरा  :  जंसा  कि  मैंने  कहा  है  कार्य  दल  ने  विभिन्न  विशेष  सुविधाओं
 का  स्तर  उच्च  करने  की  सिफारिश  की  इसे  आठवीं  पंचवर्षीय  मोजना  में  कार्यान्वित  किया  जा

 रहा

 सरकारी  अस्पतालों  को  मकलो  ओर  घटिया  रोगाणुनाशो  रसायनों  की  सप्लाई

 $6,  झी  ई०  अय्यपू  रेड्डी  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  केन्द्रीय  औषध  नियंत्रण  अधिकारियों  ने  एक  बड़े  गिरोह  का  पता  लगाथा  है  जिसमें
 एक  फार्मास्यूटिकल  कम्पनी  के  वितरक  ने  तमिलनाडु  में  सरकारी  अस्पतालों  को  नकली  और  घटिया

 रोबाणुनाशी  रसायनों  की  सप्लाई  करके  लाखों  रुपये  अजित  किए  हैं

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  व्यक्तियों  को  ग्रिरफ्तार  किया  गया  था  और  यदि  तो  इस
 सम्बन्ध  में  क्या  अनुवर्त्ती  कार्य  व।ही  की  गई  है

 मद्रास स्वास्थ्य  ओर  परिबार  कल्याण  मंत्री  मोतीलाल  :  से  एक  विवरण
 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है

 विवरण

 इस  सूचना  के  मिलने  पर  कि  मेंस  ऐके  मद्रास  का  चोरी-छिपे
 निर्माण  करने  और  उसकी  मद्रास  में  स्थित  सरकारी  अस्पताल  को  बिक्री  करने  में  लगा  हुआ  है
 केन्द्रीय  औषध  दक्षिण  मद्रास  ने  हुई कि dad  को  उक्त  फ़र्म  के  परिसर  पर  छाप
 मारा  |  प्रारम्भिक  छानबीन  से  इस  बात  की  पुष्टि  हुई  कि  मंसस  ऐके  फार्मास्  जिसके  पास
 केवल  थोक  बिक्रेता  लाइसेंस  विनिर्माण  लाइसेंस  के  बिना  का  निर्माण  कर  रहा
 छानबीन  से  आगे  पता  चला  कि  इस  फर्म  ने  मंसर्स  बंगाल  कमिकंल्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स
 कलकत्ता  से  केवल  को  लिटर  आई०  पी०  खरीदी  थी  लेकिन  उन्होंने  मद्रास  में
 विभिन्त  अस्पतालों  को  70,000  लिटर  लाइसोल  की  सप्लाई  की  औषध

 निरीक्षक ने तत्काल को र्थ
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 रत  न  न

 परिसर  में  पाये  गये  कोरे  लेबलों  तथा  परिसर  में  उपलब्ध  के  बंप्स
 तथा  ओऔषध  निर्माण  में  चोरी-छिपे  प्रयोग  किए  जाने  वाले  अन्य  सामान  को  जब्त  कर  लिया  ।  निर्धारित
 प्रक्रिया  के  अनुसार  के  नमूने  15  1988  को  जांच  के  लिए  केन्द्रीय  औषध

 कलकत्ता  को  भेज  दिए  गए  उप  औषध  नियंत्रक  मद्रास  को  जाँच  रिपोर्ट  31

 1988  को  प्राप्त  हुई  थी  जिसमें  यह  पुष्टि  की  गई  थी  कि  नमूने  मानक  विशिष्टियों  के  अनुसार  नहीं  हैं
 क्योंकि  इनमें  अलकलीनिटी  है  और  के  घटक  कम

 उप  औधध्न  दक्षिण  मद्रास  जो  नियन्त्रण  अधिकारी  हैं  अब  औषध  और  प्रसाधन

 अधिनियम  के  संगत  उपबंधों  के  अधीन  मंसर्स  ऐके  मद्रास  के  खिलाफ  मुकदमा  दायर

 करने  के  उपाय  कर  रहे

 राज्य  औषध  प्राधिकारियों  को  सलाह  दी  गई  है  कि  मंससं  ऐक  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटेड

 मद्रास  का  थोक  लाइसेंस  जांच  पड़ताल  पूरी  होने  तक  और  औपचारिक  रूप  से  मुकदमा  चलाने  तक
 निलंवित  कर  दिया

 केन्द्रीय  औषध  प्राधिकारियों  द्वारा  परिसर  पर  छापा  मारने  के  फौरन  बाद  सहायक  पुलिस

 आयुक्त  को  एक  पत्र  लिखा  भया  था  जिसमें  उन्हें  इस  फर्म  की  गंर  कानूनी  गतिबिध्यियों

 के  बारे  में  सूचना  दी  गई  थी  और  अनुरोध  किया  गया  था  कि  इस  मामले  में  आपराधिक  कानून  के

 अंतग्गंत  आवश्यक  कार्रवाई  की  अब  तक  पुलिस  द्वारा  किसी  को  गिरफ्तार  नहीं  किया  गया

 श्री  ई०  अध्यपृ  रेड्डी  :  यह  तो  एक  छोटा  सा  उदाहरण  नकली  दवाओ  ने  तो  भारत  की

 स्वसस्प्य  सुरक्षा  पर  घातक  प्रभाव  डाला  माननीय  मंत्री  महोदय  निस्सन्देह  यह  जानते  हैं  कि  पिछले

 दश्शक  के  दोरान  दवाओं  के  उपभोग  में  500  प्रतिशत  से  अधिक  वृद्धि  हुई  लेकिन  जहाँ  तक  केन्द्र

 तथा  राज्य  स्तर  पर  नकली  दवाओं  का  पता  लगाने  के  लिए  उपलब्ध  बुनियादी  ढांचे  का  संबन्ध

 यह  स्थिर  ही  रहा  है  ।  दघाओं  के  उपभोग  के  अनुपात  में  यह  वृद्धि  नहीं  हुई  इसका  परिणाम  यह

 है  कि  इस  मामले  की  तरह  इन  दवाओं  का  धंधा  करने  वालों  के  लिए  नकली  दवाओं  का  वितरण  बहुत
 भासान  हो  यया  इस  मामले  में  उसने  15,000  लीटर  शोगाणुदाशी  रसायन  श्वरीदा  था  जबकि

 उसने  इसकी  70,000  लीटर  मात्रा  मद्रास  में  सरकारी  अस्पतालों  को  बेची  ।  इसका  यह  मतलब  है

 कि  उस  द्वारा  खरीदी  गई  मात्रा  से  55,900  लीटर  अछिक  मात्रा  अथवा  इससे  तीन  गुणा  से  भी

 अधिक  मात्रा  का  उसने  गर-कानूनी  रूप  से  निर्माण  यही  उन्होंने  बताया  क्या  माननीय

 मंत्री  महोदय  इस  बारे  में  हमें  आश्वस्त  करेंगे  कि  नकली  दवाओं  के  निर्माण  तथा  इसके  वितरण  का

 पता  लगाने  के  लिए  वह  एक  विशेष  काय्य  दल  का  गठन  करेंगे  और  पिछले  पांच  वर्षों  के  दोरान  इस

 रे  में  निगरानी  रखने  के  लिए  बुनियादी  तन्त्र  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ?

 ली  सोतौलाल  बोरा  :  जहां  तक  इस  प्रश्न  का  संबन्ध  मद्रास  की  मैसर्स  ऐके  फार्मास्मूटिकल्स
 के  पास  दवाओं  की  थोक  बिक्री  का  लाइसेंस  और  1-3-88  की  अवधि  के  दौरान  उन्होंने  मैससे

 बंगाल  कमिकल्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटेड  से  केवल  15,000  लीटर  लाइसोल  खरीदा  था  ।

 उन्होंने  बंगाल  कैमिकल्स  के  अलावा  70,000  लीटर  लाइसोल  का  निर्माण  किया  |  इसे  पकड़  लिया
 गया  पकड़  में  आने  के  केन्द्रीय  औषय  निरीक्षक  ने  इसकी  जांच  थी  ।  हमें  कल  ही  एक  जांच

 रिपोर्ट  मिली  हमने  वहां  केन्द्रीय औषध  निरीक्षक को  निर्देश  दिया है  कि  लाइसेंस  निलम्बन  की
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 सिफारिश  करे  और  आवश्यक  कार्यवाही  की  उनके  विरुद्ध  कायंवाही  करने  का  का  राज्य

 सरकार  का  है  ।  हमने  अपनी  तरफ  से  राज्य  औषध  निरीक्षक  को  सलाह  दी  है  कि  लाइसेंस  निलंबित

 कर  दिया  जाए  और  इस  फमं  के  विरुद्ध  मुकदमा  चलाने  के  लिए  आवश्यक  कार्यवाही  की

 श्री  ई०  अस्यपू  रेह्डो  :  पिछले  पांच  वर्षों  के  दोरान  औषधों  के  उपभोग  में  500  प्रतिशत  की

 वद्धि  हुई  है  जबकि  विभिन्न  नकली  ओऔषधों  का  पता  लगाने  वाला  बुनियादी  तन््त्र  वसा  ही  मैंने

 गह  पूछा  है  कि  क्या  सरकार  हमें  यह  आश्वासन  देने  के  लिए  तंयार  है  कि  नकली  औषधों  का  पता

 लगाने  और  इसकी  जांच  करने  के  उद्ृं  श्य  से  वे  एक  विशेष  कार्य  दल  का  गठन  करेंगे  और  क्या  वे

 कार्य  दल  में  वृद्धि  कर  रहे  हैं  और  क्या  वे  यह  समीक्षा  करेंगे  कि कितने  मामलों  का  पता  लगाया  गया

 है  और  कितनों  में  मुकदमा  चलाया  गया  है  और  अपराधियों  को  सजा  दी  गई  है  और  दोषी  पाया

 गया  है  ?

 क्री  सोतीलाल  बोरा  :  माननीय  सदस्य  के  कथन  को  मैंने  नोट  किया  क्योंकि  औषधों

 के  गलत  उपयोग  में  वृद्धि  हो  रही  है  और  नकली  ओऔषधों  की  सप्लाई  भी  हो  रही  है  इसलिए  हम

 निद्चित  रूप  से  कायें  दल  में  वृद्धि  करेंगे  और  आवश्यक  कार्यवाही  करेंगे  तथा  देखेंगे  कि  राज्य  में

 वास्तविक  आवश्यकता  कितनी  है  और  हम  इन  नकली  ओऔषधों  को  किस  प्रकार  नि4न्त्रित  कर  सकते

 हरी  ई०  अस्यपू  रेड्डी
 :  इस  अधिनियम  में  दो  अधिनियमन  हुए  हैं--एक  तो  1940

 में  पारित  हुआ  था  और  दूसरा  1950  में  पारित  हुआ  उत्तर  बताता  है  कि  अपराधों  व्यक्ति  को

 अभी  तक  गिरफ्तार  नहीं  किया  गया  है  ।  उन्होंने  वहां  पुलिस  को  सूचित  कर  दिया  है  और  उन्हें

 गिरफ्त।र  करने  के  लिए  पुलिस  को  कहा  उनका  लाइसेंस  निलम्बित  नहीं  हुआ  है  क्योंकि

 क्षेत्रीय  प्राधकरण  से  लाइसेंस  निलम्बित  करने  का  अनुरोध  किया  गया  इसका  यह  मतलब  हुआ
 कि  कार्य  दल  अथवा  केन्द्रीय  जांच  एजेन्सी  शक्तिशाली  नहीं  है  अथवा  उन्हें  गिरफ्तार  निलम्बित

 करने  और  चार्जशीट  करने  का  अधिकार  नहीं  अधिनियम  के  अन्तर्गत  निरीक्षक  को  चार्जशीट

 करने  का  अधिकार  क्या  उन्हें  गिरफ्तार  करने  का  अधिकार  उसके  पास  नहीं  है  ?  क्या  उनके

 विरुद्ध  कार्यवाही  प्रारम्भ  करने  का  उन्हें  अधिकार  नहीं  अतः  क्या  वह  यह  सुनिश्चित  करने  के

 लिए  कायेवाही  करेंगे  कि  अधिनियम  की  समीक्षा  की  जाए  और  समय  के  अनुसार  मांगों  के  मुताबिक
 संशोधन  किए  जाएं  ?  उदाहरण  के  लिए  केवल  निरीक्षक  ही  इस  अधिनियम  के  तहत  अपराधी

 पर  अभियोग  चला  सकता  न॒कसान  उठाने  वाली  पार्टी  अथवा  इन  औषधों  के  कारण  पीडित  व्यक्ति

 अपराधी  व्यक्ति  के  विरोध  अभियोग  चलाने  का  अधिकारी  नहीं  अतः  वह  असहाय  इन  दलों
 में  द्िभाजन  अथवा  त्रिविभाजन  अर्थात  क्षेत्रीय  औषध  केन्द्रीय  औषध  प्राधिकरण  और

 पुलिस  को  अभियोग  चलाने  के  लिए  स्वयं  को  एकजुट  करना  चाहिए  अतः  क्या  मनन््त्री  महोदय

 अधिनियम  की  कारगरता  की  समीक्षा  करेंगे  और  क्या  वे  अधिनियम  के  दोषों  में  सुधार  करेंगे  और
 निजी  व्यक्तियों  को  इस  योग्य  बनायेंगे  कि  वे  अभियुक्तों  पर  मुकदमा  चला  सकें  ?

 करी  सोतीलॉौल  घोरा  :  हम  निश्चित  रूप  से  सम्पूर्ण  मामले  की  जांच  करेंगे  क्योंकि  ये
 बातें  बहुत  गम्भीर  भी  इस  मामले  क्योंकि  उन्हें  केवल  तीन  दिन  पहले  अर्थात  31-10-1988 8
 को  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  उपके  बाद  हमने  केन्द्रीय  औषध  निरीक्षक  को  आवश्यक  कायंवाही  करने  की
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 सल्लाह  दी  अतः  मैं  माननीय  सदस्य  को  पुनः  यह  आश्वासन  देता  हूं  कि  हम  सम्पूर्ण  मामले  की

 पुनरीक्षा  करेंगे  और  यदि  अधिनियम  में  कोई  संशोधन  किया  जाना  है  तो  हम  उसे  सदन  के  समक्ष

 प्रस्तुत  करेंगे  ।

 झ्री  राम  भगत  पासवान  :  अध्यक्ष  आजकल  दिल्ली  की  हर  कॉलोनी  और  हर  घर  में

 डेंगू  फीवर  और  वायरल  फीवर  फैला  ६आ  चाहे  दवाइयाँ  लें  या  न  कोई  भी  फीवर  सात  दिन
 से  पहले  नहीं  उतरता  है  ।  इसका  मतलब  यह  हुआ  कि  इसे  रोकने  थे  लिए  जो  दवाइयाँ  बनी  वे

 ्॒रधिकतर  नकली  दवाइयाँ  हैं  ।  अभी  मंत्रो  महोदय  ने  इस  प्रश्न  के  उत्तर  में  कहा  कि  जो  कम्पनी  नकली
 दवाइयाँ  या  घटिया  स्तर  की  दवाइयाँ  बनाती  पकड़ी  जाती  हैं  सरकार  उसका  लाइसेंस  कँसल  कर  देती

 4  शव  ट

 ँ सस्पेंड  कर  देती  परन्तु  मेरी  जानकारी  के  अनुसार  ऐसी  कम्पनियाँ  पहले  तो  आपकी  पकड़  में
 आती  यदि  आपने  पकड़  भी  लिया  तो  उनका  लाइसेंस  मात्र  दो  संटरड  और  सन््डे  के  लिए
 के  सिल  किया  जाता  है  ।  दिल्ली  में  आपने  14  कम्पनियाँ  नकली  या  घटिया  स्तर  की  दवाइयाँ  बनाते

 हुए  पकड़ी  हैं  लेकिन  उनमें  से  किसी  के  भी  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  ग्रेटत  फार्मा  नाम  की

 कम्पनी  जो  दवाइयाँ  बनाती  वह  भी  नकली  सिद्ध  हुई  घटिया  किस्म  की  सिद्ध  हुई  हैं  और

 सफदरजंग  अस्पताल  में  उन  दवाइयों  के  कारण  एक  पेशैंट  की  मृत्यु  भी  हो  चुकी  है  परन्तु  सरकार  की

 ओर  से  उस  कम्पनी  के  विरुद्ध  अभी  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  |  इसलिए  मंत्री  जी  का  यह

 कहना  कि  हम  नकली  दवाइयाँ  बनाने  बाली  कम्पनियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करते  हास्यास्पद  प्रतीत

 होता  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  नकली  और

 घटिया  स्तर  की  दवाइयां  बनाने  वाली  कम्पनियों  के  विरुद्ध  क्या  सरकार  क्रिमिनल  नियमों  के  अंतर्गत

 कार्य  वाही  उनके  मालिकों  को  जेल  भेजने  की  व्यवस्था  करेगी  ताकि  नकली  दवाइयों  क॑  कारण

 जो  परिणाम  सामने  आ  रहे  उनसे  बचा  जा  सके  और  लोगों  की  जान  के  साथ  खिलवाड़  न  हो  ।

 हरी  सोती  लाल  घोरा  :  अध्यक्ष  नकली  दवाइयाँ  बनाने  वालों  के  विरुद्ध  कड़ी  से  कड़ी

 कायंवाही  की  गयी  है  और  की  जा  रही  माननीय  सदस्य  ने  यहाँ  जिस  कम्पनियों  का  उल्लेख  किया

 मेरी  पहले  ही  माननीय  सदस्य  से  इस  सम्बन्ध  में  चर्चा  हो  चुकी  उस  कम्पनी  का  लाइसेंस  निरस्त

 कर  दिया  गया  है  |  हमने  कन्ट्रोलर  ऑफ  ड्रग्स  से  भी  कहा  है  कि  जिस  किसी  मामले  में  नकली  दवाइयाँ

 बनाते  कोई  कम्पनी  पकड़ी  जाए  ,  उसके  विरुद्ध  सख्त  से  सख्त  कार्यवाही  की  जाए  ।  अध्यक्ष  मैं  इसके

 साथ-साथ  सदन  को  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  सिफं  दिल्ली  क  बारे  में  ही  चिन्तित  नहीं  राज्य

 सरकारों  को  भी  इस  दिशा  में  गम्भीरता  से  देखना  होगा  ।  यदि  राज्यों  में  भी  कोई  कम्पनी  नकली  दवाइयाँ
 बनाते  पकड़ी  जाती  घटिया  किस्म  की  दवाई  बनाती  हैं  उनके  विरुद्ध  भी  वहाँ  के  कन्ट्रोलर  ऑफ
 डइग्स  कार्य  वाही  करते  हैं  ।  जैसी  भी  जानकारी  हम  लोगों  को  राज्यों  से  मिलती  वे  श्चत  रूप  से

 हमें  समय  पर  जानकारी  देते  रहते  हैं  और  हम  उसके  आधार  पर  कदम  उठाते  माननीय  सदस्य  ने

 दिल्ली की  कुछ  फर्मों  का  उल्लेख  किया  ।  मैं  उन्हें  फिर  से  आश्वस्त  करना  चाहता  हूं  कि  जिस  कम्पनी
 के  बारे  में  भी  नकली  दवाइयां  या  घटिया  किस्म  की  दवाइयां  बनाने  की  शिकायतें  हमें  मिली  उनके
 विरुद्ध  जाँच  हुई  है  ओर  जाँच  के  उपरान्त  उन्हें  दण्डित  किया  गया  है  ।  जहां  तक  दण्ड  देने  का  प्रश्न
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 माननीय  सदस्य  मुझसे  सहमत  होंगे  कि  वह  काम  न्यायालय  का  हम  तो  केवल  प्रौसीक्यूशन  के  लिए
 कंसेज  त॑यार  करके  न्यायालयों  में  पुट  अप  कर  देते  किसी  को  दण्डित  करना  हमारे  हाथ  में  नहीं

 वह  न्यायालय  के  अधिकार  क्षेत्र  में  आता  है  ।

 दिल्ली  में  फंली  हैज  को  महासारो  से  संबंधित  रिपोर्ट

 +7,  7,  ज्ञा०  जौ०  जिजय  रासाराब  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  दिल्ली  में  हाल  ही  में  फैली  हैजे  की  महामारी  के  संबंध  में  दिल्ली  के

 एक  स्वयंसेवी  स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  तंयार  की  गई  रिपोर्ट  ०  i  ow

 क्या  सरकार  ने  उपर्युक्त  रिपोर्ट  में  प्रस्तुत  अनेक  निष्कर्षो  एवं  टिप्पणियों  के  संबंध  में

 कोई  कार्यवाही  की  है  या  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिथार  कल्याण  मंत्री  सोतीलाल  संभवतः
 माननीय  सदस्य  महोदय  दिल्ली  में  हैजे  की  महामारी  से  संबंधित  भारतीय  स्वयंसेदी  स्वास्थ्य  संगठन  की
 रिपोर्ट  कें  बारे  में  पूछ  रहे  इस  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  भारतीय  स्वयंसेवी  स्वास्थ्य  रंगठन  से  27

 1988  को  प्राप्त  कर  ली  गई  इस  रिपोर्ट  की  जांच  की  जा  रंहो

 डा०  औौ८  जिजव  रामाराब  :  अध्यक्ष  हमारे  देश  में  हाल  ही  के  महीनों  में  हैजि  की

 महामारी  तेजी  से  फंली  विशेष  रूप  से  यह  महामारी  शहरी  और  ग्रामीण  गन्दी  बस्तियों  में  अधिक
 तेजी  से  फैली  हाल  ही  के  अनुभवों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  मन्त्री  महोदय  से  यह  जानना

 चाहूंगा  कि  विशेष  रूप  से  शहरी  और  ग्रामीण  गन्दी  बस्ती  क्षंत्रों  में  हैज  की  इस  महामारी  को  रोकने
 के  लिए  क्या  प्रयास  किए  गए  हैं  और  कौन-कौन  से  तरीके  अपनाये  गए  हैं  ।

 थीं  मोतीलाल  घोरा  :
 जहां  तक  रिपोर्ट  का  संबन्ध  है  हमें  उस  बारे  में  रिपोर्ट  मिल  चकी  है

 कि  गांवों  में  हैजै  और  आंत्र  शोध  पर  कंसे  काब्  पाना  सामान्यतः  मलेरिया  उन्मूलन  विभाग  उन
 स्थानों  पर  सभी  कीटनाशकों  को  ले  जाता  हैं  और  गांवों  में  फागिग  मशीन  और  छिड़काव  करने  वाली
 मशीनों  को  भी  काम  में  लाया  जाता  इस  कार्य  में  राज्य  सरकारों  की  भी  सहायता  की  जाती
 ये  कार्यवाही  उपचारात्मक  हैं  जिन्हें  हम  पहले  करते  दिल्ली  के  बारे  में  हमने  हैजा  और  आंत्र  शोघ
 के  जुलाई  1988  में  ही  टीके  लगा  दिए  हमने  पेयजल  और  जल  आपूर्ति  के  अन्य  साधनों
 की  भी  सप्लाई  को  यह  सब  का  (६  राज्य-सरकारीं  द्वारा  किया  जा  रहा  हैं  और  यहाँ  दिल्ली  प्रशासन
 और  नगर  निगम  ने  इसका  भली  प्रकार  प्रबन्धन  किया  हुआ

 है  आर  इसके  बारे  में  मैं  पंहलें  हो  कह
 चुका  हूँ  ।
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 डा०  प्रभात  कुमार  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  गंत्री  महोदय  से  यह  जानना

 चाहूँगा  कि  पिछली  बार  दिल्ली  में  हुई  हैजे  की  महामारी  के  चिकित्सा  विशेषज्ञों  की  सभा  में
 यह  निर्णय  लिया  गया  था  कि  उस  समय  उपलब्ध  हैजे  के  टीकों  को  प्रयोग  में  न  ल  या  जाए  क्योंकि
 उनसे  उस  समय  दिल्ली  में  फैली  महामारी  का  सामना  करने  में  कोई  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।  क्या

 यह  सच  है  कि  विशेषज्ञ  चिकित्सा  सलाह  के  बावजूद  दिल्ली  में  उन  निष्प्रभावी  दवाईयों  का  प्रयोग  किया
 गया  और  टीके  लगाये  गये  जिसके  परिणामस्वरूप  हैजे  की  महामारी  को  समय  पर  नियन्त्रित  नहीं  किया
 जा  सका  ?

 श्री  मोतीलाल  बोरा  :  जनवरी  1988  में  आयोजित  विशेषज्ञ  समिति  में  टीके  की

 प्रभावोत्पादकता  पर  चर्चा  की  गई  थी  और  विशेषज्ञ  समिति  ने  यह  राय  दी  थी  कि  वे  टीके  50
 प्रतिशत  से  60  प्रतिशत  तक  लाभकारी  जिस  विशेषज्ञ  समिति  ने  जनवरी  1988  में  यह  रिपोर्ट
 दी  थी  उसका  अनुदेश  यह  था  कि  हमें  उन  टीकों  को  दो  खुराको  में  देना  चाहिए  ।  मैं  माननीय  सदस्य
 को  यह  बताना  चाहूंगा  कि  टीके  की  प्रभोत्पादकता  सिद्ध  हो  चुकी  ह ैऔर  टीके  लगाने  के  बाद  महामारी
 के  कम  मामले  सामने  आये  और  बाद  में  महामारी  दूर  हो  गई  ।

 श्री  सनोज  पांडे  :  अध्यक्ष  यह  एक्सपर्ट  लोगों  की  राय  है  कि  जो  पानी  की  आपूर्ति  हो
 रही  है  साउथ  एवेन्यू  और  नॉर्थ  एवेन्यू  में  और  दिल्ली  के  दूसरे  हिस्सों  बह  हैजा  फैलने  का  प्रधान
 कारण  यदि  ऐसी  रिपोर्ट  सरकार  के  पास  तो  जो  दिल्ली  की  वाटर  सप्लाई  का  सिस्टम  उसमें
 यदि  कोई  त्रुटि  तो  उसको  दूर  कराने  की  कृपा  करेंगे  ?

 ॥

 झी  मोती  लाल  बोरा  :  अध्यक्ष  जहाँ  तक  दिल्ली  की  पानी  की  सप्लाई  का  सवःल  है

 म्युनिसिपल  कार्पोरेशन  के  माध्यम  से  इसको  देख-रेख  की  गई  जब  कॉलेरा  और  आंत्रशोघ  का  प्रकोप

 हुआ  उस  समय  पूरी  दिल्ली  में  जिन  बस्तियों  में  इसका  प्रकोप  तो  दिल्ली  दिल्ली

 एडमिनिस्ट्रेशन  और  म्युनिसिपल  कार्पोरेशन  ने  अच्छे  और  शुद्ध  पानी  को  सप्लाई  करने  की  व्यवस्था

 की  क्योंकि  इसकी  उत्पत्ति  ही  गन्दे  पानी  से  हुई  थी  ।  जो  हँडपम्प  लगे  वह  बहुत  ही  कम  दूरी
 पर  लगाए  गए  नालों  की  गन्दगी  और  गारबेज  का  जिसके  कारण  ये  कई  चीजें  एक  साथ
 सम्मलित  हो  गई  इसलिए  आन्त्र  शोध  और  हैजे  की  बीमारी  यहाँ  पर  फैली  उसके  ऊंपर  जो

 रिपोर्ट  आई  उस  पर  हम  विचार  करेंगे  और  देखेंगे  भौर  उसके  बाद  इस  प्रकार  के  निर्देश  जारी
 करेंगे  ओर  बैठक  बुलाकर  भी  विचार  करेंगे  ताकि  इसकी  पुनरावृत्ति  न  हो  सके  ।

 श्री  मदन  पांडे  :  नार्थ  एवन्यू  की  टंकियों  की  भी  जांच  क्योंकि  वहाँ  का  पानी  स्टेड

 ऐसा  लोग  बताते  हैं  ?  क्या  आप  इस  पर  भी  प्रकाश  डालेंगे  ?

 शी  सोतीलाल  थोरा  :  नाथ  एवेन्यु  की  टंक्यों  के  बारे  में  आपने  कहा  उसे  मैंने  ध्यान  से  सुना
 इस  पर  संबंधित  लोगों  को  निर्देश  दूंगा  ।

 श्री  वी०  तुलसी  दिल्ली  में  जब  हैजा  फैला  हुआ  था  तो  उस  बारे  में  मैंने  पिछले  सैशन

 में  भी  इस  इश्यू  को  उठाया  था  ।  मंत्री  महोदय  ने  उस  वक्त  जवाब  दिया  था  कि  इसकी  इल्कवायरी
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 कराएंगे  और  उसके  बाद  जवाब  देंगे  ।  अब  यह  सेशन  स्टाट  हुआ  अश्नी  तक  उसकी  इनक्ब्रायरी  हुई
 था  उसकी  रिपोर्ट  मंत्री  जी  के  पास  आई  या  मुझे  तो  मालूम  नहीं  है  ?  जब  यह  कालरा

 बहुत  जोरों  से  फैला  हुना  था  तो  दबाई  के  बजाए  पानी  का  इंजेक्शन  दिया  गया  था  हैजे  बालों  तो

 उसका  जवाब  म॒र्भ  उस  वक्त  नहीं  मिला  म  भ्ष ेआज  उसका  जवाब

 श्री  मोतीलाल  बोरा  :  जो  इंजेक्शन  उस  वक्त  लगाए  गए  थे  ।  वह  पानी  के  नहीं  कालरा
 के  लगाए  गए  थे  ।  आपकी  ऐसी  शिकायत  मिली  थी  कि  जहां  कालरा  के  इंजेक्शन  लगाए  जाने  चाहिएं
 थे  वहां  कालरा  के  इंजेक्शन  नहीं  लगाए  गए  ।  मैंने  आपसे  यह  भी  कहा  था  कि  हमारी  हिमाचल  प्रदेश
 की  जो  सेंट्रल  रिख्  इंस्टीट्यूट  ह ैकस्तोली  हम  वहां  से  वेक््सीम  मंगा  रहे  थे  और  अन्ध  जो  हमारे

 बूनिटस  वहां  से  मंगा  रहे  हम  बराबर  देख  रहे  कहीं  से  भो  इस  तरह  की  शिकायत  नहीं
 मिली  अपनी  ओर  से  हमने  पूरा  प्रयत्न  किया  हमारे  पास  आपकी  ही  शिकायत  आई
 लेकिन  जहर  में  जहां-जहां  भी  टीके  लगाए  गए  वहां  से  ऐशी  कोई  शिकायत  प्रशासन  के  पास  नहीं
 भाई  आपने  आज  फिर  कहा  मैं  इसके  बारे  में  ओर  जासकारी  लूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  नंबस््ट  क्येश्चन  ।

 श्री  योौ०  भ्रार०  एस०  बेंकटेशम  :  प्रश्न  संख्या  8  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 आज  तो  बोरा  जी  आपने  हो  मोनोपली  बना  रखी  किसो  और  को  दम

 भारने  ही  नहीं  देते  ।

 ]

 श्री  मोतौलाल  थोरा
 :  मैं  वास्तव  में  सभी  माननीय  सदस्यों  का  आभारी  हूँ  कि  उन्होंने  स्वास्थ्य

 के  बारे  में  ही  सभी  प्रश्न  पूछे  ।  अतः  स्वभाविक  रूप  सै:**

 ]

 झीसती  जिश्वायती  च॒तुर्देदी  :
 अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  स्वास्थ्य  के  प्रति  जागरूक  हो

 गए  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  तो  हो  गए  सेकिन  सवाल  यह  है  कि  आप  उसके  स्वास्थ्य  का  भी

 ध्यान  रखें  ।

 श्री  सोतोलाल  बोरा  :  अध्यक्ष  मैं  माननीय  रदस्थों  का  बहुत  आभारी  मेरे
 सद्ास्थ्य के  बिमड़ने  का  सब्राल  नहीं  जब  आप  सब  बेठे  हैं  तो  आपको  देखकर  ही  स्वास्थ्य  अच्छा हो
 जाता
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 ]
 क्या  स्थास्थ्य  और  परिचार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  तमिलनाडु  विशेषकर  प्रामीण  क्षेत्रों  में  नए  अस्पताल  खोलमे  का  कोई  प्रस्ताव
 ओर

 यदि  तो  इन  अस्पतालों  विशेषकर  ग्रामीण  जनता  के  सरकार  का  क्या

 विधाएं  और  सेवाएं  उपलब्ध  कराने  का  विचार  है  ?

 स्थास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  मोतीलल  :  और  :  राज्य  क्षेत्र

 के  न्यूनतम  आवश्यकता  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  वर्ष  1988-89  8-89  के  दोरान  तमिलनाडु  में  24  सामुदायिक
 स्वास्थ्य  केन्द्र  स्थापित  किए  जाने  का  प्रस्ताव  प्रत्येक  सामुदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  80,000
 से  1.20  लाख  ग्रामीण  आबादी  के  लिए  एक  रेफरल  अस्पताल  यह  निम्नलिखित  सेवाएं
 उपलब्ध  करेगा

 1.  चार  विशेषज्ञों  अर्थात्  कार्य  शल्य  प्रसूति  एवं  बाल  चिकित्सा  की
 सेवाएं सेवा

 हं
 |

 2,  30  अन्तरंग  पलंग  ।

 3.  एक्स-रे  सुविधाएं  ।

 4.  प्रयोगशाला  सविधाएं  ।

 झी  पी०  आर०  एस०  बेंकटेज्ञन  :  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  80  हजार  से  1:2  लाश  जनता
 को  शासिल  किया  जाना  बहुत  अधिक  क्या  प्रत्येक  50  हजार  लोगों  की  जनसंसज्या  के  लिए  एक
 सामुदायिक  बेलद्र  खोलने  का  प्रस्ताव  है  ?

 श्री  सोतीलाल  थोरा  :  मान  दण्ड  पहले  निर्धारित  किये  गए  5  हजार  जनसंरुया
 के  लिए  हमने  उपकेन्द्र  खोले  30  हजार  जनसंख्या  के  लिए  हमने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  हैं
 और  एक  लाख  से  0,000  जनसंख्या  के  लिए  सामदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  गये  हैं  और  राज्य
 सरकारें  उन  केन्द्रों  को  खोल  रही  हैं  ।  यदि  राज्य-सरकारें  किसी  बात  में  कुछ  परिवर्तन  करना  चाहती
 हैं  तो  वे  हमें  लिख  सकती  हैं  और  हम  निश्चित  रूप  से  इसकी  जांच  करेंगे  ।

 शी  पो०  आर०  एस०  बेंकटेशन  :  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नियुक्त  डाक्टर  वहां  कार्य  करना  नहीं
 चाहते  ।  वे  केवल  शहरों  और  कश्बों  को  ही  प्राकमिकता  देते  कया  ग्रामीण  क्षेत्रों  में
 डाक्टरों  को  प्रोत्माहन  देने  के  लिए  सरकार  द्वारा  उन्हें  कोई  अतिरिक्त  सुविधा  दी  जाने  वाली  है  ?

 क्री  सोतीलाल  बोरा  :  आठवकें  वित्त  आयोग  ने  स्वास्थ्व  के  लिये  लगभग  58:50  करोड़  रुपये
 को  राशि  दी  यह  राशि  अब  तक  18  राज्यों  को  ग्रामीण  क्षेत्रों

 में  नियुक्त  डाक्टरों  को  सुविधा रयें
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 देने  के  लिए  दी  गई  क्योंकि  ये  सुविधायें  पहले  ही  दी  जा  चुकी  हैं  अतः  आठवें  वित्त  आणोग  की

 सिफारिश  पर  उस  समय  भारत  सरकार  द्वारा  दी  गई  सुविधाओं  के  बारे  में  और  यह  देखना
 राज्य  सरकार  का  दायित्व  है  कि  उनका  किस  सीमा  तक  उपयोग  किया  गया  निश्चित  रूप  से
 राज्य  सरकारों  को  इन  सभी  मामलों  की  जांच  करनी  चाहिए  ।

 श्री  पी०  कुलनदईबेलू  :  आप  न्यूनतम  आवश्यकता  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  24
 रेफरल  अस्पतालों  ओर  इन  सभी  बातों  को  रख  रहे  जहां  तक  तमिलनाडु  का  सम्बन्ध  उसमें
 382  इकाईयाँ  परन्तु  370  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  ही  हैं  ।  प्रत्येक  स्वास्थ्य  केन्द्र  के  अन्तर्गत  2
 लाख  से  अधिक  जनसंख्या  जब  ऐसी  स्थिति  है  तो  क्या  तमिलनाडु  के  बारे  में  सरकार  की  कोई
 योजना  अथवा  कायंक्रम  जहां  इस  समय  कोई  लोकप्रिय  सरकार  नहीं  वहां  केवल  राष्ट्रपति
 शासन  है  ।  वे  भारत  सरकार  को  कोई  योजना  अथवा  कायंत्रम  नहीं  भेज  रहे  हैं  ।

 मैं  मनत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  लिए
 योजनाएं  और  कार्यक्रम  बनाते  समय  आप  तमिलनाड  राज्य  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  की  संख्या  में

 बुद्धि  करने  जा  रहे  हैं  ।

 क्री  मोतीलाल़  वोरा  :  सात्तवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  हमारा  लक्ष्य  प्राथमिक  स्वास्थ्य
 उपकेन्द्र  और  सामुदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलना  जब  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  का  प्रारूप

 तैयार  किया  गया  उस  समय  तमिलनाडु  में  लोकप्रिय  सरकार  उनकी  सिफारिशों  और  सलाह  के

 अनुसार  ही  इन  योजनाओं  की  रूपरेखा  बनाई  गई  और  तदानुसार  प्राथमिक  स्वास्थ्य  उपकेन्द्र
 ओर  सामुदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  निर्धारित  किये  गये  ।  जंसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा  इस  समय
 वहां  राष्ट्रपति  शासन  सामान्यतः  हम  तमिलनाडु  सहित  सभी  राज्यों  को  इस  बारे  में  लिखते  हैं  कि
 क्या  उनका  इस  मानदण्ड  में  कुछ  परिवतंन  करने  का  विचार  मैं  समझता  हैँ

 कि  भारत  सरकार  की
 ओर  से  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  यदि  वे  अधिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलना  चाहते  हैं  तो  वे  मानदण्ड  में

 परिवर्तन  कर  सकते  हैं  और  हमें  सूचित  कर  सकते  हैं  ।  व्यय  और  लागत  को  वहन  करना  उनका  कार्य
 यदि  वे  हमारी  सलाह  चाहते  हैं  तो  तमिलनाडु  के  राज्यपाल  से  प्रस्ताव  प्राप्त  होते  ही  हम  अवश्य

 हो  उसकी  जांच  करंगे  ।

 हो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  महोदय  यह  कसी  बात  है  कि  आज  केवल  मानव  स्वास्थ्य
 विभाग  की  रुग्णता  और  औद्योगिक  रुग्णता  के  बारे  में  ही  प्रश्न  हैं  ?

 ब्वोसमती  गीता  मुखर्जी
 :  यह  नेतिक  बीमारी  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  तभी  तो  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  उनकी  सेहत  का  भी  ध्यान

 नकली  दबाइयों  की  भरमार

 ]
 +9.  शहरी  प्रकाश  बो०  पाटिल  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिदार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  गत  कुछ  वर्षों
 से  देश  भर  में  नकली  दवाइयों  की  भरमार  हो  गई  है

 क्या  सरकार  को  ऐसी  दवाइयों  के  कारण  होने  वाले  क्रुप्रभावों  की  जानकारी  जिसके

 कारण  मृत्यु  भी  हो  जाती  यदि  ते  लोंका  राज्यवार  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  नकली  दवाइयों  के  उपयोग  से  मृत्यु  हो  जाने  के  मामलों  में  तत्संबंधी

 कानून  में  मृत्यु  दण्ड  का  प्रावधान  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  इस  प्रकार  का  कानून  कब  तक  लाने  का  विचार

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  मोतीलाल  :  राज्यों  से  प्राप्त  सूचना
 के  आधार  ।984-8  5  में  जांचे  गए  औषधों  के  18,504  नमूनों  में  से  48  1985-86  में

 जांचे  गए  19,035  नमूनों  में  से  32  नमूने  और  1986-87  में  जांचे  गए  28,382  नमूनों  में  से  72

 नमूने  नकली  पाए  गये  थे  ।

 सरकार  को  राज्य  सरकारों  से  ऐसी  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  ।

 और  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  1982  में  यथा

 संशोधित  औषध  और  प्रसाधन  सामग्री  1940  की  धारा  27  में  उन  नकली

 जिनसे  मृत्यु  हो  जाए  या
 मृत्यु  होने  की  सम्भावना  का  निर्माण  संग्रह  करने  या  बिक्री  करने  के

 सम्बन्ध  में  आजीवन  कारावास  के  दण्ड  की  पहले  ही  व्यवस्था

 ]

 भरी  प्रकाश  थी०  पाटिल  :  अध्यक्ष  कोई  भी  राज्य  ऐसा  नहीं  है  जहां  पर  लोग  मकली

 दवाइयां  का  प्रयोग  करने  से  न  मरे  हों  ।  लेकिन  दुख  की  बात  यह  है  कि  आज  तक  किसी  भी  अपराधी

 को  मुत्यु  दंड  नहीं  मिला  यहां  तक  कि  दिल्ली  में  भी  आज  तक  किसी  अपराधी  को  मृत्यु  दण्ड  नहीं
 दिया  गया  है  |  नारकोटिक्स  बोड  के  चेयरमंन  श्री  कुमार  ने  कहा  है  कि  नर्शाले  पदार्थों  की तस्करी  रोकने के

 लिए  नारकोटिक्स  एक्ट  को  बदला  जायेगा  ताकि  पहले  अपराध  में  15  साल  की  सजा  हो  और  दूसरे  अपराध

 में  मृत्यु  दण्ड  दिया  जाय  ।  सरकार  से  मेरा  सवाल  है  कि  नकली  दवा  बनाने  वालों  के  लिए  हम  क्यों  न

 ऐसा  प्रावधान  करें  जिससे  उनको  कड़ा  दण्ड  मिले  ।  क्या  सरकार  की  कोई  नया  बिल  लाने  की  मंशा  है  ?

 जहां  तक  विदेशों  का  सवाल  विदेशों  में  मिलावट  का  कोई  ऐसा  उदाहरण  नहीं  मिलता  है  ।  क्या

 कारण  है  कि  हमारे  देश  में  यह  अमानवीय  काय॑  चालू  हैं  ?

 श्री  मोतीलाल  बोरा  :  माननीय  अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  ने  जिन

 ध्यान  आकर्षित  किया  मैं  उदठसे  इस  बात  को  कहना  चाहूंगा  कि  जो  आंकड़े  मैंने  प्रस्तुत  किये  हर
 राज्य  के  आंकड़े  हमारे  पास  आये  हैं  फ़ि  इतने  संम्पल्स  में  से  बहुत  ही  कम  संख्या  में  स्वृरियम  ड्रग्स
 साबित  किये  गये  इसलिए  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  केन्द्र  सरकार  के  समक्ष

 और  प्रकार  का  संशोधन  किया  जाय ।  हमने  ।  ४
 TT  य

 ऐसी  नकली  दवाइयाँ  बनाते  जो  उनका  स्टाक  करते  जो  उन्हें  बेचते  हैं  उन्हें  आजन्म  काराबास
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 की  सजा  दी  जा  सकती  इसमें  इस  प्रकार  का  प्रावधान  रखा  गया  है  इसलिए  नये  प्विरे  से  इनमें  कोई
 प्रस्ताव  ल/ने  को  आवश्यकता  नहीं  है  लेकिन  इसके  ब।द  भी  जहाँ  स्पूरियस  ड्रग्स  की  जानकारी  हमको
 मिलती  जैसा  मैंने  कहा  माननीय  सदस्य  इस  बात  को  देखेंगे  कि  हमें  राज्य  सरकारों  की  ओर  से

 इस  प्रकार  की  कोई  सूचना  नहीं  मिली  हम  उन्हें  बराबर  लिख  रहे  हैं  क्योंकि  यह  मामला  काफी

 गम्भीर  है  और  सदन  के  अधिकांश  माननीय  सदस्यों  ने  इस  पर  अपनी  चिन्ता  व्यक्त  की  है  |  हम  राज्य

 सरकारों  को  इसके  बारे  में  लिखेंगे  और  आने  वाले  समय  में  इसके  ऊपर  एक  बैठक  बुलाकर  मम्भीर

 चर्चा  करेंगे  ।

 श्री  प्रकाश  वो०  पाटिल  :  एक््साइज  और  अन्य  टैक्स  बचाने  के  लिए  बहुत  से  लोग  दवाइयां

 डायर॑क्ट  ब्ल॑क  मार्कट  में  बेचते  हैं  क्योंकि  एक्साइज  300  परसेण्ट  होने  की  वजह  से  वे  लोग  पैसे  की

 बचत  करने  के  लिए  ऐसी  दवा  बाजार  में  बेचने  की  सोचते  हैं  तो  इसको  कन्ट्रोल  करने  के  लिए  फाइनेंस

 डिपार्टमेण्ट  और  हैल्थ  डिपार्टमेण्ट  कोई  नया  कानून  लाने  की  कोशिश  करेंगे  या  गरीब  लोगों  के  लिए
 कम  भाव  पर  दवा  उपलब्ध  हों  इसलिए  क्लियर  पॉलिसी  करना  चाहते  हैं  कि  गरीब  लोगों  के  लिए  कम

 टैक्स  हो  और  बड़े  लोगों  के  लिए  ज्यादा  टंक््स  ऐसा  कोई  प्रावधान  है  ?

 श्री  मोतील।ल  बोरा  :  हमारा  जो  राष्ट्रीस  कार्यक्रम  है  उसमें  दवाइयां  कन्द्रोल  कीमत  पर

 इसके  लिए  हमने  समुचित  व्यवस्था  की  है  ओर  उसकी  कंटेगरी  वन  में  जितनी  दवाइयां  भाती  हैं  वह

 कन्द्रोल  प्राइस  पर  मिलती  इस  पर  हमने  पिछली  बार  भी  विचार  किया  और  इसके  लिए  हमने  एक

 एक्सपर्ट  कमेटी  भी  बंठाई  इस  एक्सपर्ट  कमेटी  की  रिपोर्ट  आने  के  बाद  इसमें  कौन-कोनसी  आवश्यक

 दवाइयां  हमारे  राष्ट्रीय  कार्य  क्रम  के  अन्तगंत  लायी  जा  सकती  जो  गरीबों  के  उपयोग  में  आती  हैं  वे

 निर्धारित  मूल्यों  पर  या  कण्ट्रोल  प्राइस  पर  बाजार  में  इसके  लिए  हम  उस  पर  कायंवाही  करने

 जा  रहे  हैं  ।

 |

 सधु  दण्डबते  :  गत  सत्र  के  मेरे  प्रश्न  के  उत्तर  में  स्वाधस्थ्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 माननीया  कुमारी  सरोज  खापडे  ने  यह  आश्वासन  दिया
 था  क्रि  केन्द्रीय  स्वाश्थ्य  मंत्रालय  के  प्रशासनिक

 नियन्त्रण  के  अधीन  बम्बई  मेडिकल  स्टोर  ने  वास्तव  में  बहुत  सी  घटिया  किश्म  की  दवाइयां  भेजी

 दवाइयां  घटिया  किश्म  की  थीं  और  उनमें  से  कुछ  दवाइयाँ  कुछ  अस्पतालों  में  भी  भेजी  गई  थीं  यद्यपि

 इस  बारे  में  कोई  आशय  पत्र  नहीं  राज्य  मंत्री  ने  मेरे  प्रश्त  के  उत्तर  में  यह  आश्वासन  दिया  था

 कि  इससे  सम्बन्धित  सभी  व्यक्तियों  की  गम्भीर  जांच  की  जायेगी  और  जांच  के  परिणामों  को  सभा

 पटल  पर  रखा  मैं  यह  जानना  चाहेंगा  कि  क्या  इस  बारे  में  जांच  की  गई  है  और  उस  जांच  के

 निष्कर्ष  क्या  हैं  ।

 भरी  सोतीलाल  दोरा  :  गत  सत्र  बम्बई  मेडिकल  स्टोर  से  की  गई  सप्लाई  के  बारे  में  सरकार

 उत्तर  दे  चुकी  अतः  जंसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  इच्छा  व्यक्त  की  है  हम  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करेंगे  ओर

 माननीय  सदश्ष्य  को  सूचित  करेंगे  ।
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 प्रश्न  के  लिखित  उत्तर

 बाल  अमिक

 +].  थ्रो  कृष्ण  राव  :  क्या  श्रम  मत्रीयह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  दो  वर्षों  के  दौरान  देश  में  बाल  भ्रमिकों  को  संख्या
 मे

 कोई  कमो  हुई

 यदि  तो  तत्संब्रंधी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बाल  श्रम  के  नियोजन  पर  रोक  लगाने  के  लिए

 कानून  बनाने  के  अतिरिक्त  अन्य  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे

 अस  सनन््त्रों  बिम्देशबरो  :  से  देश  में  बाल  श्रमिकों  को  संख्या  के  बारे  में

 वार  आँकड़े  रखना  संभव  नहीं  है  ।

 वेश  में  वाल  श्रमिर्कों  की  संखया  का  पता  केवल  नियमित  जनमणना  या  व्यापक  तथा

 घित्व  नमूना  सर्वेक्षण  द्वारा  लगाया  जा  सकता  भारत  में  जनगणना  दस  वर्ष  में  एक  बार  की  जाती

 है  जबकि  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  संगठन  द्वारा  किए  गए  सर्वेक्षण  के  आधाश  पर  आंकड़  प्रस्येक  5  वर्षों

 में  उपलब्ध  होते  जहां  तक  बाल  श्रमिकों  से  सम्बन्धित  सांडियकी  का  सम्बन्ध  राष्ट्रीय  मसूमा
 सर्वेक्षण  पर  अधिक  निर्भर  किया  जा  सकता  है  क्योकि  इस  प्रयोजनाथ  प्रयुक्त  प्रश्तावलो  भारत  की

 गणना  के  लिए  प्रयोग  की  जा  रही  प्रश्नावली  को  तुलना  में  अधिक  ब्यगपक  पिछले  दो  वर्षों  के

 दोरान  बाल  श्रमिकों  की  संक्षया  में  हुई  वृद्धि  पा  कमो  के  बारे  में  कहना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  पिछला

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  (30  वां  1983  को  ध्यान  में  रखते  हुए  किया  गया  था  तथा  पिछली

 गणना  1981  को  ध्यान  गें  रखते  हुए  की  गई  थी  ।  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  के  32  वें  और  38

 वें  दोर  के  आघार  पर  1977-78  ओर  1986  में  कामकाजो  बालकों  (5  से  14  वर्ष  के  आयु  वर्ग  को

 अनुमानित्र  संख्या  से  संबंधित  आंकड़ों  को  तुलना  कश्ना  संभव  1986  में  बाल  श्रमिकों  के  आंक  ड़ों
 का  जनसंख्या  परियोजना  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  तथा  अनुमानित  संगत  आयु  वर्ग  की  जनसंडया

 के
 आंकड़ों

 के  आधार  पर  तथा  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  संगठन  के  30  वें  दौर  द्वारा  यथा  निर्धारित  कार्य

 गिता  दर  का  प्रयोग  करते  हुए  अनुमान  लगाया  गया  यह  आंकड़े  निम्नलिखित

 बालकों  की  संख्या  1977-70  1986

 (5  से  14  वर्ष  आयु  वर्ग )  1419.5  लाख  1832.0  लाख

 कामकाओ  बालकों  को  संख्या

 (5  से  14  वर्ष  को  आयु  166  67  लाख  166.68  लोख
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 कजत+

 इस  प्रकार  यह  मालूम  हो  जाएगा फि  वर्ष  1977-78  और  1986  के  मध्य  5  से  14  वर्ष

 आयु  बे  के  बालकों  की  जनसंख्या  में  112.5  लाख  को  वृद्धि  हुई  जबकि  इसी  अत्रधि  के  दोरान
 काजी  बालकों  की  संख्या  वही  इसका  अथं  है  कि  9  ते  14  वर्ष  आय  वर्ग  के  कुल  बालकों  की  जन
 संख्या  में  से  कामक।जी  बालकों  का  प्रतिशत  9.7%/  से  कम  होकर  9.]  प्रतिश  तर  रह  गया  ।

 सरकार  इस  बत्रात  से  पूर्ण  रूप  से  अवगत  है  कि  केवल  विधानों  के  द्वारा  बाल  श्रम  को  समाप्त

 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  इसलिए  राष्ट्रीय  बाल  श्रम  1987  आरम्भ  की  गई  है  जिसमें  बाल
 श्रम  से  संत्रंधित  कानूनों  के  बाल  श्रमिकों  और  उनके  परिवारों  लाभ  पहुंचाने  के  लिए
 सामान्य  ब्रिकास  कार्यक्रमों  को  ध्यान  में  रखना  ओर  बाल  श्रमिकों  के  लिए  परियोजना  आधारित

 बाई  योजनाएं  शामिल

 मगरों  का  विकास

 #  2,  शो  मोहन  लाल  शिकराम  :  क्या  धाहरो  विकास  मंत्रों  यह  बताने  की  कथा  करेंगे  कि

 छोटे  और  मध्यम  नगरों  के  समेकित  विकास  की  सरकारों  योजना  के  अन्तगंत  सहायता

 को  पात्रता के  लिए  जनसंख्या  संबंधी  मानदंड  क्या

 कया  पव॑ंतोय  क्षेत्रों  के  ऐसे  नगरों
 के  जिनकी  आबादी  इतनों  सघन  नहीं  इस

 ,  दण्ड  में  ढोल  देने  का  कोई  प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 हाहरी  विकास  मन्त्रो  मोहसिता  :  इस  1981  को  जनगणना  के

 अनुसार  एक  लाख  तक  की  जनसख्या  वाले  नगरों  को  सामाश्यता  इस  योजना  के  अन्तर्गत  शामिल  किया

 जाता

 ओर  पव॑त।य  क्षेत्रों  के
 लिए  अलग  से  कोई  मानदण्ड  निर्धारित  नहीं  किया  गया

 इस  योजना  वे  अन्तर्गत  नगरों  की  जनसंख्या  की  कोई  न्यूनतर  सीमा  नहीं  जब  तक

 योजना  किसी  शहरी  क्षे  त्र॒से  सम्बन्धित  हो  ।  हि

 डिल्लो  के  भ्रस्पतालों  को  प्रयोगशालाओं  के  लिए  घटिया  उपकरणों  को  खरोद

 िनुबाद  ]
 4,  झो  विष्णु  सोदो  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्या«  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपः  करेंगे

 किः
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 क्या  सरकार  को  दिल्ली  के  कुछ  अस्पतालों  में  रोग-विज्ञान  संबंधी  प्रयोगशालाओं  ओर

 अम्य  विभागों  में  घटिया  किस्म  के  उपकरणों  ओर  रसायनों  की  खरोद  के  कुछ  मामलों  का  पता  लगा

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ओर  इस  संबंध  में  क्या  उपचारात्मक  उपाय  किये

 गये

 क्या  सरकार  का  ध्यान  8  1988  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  प्रकाशित  इस  समा -
 चार  की  भोर  दिलाया  गया  है  कि  कलावतो  सरन  अस्पताल  की  में  घटिया  सामान  की

 खरीद  का  भंडाफोड़  करने  वाले  एक  प्रयोगशाला  तकनीशियन  को  तंग  किए  जाने  के  करण  उसका
 पात  हो  ओर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मस्त्रो  मोतोीलाल  :  ओर  कलावती  सरम

 बाल  चिकित्सालय  की  प्रयोगशालाओं  के  लिए  परटिया  किस्म  के  उपकरणों  और  रासायनिक  पदार्थों  की

 खरीद  से  सम्बन्धित  आरोप  उप  चिकित्सा  अधीक्षक  को  प्राप्त  हुए  लेडो  हाडिग  मेडिकल  कालेज  के

 विकृृति  विज्ञान  विभाग  के  प्रोफेसर  व  अध्यक्ष  तथा  श्रीमती  संचेता  कृपलानी  अस्पताल  के  भंडार  के

 इंचार्ज  वरिष्ठ  चिकित्सा  अधिकारी  हारा  जांच  को  गई  थो  ।  आरोप  असत्य  पाए  गए  क्योंकि  हन  सभी
 मदों  की  टेस्ट  रिपोर्ट  संतोषजनक  पाई  गई  ।

 हां  ।

 लेडो  हाडिग  मेडिकल  कालेज  के  प्रसूति  व  स्त्री-रोग  विज्ञान  के  प्रोफेसर  द्वाराइन

 आरोपों  को  जांच  को  गई  थो  ओर  वे  असत्य  पाए  गए  थे  ।

 बंधुआ  मजदूर

 $|0.  भ्रो  जो०  एस०  बासवराज्
 :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  हाल  ही  में  बन्घुभा  मजदूरों  का  पता  लगाने  के  लिए  एक  प्रखिल

 तोय  सर्वेक्षण  कराने  भौर  बन्धुओं  मजदूरों  सम्बन्धों  राष्ट्रीय  आयोग  गठित  करने  के  बारे  में  कोई  मांग

 प्राप्त हुई  ओर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  पर  कया
 निर्णय  लिया  है  ?

 अस  सन्त्रो  बिन्देशवरो  :  ओर  :  हां  ।  इस  समय  वबन्धुओं  श्रमिकों  का
 पता  लगाने  के  लिए  अदश्विल  भारतीय  सर्वेक्ष०  करन  हूतु  सरकार  के  समक्ष  कोई  प्रस्ताब  नहीं  बधुभा
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 अभिकों  का  पता  सगाने  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों  का  है  इसलिए  इस  ठहू  एल  हेतु  ऐसे  सर्वेक्षण

 करने  के  लिए  उरहें  समथ-समय  पर  परामर्श  दिया  जाता  उद्धु  कस  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार
 भो  बन्घुआ  श्रमिकों  के  लिए  राष्ट्रीय  आयोग  गठित  करने  पर  विचार  नहीं  कर  रहो

 रेहोंम  उच्योग  का  आधर्िकोकेरण

 +]  |.  को  थो०  भ्रीनियास  प्रसाद  :

 क्वी  एम०  बो०  चराशेखर  मृति
 :  कया  बस्तर  मंत्रो  यह  बल्ाने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कैन्द्रीयं  सरकार  ने  रेशम  उद्यीग  को  आधुनिकोकरण  संबंधी  मांग  पर  विचार  किया

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  कया  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  फायवाहो  को  गई  है  अथवा  करते  का  विजार

 बसज  सन्जो  राम  निवास  से  रेशम  उच्चोग  के  आधछ्ुनिकोकरण  के  लिए

 राज्य  सरकारों  के  प्रयासों  को  देने  के  उददं श्य  के-ड्रीय  सेशम  बोर  ०  ह॒श्०  ने
 दकता  तथा  रेशम  उत्पादन  को  क्वालिटो  में  सुधार  लाने  के  खिए  शहद्ृत  को  सेतो  बोज  उत्पादन  तथा
 रैशम  कीट  पाश्नत  को  आधुनिक  तथा  उस्नत  तकनीकों  के  प्रचार  क ेलिए  आर  ऐन्ड  डो  एककों  का  नेट
 बके  स्थापित  किया  इसो  केन्द्रीय  रेशम  बोड  हु।रा  स्थापित  प्रदरशशनो-संहे-प्रशिक्षणे  एककों  के

 रेशम  रोलिग  तथा  प्रोसंसिंग  उच्चोग  के  अधुनिकोक रण  को  दिया  जा  रहा  है  ।

 रेशम  प्रोसेंसिग  तथा  वोकिंग  उच्लोग  के  आश्लुनिकोकरण  को  बढ़ावा  देने  के  उह्दं श्य  से
 तथा  रेशम  निर्यात  क्षेत्र  कों  आवश्यकताओं  को  हयान  में  रखते  सरकार  ने  शुल्क  रियायत  के  साथ
 गई  आयात-निर्यात  नीति  1988-91  में  खुले  सॉमान्य  लाइसेस्स  के  अन्तगंत  27  रेशम  मशोनरियों  के
 शायात  को  अनुमति  दो  इसके  हाख  हो  में  खुले  सामान्य  लाइसेन्स  के  अन्तगंत  2  भौर  रेशम
 मशोनरियों  के  आयात  को  अनुमति  दी  गयी  है  ।

 राष्ट्रीय  पेरतो  भीम  विकास  बोर्ड  द्वारा  बभेरोषण  सम्बन्धों  लक्ष्यों  को  वृ्ति

 12.  श्री  राम  प्यारे  पलिका  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  को  कूंपा  करेंगे  कि  :

 चालू  योजना  के  दोरान  सरुब्ट्रौय  पंरती  भूमि  विकास  बोँ्ड  ने  बने  रोपणे  के  लिए  क्या  लक्ष्य
 निर्धारित  किए

 इस  दिक्षा  में  अब  तक  क्या  प्रमसि  हुई  भोर
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 इन  लक्ष्यों  को  पूरा  करने  के  ज्लिए  क्या  उपाय  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 पर्यावरण  प्ोर  वन  मन्जो  जियाउरंहमान  :  से  वतीकरण  लक्ष्य  वेधिक
 भाधार  पर  निर्धारित  किए  जाते  सातड़ीं  योजना  के  प्रथम  ठीन  वर्षों  के  लक्ष्य  एबं  उपलब्धियां
 निम्न  प्रकार

 मिलियन  हैक्टेयर

 लक्ष्य  उपलब्धि

 1985-86  1.45  1.51

 1986-87 7  1-71  1.76

 1987-88  1.79  1.77

 वर्ष  1988-89  के  लिए  2.00  मिलियन  हैक्टेयर  का  लक्ष्य  1988  तक  की

 गईँ  प्रगति  1.35  मिलियन  हैंक्टेयर  बताईं  गईं  हैं  ।

 रोहिणो  भादास  योजना  के  अन्तगंत  लाटरो  निकालना

 +13,  क्री  पोयष  तिरकी  :  क्या  हाहरो  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  कै  रोहिणी  भावास  योजता  के  हायशी  प्लाटों

 के  भावंटन  के  सम्बन्ध  में  अब  और  लाटरी  निकालने  के  बजाय  पंजीकरण  की  तारीख  के  भाध्ार  पर

 तैयार  को  गहँ  वरीयता  सूचो  के  अनुसार  प्लाट  आवंटित  करने  का  निर्णय  लिया  भौर

 यदि  तो  प्लाटों  के  लिए  अयली  ज्ाटरी  कब  तक  निक्राश्ली

 हाहरो  थिकास  मन्त्री  भोहसिना  ओर  इस  योजना  के  अन्तर्गत

 भविष्य  में  आवंटन  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  में  समसम्भावित  आधार  पर  संगणक  द्वारा  त॑यार  की

 गई  शेष  पंजीकृत  व्यक्षियों  की  एक  वरिष्ठता  सूची  के  अनुसार  किया  जाएगा  |  संगणक  द्वारा  तैयार

 की  गईं  वरिष्ठता  सूची  में  मलग-भलम  पंजीकृत  व्यक्तियों  को  प्लाट  नम्बर  निर्धारित  करने  के  लिए

 हो  लाटरी  निकालो  भ्रागामी  लाटरी  की  तारोख  उपलब्ध  विकसित  प्शाट्ों  पर  स्िह्रंर

 करेगी  ।

 के  दोकिों  की  प्ंक्म  में  बृद्धि

 +]  4.  डा०  गौरो  झंकर  राजहूंस  :
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 उत्तर  2  1988
 न  मे  अनकनीय-+  __

 रो  कालो  प्रसाव  पाण्डेय  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  पा
 करेंगे  कि  :

 देश  में  के  रोगियों  बढ़  रही

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  इस  रोग  से  हुई  मोतों  की  वर्षवार  संख्या  सहित

 ऐसे  रोगियों का  राज्यवार  ब्योरा  क्या  भर

 इस  रोग  की  रोकथाम  ओर  उन्मूलन  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्पाण  मंत्रों  मोतोलाल  :  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों

 से  मिली  रिपोर्टों  के  अनुप्तार  पिछले  पांच  बर्षों  में  इस  रोग  से  पीड़ित  हुए  व्यक्तियों  तथा  मौतों  की

 संस्या  हस  प्रकार

 रोगी  मोत्तें

 1984  3370  1405

 1985  2490  916

 1986  7500  2627

 .  887  3515  1346

 1988*  4661  1562

 *(31.10.88  तक  मिलो  रिपोर्टों  के

 ।

 पिछले  तीन  वर्षों
 के

 दोरान  पीड़ित  रोग्रियों  तथा  मोतों  का  राज्यवार  विवरण  संलग्न
 \  ॥

 ह  विशेषज्ञ
 समिति  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  जापानी  एफ्सेफलाइटिस  के  प्रकोप  को  रोकने  के

 लिए  जो  कदम  उठाए  जाने  हैं  बे
 इस  प्रकार  हैं

 (1)  कम
 से  कम

 4  सप्ताह  के  लिए  मलाधथियन  काफानिंग/अल्ट्रा  लो  वाल्यूम  का  छिड़काव  ।

 (2)  प्रभावित  क्षेत्रों  में  लार्वारोधों  कार्य में तेजी  लाना  ।.
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 11  1910  लिल्वचित  उत्तर

 (3)  जिन  क्षेत्रों  में  अवशष्टि  छिड़काव  सम्भव  न  हो  वहां  कम  से  कम  चार  सप्ताह  के  लिए

 पाए्रेध्म  स्पेस  छिड़काव  ।

 (4)  जहां  जापानी  इटिस  का  रोगी  पाया  जाता  है  उसके  2-3  किलोमीटर के  क्षेत्र  के
 अन्दर  बेन्डीन  हेक्साकलोराइड  से  धरों  के  अन्दर  अवशिष्ट  छिड़काव  ।

 (5)  विभिन्न  प्रचार  माध्यमों  को  सहायता  से  स्वास्थ्य  दिक्षा  का  प्रचार  तथा  नियंत्रण  और

 रोकथाम  काय॑  में  लोगों  को  भागीदारी  सुनिश्चित  करना  ।

 (6)  रोगियों  का  भारम्भ्ावस्था  में  पता  लगाना  तथा  अस्पतालों  में  रोगियों  की  उचित
 भाल  ।

 सभी  राज्य  सरकारों/संघ  राज्यक्षत्र  प्रशासनों  को  सलाह  दो  गई  है  कि  वे  उपयुक्त  उपाय

 उत्तर  प्रदेश  के  पूर्बों  जिलों  में  जापानी  एफ्सेफलाइटिस  के  बारे  में  हाल  ही  में  किए  गए  एक
 मूल्यांकन  के  आधार  पर  भारत  सरकार  ने  भारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद  के  माध्यम  से

 गोरखपुर  में  जापानी  एफ्सेफलाइटिस  के  लिए  एक  अनुसंधान  केरद्र  खोलने  का  निर्णय  लिया
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 11  का  1910  लिखित  उत्तर

 कताई  मिलों  को  भारतोय  भ्रौद्योगिक  विकास  बेक  हारा  ऋण

 *1 5.  भ्रो  बनवारो  लाल  पुरोहित  :  क्या  बल्त्न  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  भारतीय  ओद्योगिक  विकास  बैंक  ने  विदर्भ  और  मराठवाड़ा  के  पिछड़े  क्षत्रों

 जब  कपास  का  उत्थादन  होता  सहकारो  क्षेत्र  में  कताई  मिर  श्ों  को  दींकालीन  ऋण  प्रदान  करने  से

 इन्कार  किया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  भारतीय  ओद्योगिक  विकास  बैंक  द्वारा  विदर्भ  और  मराठबाड़ा  कताई  मिलों  को

 क।लीन  ऋण  देने  से  इन्कार  किए  जाने  के  कारण  ये  मिलें  बन्द  होने  की  स्थिति  में  और

 यदि  तो  सरकार  का  विदर्भ  तथा  मराठवाड़ा  क्षंत्र  में  कताई  मिलो ंको ऋण  उपलब्ध

 कराने  हेतु  क्या  कदम  उठामे  का  बिचार  है  ?

 वस्त्र  मम्त्री  रामनिशास  और  जी  यदि  माननीय  सदस्य  का

 आशय  विदर्भ  और  मराठवाड़ा  में  स्थापित  की  जा  रही  नई  कताई  मिलों  से  तो  भारतीय  भौद्योगिक

 विकास  बेंक  के  देश  में  पहले  स्थापित  कताई  एककों  को  क्षमता  को  तथा  इस  तथ्य  को  देखते

 हुए  कि  अधूरी  परियोजनाएं  परम्पररागत  प्रोद्योगिकी  पर  आधारित  फिलहाल  इन  परियोजनाओं
 का  समर्थन  करना  उचित  नहीं

 इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  मामला  उन  नई  कताई  मिलों  से  सम्बन्धित  प्रतीत  होता  है
 जो  अभो  लागू  की  जा  रही  यहू  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 इस  मन्त्रालय  ने  भारतीय  ओऔद्योगिक  विकास  बेंक  को  सलाह  दी  है  कि  जो  सहकारी
 कताईं  परियोजनाएं  अभी  क्रियास्वित  नहों  हुई  हैं  उन्हें  वित्त  उपलब्ध  कराने  के  मामले  पर  सकारात्मक

 रूप  से  विचार  करे  ।

 पग्रामोण  कृषि  मजदूरों  का  एक  राज्य  पे  दूसरे  राज्य  में  जाना

 #%  |  6.  डा०  प्रभात  कूमार  सिश्र  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  वर्ष  प्रामोण  में  पिछले  वर्षों  को  तुलना  में  ग्रामीण  कृषि  मजदूर  एक  राज्य  से  दूसरे

 राज्य  में  अधिक  संख्या  में  गए
 ॥

 यदि  तो  तत्सम्बरंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 श्रमिकों  का  इस  प्रकार  एक  राज्य  से  दूसरे  राश्य  में  जाना  रोकने  के  लिए  क्या  कारगर

 कदम  उठाए  गए  हैं  ?
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 अम  सम्त्रो  बिन्वेशवरो  :  ओर  ग्रामीण  कृषि  कमंकारों  के  प्रवास  के  बारे  में

 आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  अतः  यह  निर्धारित  करना  सम्भव  नहीं  है  कि  क्या  पिछले  वर्षों  को  तुलना
 में  ब  1988  में  ग्रामीण  कृषि  मजदूर  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  अधिक  संख्या  में  गए

 कृषि  मजदूरो ंके  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  जाने  को  रोकने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 गुजरात  में  रुग्ण  कपड़ा  मिले

 ]
 +॑  17,  श्री  शांति  लाल  पटेल  :

 भरी  एस०बोी०  सिवनाल  :  क्या  तस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  क्वृपा  करेंगे  कि  :

 कया  गुजरात  सरकार  ने  बेंकों  को  मामूली  तोर  पर  रुग्ण  कपड़ा  मिलों  के  वित्त-पोषण  के
 लिए  10  करोड़  रुपए  की  गारंटो  दी

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  यह  गारंटो  दिए  जाने  के  पश्चात्  अब  तक  गुजरात  में  रुग्ण
 कपड़ा  मिलों को  कुल  कितनो  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  गई  और

 इस  योजना  के  अधोन  सहायता  प्राप्त  कपड़ा  मिलों  का  ब्यौरा  क्या

 बस्तर  सस्त्रो  राम  तिबास  से  इस  प्रश्त  को  विषय  वस्तु  गुजरात
 कार  से  सम्बन्धित  इस  मन्त्रालय  को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  करना  है  ।

 खाचान्नों  का  आयात

 *|8.  भी  चिस्तामणि  जेसा  :  कया  खाश्  ओर  मागरिक  पूत्तिमंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 किः

 वर्ष  1987-88  के  दोरान  ओर  वर्ष  1€  88-89  में अब  तक  कितनी  मात्रा  मे ंऔर  कितने
 मूल्य  के  खाद्यान्नों  का  आए।त  किया

 बया  इस  वर्ष  खरीफ  को  बहुत  अच्छो  फसल  के  कारण  सरकार  का  खाद्यास्नों  के  बारे  में
 अपनी  आयात  नीति  को  समीक्षा  करने  का  बिचार  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धों  ब्योरा  क्या  है  ?

 खाज्ष  ओर  तागरिक  पृति  सन्त्रालय  में  उप  भन््त्रो  डो०एल०  (१)  1987-1988
 के  दोरान  गेहूँ  अथबा  चावल  का  कोई  आयात  नहीं  किया  गया  1988-89  के  दोरान
 जहाब  तक  निष्प्रभार  अनुमानतः  2420  लाख  यू०एस०  डालर  को  लागत  पर  20  लाख  मीोटरो  टन
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 गेहूं  ओर  लगभग  2120  लाख  यू०एक्ष०  डालर  के  मुल्य  का  8.5  लाख  मीटरी  टन  चावल  का  आयात

 करने  का  ठेका  किया  गया  है  ।

 ओर  सरकार  देश
 में  खाद्य  स्थिति  पर  गहरी  नजर  रखे  हुए  है  भोर  यदि  आवश्यक

 हुआ  तो  वह  अधिक  मात्रा  का  भायात  करने  का  वेकल्प  भी  रखती  है  ।

 भय्र  दिल्ली  में  नागरिक  सुविधाएं

 +]9,  श्रो  राम  थहादुर  सिह  :

 क्ोमतो  साभ्री  कया  शहरो  विकास  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सोसाइटियों  को  भूमि  आवंटित  किए  जाने  से  पहले  जल-मल  निकासी  सड़कों  तथा

 बिजली  जंसा  मूल-भूत  सुविधाएं  उपलब्ध  को

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  को  यह  निदेश  दिया  है  कि  ग्रूप  हाउसिंग

 (w@)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  का्यंवाही  की  गई

 मयूर  विहार  एक्सटेंशन  फेज-दो  में  कोभापरेटिव  ग्र[प  हाउसिंग  सोसाइटीਂ  को

 ये  मूलभूत  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 उक्त  सोसाइटी  को  मूलभूत  सुविधएਂ  कब  तक  उपलब्ध  कराई

 हाहरो  विकास  मनन््त्रो  मोहसिना  :  ओर  दिल्ली  बिकास  प्राधिकरण

 द्वारा  सामूहिक  आवास  सहकारी  समितियों  को  विकसित  भूमि  उपलब्ध  कराना  अपेक्षित

 और  समाचार  सामूहिक  आवास  मयूर  चरण-]]्  को  हिहली  |
 विकांस  प्राधिकरण  ने  परिधीय  मार्ग  की  पहले  हो  व्यवस्था  करा  दी  है।सोवर  उपलब्ध  कराते  का

 कार्य  प्रमति  पर  दिल्ली  विद्यूत॒प्रदाय  संस्थान  से  बिजली  प्राप्त  करने  की  कारंवाई  आरम्भ  कर

 दी  गई  जलपूर्ति  तथा  बरसाती  पानी  की  नालियाँ  उस  समय  तक  उपलब्ध  करा  दिये  जाने  की

 भाशा  जब  समिति  निर्माण  काय॑े  पूरा  कर  लेती  है  ।

 गग्दी  बस्ती  सुधार  के  लिए  विश्व  बेंक  से  सहायता

 *  20.  थो  के०  रामचन्द्र  रेड्डो  :  क्या  शहरी  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  बेक  को  राज्यों  को  गन्दी  अस्ती  सुधार  के  लिए  वित्तीय  सहायता  देने  ध्म्बन्धी

 कोई  पोजना
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरः  क्या

 कया  आश्क्ष
 प्रदेश

 को  गन्दी
 बस्ती  सुधार  के  लिए  कोई  धनराशि मंजूर  की  गई

 मौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  फ्या

 शहरी  विकास  मम्त्रो  सोहसिना  :  ओर  शहरी  विकास  क्षेत्र  में
 परियोजनाओं  के  लिए  विश्व  बंक  सहायता  हेतु  भारत  सरकार  वार्ता  करती  विश्व  बैंक  द्वारा
 सहायता  प्राप्त  अल्ती  सुधारਂ  की  कोई  विशेष  परियोजना  नहीं  तथापि  चल  रही  सभो
 शहरी  विकास  परियोजनाओं  में  मलिन  बस्ती  उन्नयन/सुधार  घटक  झञामिल्न  हैं  ।  शहरी  विकास  क्षंत्र  में
 चल  रही  परियोजनाओं  के  ब्योरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 विवरण

 हाहरो  विकास  क्षंत्र  में  मूल  परियोजनाओं  के  ब्योरे

 सब्रास  समर  बिकास

 1.  परियोजना  की  कुल  लागत  87.90  मिलीयन  पोण्ड

 2.  भाई०डी  ०ए०  को  ऋण  सहायता  42.00  ,,  ”

 3.  परियोजना  अवधि  1981-87

 4.  मलिन  बस्ती  घटक  50000  परिवारों  का  लाभान्वयन  22.7
 मिलियन  पौण्ड

 कासपुर  नगर  विकास  परियोजना

 1.  कुल  परियोजना  लागत  50.70  मिलियन  पोण्ड

 2.
 आाई०डो०ए०

 ऋण  सहायता  25.00  ,,  न
 3.  परियोजना  अवधि  1981-87

 4.  मलिन  बस्तो  घटक  2000  परिवारों  का  लाभान्वयन  8.

 मिलियन पोण्ड कलकतसा नगर बिकास परियोजना कुल परियोजना लागत मिलियन पोण्ड 2 आई०डो०ए० ऋण सहायता ,, भ 3. परियोजना अवधि 9 36
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 4.  मलिन  बस्ती  घटक  ,. 18.23  कनोड़  रुपये  बस्ती  सुधार

 मध्य  प्रदेश  नगर  बिकास  परियोजना

 1.  कुल  परियोजना  लागत  50.10  मिलियन  पोण्ड

 2.  परियोजना  संख्या  2329  भाई  ०एन०»

 3.  आई०डी  ०ए०  ऋण  सहायता  24.10  मिलियन  पोण्ड

 4.  परियोजना  अवधि  1983-89 9

 5.  मलिन  बस्ती  घटक  37000  परिवारों  लाभान्वयन  7.7
 मिलि०  पौण्ड

 बस्थई  सगर  विकास  परियो  भना

 कुल  परियोजना  लागत  256.70  मिलियन  पोण्ड

 2.  भाई  ०डी०ए०  ऋण  सहायता  139.00  मिलियन  पोण्ड

 3.  परियोजना  अवधि  1985-90

 4,  मलिन  बस्ती  घटक  34,00  मिलियन  पोण्ड

 गुजरात  नगर  विकास  परिसोजता

 1.  कुल  परियोजना  लागत  130,51  मिलियन  पोण्ड

 2.  आई०डी०ए०  ऋण  सहायता  62.00  मिलियन  पौण्ड

 3,  परियोजना  अवधि
 1985-91

 4.  मलिन  बस्ती  घटक  10.51  मिलियन  पोण्ड

 उत्तर  प्रदेश  तगर  विकास  परियोगता

 1.  कुल  परियोजना  लागत  237.80  मिलियन  पोण्ड

 2.  भाई०डी  ०ए०  ऋण  सहायता  130.00,  ,,  कर

 3.  परियोजना  अवधि  1987-94

 4.  मलिन  बस्ती  घटक  8,3  मिलियन  पोण्ड

 तमिलनाडु  नगर  जिकास  परियोजना

 1.  कुल  परियोजना  लागत  .632.60  करोड़  रुपये

 2,  भाई०डी  ०९०.  ऋण  सहायता  216.5  मिल्नियन  पोण्ड

 $.  सलिन  बस्ती  घटक  94000  परिवार  31.7  मिलि  ने
 पौण्ड

 37



 लिखित  उत्तर  2  1988

 वृरस्थ  क्षंत्रों  में  स््व)स्थ्य  सर्वक्षण  एककों को  स्थापना  करना

 1.  भी  के०  प्रधानो :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परियार  कल्यांण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  दूरस्थ  क्षेत्रों  में  स्वास्थ्य  सर्वेक्षण  एकक  स्थापित  करने  का  विचार

 ताकि  दूरस्थ  ग्रामीण  क्षत्रों  में  निधंनतम  लोगों  तक  स्वास्थ्य  योजना  का  लाभ  पहुचाया  जा  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  भमम्त्रो  सोतोलाल  :  विभिन्न  स्वास्थ्य  पहलुनों
 पर  सर्वेक्षण/अध्ययन  करने  के  लिए  देश  में  स्वास्थ्य  फील्ड  सर्वेक्षण  एकक  पहले  हो  स्थापित  किये

 जा  चुके  हैं  ।  किन्तु  वे  कोई  भी  स्थास्थ्य  सेवाएं  प्रदान  नहीं  करते  हैं  ।

 प्रश्त  नहीं  डठता  ।

 जीती  का  उत्पादन

 2.  भी  असर  सिह  राठवा  :  क्या  राज्य  ओर  मागरिक  पूर्ति  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 वर्ष  1986-87  ओर  1987-88  के  दोरान  चोनी  का  कितना  उत्पादन

 क्या  बं  1986-87  की  तुलना  में  वर्ष  1987-88  के  दोरान  चीनी  का  अधिक  उत्पादन
 हुआ  तो  खुले  बाजार  में  चीनी  के  मल्यों  में  बद्धि  होने  के  क्या  कारण

 कया  बढ़तो  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  चीनो  का  आयात  किया  जा  रहा

 यदि  तो  कितमी  मात्रा  में  बोनी  का  भायात  किया  गया  ओर  वर्ष  उत्पादन को  के
 दोरास  कितनो  मात्रा  में  आयात  करने  का  प्रस्ताव  ओर

 (8)  भागामी  वर्षों  में  चोनो  आयात  को  कम  करने  के  लिए  देश  में  चोनी  के  उत्पादत  को  थढ़ाने
 के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 खाद्य  ओर  नागरिक  पूर्ति  मग्जालय  में  उप  मन््त्रो  डो०एल०  ओर  साख
 87  ओर  चोनी का  के  चोनी  वर्षों  के  दोरान  क्रमशः  85.02  लाख  मीटरी  टन  और  टन की  साख
 मोटरी टन

 चोनो  का  उत्पादन  हुआ  अत्यधिक  में  87.75  लाख  मीटरी  टन  को  हुई
 खपत की  तुलना में  आन्तरिक  खपत  प्रवृत्तियां  में  अत्यधिक  ब्रढ़कर  लाख  मोटरी  टन  हो
 जाने  की  बजह  से  तया  सट्टेबाजी

 को

 प्रवृत्तियां होने के कारण से खुले बाजार में चोनी के द्वामों भें कुछ बृद्धि हुई है 38
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 और  चीनी  के  उत्पादन  मे  हुई  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अब  तक  वित्तीय  वर्ष
 आय  आई  के  थी

 मात्रा का 1988-89  के  दोरान  मात्र  0.43  लाख  मीटरी  टन  को  मामूली  मात्रा  का  आयात  किया  गया

 घरेलू  उपलब्धता  मांग  भौर  अन्य  संगत  तथ्यों  पर  विचार  करने  के  बाद  चीनी  का  और  भआभायात
 यदि  कोई  किया  जाता  के  बारे  में  फंसला  किया  जाएगा

 नयी  चीनी  फैक्ट्रियां  लगाने  भोर  वर्तमान  फंक्ट्रियो  में  विस्तार  करने  के  लिए  गन्ने  की

 पिराई  हेतु  अतिरिक्त  क्षमता  के  लिए  लाइसेंस  दिए  जा  रहे  इसके  गम्ते  का  विकास  करने

 तथा  फंकिदियों  का  भाधनिकफीक  रण/विस्तार  करने  के  लिए  चीनी  फंबि  ट्र्यों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान हर  ~ ~  वि  ५  की
 की  जाती  है  जिससे  वे  चोनी  का  उन्पादन  बढ़ा  सकें  |  सरकार  ने  इस  उद्योग  की  सक्षमता  मे  सुधार
 करने  के  लिए  उपयुक्त  उपाय  भी  किए  हैं  ताकि  चोनो  फंक्ट्रियां  देश  में  गन्ने  के  उत्पादन  को  स्थिर  करने

 के  लिए  किसानों  को  गन्ने  का  लाभका  री  मूृन्य  अदा  कर

 उना  में  भारतीय  खाश्  मिगस  का  गोदाम

 4.  प्रो०  नारायण  अण्द  पराशर  :  क्या  ख.च्च  ओर  तागरिक  पृ्ति  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 किः

 क्या  भारतोय  खाद्य  निगम  ने  हिमाचल  प्रदेश  के  उना  में  एक  गोदाम  के  निर्माण  को  मंजरी
 दो

 यवि  तो  इस  परियोजना  को  अनुमानित  लागत  कया  और

 निर्माण  कार्य  आरम्भ  किये  जाने  को  संभावित  तारोख  क्या  इसका  निर्माण  पूरा  होने
 को  निर्धारित  तारीख  कया  है  ओर  इस  गोदाम  को  भण्डारण  क्षमता  कितनी  होगी  ?

 सास  भोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  डो०एल०  :  जी

 ऊना  में  गोदाम  का  निर्माण  करने  की  अनुमानित  लागत  20.86  लाख  रुपये

 निर्माण  कायं  चालू  वर्ष
 के

 दोरान  शुरू  किया  जाएगा  ओर  इसके  1990  तक  पूरा
 कर  लिए  जाने  को  सम्भावना  दस  गोदाम  की  क्षमता  2500  मीटरी  टन  होगी  ।

 होम्पोपंथिक  दबा  साइनेरेरिया  मारीटाइसा  सकस  का  भायात

 5.  भ्रो  रामाअय  प्रसाद  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 (%)  स्वदेश  निर्मित  ओर  आयातित  होम्पोप॑थिक  दवा  साइनेरेरिया  मारोटाइमा  सकस  की

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारों  है  कि  जमंन  साइने  रेरियाई  मारीट।इमा  सकस
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 को  बंद  किये  जाने  के  बाद  से  केन्द्रीप  सरकार  स्वास्थ्त  योजना  की  डिस्पेन्सरियों  में  इस  दवा  की  मांग

 में  भारी  गिरावट  आई  ओर

 क्या  सरकार  का  विचार  स्वदेश  नि  मारीटाइमा  सकस  को  गुणबत्ता

 सुधारने  का  भोर  यदि  तो  उसको  गुणवत्ता  किस  प्रकार  सुधारी  जायेगी  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मम्ज्रो  मोतोलाल  स्वदेश  निर्मित  और
 आयातित  होम्योपैधिक  दवा  सिनेरेरिया  मेरिटाइमासकस  की  गुणवत्ता  में  कोई  अन्तर  नहीं

 जो  नहीं  ।  जमंन  सिनेरेरिया  मारीटाइमा  सकस  के  बन्द  किए  जाने  के  बाद  केन्द्रीय

 सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  औषधालयों  में  इस  ओजध  को  मांग  में  गिरावट  नहीं  आई  है  ।

 उपयुक्त  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  तथापि  केन्द्रीय  सरकार

 स्वास्थ्य  योजना  के  अम्तगंत  खरीदे  जाने  वाले  देश  में  तेयार  किए  गए  सिनेरेरिया  मेरिटाइमा  सकस  की

 गुणवत्ता  की  जांच  इसे  खरोदने  ओर  लाभाधियों  में  इसकी  सप्लाई  करने  से  पू्व  होम्योपैथिक

 फिय  भेक्क  संहिता  प्रयोगशाला  गाजियाबाद  में  नियमित  रूप  से  को  जाती  है  ।

 विल्लो  में  ज्वरਂ  पर  काब  पाने  के  उपाय

 [

 6.  भो  कमला  प्रसतव  राकस  :  क्या  स्थास्थ्य  अरेर  परिणषार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  4

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  दिल्ली  थें  नये  प्रकार  का  वायरल  ज्यर  व्याप्त

 यदि  तो  इस  खतरनाक  बोमारो  पर  काबू  पाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किये
 गये  भोर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याम  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  हां  ।

 ओर  किसी  भो  वायरल  संक्रमण  के  लिए  कोई  भो  केमोथिरेपी  नहीं

 प्रभावित  व्यक्तियों  को  लाक्षणिक  उपचार  ओर  अन्य  सहायक  उपचार  प्रदान  किया  जा  रहा
 प्रभावित  क्षेत्रों  में  फागिय  ओर  लार्वा  रोश्वी  उपाय  भी  किए  जा  रहे  हैं  ।

 भारतोयों  के  बसा  ऊततकों  में  डी०डो०टो०  के  अदा  पाया  जाता

 े
 7.  शा०्थो  ०एल०  दोलेशा  :  क्या  स्वस्थ्य  ध्लोर  परियार  कल्याण  मन््त्री  हय  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 क्या  भारतीयों  के  बसा  ऊतकों  में  के  तत्वों  को  मात्रा  सर्वाधिक  पाई  गई  भोर

 वे  भारी  मात्रा  में  कंन््सरजन  का  उपाय  कर  रहे

 यदि  तो  क्या  देश  में  लोगों  द्वारा  उपयोग  में  लाये  जाने  वाले  खाद्य  अल  और

 बांयु  की  सुरक्षा  के  लिए  कोई  कार्यवाही  योजना  बनाई  गई  है  अथबा  बनाई  जा  रही  ओर

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  रूप-रेखा  क्या  है  इसे  किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  सन्त्रो  मोतोलाल  :  से  सूचना  एकत्र  की
 जा  रही  है  ओर  सभा पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 बदिल्लो  में  परनो  को  सप्लाई

 8.  भो  पो०आर०  कमारमगलस  :  क्या  धाहरो  बिक्तास  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  सरकार  को  यह  जानकारो-है  कि  निवासियों  को  पहले  जेसो  जल  सप्लाई

 नहीं  मिल  रहो

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 (a)  पानी  की  सप्लाई  को  सासास्य  बनाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  रात्मक  किये

 गये  हैं
 ?  जी  दि  मजे

 हाहरी  विकास  मन्त्रो  मोहसिना  किदवई  )  से  की  गर्भियों  में  गंभीर

 सूखे  के  कारण  यमुना  नदी  में  पानी  कम  रहने  से  दिल्ली  को  पात्तो  को
 कमो  का  सामना  करना

 4090  लाख  गंलन  प्रतिदिन  की  कुल  उत्पादन  क्षमता  को  तुलन  मयों  में  पानी  का  उत्पादन

 केवल  3840  लाख  गेलन  प्रतिदिन  था  1988  में  मानसून  प्रारम्भ  होने  के  पश्चात्  कच्चे

 पानी  की  कोई  कमी  नहीं  रही  है  तथा  सामान्य  जल  आपूर्ति  पुनः  चालू  कर  दी  गई  है  ।

 में  सिगरेटों  5.  विज्ञापन

 9.  भो  बुद्धि  चम्रा  जेल  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिबार  कल्याण  मन््त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  यान  इडियन  एयरलाहनस  के  सौजन्य  से  प्रकाशित  पत्रिका

 में  कुछ  मंहगे  ब्रांड  की  सिगरेटों  के  विज्ञापनों  की  ओर  आकषित  किया  गया  और

 क्या  सरकार  का  विचार  धूम्रपान  को  बढ़ावा  न  देने  संबंधी  अपनी  नीति  को
 ध्यान  में

 रखते  हुए  अपनी  प्रायोजित  पत्रिकाक्षों  में  सिगरेटों  के  ऐसे  विज्ञापनों  पर  रोक  लगाने  का  है  ?
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 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मन््त्रो  मोतीलाल  :  ओर  सूचना  एकत्र
 को  जा  रही  है  भोर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 राष्ट्रीय  कपड़ा  मिलों  का  प्राधुनिकोकरण

 10.  श्ली  एस०एम०  गुरडडो  ;

 क्री  एस०बोी०  सिवनाल  कया  बस्त्र  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  कपड़ा  मिलों  के  आधुनिकीकरण  हेतु  भ्रगसत  (1988  तक  भारतीय  ओशोगिक
 विकास  बेंक  को  प्रस्तुत  प्रस्तावों  की  सख्या  कितनी

 कितने  प्रस्ताव  स्वोकार/अस्वीकार|  किये  गये  तथा  प्रस्तावों  को  अस्वोकार  किये  जाने  के

 क्या  कारण  ओर

 कपड़ा  आधुनिकीकरण  कोष  योजना  के  अस्तगंत  राष्ट्रीय  कपड़ा  मिलों  को  भारतोय
 अौद्योगिक  विकास  बैंक  हरा  कुल  कितनी  राशि  के  ऋण  दिवे

 बस्त्र  सरत्रालय  में  राज्य  सम्जो  रफोक  :  ऐसे  प्रस्तावों  को  संध्या  2]  ||

 भारतीय  भोद्योगिक  विकास  बेंक  ने  अब  तक  6  एककों  के  सम्बन्ध  में

 आंशुुभिकोक  रण  योजनाएं  स्वीकृत  को  हैं  जिन  पर  14.33  करोड़  रु०  का  खर्च  आएगा  ।  उनके  द्वारा
 अभो  तक  कोई  प्रस्ताव  अस्बोकृत  नहीं  किया  गया  है  ।

 यह  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  मामलों  की  जांच  करने  के  बाद  भारतोय  औद्योगिक
 विकास  बैंक  द्वारा  स्वोकृत  किए  जाने  वाले  प्रस्ताबों  पर  निर  है  ।

 |

 घोग  के  लिए  अनुसंधान  केन्तर

 11.  डा०  ए०के०  पहेल  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिथार  कल्याण  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 किः

 कया  केन्द्रीय  योग  एवं  प्राकृतिक  चिकित्सा  परिथद्  केन्द्रीय  योग  अनुसंधान  संस्थान  तथा
 विश्वायतन  योगाश्रम  योग  के  क्षेत्र  में  अनुसंघान  कार्य  कर  रहे

 यदि  तो  इनके  अनुसंधान  केन्द्रों  का  ब्योरा  क्या  है  और  इनके  द्वारा  अब  तक  कौन-कोन
 से  सफल  अनुसंधान  कार्य  किये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  घोर  परिणार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  सस्जो  सरोज  :  केन्द्रीय
 योग  ओर  प्राकृतिक  लिकित्सा  श्रमुसंधान  परिषद  तथा  केस्ट्रोय  योग  अनुसंघान  संस्थान  योग है  क्षेत्र  ।
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 अनुसंधान  कर  रहे  विश्वामतन  योगाश्रम  मुख्यतः  योग  शिक्षकों/प्रशिक्षकों  को  प्रशिक्षण
 देने  के  कार्य  में  लगा  हुआ  है  ।

 केन्द्रीय  योग  भोर  प्राकृतिक  चिकित्सा  अनुश्नंघात  परिषद  योग  में  भनुसंधान  करने  के  13
 संस्थाओं  को  वित्तीय  सहायता  दे  रही  ऐसी  संस्थाओं  को  एक  सूची  संद्॒न्त  विवरण  में  दो  गई
 जठरान्श्रशोथ  श्वसनो  श्वसन  उत्तेजनशील  आन्त्र  पेटिटक

 अल्सर  भोर  संधिशोथ  से  संबद्ध  परियोजनाभों  के  परिणाम  बहुत  ही  उत्साहुजनक  रहे  हैं  ओर  यह  कहा
 जा  सकता  है  कि  अनुसंघान  अध्यग्रन  काफी  सफल  रहे  हैं  ।

 केन्द्रीय  योग  अनुसंछान  नई  दिल्ली  स्थित  अपने  केन्द्र  में  अनुसंधान  कर  रहा
 इसका  कोई  अन्य  अनुसंधान  केन्द्र  नहीं  है  ।  इस  संस्थान  में  किए  गए  अनुसंधान  अध्ययनों  से  यह  प्रमाणित

 हो  गया  है  कि  गेर-इन्सुलिन  निश्वर  मधुमेह  टाइप  11)  के  अधिकांश  रोगी  योग

 अभ्यास  से  ठोक  हो  सकते  श्वसनों  दमा  के  मामले  में  योग  अभ्यास  से  फेफड़ों  को  अभ्यास

 सहन  शक्ति  तथा  लक्षणों  में  सुधार  होता  उक्तेजनशील  आान्त्र  लक्षणों  के  आन्त्रशोथ  कब्ज
 ओर  अति-अम्ल  वाले  रोगियों  को  योग  अभ्यास  से  पूर्ण  राहत  मिलती  इस  संस्थान  में  योग  पर

 किए  गए  मोलिक  अनुसंधान  अध्ययनों  से  पता  चलता  है  कि  योग  भभ्पास  स्वायत्त  तन्त्रिका  प्रणाली  की

 ज़ियाओं  में  संतुलन  रखता  है  |  कुछ  प्राणायाम  प्रधान  परम्परागत  योगिक  धारणाओं  को

 जाँच  करने  के  लिए  किए  अध्ययन  पाए  गए  हैं  ।  केन्द्रीय  योग  अनुसंधान  में  संस्थान  किए

 गए  अनुसंधात  के  आधार  पर  बेशानिक  पत्रिकाओं/सम्मेलनों  में  20  से  अधिक  शोध-पत्र  प्रस्तुत  या

 शित  किए  गए  हैं  ।

 विवरण

 केन्द्रीय  योग  ओर  प्राकृतिक  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद  द्वारा  वित्त  पोषित  योग  योजनाओं  की

 सूची  उनके  भारम्भ  तथा  पूरा  होने  की  तारीख
 जज  ज्््थगगणछस

 क्रम  संस्थान  का  नाम  अनुसंधान  योजना  आरंभ  करते  पूरा  होने
 का  नाम  का  तिथी  की  तिथी

 1  2  3  4  5

 1  गबनेमेंट  योगिक  उपचार  1.  श्वसनी  दमा  में  1.12.71  31.12.84

 एबं  अनुसंधान  बापू  नगर  योग  थिरेपी  का

 मूल्यांकन

 2.  चिरकालिक  जहुरांत्र
 विकारों  में  योग

 बिरेपी  का  मूह्यांकन
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 शिवानन्द  मठ  ओर

 योगाश्रम  गुवाहूटों

 भारतीय  योग  संस्थान

 तथा  सम्बद्ध  तिरूपति

 प्रो  ०  क्के०  एन०

 भायुविज्ञान  बनारस  हिन्दू
 वाराणसी

 जी०बी०  पंत  अस्पताल  नई  दिल्ली

 वेमनायोग  अनुसंधान
 सिकंदराबाद

 गवर्न॑मेंट  गौगिक  उपचार  एवं

 लनुसं धाम  केन्द्र

 बापू  जयपुर

 1.  चिरकालिक  पोष्टिक  73  31.12.84

 अल्प्तर

 2.  उच्च  रक्तचाप

 3.  श्वसन  क्षेत्र  संक्रमण

 )

 1.  .  75  31.3,

 दमा  और  उच्च  रक्तचाप
 के  उपचार  में  योग  का

 रोगहारक  लाभ

 2.  योग  के  प्रशिक्षणा्ियों  में  सामान्य  स्वास्थ्य

 पहलुओं  के  संवध्धन  तथा  अनुरक्षण  में  योग
 को  प्रभावकारिता  का  अध्ययन  ।

 योग  के  वैज्ञानिक  आधघरों
 का  अध्ययन  76  स्वास्थ्य

 उत्तेजनश्नील  आन्ञ्रसंशक्षणों  के  में  30.6.84
 उपधार  में  योग  अभ्यास

 जोव  रसायन  में  परिवर्तत  ।
 लाने  वाले  तंत्र  का  अध्ययन

 2.  प्राणायाम  का  दमा  पर  31.3.83
 प्रभाव  का  अध्ययन  30.6.84

 कुछेक  मनश्चिश्सीय  और  31.12.84
 मन:कायिक
 विकारों  में  योग
 धिरेपी  का  मूल्यांकन
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 2  3  4  5

 8.  स्वामी  दयानन्द  शिक्षा

 फतेहगढ़  (Toto)  उदर  विकार  एवं  बातण  5.6,83.  4,6.86
 रोग  शोध  परियोजना

 9.  गवरनेमेंट  आयुर्वेदिक  जम्मू  पेटिटक  अल्सर  तथा  मुख्य  1.1.84  :  1,12.86
 तनाव  से  संबंधित  अन्य
 जी०  11  विकारों  में

 ।
 ओर  यौगिक

 क्रियाओं  का  प्रभाव  ।

 10.  योग  अनुसंधान  विजयवा डा  चिरकालिक  रोगों  के  1.2.84  31.1.87
 उपचार  में  योगासन

 11.  शिवानन्द  मठ  एवं  योगाश्रम  संधिशोध  के  लिए  योग  1.3.84  28.2.87
 थिरेपी  का

 शिवानन्द  योगिक  कलकत्ता

 मूल्यांकन

 12.  एस०एम०एस०  मेडिकल  विरकालिक  मुरदे  को  1.3.84  28.2.87

 जयपुर  खराबी  वाले  रोगियों
 के  उपचार  में  डायालिसिस
 तथा  गुरदे  के  प्रत्यारोपण  के
 विकल्प  के  रूप  में  शंख  प्रक्षालन  ।

 13,  बनारस  विश्वविद्यालय  योगिक  षटकर्मों  के  बारे  में

 वाराणसी  शरीर  किया  विज्ञान  1.1.85  31,12.87
 तथा  चिकित्सीय  अध्ययन  ।

 —  -----

 अस्पतालों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  को  निर्धारित  स्तर  से
 घटिया  स्तर  को  ओषधियों  की  सप्लाई

 12.  भो  राम  भगत  पासबास  :  कया  स्थास्थ्य  ओर  परिवार  कह्याण  मन्त्री  यह  बताने  को  कपा
 करेंगे  कि  :

 हु

 दिल्ली  के  उन  अस्पतालों  के  नाम  क्या  जिनमें  वर्ष  1988  में  आकस्मिक  छापे  के
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 दोरान  भोषधिया  निर्धारित  स्तर  से  शिया  स्तर  को  पाई  गई  ओर  डन  करपनियों  के  नाम  क्या  हैं

 जिन्होंने  वर्ष  1988  के  दोरान  दिल्ली  के  प्रमुख  अस्पतालों  ओर  केश्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  वोजना  को

 श्रोषधियां  सप्लाई  को  भोर

 सरकारो  अस्पालों  में  घटिया  स्तर  को  ओर्षाधयों  की  सप्लाई  को  रोकने  द्वेतु  प्रस्तावित
 उपांयों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्थास्थ्य  ओर  परिवार  कह्याण  मग्च्रो  मोतोलाल  वर्ष  1938  के  दोरान
 में  दिये  गये  ब्योरे  के  दिल्ली  प्रशासन  के  ओषधा  निरोक्षकों  द्वारा  विभिन्न

 केग्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  ओषधालयों/अस्पतालों  से  कुछ  नमूने  उठाए  गये  परोक्षण  में
 5  ओषधें  ठीक  नहीं  पाई  गई  ओर  शेष  ओषधों  की  रिपोर्टों  को  प्रतीक्षो  को  जा  रही  ब्यौरे  संलग्न

 उपायन्ध  ढिये  में  गये  है  ।

 मेडिकल  स्टोर  जो  सरकारी  अस्पतालों  को  भोषधें  सप्लाई  करता  द्वारा  ओऔषदधों
 को  पूर्व  जांच  किया  जाता  घटिया  ओषधों  को  सप्लाई  को  रोकने  में  सहायक  होगा  ।

 46
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 सहामारियों  के  शिकार  व्यक्ति

 13.  श्री  हम्मान  मोल्लाहू  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  चालू  वर्ष  के  दोरान  भंत्र  शोध  ओर  अस्य  महामारियों  के  शिकार

 ब्यक्तियों  की  अलग-अलग  संख्या  कितनी

 इसमें  से  कितने  ब्यक्तियों  को  मृत्यु  इस  वर्ष  के  दोरान  भोर

 राजधानी  में  इन  महामारियों  की  रोकथाम  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रों  सरोज  :  ओर

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  आसूचना  ब्यूरो  में  संकलित  की  गई  सूचना  के  अनुसार  चालू  वर्ष  के  बोरान  दिल्ली
 में  आंत्रशोष  और  अन्य  रोगों  से  पीड़ित  हुए  रोगियों/मोतों  को  संख्या  इस  प्रकार

 1988

 रोगो  रोगो  मोते

 वायरल  यकृतशोथ  3334  103  (7/88)

 पोलियो  माइलाइटिए  1420  रिपोर्ट  नहीं  मिलो

 हैजा  1688  8  (15.10.88)

 आंत्रशोष  84855  787  (9/88)

 आंत्र  ज्वर  4302  9  (7/88)

 मैनिजांइटिस  2027  407  (24.9.88)

 इन  रोगों  को  फेलने  से  रोकने  के  लिए  जो  कदम  उठाए  गए  उनमें  शामिल  हैं--सुरक्षित
 पेयजल  को  मानव  मल  का  सुरक्षित  पर्यावरणिक  सफाई  में  व्यक्तिगत  और
 खाने  की  असुरक्षित  पेयजल  का  प्रभावित  क्षेत्रों  मे ंभधिक  जोखिम  थाले  ब्गों
 के  लोगों को  हैजा  ओर  टाइफाइड-रोधो  टीके  जन  प्रचार  जंसे

 पेम्फलेट  आदि  द्वारा  स्वास्थ्य  शिक्षा  आदि  को  सुदृढ़  करना  है  ।  वानिकशोथ  मस्तिष्कावरणशोथ  रोगियों
 को  पेंसलोन  के  टोके  आदि  से  विशिष्ट  उपचार  उपलब्ध  कराया  जा  रहा  है  ओर  सम्पक  में  आने  वाले
 लोगों  का  सल्फा  ओषधों  के  साथ-साथ  कोमों  रोग-निरोघन  उपचार  किया  जा  २
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 कहर  ढा  सकता  है  ये  बुल्लारਂ  शोष॑क  से  प्रकाशित  समाचार

 14.  क्री  रामकुमार राय  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  ।

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  8  अक्तूबर  को  सत्ताਂ  में  कहर  ढा
 को  और  आ है  ये  बुब्वारਂ  शोष॑क  से  प्रकाशित  समाचार

 को
 आाकषित  किया  गया

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  बुर  के  कारणों  का  पता  लगाया

 क्या  इस  बुखार
 के

 इलाज  के  लिए  अभी  तक  कोई  दवाई  तंयार  नहीं  को  जा  सकी

 ओर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  म॑  राज्य  मन्त्रो  सरोज  :  (%)

 हां  ।  सरकार  ने  8  1988  के  जनसत्ता  में  प्रकाशित  समाचार  देखा  है  ।

 ओर  यह  बुखार  मूल  रूप  से  वायरल  से  हुआ  समझ्षा  जाता  है  भोर  क््लीनिकल

 द्ष्ष्टि  में  डेंगू  बुखार से  मिलता-जुलता  डेंगू  सहित  वायरल  संक्रमण  के  लिए  कोई  रसायन  चिकित्सा

 नहीं  है  ।

 रोगियों  को  साक्षणिक  उपचार  ओर  अन्य  सहायक  उपचार  उपलल्ध  कराया  जा  रहा

 बचाव  के  भनन््य  डपायों  में  अवशिष्ट  कीटनाशी  छिड़काव  ओर  लार्वा-रोधी  उपाय  भी  शामिश्र

 पोषक  आहार  कार  क्रम  का  कार्यान््थयम

 ु

 15.  भरो  के०  राममभू्ति  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  पोषक  आहार  कार्यक्रम  भली-भांति  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  रहो
 ओर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  उपचारात्मक  कदम  डइठाए  जा  रहें  हैं  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्यान  मंत्रालय  में  राज्य  सम्त्रो  सरोज  और

 इस  समय  देश  में  बहुत
 से  पोषक  आह्वार  कार्यक्रम  चलाए  जा  रहे  हैं  ।  एकीकृत  वाल  विकास  सेवा

 61
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 जननी  ः  नी  हे

 योजना  जो  अति  संवेदनशोल  आयु वर्ग  के  बच्चों  तथा  प्रजनन  आयु  बगे  को

 महिलाओं  को  एक  मुश्त  सेवाएं  प्रदान  कर  रहा  प्रमुख  पोषक  भाहार  कार्य्रम  स्वास्थ्य ओर
 मानवसंसाधन  विकास/सामाजिक  कल्याण  क्षंत्रों  के  बोच  बेहतर  सहयोग  स्थापित  करने  के  प्रथास  किए
 भा  रहे  एकोकृत  बाल  विकास  योजना  ओर  स्वास्थ्य  अधिकारियों  कै  प्रशिक्षण  में  सुधार  करने

 तथा  एक  कारगर  मानीटरिंग  पद्धति  का  विकास  करने  के  लिए  भो  सतत  प्रयांस  किए  जा  रहे  हैं  ।

 हुथकरघा  क्षेत्र  में  संकट

 16.  श्री  सेयद  ध्ाहबुद्दोन  :  क्या  वस्त्र  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारों  है  कि  हथकरघा  क्षंत्र  लगातार  संकट  का

 साममा  कर  रहा  जिसके  परिण।मस्वरूप  सारे  देश  में  विशेष  रूप  से  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  में

 हथक  रघा  एकक  बन्द  हो  गये

 यदि  तो  सरकार  ने  हथकरघा  क्षत्र  को  सूत  के  मूल्य  कम  करने  भौर  इसकौ  नियमित

 सप्लाई  युनिश्चित  करने  हेतु  क्या  उपाय  किये

 बुनकरों  को  हथकरघा  धागे  के  युक्तिसंगत  वितरण  के  लिए  क्या  उपाय  किये

 वर्ष  1987-88  के  दोरान  हृथकरघा  क्षत्र  को  अ्रतिरिक्त  लेबर  पृ  जी  अथवा  ब्याज  मुक्त
 ऋण  के  रूप  में  कितसौ  वित्तीय  सहायता  दी  भौर

 हथकरघा  क्षेत्र  द्वारा  सप्लाई  किये  गये  जनता  कपड़े  के  नवीनतम  संशोधित  मूल्य  क्या

 हैं  भोर  यह  संशोत्तन  कब  किया

 अस्त्र  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  रफोक  )  रई  की  अधिक  कीमतों  के  कारण  सततो
 यानें  की  कोमत  में  वृद्धि  होने  तथा  श्राभौथ  और  शहरी  क्षंत्रों  में  विशेषकर  सूखे  ओर  बाढ़  को
 स्थितियों  के  कारण  क्रय  शक्ति  के  कम  होने  से  कम  उठान  होने  के  फलस्वरूप  कुछ  क्षंत्रों  में

 बुनाई  कार्य-कलाप  के  स्तरों  में  कमी  हुई  इधकरझ़ा

 ओर  सरकार  नेसूतो  याने  को  कोमतों  में  वुद्धि  को  रोकने  के  लिए
 निम्म  तिखिज

 शुधारात्मक
 उपाय  किए  हैं  ।

 (1)  स्टेपल  रई  का  निर्यात  स्थगित  कर  दिया  गया  है  ।

 (2)  अप्रिय  ब्राइप्लेंस  भ्राधार  पर  छृती  ग्रा्  ।  घृती  फ्ंबिक्स  क्षोर  प्रेड़  अध्स  के  निर्धाल  के  बदले
 रु॑ई  के  आयात  को  अनुमति  दी  गई  है  ॥

 (3)  60  फाइंडों  तक  के  हैंक  यान  का  निर्यात  रोक  दिया  गया  है  ।
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 er नमक  नाक  पक  नाक  कक

 (4)  हथकरघा  क्षेत्र  को  सप्लाई  करने  के  लिए  हैंक  यान  के  उत्पादन  के  लिए  निशुल्क  ।  लाख

 रुई  की  गांठों  के  आयात  को  अनुमति  दो  गई  निशुल्क  रुई  के  आयात से  प्राप्त  होने  वाले
 कोमत  लाभ  हथकरघा  क्षंत्र  को  प्रदान  किए  जायेंगे  ।

 हथक  रघा  उद्योग  को  राह्ठत  देने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  विभिन्न  योजनाएਂ  कार्ग्रान्क्ति  कर

 रहो  हैं  जैसे  हैंक  यान॑  दायित्व  नई  बुनकर  सहकारी  कताई  मिलों  को  स्थापना  तथा  मोजूदा
 एककों  का  विस्तार  करने  के  लिए  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  को  ऋण  राष्ट्रीय
 करघा  निगम  यान  सप्लाई  प्रचालन  भावि  ।

 उपरोक्त  उपायों  से  सूती  यान  को  कोमतों  में  हाल  ही  में  गिरावट  की  प्रवृत्ति  दर्शायी  है  ।

 हथकरघा  प्रमुख  शीर्ष  समितियों  भोर  निगमों  के  शेयर  पू  जो  आधार  को  सुदृढ़  बनाने  के

 जिए  क्यों  19874 $  के  दोग़त्र  विश्विन्त  राज्यों  छो  496.85  माश्र  छ०  को  राह्ि  शिम्रोज  को
 गई  ।

 केम्द्रोय  जनता  कपड़े  को  उपध्ोक्ता  कोमत  निर्लारित  करती  है  ज़िसका  आधार
 विशेषकर  अन्तर्निविष्ट  साधनों  की  परिवहन  लागत  तथा  किसी  विशेष  समय  में  राज्य  सरकारों
 द्वारा  प्रस्तुत  ऊपरो  खचं  होते  स्रभुच्चे  देश  मे ंजनता  कपड़े  की  कोई  प्रुक  कीमत  निर्धारित  तहीं  है  ।
 सभी  राक्ष्पों  में  उत्पादित  जनता  कपड़े  को  उपभोक्ता  कोमत  में  बषं  1977  में  २0  प्रतिशव  क्प्मा
 1981  में  15  प्रतिशत  को  वृद्धि  को

 साथ  ही  इन  दो  सामान्य  संशोधनों  के  अतिरिक्त

 3  लिद्वित  राक्यों  में  उत्पादित  जनता  कपड़े  को  कुछ  छिस्मरों  की  उपभोक्ता  ओम्रदों  में  हंग्रेंद्धित  राज्य
 सरकारों  से  अनुरोध  प्राप्त  होने  पर  प्ृंशोप्रत  हिया  गन्ना  है  ।

 हु  ———~—

 राज्य  जिस  तारोख  से  जनता  कपड़े  की  उपभोक्ता
 को  मतों  में  संशोधन  किया  गया

 मिनी  काका  5
 SF णकोीसससफफबबजण अनर_इ-ण
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 कल्याण मंत्रालय में राज्य मन््त्रो  2

 8.  आन्छ्र

 9.  तमिलनाडु

 मध्यप्रदेश

 उड़ीसा

 उत्तर  प्रदेश

 राजस्थान

 गर  सरकारो  क्षत्र  में  मेडिकल  कालेज

 डा०  डी०  एन»  रेड्डो  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिबार  कल्यानर  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेगे  कि  ।

 दैश  में  राज्य-वार  कितने  गैर-सरकारी  मेंडिकल  कालेज  चल  रहे  और

 उन  मेडिकल  कालेजों  का  ब्योरा  क्या  है
 जो  भारतीय  चिकित्सा  परिषद  से  मान्यता  प्राप्त

 किये  बिना  हो  चल  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य
 ओर

 परिवार  कल्यान  मंत्रालय
 में

 राज्य  मस्त्री  सरोज  देश  में  «

 कार्य कर रहे राज्य-वार प्राइवेट मेडिकल कालेजों की संडया इस प्रकार अन्त प्रदेश (2) गुजरात (3) तमिलनाडु --4 महाराष्ट्र --4 ($) कर्साटक (6) पंजाब --2 रे निम्नलिखित मेडिकल भारतोय चिकित्सा परिषद की मास्यता के बिता कार्य कर हु डकन कालेज आफ मेडिकल आन्द्र प्रदेश (2) मेडिकल । ५44
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 (3)  श्री  रामचन्द्र  कालेज  आफ  हेल्थ  तमिलनाडु

 (4)  पी ०  एस»  जी०  इन्सटियूट  आफ  मेडिकल  पी०एस०  गोविन्दस्वामीनायडू  एंड

 सन्स

 (5)  मेडिकल

 (6)  सरल  मेडिकल

 (7)  कृष्ण  इस्ट्यूट  आफ  मेडिकल

 (8)  अमरावती  मेडिकल

 (9)  मे  एस०एस०  मेडिकल

 (10)  श्री  भादिचुन्चनेगिरि  मेडिकल  मांइय

 (\  1)  एम०  एस«»  रमेया  मेडिकल

 (12)  डा०  अम्बेडकर  मेडिकल

 (13)  केम्पगौडा  इन्सिट्यूट  आफ  मेडिकल

 (14)  श्री  देवराज  अस  मेडिकल

 (15)  अल-अमीन  मेडिकल

 (16)  के०  वोी०  एल»  डो०  मेडिकल

 (17)  श्री  सिद्धार्थ  मेडिकल  आन्छय

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद  को  कार्यकारी  परिषद  ने  1988  में  हुई  अपनी  बंठक  में
 निरीक्षण  रिपोर्टों  पर  विचार  करने  के  बाद  एम०एस०  रमेया  मेडिकल  डा०  अम्बेडकर
 मेडिकल  बंगलोर  तथा  बंगलोर  विश्वविद्यालय  से  सम्बद्ध  केम्पागौडा  इंस्ट्यूट  आफ  मेडिकल

 साइन्सेज  को  कुछ  शर्तों  क ेसाथ  1988  से  एक  वर्ष  के  लिए  अस्थायी  मान्यता  प्रदान  की  है  ।

 लक्षद्वोप  में  स्वास्थ्य  केसर

 18.  श्री  पो०  एस०  सईव  :  क्या  स्वास्प्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 इस  समय  लक्षद्वीप  में  कितने  स्वास्थ्य  केन्द्र  कार्य  कर  रहे

 वया  चालू  पंचवर्षोय  योजना  में  किये  गये  प्रानधान  के  अनुसार  सभो  स्वास्थ्य  केन्द्र
 स्थापित  कर  दिये  गये

 55
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 क्या  विद्वान  केन्द्र  प्रभावी  है  तथा  उनके  काम  काज  करने  संबंधी  प्राप्त  रिपोर्ट

 जनक  ओर

 चालू  पंचवर्षीय  योजना  को  छेंब  अबलि  के  दोदाब  कितने  स्थास््कय  केस्द्र  स्थापित  किये

 जायेंगे  ?

 स्थास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सरोज  :  1-7-88

 सक्षद्वोप  में  एक  सामुदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  7  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  ओर  14  उप-केन्द्र  काम  कर

 सातवीं  योजना  के  दोरान  लक्षद्वीप  के लिए  10  उप  केरद्र  खोलने  का  लक्ष्य
 रखा  तथापि  मंत्रालय  में  उपलब्ध  सूचना  के  अमुप्तार  अभी  तक  कीईं  केस  नहीं  खोला

 बयां  है|

 मंत्रालय  में  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  लक्षद्वोप  में  सभी  उपकेन्द्र  बिना  सहायक  नर्स

 मिडबाइफ  के  कार कर  रहे

 (a)  लक्षद्वीप  संघ  राज्य  क्षेत्र  को  चालू  पंचवर्षीय  योजना  को  शेष  अवधि  में  10  उपकेन्द्र

 खोलने  हैं  ताकि  सातवीं  योजना  के  लक्ष्यों  को  प्राप्त  किया  जा  सके  ।

 पत्रकारों  के  लिए  पेंशन  योजना

 19.  भी  सो०  जंगा  रेडडो  :  कया  भ्रम  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समाचार  पत्र  प्रतिष्ठानों  में  कार्यरत  पत्रकारों  ओर  गँर  पत्रकार  कमंचारियों  के

 लिये  पेंशन  योजना  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  भाठित  किये  गये  विशेषज्ञ  दल  ने  छौहे  समाचार

 पत्रों के  पत्रकारों  श्षह्ृत  समाचार  पत्र  उद्योग  के  विभिन्न  क्षत्रों  से इस  बिषय  में  राय  मांगी  भोर

 यदि  तो  यह  विशेषज्ञ  दल  कब  तक  अपनौ  रिपोर्ट  प्रश्तुत  करेगा  ?

 अर  सभ्की  विश्देश्यरो  :  जो  नहों  ।

 इस  समय  यह  संभावित  तारोछ  बताना  संभव  नहीं  है  कि  जिस  तक  उक्त  दल  अपनो

 रिपोर्ट  पेश  कर  सकता

 शर्भ  निरोधक  गोलियों  के  अत्यधिक  इस्तेमाल  से  हृदय  गति  दरुकता

 20.  भो  परसराम  क्या  स्थारूअ  और  प्रियार  कलश  मंत्री  यह  बताने  को  कपा
 करेंगे  कि

 ह

 क्या  गर्भ  निरोधक  गोलियों  के  अत्यधिक  सेवन  के  कारण  विशेष  रूप  से  उन  महिलाओं
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 को  हृदभ  भेति  रकते  की  शिकायत  पेदा  हो  सकती  है  जो  पहले  से  हृदय  रोग  से  पोड़ित  है  भोर  जिन्हें
 उच्च  रक्त  खन  में  कोलेस्ट्राल  की  अत्यधिक  मानसिक  बजन  अधिक

 ध म्रपान  और  अधिक  मद्यपान  की  शिकायत

 क्या  देश  में  ह.दय  रोगियों  की  संख्या  बढ़  रही  है  ओर  यह  रोग  उन  महिल।!ओं  में

 अंधिक  फंल  रहा  है  जो  पहले  इस  रोग  से  मुक्त  माने  जाते  ओर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कौन  से  कदम  उठाये  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार
 हैं

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  मोतीलाल  :  ऐथिरोस्कले रो  सित्त  कोरोनरो

 छ्ह्  रौग की  महिलाओं  को  खाई  जाने  वाली  गर्भ  निरोधक  औषधों  कौ  स  नाह  नहीं  दी  जाती  है  बयोंकि

 इन  सै  उच्च  रक्त-दाब  का  खतरा  बढ़  सकता  है  और  ये  सेरिब्रवेस्कुलर  दुघंटता  ओर  हृदपेखी  रोधगलन

 की  धटना  में  वृद्धि  करते  यह  खतरा  अपेक्षाकृत  अधिक  उम्र  को  भौर  धू  भ्रपान  करने  वाली  महिलाओं

 में  और  भो  ण्यादा  बढ़  जाता  है  ।

 ऐसे  कोई  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 यह्  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 वायरल  छ्वर  के  कारणों  का  पता  करने  के  लिए  समिति

 21.  भी  बोी०  तुलसी  राम  :  क्या  स्वास्थ्य  भोर  १रिकार  कश्याण  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  तथा  विशेष  रूप  से  राजधानी  में  वायरल  ज्वार  महामारो  के  फंलने  के  कारणों

 का  पता  लगाने  के  लिए  सरकार  ने  चिकित्सा  विशेषज्ञों  की  कोई  समिति  गठित  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यह  समिति  कब  तक  अपनो  रिपोर्ट  भ्रस्तुत  कर  देगी  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्य।ण  भैम्भालथ  में  राज्य  भन्त्रों  सरीज  /  से

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  ने  देश  विशेषतया  राजधानी  बायरल  ज्वर  के

 कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  चिकित्सा  विशेषज्ञों  को  किसी  भी  विशेषज्ञ  समिति  का  गठन  नहीं

 किया  शब्ट्रीय  विषाणु-विज्ञान  संस्थान  के  बेजशञानिकों  नें  वायरल  ज्वर  कै  प्रकौप  की  जांच

 पड़ताल  करने  के  लिए  दिल्ली  का  दौरा  किया  था  ।

 दिलखी  में  ऊंथो  ह  मारतों  का  निर्माण

 22.  भरो  उत्तम  राठोड़  :  क्या  क्षहरी  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 #7
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 इ  नइ्््ज++

 न््््न्ि  ब्बु  ५,  5०  है  जे  अआ>अकां  बहुमंजिलो
 कया  एक  विशेष  विकास  ने  हाल  हो  में  नई  दिल््लो  में  बहुमंजिली  ऊंची  इमारतों  के  निर्माण

 की  यह  अवधारणा  उस  रणा  से  मेल  खाती  है  जिसके  अम्तगंत  शहर  को  मूल  रूप  से  निर्मित

 किया  गया
 यदि  तो  कया  नई  दिल्ली  में  बहु-मजिली  इमारतों  के  निर्माण  की  यह  भ्रवधारणा  उस

 अवधारणा  से  मेल  खाती  है  जिसके  अन्तर्गत  शहर  को  मूल  रूप  से  निर्मित  किया  गया

 क्या  ओर  अधिक  बहु-मंजिली  इमारतों  के  निर्माण  से  इस  महानगर  में  तेजी  से  बढ़  रही
 जनसंख्या  से  भीड़-भाड़  नहीं  और

 इन  सभी  बातों  ओर  बहु-मेंजिली  दहमारतों  को  होनो  वाले  आग  के  खतरे  को  ध्यान  में
 रखते  हुये  सरकार  की  इंस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रतिक्रिया

 दाहरो  विकास  सम्त्रो  सोहसिना  :  से  सरकार  ने  दिल्ली  में

 चुम्बी  भवन  निर्माण  को  विनियमित  करने  के  संबंध  में  मार्गनिर्देशनों  को  विभिन्न  मुद्दों  पर  विचार  करने

 के  पश्चात्  हाल  हो  में  जारी  किया  इन  मार्गनिर्देशनों  में  शहर  के  ऐतिहासिक  स्वरूप  के  साथ-साथ

 इसके  परिवतंन  की  आवश्यकताओ्रों  तथा  भीड़भाड़  भोर  प्रदूषण  को  नियन्त्रित  करने  शोर

 मामलों  को  भ्रावश्यकताओं  के  अनुकूल  मूल्यवान  शहरी  के  अनुकूलतम  उपयोग  को  ध्यान  में  रखा

 गया

 स्थानोय  निकायों  के  उप-निययों  ओर  विनियमनों  में  गगनचुम्बी  भवनों  में  होने  वाले  आग  के

 जोध्षिमों  के  संबंध  में  पहले  ही  से  उपबन्ध  विद्यमान  हैं  ।

 शर्भाध्षाम  रोकने  का  लया  तरोका

 23.  झो  सोमनाथ  रथ  :  कया  स्वास्त्य  भोर  परिवार  कल्यात्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारतीय  विज्ञान  बंगलोर  में  जोव-प्रजनन  के  आधुनिक  अनुसंधान  केन्द्र  के

 कर्ताओं  ने  गर्भाधान  रोकने  का  नया  तरोका  खोज  निकाला  है  जंसा  कि  29

 1988  के  टाइस्सਂ  में  समाचार  प्रकाशित  हुआ

 क्या  सरकार  ने  इस  नयी  खोज  को  आंच  को

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  परिणाम  क्या  हैं  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परियार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सरोज  :  से
 मानवेतर  प्राइमेर  में  प्रत्यारोपण  की  प्रक्रिया  में  मादा  हार्मोन  ईस्ट्रोजज  आवश्यक  इंडियन

 यूट  आफ  बंगलोर  के  प्रारस्भिक  अध्ययनों  से  यह  पता  चलता  है  कि  टेमोक््सोफेन  ओषध  अपनी

 ईस्ट्रोजेनोसिटो  के  कारण  बानेट  बन्दरों  से  प्रत्यारोपण  को  बाधित  करतो  इस  ओषध  को
 कारिता  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  भारतोय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद  में  अध्ययन  शुरू  किय  गए
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 दिल्ली  में  मच्छर  उन्मूलन
 ‘

 24.  प्रो  पी०  जे०  कुरियन  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  हो  में  राजधानी  में  मच्छरों  द्वारा  उत्पन्न  संकट  में  बुद्धि  हुई

 क्या  राजधानी  में  मच्छर  उन्मूलन  अभियान  धीमा  पड़  गया

 गत  एक  वर्ष  के  दोरान  दिल्ली  में  कितनी  बार  मझठर  उन्मूलन  कारयवाहियां  की  गई
 भर

 मच्छर  उन्मूलन  हेतु  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्पा  मंत्रलय  में  राज्य  सस्त्रो  सरोज  भारी
 बर्षा  के  कारण  राजधानी  में  मच्छरों  के  प्रकोप  में  वृद्धि  हो  गई

 नहीं  ।

 स्थानोय  निकायों  द्वारा  नियमित  रूप  से  लार्वारोधी  उपाय  और  वैदिक  कोटनाशक

 छिड़काम  किया  जा  रहा  है  ।

 राजधानी  में  मच्छरों  के  प्रकोप  पर  काबू  पाने  के  लिए  निम्नलिखित  डपाय  किए  जा  रहे के

 1.  मच्छर  पैदा  होने  वाले  स्थानों  पर  टेमेफो  फेनाथियान  ओर  पैरिसप्रीन  जैसे
 कोटनाशकों  के  साथ  नियमित  कोटनाशक  उपाय  करना  |

 2.  मच्छरों  के  पैदा  होने  के  स्थानों  को  कम  करने  ओर  नालियों  के  रखरखाव  के  लिए  छूटपुर
 इंजीनियरी  उपाय  t

 3.  मलेरिया  रोगियों  के  घरों  में  उनके  आस-पास  पायरेथम  स्पेस  छिड़काव  ।

 4.  मौसम  परिवततंन  के  समय  मेलाथियाम  फांगिग-कार्ये

 5.  लार्वाभक्षो  मछली  के  उपयोग  से  जेविक  नियंत्रण  ।

 6.  मलेरिया  के  रोगियों  का  शीघ्र  पता  लगाना  और  उनका  उपचार  ।

 वेयक्तिक  रोगनिरोधी  उपायों  के  लिए  स्वास्थ्य  शिक्षा  ।

 नसबंदो  भापरेक्षत्ों  के  कारण  मोतें

 बे
 25.  भोमतो  बसब  राजेइब  री  ।  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  इपा

 कपः



 लिश्ित  उसर  3  1988

 क्या  नसबंदी  आपरेशनों  के  बाद  होने  वाले  कुप्रणावों  ओर  मोतों  के  सभी  मामलों  को  पूरो
 तरह  जांच  करने  के  लिए  सभी  राज्य  क्षेत्रों  को  कहा  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  ओर

 नसबंदी  के  बाद  होने  बालो  मोतों  को  कम  करने  में  इससे  किस  सीमा  तक  सहायता  मिल

 पाई

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मम्त्रालय  में  राज्य  सन्त्री  सरोज  :

 हां  ।  विभिन्न  राज्यों/संघ  राज्य  क्षंत्रों  को  पहले  ही  विभिन्न  दिशा-निर्देश  और  हिदायतें  दी  जा  चुकी

 ओऔर  यह  मम्त्रालय  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  के  सहयोग  से  नसबंदी  आपरेशन
 के  कौरण  होने  वाली  मोतों/जटिलतहाओं  को  न्वनतम  करने  के  लिए  सभी  संभव  रुपाव  कर  रहा
 मौत  सम्बन्धी  सभी  मामलों  को  जांच  करने  के  लिए  पत्र  भभी  13  1988  को  ही  भारो  किया

 गया  अतः  इन  जटिलताओं  के  परिणाम  का  इतनी  जल्दो  मूल्यांकन  नहीं  किया  जा

 विकछ्लो  में  छत्तों  द्वारा  काटते  को  घटतायें

 26.  भ्रो  प्रकाश  चन्द्र  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  क्षरेंगे

 किः

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जामकारो  है  कि  दिल्ली  को  अधिकृत  कालोनियोँ  में

 श्रावारा  कुत्तो ंको  संध्या  बढ़ने  के
 कारण  लोगों  को  इन  कुत्तों  से  काटने  से  रेबीोज  रोग  होने  का  भय

 पैदा  हो  गया  और

 पदि  तो  इस  स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रालथ  में  राज्य  मंत्री  सरोज  खापड  )  :  इस

 मन्त्रालय  को  दिल्ली  को  अधिकृत  कालोनियों  में  लावारिस  कुत्तों  को  संक्ष्या  बढ़ने  के  बारे  में  कोई  सूचना

 नहीं  दो  गई  रेबोज  रोग  पागल  कुत्तों  के  काटने  से  पेदा  होता  है  ।

 नगरपालिका  डपविधि  के  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  श्रोर  नई  दिहलो

 पालिका  समिति  कुतों  को  पकड़ने  के  अपने  दस्तों  को  सहायता  से  नियमित  अन्तराल  पर  लावारिस

 कुत्तों  को  पकड़ने  ओर  उन्हें  दयापूर्बंक  मारकर  स्वच्छता-पूर्वक  भूमि  में  दफनाले  की  कारंवाई  कर  रही

 विजुसो  को  ऋतसंस्या  में  बद्धि  ,

 37,  थो  प्रताप  रद  भोसले  :  दया  स्वास्भ्य  भोर  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  को

 कपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  वर्ष  1981  को  जनगणना  के  श्रमय  से  दिल्ली  को  जनसंझुया  में  भ्रत्यधिक  वृद्धि  हुई
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  भ्योरा  क्या

 इसके  क्या  का  रण  भोर

 इस  बुद्धि  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जाने  का  जिचार  है  ?

 स्वाश्व्ध  ओर  परिवार  कल्याण  मन््त्रालय  में  राम्य  भन््त्रो  सरोज  :

 हंकया  प्रक्ष  पण  सम्बन्धी  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  दिल्ली  की  जनसंख्या

 जो  198]  में  62.2  लाख  थो  वह  ।  1988  में  बढ़कर  82.5  लाख  हो

 जाएगी  ।  यह  सात  बषं  की  अवधि  में  20.3  लाख  की  बढ़ोत्तरी  की  छोतक  है  ।

 शहरोकरण  के  अलावा  दिल्ली  में  जनसंछृुपा  बढोतरी  का  मुख्य  कारण  आप्रयासन  है  ।

 सके  अतिरिक्त  हाल  के  वर्षों  में  दिल््नी  की  प्राकृतिक  वृद्धि  दर  दर  और  जन्म  दर  के  बीच  का

 नमूना  पंजीकरण  पद्धति  के  अनुमान  के  अनुपार  अबिल  भारत  स्तर  से  अधिक

 दिल्ली  के  लिए  प्रारूप  क्षेत्रीय  योजना  200  में  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  2001  ईसवी

 तक  दिल्ली  को  जनसंड्या  को  नियंत्रित  करने  की  बात  कही  गई  है  ।  दिल्ली  में  जनसंख्या  की  वृद्धि  को

 बिसंत्रित  करते  के  लिए  राष्ट्रीय  राजब्ातों  भ्  त्र  दोड  ने  तिम्नल्रिक्षित  सुझाव  विए  हैं  :

 (1)  2001  तक  दिल्लो  में  जनसंख्या  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  दिल  ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  को

 जनर्सक्ष्या  धड्धि  को  फभ  किया

 2)  संतुलित  वृद्धि  प्राप्त  करने  के  लिए  दिल्ली  को  जगह  दिल

 बूद्धि  को  नियंत्रित  भोर
 ली  शहरी  क्षेत्र  की  जनसंध्या

 (3)  याष्ट्रोप  राजधानी  श्रत्र  प्रें  दिल्नी  शहरी  क्षंत्र  के  बाहरी  क्षत्रों  में  घहरो  जनसंख्या  वृद्ध
 लो  निप्रेश्नित  करते  के  प्रयास  करना  ॥

 इसके  फिलौ  में  जनअंरुया  किशिंजित  करते  के  लिए  वरिबार  कल्याण  कार्यक्रम  भी

 कार्यान्वित  किया  जा  रहा

 प्रवासी  व्यक्तियों  को  जमानत  जमा  राशि  वापस  करना

 28.  थी  क्मएन  थासस  :  क्या  जज  अंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  एते  व्यक्तियों  की

 वार  संख्या  कितनी  है  बयं  1987  के  बोरान  जिल्हें  विदेश  में  अपनो  नोकरी  की  अवधि  पूरी  करने  के

 याद  स्कदेक्ष  कफ्स  भाते  फर  उत्तको  बैंकों  में
 जमागत  जमा  धनराशि  वापस  कर  दी  गईं  है  ?

 अम  सम्त्री  विम्देश्वरो  ;  जमानत  जमा  राशि  को  वापस  करने  के  बारे  में  राज्यवार

 A
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 आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  तथापि  1987  के  दोरान  विधिन्त  उतप्रवासों  स्त॑  रक्षकों  द्वारा  वापस  की  गई
 जमानत  जमा  रशि  तथा  इनसे  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  संड्या  इस  प्रकार

 न

 उतप्रबासी  संरक्षक  व्यक्तियों  को  संख्या  वापस  की  गई  जमानत
 का  नाम  जमा  राशि

 ब्म्बई  12,411  3,05,04,537

 दिल्ली  22,112  52,02,000

 मद्रास  1.132  39,51,914

 त्रिबेन्द्रम  4,132  1,46,40,747

 चंडो  गढ़  676  17,13,193

 कोचोन  5,297  1,58,04,303

 कलकत्ता  56  1,70,500

 प्रदेक्ष  में  बन  कटाई

 29.  प्रो०  लारायणचम्द  पराझ्तर  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि  ः

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  ने  चालू  वर्ष
 के

 दोरान  वन  कटाई  को  स्थवोकृति  के  लिए
 कोई  योजनाए  भेजो

 यदि  तो  कैन्द्रीय  सरकार  को  भेजो  गई  सड़क  सिंचाई  तथा  जल

 विद्यु  तोक  रण  आदि  की  योजनाओं  के  नाम  क्या  ओर

 उन  बोजनाओं  के  क्या  नाम  हैं  जिन्हें  अब  तक  स्वीकृति  नहीं  दो  गई  है  ओर  वे  केन्द्रीय
 सरकार  के  पास  किन-किन  तारीखों  से  लम्बित  पड़ी  हैं  तथा  इसमें  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पर्यावरण  भोर  जन  भस्त्ो  लियाउरंहभाग  :  जी  हां  ।

 ओर  ब्योरे  संलग्न  विवरण  में  दिखाए  गए
 विवरण

 अत
 कऋर०  सं०  परियोजना  का  माम  प्रस्ताव  के  मम्तभ्रासय  में  बर्तमान  स्थिति

 प्राप्त  होने  को  तिथि

 2  3  4

 दुल्लु  जिले  में  फर्नोचर  को  दुकान  3  रदबृद  को  मई  ।

 है
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 2...  वर्तमान  देहर-शिमला  लाइन  को  जोड़ने  |
 के  लिए  132  पारेषण  लाइन  1.3.1988  मंजूर  की

 3.  डलहोजी  भस्वा

 परियोजना  2.3.1988  मंजूर  को

 4...  ऊना  जिले  में  पेयजल  स्कोम  2.3.1988  मंजुर  को  गई  ।

 5.  शिमला  जिले  में  प्रवाह  सिचाई  स्कोम  16.3.88  राज्य  सरकार  से

 आवश्यक  विवरण  मांगे  गये  ।

 6.  गुल््ल  जिले  में  रोगी  आवास  ओर

 आंखों  के  अस्पताल  का  निर्माण  16.3.1988  मंजूर  को  गई

 7...  भमेरा  स्टेज  2  करेन  से

 महानपुर  ओर  तक  के

 400  के.वो./डो.सी.  पारेषण  लाइन  16.2.1988  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रस्ताव

 वापस  से  लिया

 8.  घल्लोी  से  संजोलोी  तक  शिमला  जल  28.4.1988  राज्य  सरकार  से

 भापूरति  स्कोम  का  संवधंन  अपेक्षित  विवरण  मांगे  गये

 9  शिमला  जिले  में  के

 लिए  शिविर  9.5-1988  राज्य  सरकार  से
 आवश्यक  विवरण  मांगे  गये

 10...  जुब्बत  बाजार  पेयजल  स्कीम  का  14.6.1988  राज्य  सरकार  से  आवश्यक
 विवरण  माँगे  गये

 11...  पठानकोट-मंडी-कुल्लु  मार्ग  से  इंडियन  16.6.1988  मंजुर  की  गई

 आयल  पेट्रोल  पम्प  तक  के  लिए  प्रवेश
 ओर  निकास  मुहैस्था  करवाना

 12...  कांगड़ा  जिले  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  16.6.1988  राज्य  सरकार  से  आवश्यक
 केन्द्र  का  निर्माण  विवरण  मांगे  गए  ।
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 लिखित  उत्तर  3  1988

 1  2  3  4

 13...  इ$ल्लु  जिले  में  आसुदेठन  मागं  का  7.7.1988  मंजूर  की  गई  ।
 निर्माण

 14...  संगठन  द्वारा  फाइनिंग  28.7.1988  राज्य  सरकार  से  आवश्यक
 रेंज  का  निर्माण  विवरण  मांगे  गये

 15.  सिंचाई  और  जन  स्वास्थ्य  विभाग  8.8.1988  राज्य  सरकार  से  आवश्यक
 ढ्वारा  निरीक्षण  भवन  ओर  शिकायत  विवरण  मांगे  गये

 कार्यालय  का  का  निर्माण

 16.  कुसलु  जिले  में  थरास  नामक  स्थान  23.8*:1988  राज्य  सरकार  से  आवश्यक

 पर  स्कूल  भवन  ओर  खेल  के  मेदान  विवरण  मांगे  गये
 का  निर्माण

 17...  मेरा  से  महानपुर  तक  23.8.1988  राज्य  सरकार  से  आवश्यक
 400  पारेषण  लाइन  विवरण  मांगें  गये

 18...  झाटिगिरीो-टोयून-कमंद-कटोला-बांजरा  22.9.1988  राज्य  सरकार  से  आवश्यक
 मार्ग  का  निर्माण  विवरण  मांगे  गये

 19...  देहरा  से  चुरकरो  तक  132  29:9.1988  जय  सरकार  से  आवश्यक
 पारेषण  लाइन  का  निर्माण  विवरण  मांगे  भ३

 20.  मनालो  में  रेलवे  कमंचारियों  के  लिए  5.10.1988  बैस्साव  १६  कामंबाही
 हालोडे  हाम  का  निर्माण  जा  रही  है  5 गज  जज  बन  नीता

 विल्लो  को  अनधिकृत  कालोनियों  को  नियमित  करना

 30.  श्री०  ताराबभ  ख॑ंनव  पराइर  :  क्या  शहरो  विकास  मन्त्री  दिल्ली  में  अने  घिंकृते  कालोनियों
 को  नियमित  करने  के  बारे  में  27  1986  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  8095  के  उत्तर  के
 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा  607  कालोनियों  में  के  निबमित  की
 गई  539  कालोनियों  का  नाम  क्या

 उन  56  कालोनियों  के  क्या  नाम  हैं  जिन्हें  नियमित नहीं  किका  बया है  ओर  उन  7
 कालोनियों  के  नाम  क्या हैं  जिन्हें  अधिसूचित  स्लम  में  अ्ंतरित  किया  गया
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 क्या  शेष  5  कालोनियों को  नियमित  करने  के  बारे  में  भी  कोई  निर्णय  किया गया
 ओर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है  तथा  संबंधित  कालोनियों  के  क्या  नाम

 शहरी  विकास  सन््त्रो  सोहसिना  :  दिल्ली  जिकास  प्राधिकरण  तथा

 दिहली  नगर  निगम  द्वारा  पहले  से  नियमित  607  कालोनियों  में  से  539  कालोनियों  के  नाम  सभा  पटल
 पर  रखे  गये  में  दिए  गए  में  रखा  गया  ।  देलिए  संख्या  6691/88]

 56  जिन्हें  अस्वीकृत  किया  गया  है  तथा  7  जिन्हें  अ  घिसूचित
 स्लम  में  अन्तरित  किया  गया  के  नाम  सभा  पटल  पर  रखे  गये  में  दिए  गए

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  6591/88]

 ओर  पांच  कालोमियों  में  दो  काशीमियां  अर्थात  ओम  विहार  तथा  सोवन  पाक

 एक्स्टेंशन-हरिजन  कालोनी  पहले  ही  नियमित  को  जा  चुको  हैं  तथा  शेष  तीन  कालोनियों  अर्थात  (1)
 आये  नगर  (2)  संधारा  कलां  चोकी  संख्या  2  तथा  (3)  नई  बस्तो  हरिजन  कालोनी  के  मामलों  पर

 अभी  निर्णय  लेना  शेष  है  ।

 भारतोय  श्वाद्य  तिगम  द्वारा  खलाखाम्त  खरोद  केम्त्र  कोलना

 31.  ली  विस्तामणि  जेंगा  :  कैया  खांच  ओर  तेर्गरिक  पूंति  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे

 भारतीय  खाद्य  निगम  किने  राज्यों  तेया  संर्ध  रॉज्य  क्षेत्रों  में  किस्ांनी  से  शआर्सास्नों पे

 खरीदे  कर  रहः

 क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  किसानों  को  कुछ  ऐसे  क्षेत्रों  जहां  आस-पास

 खरीद  केन्द्र  नहों  भारतोय  खाद्य  मिंगम  हारा  निर्धारित  दर॑  से  कम  दर  पर  अपने  उत्पादों को  बेचना

 पड़ता  है  भौर  यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 प्रामीण  क्षेत्रों  में खरीद  केन्द्र  खोलने  के  लिए  भारतीय  खाद्य  निगम  द्वारा  कया  मापदंड
 अपनाये  गये  ओर

 धान  उत्पादक  क्षंत्रों  मे ंऔर  अंधिक  खरोखे  के:द्  खोलने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  को  गई

 लाज्य  ओर  नागरिक  पूर्नि  सम्त्रालय  में  उप  सन््त्रो  डो०एल०  :  भारतीय  लाद्य
 निगम  निम्नसि्चित  राज्यों/संघ  शासित  प्रदेशों  में  किसानों  से  गेहूं  और  धान  की  वसूली  कर  रहा  है  :

 भान्ध्र  अरुणाचल  मध्य

 उत्तर  भ्रदेश  ओर  पत्चिम  बंयाल  ।
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 संघ  शासित  प्रदेश  :  दिल्ली  पांडिचेरी  ।

 किसानों  द्वारा  मजबूरन  गेहूं/घान  को  बिक्रो  करने  के  बारे  में  सरकार  के  पास  कोई

 रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 ओर  क्षेत्र  विशेष  में  बसूलो  करने  के  लिए  वसूली  केन्द्रों  की  संख्या  ओर  स्थान  तथा

 एजेंसी  के  बारे  में  संबंधित  राज्य  सरकारों/संघ  शासित  प्रदेशों  के  प्रशासन  द्वारा  निर्णय,किया  जाता

 उन्हें  भावंटित  किए  गए  वसूली  केन्द्रों  के  भारतीय  खाद्य  निगम की  उत्तर  प्रदेश  ओर

 उड़ोसा  में  चालू  खरीफ  मोसम  के  दोरान  अन्दरुनी  इलाकों  को  कवर  करने  के  लिए  प्रयोग।त्मक  भाघार

 पर  कुछ  चलते-फिरते  वसूली  केन्द्रों  को  चलाने  को  योजना

 जाबल  को  भायात  ओर  निर्यात
 पर

 82.  भो  चितामणि  छता  :  क्यो  खास  ओर  मागरिक  पृति  भन्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  1988  के  खरोफ  मौसम  में  घान  को  बहुत  अच्छी  फसल  होने  को  आशा

 है  और  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योराकया

 चावल  उत्पादन  करने  वाले  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  भोर  1988  के  दोरान  प्रत्येक  घान
 पैदा  करने  वासे  राज्य  के  लिए  उत्पादन  ओर  खरोद  का  क्या  सक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 कया  यह  सत्य  है  कि  अच्छी  किस्म  के  चावल  का  निर्यात  किया  जा  रहा  यदि  तो
 बर्य  1987-88  के  दौरान  कितनो  मात्रा  में  चाबल  का  निर्यात  किया  गया  ओर  वर्ष  1988-89  के
 दौरान  कितना  निर्यात  करने  को  सम्भावना  है  ओर  इससे  अनुमानतः  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त

 ओर

 क्या  1989-90  के  लिए  चाबल  के  आंयात  ओर  निर्यात  संबंधी  नोति  निर्धारित  कर  लो
 ग  ई  है

 ?

 खास  प्लोर  भागरिक  पूति  मम्त्रालय  में  उप  सन््ज्रो  डो०  एल०  :

 उत्पादन  के  पक्के  अनुमान  अभो  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 एक  विवरण  है  जिसमें  प्रमुद  चावल  उत्पादक  राज्यों  ओर  बर्ष  1988-89  के
 लिए  निर्धारित  किए  गए  उत्पादन  के  लक्ष्यों  का  ब्योरा  दिया  गया  संलग्न  विवरण  में  विभिन्न  राज्यों
 में

 बसूलो  के  अनुमान  भो  दिए  गए  हैं  ।

 और  वर्ष  1987-88  के  दोशन  339.98  करोड़  रुपये  ओर  12.37  करोड़
 रुपये  के  मूल्य  के  3,66,111  मो०  टन  बासमतों  चावल  22.808  मो*»  टन  गेर-बासमती  चावल  को

 मात्रा  का  निर्यात  किया  गया  था|  च्  कि  चावल  निर्थात  निजी  व्यापारियों  द्वारा  किया
 जाता  है  थोर  बह  घरेलू  उसके  मूल्य  ओद  अम्तर्राष्ट्रीय  ध्यापार  वातावरण
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 जैसे  विभिन्न  बातों  पर  निर्भर  करता  इसलिए  1988-89  ओर  1989-90  में  निर्यात  को  जाते
 वाली  चाबल  की  मात्रा  के  बारे  में  कोई  अनुमान  बताए  नहीं  जा  सकते  ।

 विवरण  i

 1988-89  के  दोरान  चाव  ,,  के  लिए  उत्पादन  लक्ष्य

 ऋ०  राज्य  मात्रा  मोटरी

 1  2  3
 __

 1  आन्ध्र  प्रदेश  83.60

 2  असम  30.00

 3  बिहार  61.60

 4  गुजरात  8.90

 5  हरियाणा  18.70

 6  कर्नाटक  23.00

 7  केरल  11.00

 8  मध्य  प्रदेश  53.00

 9,  महाराष्ट्र  25.50

 10  उड़ीसा  55.30

 11  पंजाब  56.10

 12  तमिलनाडु  54.10

 13  उत्तर  प्रदेश  89.00

 14  पश्चिम  बंगाल  87.00

 15.  अन्य  22.70

 मखजिल  भारत  679.50

 बसूलो  अनुमात  :

 भांध्र  प्रदेश  16

 2  हरियाणा  8

 3.  पंजाब  35
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 जिदित  उशर  2  1988

 1  2  3

 4.  उत्तर  प्रदेश  12

 5.  मध्य  प्रदेश  5

 6.  तमिलनाडु  $

 4.  भन्य  6

 अद्विल  भारत  90

 भारतोय  शाधद्य  निगम  ह्वारा  खाद्य  तेलों  का  भायात

 33.  भो  चिस्तामनि  खेंवह  :  कया  खाद्य ओर  नागरिक  पूति  मन्त्री  यह  बताने  की  छूपा  करगे

 भारतोय  खाद्च  निगम  द्वारा  गत  तीन  वर्षों  वर्ष  वार  खाद्य  तेलों  का  कितके  मात्रा  में

 भ्रायात  किया  गया

 क्या  राज्यों  बीच  खाद्य  तेलों  के  वितरण  के  बारे  में  कोई  शिकायत  यदि  तो

 तस्संबंधी  ब्योरा  क्या

 प्रत्येक  राज्य  को  उसकी  मांग  को  पूरा  करने  हेतु  भायातित  खाद्य  तेलों  आवश्यक
 कोटा  आवंटित  करने  हेतु  क्या  कार्यवाही  को  गई

 क्या  भारतोय  खत्त  निगम  के  गोदामों  में  भ्रायातित  खाद्य  तेलों  को  काफो  मात्रा  में
 प्रत्येक  बष  क्षति  होती  है  इसके  क्या  कारण  ओर

 (#)  इस  क्षति  को  कम  करने  हेतु  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 लाह्य  ओर  नागरिक  पृति  संत्रालय  में  उप  सन्जो  डो०एल०  :  भारतीये  खाद्य
 निगम  खाद्य  तेलों  का  भायातः  नहीं  कर  रहा

 ओर  किसी  भी  राज्य  सरकार/संघ  राज्य  क्षेत्र  स ेआयातित  लाश  तेलों  के  विलरण
 के  बारे  में  कोई  विशिष्ट  शिकायतें  प्राप्त  नहों  हुई  राज्य/संंघ  राज्य  क्षंत्र  विभाग  से
 खाद्य  तेलों  को  अधिक  मात्रा  आबंटित  करने  का  अनुरोध  करते  रहे  राज्यों/रंघ  राज्य  क्षंत्रों  को
 खाद्य  तेशों  का  आवंटन  कई  जेसे  राज्यों/संघ  राज्य  क्षत्रों  को  राज्य  ब्यापार  निगम  के
 पास  उपलब्ध  खुले  बाजार  में  देशोय  तेलों  की  उपलभ्यता  तथा  उनके  मुल्य  ओर  राज्यों/संघ  राज्य
 क्षेत्रों  द्वारा  गत  महोनों  में  क्क्व  तेलों  को  उठाने  की  गति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मासिक  आधार  पर
 किया  जाता  है  |

 भोर  (४)  ऊपहः  को  देखते  हुए  प्रश्न  मह्दों  उठता  ।
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 शहतूत  को  खेतों  के  लिए  भुमि  क्षेत्र

 34.  भ्रो  वो०  कृष्ण  राथ  :  क्या  बस्त्र  मन््त्रो  यह  बनाने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेशम  के  उत्पादन  के  लिए  वर्ष  1987  के  दोरान  देश  में  शहतूत  ओर  अन्प  तीन  किस्म

 के  पोधों  को  कुल  कितनी  भूमि  में  खेती  हुई  भोर  तत्सम्बन्धी  राज्य-वार  ब्योरा  क्या

 क्या  हस  क्षेत्र  में  वृद्धि  करने  का  कोई  कार्यक्रम  सरकार  के  विचाराधीन

 कया  रेशम  के  उत्पादन  के  लिए  शहतूत  की  खेती  वाले  राज्यों  के  अलावा  अन्य  राज्यों  में

 शहतूत  ट्रौर  अन्य  किस्म  के  पोधों  की  खेती  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वस्त्र  सम्त्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  रफोक  :  वित्तीय  वर्ष  1987-88  के  लिए
 एरी  तंथा  म्  गा  होस्ट  पोधों  की  खेतो  किये  जाने  वाले  क्षंत्र  के  राज्य-बार  ब्यौरों  को

 शनि  वाला  एक  त्रिबरण  संलग्न  है  |

 जो  हाँ  ।

 ओर  हाल  हो  में  जिन  नए  राज्यों  में  शहतृत  की  खेती  शुरू  को  गयी  है  के  हैं  :

 हरियाणा  तथा  हिमाचल  प्रदेश  ।

 गैर-शहतूती  किस्मों  को  प्रमुक्ध  तोर  पर  परम्परागत  क्षत्रों  में  प्रोत्साहित  किया  जाता  है  ।  फिर  हाल

 ही  कनटिक  तथा  राजस्थान  में  टसर  उत्पादन  को  प्रोत्साहित  करने  के  प्रयास  किए  गए

 विवरण

 वर्ण  को  स्थिति  के  अनुसार  उन  क्षेत्रों  को  राज्यवार  स्थिति

 खहां  रेशम  कीट  साध  पोधों  को  ल्त्तों  को  जा  रहो  थो

 ऋरमसं०  राज्य  ब  1987-88  ट्रापिक  **कओोक  मूंगा  एरो
 दोरान  शहतूत  की  टसर॒  टसर

 खेती  के  अन्तगंत  के  अन्तगंत  मनुमानित  वन  क्षत्र

 क्षेत्र

 1  2  3  4  5  6  7

 5“:  कक  कअकअअऑ  अ
 *7010

 1.  भान्द्य  प्रदेश  43,289  13,02,000  का  -_

 2.  असम  962  न्त-+  24000  57635
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 2  3  4  5  6  7

 3  अरुणा चल  प्रदेश  37  --  1225000  +-

 4  बिहार  832  9,18,000  न  बन

 5  हिमाचल  प्रदेश  160  भा  1,39,000  --

 6.  जम्मू  ओर  काश्मीर  1,541  न  15,000  —

 7  कर्नाटक  1,40,456  5,21,000  चनन  बन

 $  मध्य  प्रदेश  783  $0,44,900  —~  —

 9  महाराष्ट्र  509  10,04000  —  —

 10.  मणिपुर  1,000  न+  40,000  --

 11.  मिजो  रम  600  ब्त  15,000  +-

 12.  मेघालय  874  15,000  —

 13.  नागालैंड  8  ना  23000  —

 14.  उड़ोसा  640  20,24,000  —  --

 15.  पंजाब  65  न  ढक  —

 16.  तमिलनाडु  31,772  न
 _  न्न+

 17...  .  त्रिपुरा  857  न  +-

 18...  उत्तर  प्रदेश  2,586  न  3,00,00  —

 19.  पश्चिम  बंगाल  14,536  3,55,000  ्  न

 धपरृह
 __

 राजस्थान  95  —  |  —

 कुल  :  2,41,603  111,68,000  17,96,000  5765  *7010

 $  अलग-अलग  ब्योरा  उपलब्ध  नहीं  ।

 **  गेर-शहतूती  रेशम  कोटों  अर्थात्  ट्रापिकल  ओक  एरी  तथा  मूंगा  की  किस्मों  का  पोषण

 बन  क्षंत्र  में  फैले  हुए  प्राकृतिक  रूप  से  उपलब्ध  क्षाद्य  पोधों  के  प्रयोग  द्वारा  किया  जाता  है  ।  इस

 प्रकार  इन  गेर-शहतूती  रेशम  फीट  खाद्य  पोधों  का  जिनका  कोटपालन  के  लिए  वास्तविक  रूप  में

 उपयोग  हो  रहा  यथातप्य  आकलन  उपलब्ध  नहीं  है  ।
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 दिल्लो  में  हैजा  फंलने  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  को  गई  जांच  सम्बन्धों  रिपोर्ट

 35.  श्री  प्रकाश वो०  पाठिल  :
 डा०  ए०  के०  पटेल  :  कया  स्वास्थ्य  ध्रौर  परिवार कल्याण  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे

 क्या  दिल्ली  में  हैजा  फंलने  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  किसी  जांच  का  आदेश

 दिया  गया

 यदि  तो  उक्त  जांच  के  मुख्य  निष्कर्ष  क्या  और  उन  पर  क्या  कार्यवाही  को  गई

 क्या  कतंब्य  के  प्रति  लापरवाही  बरतने  के  लिए  किसी  को  जिम्मेदार  ठहराया  गया

 बोर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रो  मोतोीलाल  :  जी  हां  ।

 से  :  हैजा/जठरान्त्र  शोघ  का  मुकावला  करने  के  लिए  किए  आने  वाले  उपायों  में

 शुद्ध  पेय  सफाई  सेवाओं  को  व्यवस्था  करना  तथा  प्रवाहित  होने  बाले  ठोस  और  तरल

 पदार्थों  का  निपटान  करना  शामिल  चिकित्सा  पक्ष  में  इनमें  उपचारात्मक  सुविधाएं  रिहाइडेशन
 प्रक्रिया  का  टोका  लगाना  तथा  स्वास्थ्य  शिक्षा  शामिल

 इन  सभी  पहलुओं  पर  उचित  कार्यवाही  दिल्लो  प्रशासन  के  मेडिकल  विभाग  द्वारा

 पूवंक  तेयार  को  गई  योजनाओं  के  ढांचे  के  अन्तगंत  की  गई  ।

 मुख्य  दिल्ली  प्रशासन  से  क्हा  गया  था  कि  विभिन्न  एजेन्सियों  जो  कि  सफाई  /  शुद्ध  पेय
 जल  को  व्यवस्था  तथा  निवारक  एवं  उपचारात्मक  चिकित्सा  उपायों  से  सम्बन्धित  है  को  भमिका  तथा
 जिम्मेदारी  की  जांच  पड़ताल  मुख्य  सचिव  ने  कड़ा-कचरा  ओर  बाढ़  के  पानी  का  निपटान  करने
 के  लिए  नालों  को  साफ  करने  ओर  पम्पों  के  रख-रशख्लाव  के  लिए  चलाए  गए  मानसून  पूर्व  अभियान  के
 बारे  में  तीखी  आलोचना  की  है  ।  उन्होंने  इस  प्रयोजन  के  लिए  दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा  प्रदान  की  गई
 कम  आबटित  राशि  का  डल्लेख  किया  ।  उन्होंने  विशेषकर  उस  स्थिति  का  बुरा  मनाया  जहां  पर  दिल्ली
 विकास  प्राधिकरण  पुनर्वास  कालोनियों  के  पम्पों  का  कार्यभार  दिल्ली  नगर  निगम  को  सौंप  दिया

 गया  मुख्य  सचिव  ने  सिफारिश  की  कि  सतकता  दिल्ली  नगर  निगम  की  रिपोर्ट  में

 उपलब्ध  सामग्री  के  सम्बन्धित  कमंचारियों  के  खिलाफ  विभागोय  कायंवाही  को  जानी  चाहिए
 जो  कि  षर्षा-पूर्व  अपेक्षित  कार्यवाही  करने  में  लापरवाह  पाए  गए  थे  ।

 अभिकों  के  नियोजन  हेतु  भारत  जोर  जोडेंग  के  ओच  सहयोग

 36.  झो  लो०  एस०  बसवराज्  :  क्या  अम  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  श्रमिकों के  नियोजन  सम्बन्धी  मामलों  में  सहयोग हेतु  भारत  जौर्डन  के  बीच एक
 समझोता  करने  का  विचार  है

 कया  केन्द्रीय  श्रम  मन्त्री  ने  1988  के  दोरान  शोडेन की  यात्रा की  ओर

 यदि  तो  किन-किन  मुख्य  विषयों  पर  चर्चा की  गई  ?

 श्रप्त  मन््त्रो  बिस्देश्वरो  दुबे  हां  |  भारत  और  जोडंन  के  बीच  श्रमिंकों  सम्बन्धी

 एक  समझौता  ज्ञापन  पर  22  1980  को  दिलों  में  हस्ताक्षर  हुए  ज्ञापन  मुख्य  उद्देश्य
 जोडंन  में  भारतीय  श्रमिकों  के  हितों  को  रक्षा  करना

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कपड़ा  एककों  में  उत्पादन  क्षमता  में  बढ़ि

 37.  भो  जी०  एस०  बसवराज  :  कया  वस्त्र  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  मांग  को  जा  रही  है  कि  सरकार  द्वारा  उत्पांदन  क्षमता में  वृद्धि  करने  की  अनुमति
 दिये  जाने  के  साथ-साथ  अलाभकर  कपड़ा  एककों  को  बन्द  करने  को  अनुमति  दी  जानी

 कया  यह  भी  मांग  की  जा  रहो  है  कि  कपड़ा  मिलों  का  किफायमो  कार्य  निष्पाठन  सुनिश्चित
 करने  के  लिए  उन्हें  प्रोद्योगिको  का  स्वतन्त्र  रूप  से  आयात  करने  को  अनुमति  दो  जाएं  ओर  रहें
 रियायतो  मूल्य  पर  कच्चा  माल  सप्लाई  किया

 क्या  सरकार  ने  ये  सुझाव  स्वीकार  कर  लिए

 यदि  तो  उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 चरत्र  सग्भालय  में  राज्य  मम्त्री  रफोक  :  और  जी

 से  गेर-अ्थंक्षम  एककों  का  बन्द  होना  तथा  मोजूदा  एककों  द्वारा  क्षमता का  विस्तार

 करना/नए  एककों  द्वारा  क्षमता  का  सृजन  वर्ष  1985  की  वस्त्र  नोति  विवरण  में  निहित  सामान्य
 ओद्योगिक  नीतियों  के  अध्यधीन  होता  है  |  प्रोद्योगिकों  क ेआयात  तथा  कच्चे  माल  की  सप्लाई  सम्बन्धी
 निर्णय  सरकार  द्वारा  समय-समय  पर  स्थिति  को  माँग  के  अनुसार  लिए  जाते  हैं  ।

 प्रामोण  अभिकों  सम्बन्धो  राष्ट्रीय  आयोग

 38.  धो  जो०  एस०  बसबराज  :

 शो  एल०  बो०  सिसमाल  :  क्या  अम  मन््त्रो  यह  क्ताने  को  कृपा  करेंमे  कि  :
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 क्या  ग्रामीण  श्रमिकों  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  आयोग  ने  सरकार  को  कोई  अन्तरिम  रिपोर्ट

 प्रस्तुत  की

 यदि  तो  इसको  मुख्य  बातें  क्या

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 कार्यवाही को  और

 अन्तिम  रिपोर्ट  कब  तक  प्राप्त  होने  की  संभावना  है  ?

 श्रम  सनन््त्रो  बिन्देश्वरो  :  नहीं  ।

 भोर  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 !!  1987  को  गठित  उक्त  आयोग  का  कार्यकाल  3  वर्ष  का  आशा  हैं  कि

 उक्त  आयोग  अपनी  अन्तिम  रिपोर्ट  1990  तक  पेश  कर  देगा  ।

 कपड़ा  मिलों  के  आधमिकोकरण  की  धोमी  गति

 39.  क्रो  जोी०  एस०  अ्रतबराज  :

 को  एस०  भो०  सिदनाल  :  क्या  वस्त्र  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कपड़ा  मिलों  में  प्रति  वर्ष  ओसत  अनुमानित  200  करोड़  रुपये  के  पूजी  निवेश  के

 बावजूद  कपड़ा  मिलों  के  आधुनिकोकरण  की  गति  काफो  धोमी  रहो

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  भारतीव  ओद्योगिक  विकास  बैंक  ने  48:  करोड़  रुपये  की  स्वीकृत  राशि  में  से  केवल

 182  करोड़  रुपये  वितरित  किये  ओर

 यदि  तो  कम  घनराशि  वितरित  करने  की  धीमी  गति  के  व्या  कारप्र हैं  ?

 वस्त्र  मन्त्रालय  में  राज्य  मन््त्री  रक्तिक  :  (१)  भोर

 करण  निधि  योजना  ओर  भारतीय  ओद्योगिक  विकास  बेंक  आदिद्वारा  इस  उद्देश्य  के लिए  चलाई  गई
 अन्य  योजनाओं  के  प्रत्युत्तर  को  देखते  हुए  यह  पूर्वानुमान  लगाया  जा  सकता  है  कि  टेक्सटाइल  एककों

 द्वारा  किये  जा  रहे  समग्र  आघुनिकीकरण  प्रयासों  की  गति  में  कमी  नहीं  आयेगी  ।

 14  मामलों  में  स्वीकृत  620:53  करोड़  झूये  के  बदले  निधि  योजना  के  अस्तगंत  3  1-8-8  8
 तक  95  मामश्षों  में  245'28  करोड़  रुपयों  का  वितरण  हुआ  था  ।

 ऋण  सहायता  का  वितरण  आधुनिकीकरण  योजना  के  कार्यान्वयन  कार्यक्रम  से  जुड़ा  हुभा
 कार्यान्वयन  को  समग्र  अवधि  15  महीने  है  इसलिए  अनुमोदनों  ओर  वितरणों  के  बोच  का

 ख्मय  अन्तराल  आवश्यक  हो  इसके  अतिरिक्त  अन्य  अभिकरणों  से  रिलोफ  पकरेज  भादि  से  संबंधित

 में अधिक  श्म्बा  समय  लगता  है  भोर  वितरण  में  देरी  के  लिए  विभिन्न  अन्य  अपरिहायं  कारण

 हो  सकते  हैं
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 राष्ट्रीय  हाह्रोकरण  संबंधो  आयोग  को  सिफारिशों

 40.  श्रो  बो०  श्रीनिवास  प्रसाद  :

 डा०  गोरो  शांकर  राजहुंस  :

 क्रो  के०  रामचन्द्र  रेड्डी  :

 को  एम०  पो०  चन्द्रशोखर  मति
 भीमतो  माधुरो  सिह
 हो  उत्सस  राठोड़  :

 क्री  पी०  आर०  कुमारमंगलम
 झो  एच०  बो०  पाटिल  :  क्या  छाहरो  विकास  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रोय  शहरोकरण  संबंधी  आयोग  ने  सरकार  को  अपनी  अन्तिम  रिपोर्ट  भेज  दो

 यदि  तो  आयोग  द्वारा  को  गयो  मुख्य  सिफारिशों  क्या  ओर

 उन  पर  क्या  कारयवाही  करने  का  विचार  है  ?

 हाहरो  विकास  मंत्रों  (  भ्ोभतो  भोहसिना  :  हां  ।

 भ्रायोग  द्वारा  को  गई  मुख्य  सिफा  रिशे  संलग्न  विदरण  में  दी  गई  हैं  ॥

 केन्द्रीय  राज्य  सरकारों  और  संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  के  परामर्श  से  आयोग

 को  सिफारिशों  पर  कारंवाई  करने  का  प्रस्ताव

 विवरण

 राष्ट्रीय  हाहुरोकरण  आयोग  को  भल्य  सिफारिशें

 झहरोकरण  संबंधो  भायाम

 1.  ऐसे  शहरो  जो  श्राथिक  संबेग  उत्पन्न  कर  सकते  हैं  तथा  जिन्हें  बिकास  में  प्राथमिकता
 को  आवश्यकता  का  पता  लगाया  गया  इनमें  राष्ट्रीय  प्राथमिकता  शहर  (07.9.

 राज्य  प्राथमिकता  झहर  स्थानिक  प्राथमिकता  शहरीकरण  क्षेत्र
 तथा  ग्रामीण  पृष्ठभाग  वाले  छोटे  नगर  शामिल  हैं  ।

 2.  शहरोकरण  को  प्रक्षिया  को  कृषि  निष्पादन  में  सुघार  करने  तथा  स्थानीय  रोजगार  के  भवसर
 उत्पन्न  करने  के  लिए  इस्तेमाल  किया  जा  सकता  है  ओर  ऐसा  करना  भो  चाहिए  ।

 3.  शहरो  स्थिति  को  स्थिर  रखने  के  उहं  श्य  से  शहरी  ओर  प्रामीण  दोनों  हो  क्षेत्रों  मे ंजनसंख्या
 नियंत्रण  के  उपायों  को  बास्तविक  रूप  से  प्रभावशालो  बनाया  जाय  ।

 चूमि
 4.  चूंकि  भारतोय  दौहरोकरभ  का  सबसे  बिनाशकारो  लक्षण  शहरोकृत  भूमि  को  बढ़ती  हुई  मांग
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 का  पूर्वानुमान  फरने  में  बिफलता  का  होना  इसलिए  नगर  आयोजना  का  मूल  उपाय  यह
 है  कि  ऐसी  भूमि  की  आधूर्ति  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  दी  जाय  ।

 5.  राष्ट्रीय  स्तर  पर  एक  भारतीय  आवास  सर्वेक्षण  ओर  प्रत्येक  राज्य  में  एक  शहरी  भूमि
 निदेशालय  की  स्थापना  की  जाय  ।  शहरी  स्तर  पर  जिला  समाहूर्ता  के  नियंत्रण में  एक  शहरी

 भूमि  प्रबंधक  होना  चाहिए  ।

 6.  काश्तकारो  की  सुरक्षा  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  शहरी  भूमि  काश्तकारोी  प्रथा  को  बदला
 जाय  ।

 7.  भविष्य  में  भूमि  को  बिशेष  रूप  से  गरोबों  के  लिए  आवास  को  आवश्यकताओं
 का  पूर्वानुमान  किया  जाय  तथा  उपलब्ध  कराया  जाय  ।

 8.  जहां  पर  संभव  सावंजनिक  भूमि  पर  रहने  को  वध  किया  जाय  किन्तु  सावंजनिक  ओर
 सामाजिक  प्रयोजनों  के  लिए  आवश्यक  भूमि  की  रक्षा  को  जाय  तथा  परिस्थितिकीय  रूप  से
 संवेदनशील  भूमि  से  निवासियों  का  चयनाश्मक  पुनर्स्थापन  किया  जाय  ।

 9.  भूमि  का  उचित  भाधिकय  भूभि  उपलब्ध  कराने  के  लिए  राज्य  हस्तक्षेप  करे  ।

 10.  बाजार  में  भूमि  की  बढ़ती  हुई  मात्रा  को  लाने  के  लिए  नगर  भुमि  सोमा  तथा

 1976  में  प्रबल  रूप  से  संशोधन  किया  जाय  तथा  उसमें  ऐसे
 घान  उपायों  को  जोड़ा  जिससे  कि  भुस्वामी  अपनो  भूमि  खाली  रखने  के  लिए
 त्सातित  हों  तथा  उसके  उचित  इस्तेमाल  को  प्रोत्साहन  मिले  ।

 11.  भूमि  विनिमय  विन्यास  अनुमोदन  तथा  इसी  प्रकार  के  अन्य  उपायों  के  माध्यम

 से  भूमि  एकत्र  करने  के  विभिन्न  तरीकों  को  प्रोत्साहित  किया  जाय  ।

 12.  विलम्ब  को  दूर  करने  के  लिए  तथा  प्रभावित  नागरिकों  को  समय  पर  भुगतान  को  सुनिश्चित
 करने  के  लिए  भूमि  अधिग्रहण  अधिनियम  का  संशोधन  किया  जाय  ।

 13.  सभी  कानूनों  जो  भूमि  के  पुनः  इस्तेमाल  को  रोकते  हैं  अथवा  सीमित  करते  संशोधन
 किया  जाय  ।

 जल  तथा  स्वच्छता

 14.  जल  संसाधन  प्रबन्ध  के  लिए  भलग-अलग  नीति  की  बजाय  एक  सुदृढ़  नोति  अपनाई  जाय  ।

 15,  मनुष्य  के  जीवन  के  लिए  पानी  एक  पूर्ण  रूप  से  अनिवायं  आवश्यकता  होने  के  नाते  योजना
 प्रक्रिया  में  उसे  उचित  रूप  से  उच्च  प्राथमिकता  दी  जाय  ।

 16.  शहरी  क्षेत्रों  में  घरेलू  आवश्यकताओं  के  लिए  कम  से  कम  70  लीटर  पामो  प्रति  व्यक्ति
 प्रतिदिन  समान  भाधार  पर  उपलब्ध  कराने  का  उद्देश्य  होना  चाहिए  ।

 17.  मौजूदा  पानी  क ेप्रवन्धों  के  बेहतर  रख-रखाव  को  सुनिश्चित  करने के  लिए  स्थानीब  निकायों
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 को  1000  करोड़  रुपये  प्रतिवर्ष  की  अतिरिक्त  राशि  उपलब्ध  कराई  जाय  ।  गन्दे  पानी  के

 इस्तेमाल  तथा  गेर-घरेलू  प्रयोजन  के  लिए  उसके  इस्तेमाल  को  प्रोत्साहित  किया  जाय  ।

 18.  जल  संरक्षण  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  100  लीटर  प्रति  व्यक्ति  प्रतिदिन  से  अधिक
 उपभोग  करने  पर  लिए  जाने  वाले  मूल्य  में  एक  तोब्  वृद्धि  करते  हुए  पानी  के  इस्तेमाल  पर
 अचकल  शल्क  लागू  किया  जाय  ।

 19.  जल  स्तर  को  बनाए  रखने  के  लिए  पानी  की  यहां  तक  कि  निजी  संसाधनों  से  भी

 भापूर्ति  को  नियमित  करने  के  लिए  कानूनों  का  निर्माण  किया  जाय  ।  इसमें  सभो  पानी  के
 संसाधनों  का  राष्ट्रीयकदरण  भी  शामिल  किया  हो

 20.  ठोस  अपशिष्ट  को  जमा  करना  तथा  वानस्पतिक  खांद  बनाने  में  उसका  इस्तेमाल  भोर  ऊर्जा
 के  साधन  के  रूप  में  उसके  इस्तेमाल  को  अधिक  प्रभावशाली  बनाया  जाय  ।  जहां  संभव

 यह कार्य  लिजो  संस्थाओं  को  स्थानान्तरित  कर  दिया  जाय  ।

 21.  प्रदूषण  के  नियंत्रण  से  सम्बन्धित  कानून  को  कठोरता  से  लागू  किया  जाय  ।

 22.  शहरी  क्षेत्रों  की  ऊर्जा  को  मांग  का  पूर्वानुमान  किया  जाय  तथा  उसे  पूरा  करने  के  लिए
 अ्ष्रिम  कारंवाई  को  जाय  ओर  ऊर्जा  के  इस्तेमाल  को  सीमित  किया  जाय  ।

 23:  गतिविधि  की  अचस्थिति  को  प्रभावित  करने  के  लिए  ऊर्जा-आपूर्ति-योजना  तथा  मूल्य-निर्धारण
 का  इस्तेमांल  किया  जाय  ।

 24.  परिवहन  क्षेत्र  को  ऊर्जा  की  आवश्यकताओं  को  कम  करने  के  लिए  भू-उपयोग  योजना  को

 एक  साधन  के  रूप  में  इस्तेमाल  किया  जाय  ।

 25.  ऊर्जा-सक्षम  भवनों  के  निर्माण  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  विकास  नियंत्रण  नियम  तथा
 अवन-निर्माण  उपनियम  संशोधित  किए  जायें  ।

 26.  सभ्यता  ओर  दक्षता  प्राप्त  करने  के  लिए  मूल्य-निर्धारण  ओर  आपूर्ति  की  एक  एक्रोकृत

 जिसमें  सभी  प्रकार  के  ई  घ्नन  शामिल  तेयार  को  जाय  ।

 27.  शहरो  क्षेत्रों  में  ऊर्जा  के उपयोग  पर  आंकड़े  आधार  बनाए  जाएं  ।

 28.  शहूरो  क्षमता  में  बुद्धि  सुनिश्चित  करने  के  भूमि  उपयोग  तथा  परिवहन  योजना  को

 एको  कृत  किया  जाय  ।

 29.  परिवहन  के  व्यक्तिगत  स्वामित्क के  स्वरूप  के  प्रति  झुकाब  वो  ठोक  किया  जाय  तथा

 परिवहन  को  प्रोत्साहित  किया  विभिन्न  प्रकार  के  बहुउ॒हं शोय  जिनमें  लक्सरो
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 बसें  भी  शामिल  को  परिचालन  की  अनुमति  देकर  निजो  कारों  द्वारा  सड़क  के  उपयोग को  कम  किया  जाय  ।

 30.  दीघंकालीन  योजनाओों  के  स्थान  पर  अल्पकालिक  वहनयोग्य  समाधान  अपनाये
 इसका  अर्थ  उपलब्ध  परिवहन  साधनों  के  उपयोग  को  बढ़ाना

 31.  साइकिल  चलाने  ओर  पंदल  चलने  वालों  के  लिए  सुविघाओों घाओों  को  बढ़ाया  जाय  ।

 32.  नगर  स्तर  पर  परिवहन  के  भ्रवष्घ  को  एक  हो  प्राधिकरण  के  अन्तगंत  एकीकृत  किया  जाय  ।

 झहरो  निंनता

 33.  शहरो  निर्घनता  के  सुधार  को  भी  वही  प्राथमिकता  दी  जो  कि  ग्रामीण  निध्धनता  को
 दी  जातो

 34.  गरीब  शहरी  परिवारों  से  हर  वर्ष  चार  लाख  शहरी  युवक  चुने  जाएं  तथा  उन्हें  उन  कलाओं
 में  प्रशिक्षण  दिया  जाय  जिनकी  उस  समय  मांग  हो  ।

 35.  समुत्ित  कार्यक्रम  द्वारा  शहरी  निधंनों  के  स्वयं  रोजगार  को  प्रोत्साहित  किया

 36.  स्वयं  नियोजित  शहरी  निर्धनों  को  उत्पादन  तथा  बाजार  सहायता दी  जाय  ।

 37.  रोजगार-उत्पादक  कार्यक्रमों  के  लिए  भाश्रय  तथा  स्थान  उपलब्ध  कराने  के  लिए
 आयोजना  को  अनुकूल  बलाथा  जाय  स्थानीय  निकायों  को  विशेष  रोजगार  जिसमें

 छोटे  उत्पादकों  के  लिए  कार्यशालाएं  शामिल  जुटाने  के  लिए  उनके  प्रयासों  में  सहायता
 दी  जाय  ।

 38.  शहरो  ॥नधंनों  को  रोजग।र  उपलब्ध  कराने  के  लिए  आश्षय  कार्यक्रम  अपनाया  जाय  ।

 39.  जल  जल-निकास  भूमि  इत्यादि  जंसी  शहरी  परिसम्पत्तियों  के

 सृजन  के  कायंत्रमों  के  माध्यम  से  शहरी  निध॑नों  के  लिए  वंतनिक  रोजगार  उपलब्ध  कराया

 जाय  ।

 40.  निर्घनों  को  उपभोक्ता  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  सावंजनिक  वितरण  प्रबन्ध  को

 सुदृढ़  किया  जाय  ।

 41.  सामुदायिक  विकास  को  निधनों  के  रहने  को  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  योजना  के  रूप

 में  अपनाया  जाय  तथा  राष्ट्रीय  स्तर  पर  एक  शहरी  सामुदायिक  अभिकरण  को  स्थापना  की

 जाय  |

 आवास

 42.  आवास  नीति  का  लक्ष्य  विकसित  भूमि  तथा  कम  लागत  के  आश्रय  की  आप  ति  में  वृद्धि
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 मलिन  बस्तियों  का  सुधार  भोर  उत्यान  तथा  मोजूदा  आवासीय  स्टाफ  का  संरक्षण

 होना

 43.  राज्य  आवास  को  सुसाध्य  बनाए  तथा  आधारभूत  निवेश  को  अधिकता  को  सुनिश्चित
 इसे  रिपल-एस्टर  प्रवतंक  नहीं  बनना  चाहिए  ।

 44,  स्थज्ञ  तथा  सेवा  समाज  के  सभी  वर्गों  को  शामिल  करने  के  लिए  और  आगे
 आवास  उपलब्ध  कराने  के  इस  कार्यक्रम  का  उपयोग  रोजगार  बढ़ाने  के  लिए

 किया  जाए  ।

 45.  आधिक्य  भूमि  उपलब्ध  करने  के  आवास  कायंत्रम  द्वारा  मूलभूत  विकास

 तथा  सामुदायिक  सुविधाएं  भो  उपलब्ध  कराई  जाएं  ।

 46.  भांतरिक  नगर  उत्थान  तथा  भावासीय  मरम्मत  को  प्रोत्साहित  किया  जाय  ।

 47.  भावासीय  क्षेत्र  में  सावंजनिक  अभिकरणों  को  आवास  उपलब्ध  कराने  वालों  के  स्थान  पर

 आवास  कों  सुसाध्य  बनाने  वालो  के  रूप  में  अपनी  नई  भूमिका  निभाने  के  लिए  पुन  संघठित

 किया  जाए

 48.  निधंनों  ओर  मोजुदा  किराएधारी  के  किराया  प्रतिरक्षण  को  सीमित  करने  तथा  भावास  की
 लागत  में  वृद्धि  को  परावतित  करने  के  लिए  किरायों  के  वार्षिक  संशोधन  के  लिए  किराया
 अधिनियों  को  संशोधित  किया  यह  ब॒द्धि  रिहायशी  ओर  गंर-रिहायशी  परिसरों  तथा
 ४0  वर्गमोटर  से  अधिक  ओर  कम  के  मकानों  के  बीच  विभिन्न  हो  ।

 धाहरो  स्वरूप

 49.  शहरी  भारतम  में  प्रमुख  निर्मितस्वरूप  क्रम  उच्च-सघनता  विकास  होना

 50.  प्लाट  के  निम्ततम  निर्माण  योग्य  प्लाट  के  क्षेत्र  इत्यादि  से  सबधित  नगर
 यमनों  को  संशोधित  किया  जाय  तथा  भवन  भ्रावरणों  की  रूपरेखा  ओर  भवन-निर्माण

 संहिताओं  को  संशोधित  किया  जाए  ताकि  निम्ित-स्वरूप  प्राप्त  करें  ।

 51.  अनिवायं  भवन  पंक्तियों  तथा  समुचित  भवन  आंवरणों  का  विकास  करके  नियंत्रित

 स्केप  प्राप्त  किए  जाएं  ।

 52.  वाहनों  के  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध  लगाकर  तथा  नियंत्रित  विरास  को  सुनिश्चित  करके  सावंजनिक
 विहार  स्थलों  तथा  छहरो  केन्द्रों  के  अन्य  पर्व  स्थलों  को  पुनः  स्थाषित  किया

 जाय  |  नांगरिक  सीमाचिन्हों  जोकि  नागरिक  मेलजोल  को  एक  पहचान  देते  हैं  तथा
 नागरिक  गरिमा  बढ़ाते  शहरी  विषय  के  रूप  में  समझना  चाहिए  ।

 53.  शहर  की  उचित  प्रगति  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  अनुकूल  रूप  से  भूमि  के  आबंटन  का
 प्रबोधन  तथा  समायोजन  किया  जाय  ।
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 संरक्षण

 54.

 55.

 56.

 37.

 संरक्षण  में  स्मारकों  की  रक्षा  के  भतिरिक्त  समस्त  निमित  बिरांसत  को  सम्मिलित  किया
 जाय  ।

 रहन-सहन  के  पर्यावरण  के  संरक्षण  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  नियमों  तथा  विनियमनों

 को  संशोधित  किया  जाय  ।

 नगर  आयोजना  में  न  केवल  नए  क्षेत्रों  के  विकास  को  बल्कि  पुराने  नगर  क्षेत्रों  के  संरक्षण

 को  प्रोत्साहित  किया  जाए  ।

 जगहों  ओर  स्थलों  के  संरक्षण  के  लिए
 व्यक्तियों  को  प्रोत्साहन  के  रूप  में  प्रत्यक्ष  वित्तीय

 तथा  अन्य  प्रोत्साहन  दिए  जाए  ।

 स्थानिक  भायोजना

 हु  5  8  +

 59.

 60.

 स्थानिक  भायोजना  प्रक्रिया  के  माध्यम  से  अंतक्षेत्रीय  समन्वय  द्वारा  श्राथिक  विकास  योजना

 को  पूरा  करने  को  आवश्यकता  एकीकृत  विकास  करने  के  विचार  से  राज्य  तथा  जिला

 स्तर  पर  स्थानिक  योजना  को  राष्ट्रोय  प्राथमिकता  राज्य  प्राथमिकता  शहरों  तथा

 स्थानिक  प्राथमिकता  शहरीकरण  क्षेत्रों  पर  केन्द्रित  किया  जाय  ।  इसलिए  राज्य

 तथा  जिला  स्तर  पर  बहु-स्तरीय  स्थानिक  योजना  की  सिफारिश  +  गई

 नमर  स्तर  योजना  को  ओर  अधिक  व्यापक  बनाने  के  लिए  स्थानीय  सरकार  को

 त्रिपक्षोध  विकास  योजना  प्रक्रिया  अपनानी  अर्थात्  समूचे  नगर  के  बृहृद  निदेशात्मक

 कार्यक्रमों  के  रूप  में  कार्य-निष्पादन  योजना  तथा  कार  क्षेत्र  योजना  ओर  विकास  के

 मुख्य  क्षेत्रों  जेसे  परिवहन  तथा  अनिवायं  शहरी  मूलभूत  सुविधाओं  पर

 विचार  करना  ।  कार्य-निष्पादन  योजना  को  वतंमान  क्षेत्रोय  विकास  योजना  के  स्थान  पर

 रखा  जाए  और  इसे  समय-सम्रय  पर  राष्ट्रीय  तथा  राज्य  पंचवर्षीय  योजनामों  के  अनुकूल

 बनाया  जाए  तथा  इस  प्रकार  इसे  एक  बजट  संबंधी  साधन  के  रूप  में  और  सावंजनिक  एवं

 निजी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  के  समन्वय  तथा  कार्यात्वगन  के  एक  सांघन  के  रूप  में  भी  एक

 पू  जी  निवेश  योजना  बनायी  जाय  ।  काये  क्षेत्र  योननाओों  का  उपयोग  विस्तृत  योजना  के

 साधनों  के  रूप  में  किया  जाय  ।

 पंचवर्षीय  योजना  में  शहरोकरण  को  दी  जाने  वाली  प्राथमिकता  का  लगभग  कुल  4  प्रतिशत

 के  वर्तमान  भाग  को  बढ़ाकर  कम  से  कम  ह  प्रतिशत  तक  कर  दिया  जाय  ।  इसमें  से  भाधा

 केन्द्रोय  क्षेत्र  स ेहोना  चाहिए  ।

 राज्य  सरकारों  से  स्थानोय  निकायों  को  अनुदानों  के  हस्तांतरण  को  सुनिश्चित  करने  के

 १9
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 लिए  पंचवा्िक  राज्य  वित्त  आयोगों  की  स्थापना  क॑  लिए  एक  सांविधानिक  घारा  होनी

 चाहिए  ।

 62.  स्थानीय  निकायों  के  कर  आधार को  सुदृढ़  बनाया  जाय  ।

 63.  चार  प्रमुख  बैंकिंग  संस्थानों--एक  महानगरीय  शहर  विकास  एक  राष्ट्रीय  आवास

 एक  शहरी  मूलभूत  सुविधा  विकास  बेंक  तथा  एक  शहरो  लघु  व्यवसाय  विकास  बैंक  की

 स्थापना  करना  ।

 प्रबन्ध

 64.  योजना  आयोग  में  पूरे  समय  के  लिए  शहरीकरण  का  एक  प्रभारो  सदस्य  होना  चाहिए  ।

 65.  शहरी  विकास  मन्त्रालय  एक  नोडल  मन्त्रालय  हो  तथा  उसमें  शहरीकरण  भोर  शहरी
 नता  दूर  करने  से  संबंधित  मण्डल  हों  ।

 66.  राष्ट्रीय  स्तर  एक  राष्ट्रीय  शहरीकरण  परिषद  हो  ओर  प्रश्येक  राज्य  में  उसके  पूरक  के
 रूप  में  राज्य  शहरीकरण  परिषद  हों  ।  ये  परिषदें  शहरीकरण  नीतियां  बनायेंगी  ।

 67.  नागरिकों  के  सहयोग  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  एक  भारतीय  नागरिक  आन्दोलन  परिष
 हो  तथा  राज्य  ओर  शहरी  स्तर  पर  उसके  प्रतिपूरक  परिषद  हों  ।

 है
 |

 68.  नगर  प्रशासन  को  पुनगंठित  किया  जिससे  कि  5  लाख  से  अधिक  की  आबादो  वाले
 शहूरों  में  नगर  निगम  तथा  स्थानीय  परिषदों  से  मिलकर  बना  द्विपक्षीय  प्रसाशन  हो  ।

 69.  स्थानीय  निकायों  के  निर्वाचित  विचार-विमश  वाला  स्कन्ध  तथा  कार्यान्वयन  स्कन्ध  के  मध्य
 कार्यो  के  विभाजन  को  स्पष्ट  कर  दिया  जाय  ।  प्रत्येक  अधिकारी  के  उत्तरदायित्व  भौर
 जिम्मेदारी  को  अलग  तोर  से  बताया  जाए  गोर  शहूरी  सेवाभों  के  प्रबन्ध  को  व्यवसायिक
 बनाया  जाय  ।

 70,  स्थानीय  निकायों  का  प्रतिस्थापन  नियम  को  अपेक्षा  अपवाद  स्वरूप  हों  और  उसके  स्थान  पर
 एक  दूसरे  स्थानीय  निकाय  को  निर्धारित  भ्रवधि  में  पुनयंठित  करने  के  लिए  चुनाव  कराना
 अनिवायं  होना  चाहिए  तथा  निगम  को  चुनाव  प्रक्रिया  राज्य  के  मुख्य  चुनाव  अधिकारों  के
 भाधोन  रखा  जाय  ।

 सूचना  प्रबन्ध

 7).  अलग-अलग  स्थानिक  आंकड़  उपलब्ध  कराने  के  लिए  राष्ट्रीय  स्तर  पर  विभिन्न  भांकड़ों  के
 स्रोतों  को संशोधित  किया  जाय  ।

 72.  प्रमाण  के  आधार  पर  हो  आंकड़  प्राप्त  करने  को  पद्धति  को  सरल  बनाया  ज़्य  ।

 73. श्रूमि ओर १र्याबरण से सबधित आंकड़ों को दो नई अ्रश्मलियां बनायी आयें । 80
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 74.  निर्णय  लेने  को  सरल  बनूने  के  लिए  सूचना  प्रबस्ध  को  रूपरेखा  बनाई  जाय  ।

 75.  स्थानीय  स्तर  पर  सूचना  प्रवन्ध  के  लिए  सामान्य  प्रशासनिक  प्रक्रियाओं  के  माध्यम  से
 उत्पन्न  भांकड़  इस्तेमाल  किए  जाएं  ।

 शहरी  योजना  को  सरल  बनाने  के  लिए  स्थान  विशेष  सूचना  प्रबंध  थ्ोजे  जायें  ।

 77.  क्षेत्रीय  भमि-उपयोग  तथा  शहरो  क्षेत्रों  के  विस्तार  में  परिवतंनों  के  प्रबोधन  के  लिए  रिपोर्ट
 सेन्सिग  का  उपयोग  किया  जाय  ।

 78.  प्रमुख  चुने  हुए  शहरों  में  एकीकृत  शहरी  सूचना  प्रबन्धों  के  विश्वास  के  लिए  पायलट  प्रोजेक्ट
 प्राश्म्भ  किए  जाएं  ।

 नेशनल  यूनियन  आफ  जरनेलिस्टस  हारा  बच्तावत  बेतन  बोड्ड  हारा  किये  गये  अस्थायो
 प्रस्तावों  में  संशोधन  को  भांग

 41.  भ्री  थो०  भ्रीमिबास  प्रसाव  :

 क्री  एम०वो०  चसम्रहोलर  मति  :

 की  सो०  जंगा  रेडडो  :  कया  श्रम  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नेशनल  यूनियन  भाफ  जरनेलिस्टस  ने  श्रमजीवी  पत्रकारों  ओर
 पत्रों  के  गैर  पत्रकार  कमंचारियों  के  लिए  बछावत  वेतन  बोड़  द्वारा  किए  गए  अस्थायो  प्रस्तावों  में

 अत्यधिक  संशोधन  करने  की  मांग  को  भर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 क्रम  मस्त्रो  विम्देशबरों  ओर  मजदूरों  बोडों  द्वारा  यथा  घोषित  प्रस्ताव

 केवल  अस्थाई  है  मौर  मजदूरी  बोर्डों  ने सभी  संबंधितों  से  टिप्पणियां  मांगी  नेशनल  यूनियन  आफ

 जरनेलिस्टस  ने  अपनो  टिप्पणियां  मजदूरी  बोर्डों  को  भेज  दी  हैं  ।  सरकार  मजदूरी  बोडों  को

 अंतिम  सिफारिशों  पर  आवश्यक  कारंवाई  करने  का  विचार  करेगी  ।

 पर्यांवरण  ओर  बानिको  को  दृष्टि  से  मंजरो  के  लिए  लंबित  विकास  परियोजनायें

 42.  भी  बो०  भ्रोनिवास  प्रसाद  :

 झो  एम०वो०  चन्द्रशेखर  क्या  पर्यावरण  झौर  बन  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 पर्यावरण  और  वानिको  को  दृष्टि  से  मंजूरों  हेतु  लम्बित  विकास  परियोजनाओं  का

 वार  ब्योरा  क्या  भोर

 इन्हें  कब  तक  मंजूरों  दिए  जाने  को  संभावना  है  ?



 किकित  छह र
 2  1988

 पर्याकल्य  क्षोह  अत  अंहो  आलिया  उरंहक्न  पास  :  पर्यावरणीय  ्रोर  वातिको  दृष्टि
 से  मंजरी  के  लिए  लबित  विकास  परियोजनाओं  के  ब्यौरे  संलग्न  और  2  में  दिए  गए  है  ।

 यदि  प्रस्ताव  हर  दृष्टि  से  पूर्ण  भेजा  जाए  तो  छप्तके  अपप्न्  होने  के  छः  सप्ताह  के  भीतर

 अव  उसको  वानिकी  की  दृष्टि  से  मंजूरी  दी  जानी  पर्यावरणीथ  मंजूरों  के
 मामलों  में  यदि  सभी

 सूचना  ओर  कार्य  योजनाग  उपलब्ध  हों  तो  मंत्रालय  प्रस्ताव  के  प्राप्त  होने  के  तीन  माह  के

 जोतर  पलिफंय  के  छत  है  ।  कहोंकि  सम्प्र्ण  सखता  अष्त  होने  के  पश्चात  हो  लिए  जा  सकते

 यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  सूचना  के  अभाव  में  लब्बित  प्रस्तकों  कब  तक  संजूर  किया  जा

 पुकृता  है  ।

 |

 कि  a

 कम  सं+  सफ्य|किन्द्र  सासित  प्रदेश  उन  प्रस्तावों  की  सस्या  बिचाराधीन

 जिनके  बारे  में  राज्य  प्रस्तावों  की  स ं०

 सरकार से 30.9.88 को स्थिति के क्षतुसार सम्पूर्ण सूचना प्राप्त नहीं हुई है 2 3 4 आन्ध् प्रदेश 7 2. अरुणाचस प्रदेश 23 3. असम 4 4 4... आिद्वार 34 -- 5. गोभा ह 4 -- 6... बुकरात 20 7. हरियाणा 2 3 है हिमाचल प्रदेश 9 9... जम्मू ओर कश्मोर 2 4 कर्ताटक 88 केरल 2 मध्य प्रदेश 26



 EKO  लिखितः  उसके

 JF  2
 3  4

 13...  महाराष्ट्र  त्चगय्फ्फछामज्ज्््््््णयाः

 14...  मणिपुर  2  1

 15.  मेघालय  2  --

 16. =  मिजोरम  3  --

 17.  नागालैंड
 --

 18.  उड़ीसा  23.

 19.  पंजाब  3  i

 20.  राजस्थान  74  हि

 21,  सिक्किम  8  2

 22...  _  तमिलनाडु  30  4

 23...  उत्तर  प्रदेश  122  33

 24.  त्रिपुरा  12  --

 25.  पश्चिम  बंगाल  #।  2

 26.  अंडमान  व  निकोबार  9

 27...  दादरा  और  नगर  हंवेली  3  —

 988  177

 _  रस  [३8७ह/ै  राज्य/केन्द्र शासित खत... पर eq

 राज्य/केन्द्र  शासित  पर  वियुत जौर  तॉफ  विशुंती  र्ींग॑  अस्य  योग

 प्रदेश  सिंचाई

 आन  प्रदेंश  5  न+  2  ॥  11

 असम
 2  न  3'

 बिहार  10  न  2  छ  ~  13

 गोभा
 न  न  न+  न  2



 उत्तर  2  1988

 2  3  4  5  6  7

 गुजरात
 ्  ा

 ष्ष
 7

 ना  7

 हरियाणा  ना  ्ा
 न  2  न  2

 हिमाचल  प्रदेश
 ने  1  3

 केरल  बन  2  2  न  —  5

 महाराष्ट्र
 4  4  6  6  21

 कर्माटक  ््ा  1  न  —  2

 जम्मू  व  कश्मीर  2  न  --  $

 मध्य  प्रदेश  9  ना  3  --  12

 उड़ोसा
 $

 ना  ना  5  2  15

 पंजाब  बन  3  —  33

 राजस्थान
 न  ]  -  5

 तमिलनाडु  1  _ 1  1  4  7

 उत्तर  प्रदेश  2  3  5  3  14

 पश्चिम  बंगाल  4  2  2  10

 अण्डमान  व  निकोबार  --  न  3  _  ~  3

 कुल  :  45  12  29  35  19  140

 एक््सप्लाइटेझत  अनवेट्डडਂ  झीवंक  से  समाचार

 43.  क्री  राम  प्यारे  पनिका  :  क्या  भ्रम  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  13  1988  के  ““  टाइम्सਂ  में
 एक्सप्लइटेशन  अनबेट्इडਂ  शोष॑ंक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया

 बदि  तो  इस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिकिया

 देश  में  बाल  श्रम  रोकने  के  लिए  कोन  कोन  से  कानून  प्रचलित

 84



 11  कातिक  1910  लिखित  उत्तर

 र्ब्योग  के  संगठित  भोर  असंगठित  क्षेत्रों  में  बाल  श्रम  रोकने  संबंधी  कानुनों  को  लागू
 करने  के  लिए  कया  तन्त्र  स्थापित  किया  गया  और

 (&)  इस  तन््त्र  को  और  अधिक  प्रभावी  बनाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 श्रम  सन्त्रो  बिभ्येशबरों  :  जी  हां  ।

 सरकार  को  देश  में  बाल  श्रमिकों  को  समस्याओं  को  पहले  से  ही  जानकारों  है  भोर  वह
 इस  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिए  आवश्यक  उपाय  कर  रही  है  ।

 से  (४)  बालकों  का  नियोजन  बाल  श्रम  और  1986,

 कारखाना  1948,  खान  1952,  बागान  श्रम  1951  तथा  राज्य

 दुकान  ओर  वाणिज्यिक  प्रतिष्ठान  अधिनियम  आदि  के  अन्तगंत  प्रतिषिद्ध  उन  अधिकांश  क्षेत्रों

 जहां  वालक  काम  करते  इन  प्रधिनियमों  को  लागू  करने  के  लिए  संबंधित  स  रकारें  राज्य  सरकारें

 सभी  राज्य  सरकारों  से  समय-समय  पर  कहा  गया  है  कि  बाल  श्रमिकों  से  सम्बन्धित  कामूनी

 उपबन्धों  का  कड़ाई  से  पालन  करें  ।

 रोहिणो  आवास  यगोजमा  के  भ्रन्तगंत  प्लाटों  का  आवंटन

 44.  भो  पियूष  तिरको  :  कया  शाह  रो  विकास  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रोहिणी  आवास  योजना  के  अन्तगेत  श्रेणी-बार  अभी  कितने  आवेदन-कर्ताओं  को  ध्लाटों

 को  आबंटन  किया  जाना  शेष

 क्योंकि  इस  बारे  में  सात  वर्ष  पहले  ही  बता  चुके  हैं  लाटरो  द्वारा  अथवा  किसी  अन्य

 तरोके  से  प्लाटों  के  आवंटन  के  लिए  एक  समय  सारणी  निर्धारित  न  करने  के  क्या  कारण  ओर

 क्या  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  का  विचार  प्रतोक्षा  सूची  के  सभी  आवेदनकर्ताओं  को

 प्लाट  बावंटन  के  सम्भावित  स्तमय  के  सबंध  में  एक  अन्तरिम  सूचना  भेजने  का  और

 यदि  तो  कब  ओर  यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 इहरो  विकास  संत्री  सोहसिना  :  51,652.

 श्रेणीवार  विवरण  नीचे  दिया  गया  है  :

 (1)  भाधिक  दृष्टि  से  कमजोर  वर्ग/जनता  श्रेणी  6,595

 (2)  निम्न  आय  वर्ग  21,465

 (3)  मध्य  आय  वर्ग  19,592

 «$1,652
 नी े  संस  स  सससस
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 लिखित  उत्तर  2  1988;

 जिन  सेवाओं  को  दिल्ली  नगर  दिल्ली  विद्युत  प्रदाय  संस्थान  आदि  के  सथन्वय

 से  उपल+्ध  कराया  जाना  होता  वे  पूर्ण  हपेण  उपलब्ध  नहीं  हैं  तथा  प्लाटों  का  विकास  सम्भव  नहीं  हो

 पाया  इसलिए  प्लाटों  के  आवंटनाथं  समय  सुची  नहीं  बनाई  गई  है  ।

 और  शेष  पजीक्ृत  ब्यक्तियों  के  लिए  दिल्ली  विकास  प्र  के  कम्प्यूटर  कक्ष

 द्वारा  वरिष्ठता  सूची  तैयार  की  जा  रही  उसके  तंयार  हो  जाने  के  पश्चात्  इसे  समाचार  पत्रों
 में  प्रकाशित  किया  प्रतौक्षा  सूची  में  प्रत्येक  आवेदकों  को  अलग-अलग  कोई  अन्तरित  सूचना
 भेजने  का  विचार  नहीं  है  ।

 ट्रांसिट  सिस्टमਂ  के  लिए  सोवियत  सहायता

 45.  भी  बनवारो  लाल  पुरोहित  :

 श्री  एच  ०एन०  नन््जे  गोडा  :

 श्री  बस्कत  पुरणोत्तमन  :  वया  धाहरो  विकास  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  के  प्र  मुश्च  नगरों  में  टन  की  पर  मेंद्रों
 ”

 जैसे  ट्रांसिट  सिस्टमਂ  के
 निर्माण  के  लिए  सावियत  संघ  ने  सहायता  देने  को  फेशकशः  की

 यबि  तो  इस  फेश्कश  का  ब्योस'ः  क्या

 क्या  सरकार  ने  सोक्यित  संघ  की  सहायता  से  कार्य  करने  का  पँसला  कर  सिया
 भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  हैं  ?

 हाहरो  विकास  सम्त्रो  सोहसिना  :  ओर  एक  रेलवे  प्रतिनिधि
 मंडल  को  हाल  हो  की  सोधियत  संघ  की  य,त्रा  के  सोवियत  सरकार  ने  भारतीय  शहरों  में  मे्रो
 रेखवे  प्रणालो  के  निर्माण  के  लिए  टर्न  को  आधार  पर  सहायता  उपलब्ध  कराने  को  सम्भावना  का  पता
 लगाने  में  रुचि  दिखाई  उन्होंने  उपपुक्त  बित्तीय  जिशमें  स्थानीय  मूल्यों  का  वित्तपोषण  भी
 शामिल  पर  विचार  करने  की  अपनी  इच्छा  भी  व्यक्त  को  है  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 एड्स  रोग  पर  प्रनुपंघान  के  लिए  बिश्व  स्वास्थ्य  संगठन  को  सहायता

 46.  भो  बनवारो  लाल  पुरोहित  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्लाण  मन्त्रो  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :
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 14  1910  लिखित  उत्तर

 (+%)  कया  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  एड्स  रोग  पर  अनुसंधान  को  बात  फो  ओजित्यपूर्ण  ठहराया
 क्योंकि  यह  रोग  संक्रामक  है  ओर  इससे  आम  जनता  प्रभावित  होती

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  एड्स  रोग  पर  अनुसंघान  तेज  करने  का  विचार

 क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  एड्स  रोग  के  बारे  में  अनुसंधान  कार्य  हेतु  भारत  को  किसी

 तरह  की  सहायता  दी  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मन््त्रो  मोतीलाल  :  हां  ।

 सहुयोग  से  भारत  सरकार  ने  एड्स  पर भारतीय  आयुत्रिज्ञान  अनुसंधान  परिषद  के

 विभिम्न  अनुसंधान  क्रियाकलापों  की  शुरूआत  की  है  |

 :  हां  ।  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  विदेशों  में  अनुसंधान  प्रगोगशालाओं  में और

 एच०आईश०वी०  संक्रमण  के  विभिन्न  पहलुओं  ओर  एड्स  के  रोग  के  उपचार  और  रोकथाम  पर  भारतोय

 वैज्ञानिकों  कार्भिकों  के  प्रशिक्षण  में  सहायता  को  है  ।

 एडस  के  रोगियों  को  संख्या  में  बद्ध

 47.  थो  बतवारी  लाल  पुरोहित  :

 श्री  के०एस०  राव  :

 प्रो०  के८घो०  थामस  :

 श्री  सोमनाथ  रथ  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  पिछले  कुछ  महोनों  ते  एड्स  के  रोगियों

 की  संख्या  में  लगातार  वृद्धि  हो  रही

 यदि  तो  इस  देश  में  पिछले  छः  महीन  की  अवधि  में  एड्स  के  कितने  रोगियों  का

 पता  चला

 एड्स  के  रोगियों  को  संख्या  में  वृद्धि  होने  के  क्या  कारण  भोर

 सरकार  का  एड्स  रोगों  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  क्या  उपाय  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्प्य  ओर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  भन्त्रो  सरोज  क्षापडोें  )  :

 15  1988  तक  एड्स  के  23  रोगी  सूचित  किए  गए  एड्स  रोगियों  को  सख्या  इतनो  कम

 है  कि  पिछले  कुछ  महीनों  के  दोरात  वृद्धि  के  रुख्  पर  कोई  टिप्पद्यो  नहों  को  जा  सकती  ।

 पिछले  6  महोनों  के  केरान  एड्स  के  चार  रोगी  सूचित  किए  गए  गए

 $7



 लिखित  उत्तर  2  1988

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रमाण  नहीं  है  कि  भारत  में  ऐड्स  के  रोगियों में  वृद्धि  हो  रहो  है  ।

 जिन  23  रोगियों  की  सूचना  मिली  है  उनमें  से  7  रोगी  विदेशों  12  भारतीयों को  विदेश  में  एड्स

 रोग  संक्रमण  हो  गया  लगता  केवज  चार  रोगियों को  भारत  में  प्ंक्रमण  हुआ  प्रतीत  होता

 सरकार  द्वारा  देश  में  एड्स  पर  काबू  पाने
 के

 लिए  निम्नलिखित  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  :

 (1)  देश  में  एडस  नियंत्रण  कार्यों  में  तालमेल  रखने  के  लिए  स्वास्थ्य  सेवा  महानिदेशालय  म्रें

 एक  सेल  खोला  गया  है  ।

 (2)  अधिक  जोखिम  बाले  वर्गों  को  जाँच  के  लिए  देश  में  40  निगरानी  केम्द्र  खोले  गए  हैं  ।

 (3)  इन  सभो  केन्द्रों  में  नेदानिक  अभिकमंक  उपलब्ध  किए  गये  हैं  ओर  इनमें  से  अधिकांश

 केन्द्रों  में  उतक रण  पैबेज  भी  उपलब्ध  किए  गए

 (4)  एड्स  क्लोयरेंस  प्रमाण  पत्र  के  बिना  रक्त  ओर  रक्त  उत्पादों  के  आयात  १२  प्रतिबम्ध

 लगा  दिया  गया

 (5)  सभी  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों/अस्पतालों/एस०टी  ०डी०  क्लीनिकों  को  सजग  रहने  को

 कहा  गया

 (6)  सभी  रक्त  बेंकों  को  हिदायत  दी  गई  हैं  कि  वे  व्यावसायिक  रकक््तदाताओं  की  स्क्रोनिंग

 (7)  सभो  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  को  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  अस्पतालों  भोर  क्लौनिकों  में

 विसंक्रमण  प्रक्रिया  का  कड़ाई  से  पालन  करें  ओर  जहां  तक  सम्भव  हो  पूरब  विसंक्रमित

 डिस्पोजेबल  सिरिजों  ओर  सुहयों  का  इस्तेमाल

 (8)  स्वास्थ्य  परिचर्या  कामिकों  के  लिए  सभी  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  को  दिशा-निदेश

 श्रेज  दिए  गए  हैं  ।

 (9)  सड्स  को  संचरण  ओर  रोकथाम  के  बारे  में  लोगों  को  शिक्षा  देने  के  लिए  प्रचार  के
 सभी  माध्यमों  का  उपयोग  किया  गया  ।

 किसो  भो  भारतोय  संस्था  में  प्रवेश  लेने  वाले  विदेशों  छात्र  को  एड्स  की  आंच  करानी

 होती  है  ।  किसो  भी  छात्र  में  एड्स  पाया  जाया  है  तो  उसे  उसके  देश  वापस  भेज  दिया  जाता

 यह  निर्णय  लिया  गया  है  कि  उन  विदेशियों  को  एड्स  के  लिए  स्क्रोनिंग  को  जाए  नो  एक
 वर्ष

 से
 अधिक  अवधि  तक  भारत  में  रहना  चाहते  राजनथिक  मिशन  के  सदस्यों  ओर  पत्र  सूचना

 ब्यूरो  से  मान्यता  प्राप्त  विदेशों  पत्रकारों  को  इस  समय  एड्स  टेस्ट  से  छूट  दी  जाती  है  जो  भी  व्यक्ति
 एड्स  से  पीड़िक  पाया  जाता  है  उसे  उसके  देश  बापस  भेज  बिया  जाता
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 दालों  के  मूल्य  में  बदि

 48.  श्रो  बनवारी  लाल  पुरोहित  :  क्या  लाद्य  ओर  नागरिक  पूर्ति  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  30  1988  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  भाफ

 आल  पल्योज  वेराइटीज  गो  अगरਂ  शोष॑क  से  प्रकाशित  समाचार  को  ओर  दिलाया  गया  और

 यदि  तो  सभी  दालों  के  मूल्यों  में  इतनी  अधिक  वद्धि  होने  के  क्या  कारण  भोर
 सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  दालों  को  समुचित  मूल्य  पर  उपलब्ध  कराने  के  लिए  बया
 कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 क्ाद्य  ओर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  डप  मम्त्री  डो०  एल०  :  ओर

 30  1988  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  प्रकाशित  समाचार  में  करोल  नई  दिल्ली  में  चल

 रहे  मूल्यों  को  तुलना  में  सुपर  दिल्ली  में  बेची  जा  रही  अनेक  आवश्यक  जिनमें  दालें

 भी  शामिल  के  मूल्य  दिये  गये  दालों  के  मूल्य  अमतोर  पर  ऊंचे  रहे  हैं  ओर  उनमें  से  कछ  के

 मूल्यों  में  1988  के  दोरान  वृद्धि  जो  1987  में  पढ़े  सूखे  के
 कारण  उत्पादन  में  कमी

 कमी  के  मोसम  तथा  कुछ  क्षेत्रों  में  बाढ़  ओर  भारी  वर्षा  के  कारण  आपूर्ति  में  माई  रुकावट  की
 वजह  से  हुई  है  ।

 सरकार  ने  दालों  सहित  भावश्यक  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  बुद्धि  को  रोकने  के  लिए  कई  उपाय

 किए  हैं  ।  सरकारो  नीति  में  मुख्य  जोर  विशेषकर  दालों  जेसी  विभिन्न  आवश्यक  जिनकी  आपूर्ति
 कम  का  उत्पादन  बढ़ाने  पर  जोर  दिया  गया  यद्यपि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दालों  का  वितरण
 साबबंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  जरिए  नहीं  किया  जाता  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  दालों  का

 बितरण  अपनी  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  तहत  किया  देशीय  आपूर्ति  में  वद्धि  करने  के  लिए
 सरकार  ने  दालों  का  खुले  आम  लाइसेंस  के  तहत  आयात  करने  की  अनुमति  दी  है  ओर  इसके  निर्यात

 वर  भी  रोक  लगा  दी  मुख्य  मन्त्रियों  तथा  ठप-राज्यपालों  से  समय-समय  पर  अनुरोध  किया  जाता

 रहा  है  कि  वे  चोरबाजारियों  तथा  असामाजिक  तत्वों  के  विरुद्ध  आवश्यक  वस्तु
 भण्डारण  तथा  अन्य  इसी  प्रकार  के  कानूनों  के  उपबन्धों  को  सख्ती  से  लागू  करें  ।

 पद्चियम  अंगाल  में  रोलर  फ्लोर  मिल्स

 49.  श्री  शांति  लाल  पटेल  :  क्या  खाद्य  ओर  नागरिक  पूर्ति  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  भारतोय  खाद्य  निगम  ने  पश्चिम  बंगाल  में  गेहूं  खरीदने  के  जिसकी  भारतीय

 खाद्य  निगम  द्वारा  पिछले  भहोने  नीलामी  को  जाने  बाली  रोलर  फ्लोर  मिल्स  द्वारा  प्रस्तावित  सभी

 वोलियों  को  अस्वीकृत  कर  दिया
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 (am)  क्या  भारतोय  खाद्य  निगम  ने  बंगाल  फ्लोर  मित्रों  को  किसी  भी  कोटा  प्रणाली  के  अंतर्गत

 गेहूं  सप्लाई  न  करने  का  निर्णय  लिया  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ब्याद्ष  ओर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  डो०  एल»  से  रोलर

 फ्लोर  मिलों  को  पहली  1988  से  आबंटन  बन्द  कर  दिए  गए  केवल  रोलर  फ्लोर  मिलों  से

 मास  प्रति  मास  के  आधार  पर  टेंडर  आमन्त्रित  कर  सोमित  मात्रा  में  गेहूं  की  आपूर्ति  की  जा  रहो
 वक्षथिम  बगाल  में  स्थित  मिलों  को  टैंडरों  में  उनके  द्वारा  दिए  गए  कम  मूल्य  होने  की  वजह  से

 1983  मास  के  लिए  गेहूं  को  कोई  आपूर्ति  नहीं  को  गई  थी  ।  न्यायालय  के  भादेशों  के  कारण  सितम्बर

 988  मास  के  लिए  प्राप्त  हुए  टैंडर  खोले  नहीं  जा  सके  थे  ।  1988  मास  के  लिए  आपूतियों
 के  लिए  भी  टेडरों  को  जांच  न्यायालय  के  आदेशों  पर  निभर

 गर-सरकारी  रेशम  कोड़ों  को  पंदाबार  को  बढ़ावा

 50.  झी  के०  रामचम्त  रेहडो  :  क्या  बस्त्र  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  संरंकार  द्वारा  रेशंम  के  कीड़ों  की  बेहतर  नसल  के  विकास  तथा  रेशम  के  कोड़ों  के

 भीक्षोगिक  उत्यांदन  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  उपाय  किए  गए  हैं  ताकि  रेशम  उत्पादकों  को  कोकूनों
 का  बेहतर  मूल्य  प्राप्त  हो  ओर

 बदि  तो  तत्सम्क्ग्घी  भ्योरा  क्या  है  ?

 वस्त्र  मस्त्रालय  में  राज्य  मंज्रो  रफ्रेक  :  हाँ  ।

 देश  में  रेशम  कोट  बीजाण  उत्पादन  उन्नत  बनाने  के  लिए  राज्य  सरकारों  के  प्रयासों  को
 तेज  करने  के  उदृश्य  से  केन्द्रीय  रेहाम  बोड़ं  ने  अपनी  राष्ट्रीय  रेशम  कोट  बीज  णु  परियोजना  के  अन्तगंत
 24  बोजाभ्  उत्पादन  एकक  का  एक  नेट  वर्क  स्थापित  किया  इसके  साथ  बोर्ड  ने  कोए  को
 क्बालिटो  ओर  उत्पादकता  सुधारने  के  लिए  किसानों  को  चौकी  कोट  सप्लाई  के  लिए  236  चौकी
 पालन  केन्द्र  भी  स्थापित  किए  इसके  परिणामस्वरूप  प्रति  100  कोए  की  मात्रा
 3-4  किग्रा०  बढ़ी  इस  प्रकार  किसानों  के  लिए  बेहतर  कौमत  सुनिश्चित  हुई  है  ।

 ।

 इसके  साथ  ही  रेशम  कीटपालन  को  उन्नत  प्रौद्योगिकियों  में  किसानों  को  प्रशिक्षित  करने  के
 लिए  केन्द्रीय  रेशम  बोड  ने  देश  में  63  अनुसन्धान  विस्तार  केन्द्र  स्थापित  किए  शहतत  बागान  ओर
 रेशम  कीट  पालन  को  उमनत  तकनोकों  पर  8  भाषाओं  में  पंम्पलेट  छपवाएं  गए  है  और  किसानों  में
 वितरित  किए  गए  हैं  ।

 भारतोथ  खास  निगम  द्वारा  बिलस्थ-शल्क  का  ऋुगतान
 51.  भी  बृद्धि  चस्र  लग  :  क्या  खाद्य  ओर  नागरिक  पूति  मनत्ो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 90  .
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 यत  तोन  बर्षों  के  भारतोय  खाद्य  निगम  ढ्रारा  रेज़जे  को  विलम्त्र-शुल्क  के
 रूप  में  कितनी  राशि  का  भुगतान  किया  गया  तथा  इसके  कया  कारण  ओर

 इसे  कम  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 खाद्य  ओर  नागरिक  पृर्ति  मंत्रालय  सें  उप  मंत्री  डो*  एल०  :  पिछले  तोन  वर्षों
 के  दोरान  रेलवे  को  निम्नानुसार  विलम्ब-शुल्क  भ्रदा  किए  गए  थे  :--

 वर्ष  लाख  रुपये

 1985-86  809-38

 1986-87  823'82

 1987-88  789°65

 विलस्य  शुल्क  पड़ने  फा  मुख्य  कारण  अमिक्रों  की  कृम  क्षमता  क्वा  लिम्न  इन्क्रास्ट्रक्बरल

 सुविधाएं  होना  है  ।

 विलस्ब  शुल्क  को  कम  करने  के  लिए  निम्गक्लखित  पग्रन  उठाए  बए  हैं  :--

 (1)  रेल  शीर्षों  पर  हैंडलिंग  प्रकर्धों  को  सशक्त  कर  दिया  गया  है  ।

 (2)  विज्म्य  के  लिए  जिस  क्रि्ली  हैंडलिंग  अओर  पस्थिहन  ठेकेदाश  तक्षया  विभागीय

 श्रल्षिक  को  जिम्मेदार  पाया  आता  है  तो  उसके  विश्द्ध  कारंवाई  की  जाती

 (3)  रेलवे  को  ऐसे  मामलों  में  विलम्ब  प्रभारों  को  माफ  करने  के  लिए  कहा  जाता  है

 जहां  उतरान  करने  में  हुआ  विलम्ब  भारतीय  खाद्य  निगम  के  नियन्त्रण  के  बाहर

 होता  है  अथवा  वह  पर्याप्त  हन्फ्रास्ट्रक्चरल  सुविधा्ों  के  अभाव  के  फारण  होता

 बाल  श्रमिक

 52.  श्री  आर०  एम०  भौोये  :  क्या  श्रम  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में

 गदि  तो  इनका  राज्यवार  ब्योरा  क्या

 क्या  यह  भो  सच  है  कि  कुछ  आतरनाक  उल्योगों  में  भी  बाल  श्रमिक्र  काम्ने  क्र  रहे  ओर

 यदि  तो  ऐसे  उद्योगों  कै  क्या  माम  हैं  और  उनमें  कार्यरत  बाल  श्रमिकों  की  संस्या
 कितनी  है  ?
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 क्षम  सन््त्रों  बिस्वेशबरो  :  जी  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  द्वारा  प्रकाशित

 आंकड़ों  से  ऐसा  निष्कर्ष  नहीं  निकलता  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता

 से  14  वर्ष  की  आयु  से  कम  के  बालक  कालोन  माचिस  तथा  भातिशबाजी

 आदि  बनाने  जैसे  कुछ  व्यवसायों  या  घन्धों  मे  कार्य  कर  रहे  हैं  जिनमें  उनका  नियोजन  कानून  के  अन्तगंत

 प्रतिबद्ध  है  ।  खतरनाक  उद्योगों  में  कार्यरत  बालकों  की  संख्या  के  बारे  में  सहो  आंकड़े  उपलब्ध

 नहीं  हैं  ।

 ]
 53.  श्री  कासो  प्रसाद  पांडेय  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  हा

 क्या  मस्तिथ्क-ज्वर  का  कोई  सफल  उपचार  अथवा  निश्चित  ओषधि  ओर

 यदि  तो  क्या  इसके  लिए  कोई  अनुसंधान  किया  जा  रहा  है  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  भम्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  सरोज  :  ओर

 जापानो  एन्सेफ्लाइटिस  के  लिए  कोई  सफल  इलाज/रसायन  चिकित्सा  नहीं  जापानी

 सहयोग  से  केन्द्रीय  अनुसन्धान  संस्थान  कसोली  में  एक  वेक्सीन  तेयार  को  गई  जिसका  प्रयोग

 फिलहाल  क्षेत्र  परीक्षण  अवस्थाओं  में  पश्चिम  उत्तर  प्रदेश  ओर  आईनन्ध्न  प्रदेश  राज्यों  में

 किया  जा  रहा  इसके  राष्ट्रीय  विषाणु  विज्ञान  संस्थान  पुर्ण  भी  देशी  ढंग  से  जापानी
 मस्तिष्क  ज्वर  के  विरुद्ध  एक  वेक््सीन  तेयार  करने  के  अनुसंधान  कार्यों  में  लगा  हुआ  है  ।

 अस्पतांलों  में  कंसर  के  इलाज  के  लिए  विकिरण  चिकित्सा  को  सुविधा

 54.  क्रो  कालो  प्रसाद  पांडेय  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  ओर  बिहार  में  किसी  भी  बड़े  अस्पताल  में  कंसर  के  इलाज  के  लिए
 चिकित्साਂ  को  स्वतन्त्र  सुविधा  नहीं  है  ओर  उपलब्ध  विकिरण  चिकित्सा  का  पूरी  तरह  से

 उपयोग  नहीं  किया  जो  रहा  है

 क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  को  रिपोर्ट  के  अनुसार  कसर  के  60  प्रतिशत  से  अधिक  मरीजों

 को  कप्नो  न  कभो  विकिरण  चिकित्सा  को  आवश्यकता  होती

 कया  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  भी  सन्  1971  से  इसको  सिफारिश  कर  रहो  ओर
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 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों  के  बड़े  अस्पतालों  में  विकिरण  चिकित्सा
 को  स्वतन्त्र  सुविधा  उपलब्ध  कराने  तथा  इस  सुविधा  का  उपयोग  करने  हेतु  उन  पर  दबाव  डालने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मन््त्र।लय  में  राज्य  मन््त्री  सरोज  :  से

 सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 विवरण

 बिहार  ओर  उत्तर  प्रदेश  के  निम्नलिश्वित  अस्पतालों  में  रेडियोथेरेपी  की  सुविधा  है  ।

 बिहार

 1.  टांटा  मेन  जमशेदपुर  ।

 2.  पटना  मेडिकल  कालेज  पटना  ।

 उत्तर  प्रदेश

 1.  मेडिकल  कालेज  आगरा  ।

 2.  मेडिकल  कालेज  एवं  अलीगढ़  मुस्लिम  अलीगढ़  ।

 3.  कमला  नेहरू  मिमोरियल  इलाहाबाद  ।

 4.  हनुमान  प्रसाद  पोहार  कंसर  गोरखपुर  ।

 5.  कंसर  कानपुर  ।

 6.  मेडिकल  कालेज  एवं  लखनऊ  ।

 7.  भायुविज्ञान  बनारस  हिन्दू  वाराणसी  ।

 8.  भारतीय  रेलवे  कैंसर  संस्थान  और  अनुसंधान  वाराणसी  ।

 नियमों  फे  अनुसार  सभी  अस्पतालों/मेडिकल  कालेजों/अन्य  संस्थानों  के  पास  रेडियोथेरेपी  के

 स्वतन्त्र  बिभाग  हैं  और  उनका  पूरी  तरह  से  उपयोग  किया  जा  रहा  है

 कैंसर  रोगियों  के  रोग  की  दशा  और  अवस्था  को  देखते  हुए  रेडियोथेरेपी  उपचार  दिया

 जाता  है  ।

 भारतीय  आयुविज्ञान  परिषद  ने  सम्बन्धित  विभागों  में  पृथक  डिप्रियों/डिप्लोमा  प्रदान

 करने  के  लिए  रेडियो  डायगोनेसिस  भोर  रेडियोथेरेपी  को  एक  अलग  विशेषज्ञता  निर्धारित  किया  है  ।

 ऐसे  संस्थानों  को  रेडियोथेरेपी  सुविधा  स्थापित  करना  चाहते  भारत  सरकार  द्वारा

 स्थापित  की  गई  टेलिथेरेपी  एककों  सम्बन्धी  स्थायी  समिति  को  क्लिअरेंस  करने  के  लिए  आवेदन  कब
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 करना  होगा  ओर  यह  समिति  केवल  तभी  क्लिभरेंस  देती  है  जब  उस  संस्थान  के  पास  रेडियोथेरेपी

 विभाग  को  चलाने  के  लिए  आवश्यक  कमंचारी  कसर  नियन्त्रण  कार्यक्रम  के  भारत

 सरकार  कोबाल्ट  थेरेपी  की  सुविधाएं  स्थापित  करने  के  लिए  संस्थाओं  को  12:00  लाख  रुपये  की

 विनीय  सहायता  देती  देश  में  सभी  मान्यताप्राप्त  सरकारी  मेडिकल  काठेजों  में  कोबाल्ट  थेरेपी

 सुविधाओों  को  चरणवार  ढंग  से  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 वक्षों/पोधों  के  पतपने  को  दर

 55.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराह्वर  :  क्या  पर्यावरण  झोर  वन  मंत्री  वक्षों/पोधों  के  पनपने  की  दर

 के  बार ेमें  10  1987  के  अतरांकित  प्रश्न  संख्या  5166  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कथा  करेंगे कि  :

 क्या  पांच  राज्यों  अर्थात्  उत्तर  प्रदेश  ओर  पश्च्मि  बंगाल

 में  विभिन्न  बनरोपण  योजनाभों  के  अन्तगंत  गत  पांच  वर्षों  के  दौरान  लगाए  गए  व॒क्षो ंके  पनपने  की  दर
 के  बारे  में  कोई  नमूना  सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  इनमें  से  प्रत्येक  जिले  में  अब  तक  जिन  क्षेत्रों  का  नमूना  सर्वेक्षण  किया  गया  है
 उसके  क्या  निष्कर्ष  निकले

 क्या  अन्य  राज्यों  यथा  हिमाचल  मध्य  प्रदेश  ओर  उड़ोसा  में  भी  नमूना  सर्वेक्षण
 किया  जाएगा  जो  कि  मुख्य  ब्यवस्ताय  के  रूप  में  वनों  पर  आश्रित  हैं  भोर  जहां  वन  रोपण  के  लिए
 कार  को  विशेष  ध्यान  देने  की  आवश्यकता

 यदि  तो  इन  राज्यों  में  भी  उक्त  सर्वेक्षण  कब  तक  किया  और

 (&)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पर्यावरण  ओर  बन  मम्त्रो  जियाउरंहमान  :  हां  ।  क््ष॑  1983-84  से
 1987-88  तक  को  अवधि  के  दोरान  किए  गए  सभो  वनोकरण  कायंक्रमों  के  लिए

 उत्तर  प्रदेश  और  पश्विम  बंगाल  में  से  प्रत्येक  राज्य  के  चार  जिलों  में  इण्डियन  इंस्टीट्यूट
 आफ  पब्लिक  ओपीनियन  द्वारा  वृक्षों  की  जोवितता  दर  के  लिए  नमूना  सर्वेक्षण  किया  80%,
 नमूने  फार्म  दानिकों  वृक्षारोपण  के  थे  ।

 जोवितता  दर  प्रतिशत  के  सम्बन्ध  में  नमूना  सर्वेक्षण  के  परिणाम  निम्नप्रकार  हैं
 es  जज  -

 राज्य  फार्म  वानिकी  गेर-फार्स  *

 ang
 समग्र  वृक्षारपोण **

 वानिकी

 गुजरात  43.67  70.38  63.64
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 कनाटिक  61.60  82.95  79.40

 तमिलनाडु  52.92  61.63  60.57
 उत्तर  प्रदेश  70.42  59.61  60.69
 पश्चिम  बंगाल  69.88  97.03  .  67.56

 अनन्त  --~-  ७-+->>«  जण  गए

 *फाम  वानिकी  के  अलावा  वृक्षारोपण  के  सभी  घटक  शामिल  हैं  ।
 भौसत

 हां  ।

 1989-90  के  दोरान  ।

 (2)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 हरित  पट्टी  क्षेत्र  का  ह्लास/विस्तार

 56.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराह्ार
 :  क्या  पर्यावरण  कोर  बन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राज्यों  द्वारा  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  अब  तक  हरित  पट्टी  क्षेत्र
 में  कोई  ह्वास  अथवा  विस्तार  की  जानकारी  दी  गई

 ।
 यदि  तो  |  1985  की  स्थिति  की  तुलना  में  31  1988  की  स्थिति /  |  म  woe

 न  में  वास्तविक  हूप  से  कितनी  बढ के  अनुसार  प्रत्येक  राज्य/संध  राज्य  क्षेत्र  के  वन  क्षेत्र  में  वास्तविक  रूप  से  कितनी  कमी  अथवा  व्ढि  हुई
 भोर

 बन  क्षेत्र  के  क्षत्र  को  पर्याप्त  रूप  से  शामिल  करने/विस्तार  करने  को  प्रोत्साहित
 करने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  और  इसके  ज्लषिए  सातवीं  पंचवर्षोय  योजना  के  भम्त  तक  क्या  लक्ष्य
 निर्धारित  किये  गये  हैं  ?

 पर्यावरण  भोर  वन  मन्त्रो  जियाउरंहमान  :  ओर  नहीं  ।  1  भर
 तथा  31  1988  के  बोच  हरित  पटटी  क्षेत्र  में  विस्तार  अथवा  क्लास  का  सही  मूल्यांकन

 नहीं  किया  गया  फिर  भी  इस  अवधि  के  दौरान  बनेतर  प्रयोजनों  क ेलिए  100160°29  हेक्टेयर
 क्षेत्र  को  उपयोग  में  लाने  की  भ्रन॒मति  दी  गई  है  |  वर्ष  वार  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 योजना  के  प्रथम  तीन  वर्षों  अर्थात्  1985  से  1988  के  दोरान  लमभगम  5:04  मिलियन  हेक्टेयर
 कषत्र  में  पोषरोपण  को  गई  |  राःज्य/केन्द्र  शासित  प्रदेश  वार  किए  वनरोपण  का  ब्योरा  संलग्न  विवरण  में

 दिया  गया  है  ।

 95



 लिखित  उत्तः  2  1988

 जन  भागीदारो  से  देश  में  व्यापाक  वनरोपण  कार्यक्रम  आरम्भ  करने  के  लिए  1985  में

 राष्ट्रीय  परती  भूमि  विकास  बोर्ड  को  स्थापना  को  गई  थी  ।  इसके  द्ारा  निम्नलिखित  स्कोमें  कार्यान्वित

 को  जा  रही  हैं  :

 1.  आपरेशन  सायल  वाच  ।

 2.  ग्रामीण  ईंधन  की  लकड़ो  को  पोधरोपण  ।

 3.  विकेन्द्रित  नंसरिञा  ।

 4.  स्वेज्छक  अभिकरणों  की  सहायता  अनुदान  ।

 5.  रोजगार  सृजन  कार्यक्रमों  क ेजरिए  सामाजिक  वानिकी  सातवी  योजना  के  लिए  10  मिलियन

 हेक्टेयर  का  कुल  वनरोपण  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ।

 1985  से  1988  तक  वनेतर  उपयोग  के  लिए  वनभूमि  का  उपयोग  :

 अम-नमन-मन+ न

 बष  उपयोग  में  लाई  गई  वन  भूमि
 हेक्टेयर  में

 1985  10,608,07

 1986
 °

 11,963,11

 1987  72,780,05

 1988  (30.6.1988  4,809,06

 ———

 कुल  $  1,00,160,29  TT  60,29

 बना++3++777:+++7्_्_्ॉ््््््ंखपम्म्म्ग्च्क्त  कफ
 ज्क्क्क्लज्ाा  ता  क्षेत्र

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  नीਂ  से  के  प्रथग  तीन  वर्षों  में  बनरोपित  क्षेत्र  :.

 _  ए

 क्रम  सं०  राज्य/केस्द्र  शासित  प्रदेश

 हेक्टेयर भआन्ध् प्रदेश 454074.00



 11  1910  लिखित  उत्तर

 |  2  3

 2.  प्रदेश  17756.00

 3.  असम  75968.50

 4.  बिहार  369300.00

 5.  दमन  ओर  दीव  9381.00

 6.  गुजरात  345475.00

 १,  हरियाणा  1029  29  .00

 हिमाचल  प्रदेश  97918.00

 9'.  जम्मू  व  कश्मोर  71879.00

 10.  कर्ताटक
 400747  00

 11.  केरल
 212034.00

 12.  मध्य  प्रदेश  573573.00

 13.  महाराष्ट्र  381333.00

 14,  मणिपुर  22702.50

 15.  मेघालय  26328,50

 16.  मिजोरम  12777.00

 17.  नागालेंड
 50625.00

 18.  उड़ोसा  329838.50

 19.  पंजाब
 82590.50

 20.  राजस्थान  173644.50

 21.  सिक्किम  15944,  50

 22.  तमिलनाडु  255401.00

 23.  द्रिपुरा  36506.00

 24.  उत्तर  प्रदेश  641685.00
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 25,  पश्चिम  बंगाल  196104.00

 अंडमान  व  निकोबार  द्वीप  समूह  15887.00

 27.  चण्डो  गढ़  447.00

 28.  दादर  व  नगश  हवेली  4871.00

 29.  दिल्ली  5304,50

 30.  लक्षद्वीप  39.00

 31.  पांडिचेरी  1712.00

 कुल  :  5046775.50

 बाहइप्रस्त  क्षत्रों  को  निम्न  स्तर  को  दवाईयों  को  सप्लाई

 57.  ft  राम  भगत  पासवान  :  क्या  स्थास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 ब्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारों  है  कि  धाढग्रस्त  क्षेत्रों  को  बड़ो  संख्या  में  सप्लाई

 की  गई  दवाईयां  निम्त  स्तर  को  पाई  गई

 उत्तर  पंजाब  भोर  हरियाणा  में  वर्ष  1988  के  दोरान  बाढइग्रस्त
 क्षेत्रों  को  दबाहयों  को  सप्लाई  करने  वाली  कम्पनियों  के  नाम  क्या  भोर

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  मामले  को  जांच  करने  का  है  ओर  यदि  तो  तत्संबंधी
 ब्योरा  कया  है  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  से
 अपेक्षित  सूचना  एकत्र  को  जा  रहो  है  ओर  सभा  पटल  पर  रख  दो

 निम्म  स्तर  को  दवाईयां  बनाने  वालो  कम्पनियाँ

 58.  श्री  राम  भगत  पासवान  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 पिछले  दो  वर्षों  के दोरान  किन-किन  कम्पनियों  को  दबाईयां  निम्न  स्तर  को  पाई  गई  थो  ओर
 उनमें  से  कौन-कोन  सी  कम्पनियां  क्राजकल  सरकार  को  दवाईयां  सप्लाई  कर  रहो  है  ?
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 —  -  न  लक लक  ८  5  पा  भपयययणयणयएयया॑ा  —  जय  जज  जन

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  सरोज  :  राण्य  भोषघ

 ंत्रक  अपने-अपने  राज्यों  में  भोषध  निरिक्षकों  के  निर्माता  व  त्रिक्रो  के लिए  लाइसेंस  प्राधिकारी  होते
 वे  राज्य  ओषध  निरीक्षकों  द्वारा  नमूने  एकत्रित  करवाकर  तथा  सरकारी  विश्लेषकों  ह्वारा  परोक्षण

 करवाकर  ओषधियों  को  गुणवत्ता  को  मांनीटरिंग  करते  जिन  निर्माताओं  की  ओऔषधियां  मानक  स्तर

 की  नहों  पाई  जाती  उनके  नामों  सहित  इन  बातों  का  विस्तृत  रिकार्ड  राज्य  ओषध  नियंत्रकों,द्वारा
 रखा  जाता  है  ।  फिर  सरकारी  एजेन्सियां  जो  सरकार  के  लिए  ओषधियां  खरीदतो  हैं  उम्हें  सप्लाई
 करने  से  पहले  उनके  नमूनों  को  जांच  करवा  लेती  प्राकृतिक  आपदाओं  जेसी  आंपाती  परिस्थितियों  में

 कई  बार  इन  औषधियों  को  सप्लाई  वारन्टी/गारंटी  आधार  पर  प्राप्त  की  जाती  है  ओर  बाद  में  उनकी

 1985-86  ओर  1986-87  वर्षों  में  वटिया  स्तर  के  सूचित  किए  गए  नमूनों  संबंधों  सूचना

 परिक्षित  किए  गए  मानक  स्तर  के  न  पाए  गए
 कुल  नमूने  नम्ने

 1985-86  19035  2705

 1986-87  28382  4066

 59.  श्री  सेयव  शाहअब्दीन  :  क्या  भ्रम  प्रंत्रो  यह  बताने  को
 कृपा  करेंगे कि

 पिछले  तीन  वित्तीय  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  के  आरम्भ  ओर  अन्त  में  नियोजकों  की  ओर

 चारी  भविष्य  निधि  की
 कुल  कितनी  राशि  बकाया  थी  जो  उन्होंने  वसूल  की  थी  किस्तु  झसे  सरकार  के

 पास  जमा  नहीं  कराया

 उन  प्रमुख  नियोजकों  के  न!प  क्या  हैं  जिनको  ओर  वर्ष  1987-88  के  अन्त  में  कुल  10

 लाख  रुपये  से  अधिक  राशि  बकाया

 क्या
 ।

 अपर  1988  को  सरकारी  कछषेत्र/संयुक्त  क्षेत्र  के  उपक्रमों
 की

 ओर  यह
 राशि  बकाया  ओर

 यदि  तो  उनके  नाम  क्या  हैं  मोर  उनकी  ओर  कितनों  धनराशि  बकाया  है  ?

 क्रम  सन््त्रो  बिन्देशवरो  :  पिछले  तोन  बित्तीय  वर्षों  के  अम्त  में  छूट  न  प्राप्त

 प्रतिष्ठानों  के  क्मंच्रारी  भविष्य  निधि  अंशदान  की  कुल  बकाया  राशि  इस  प्रकार



 लिखित  उत्तर  2  नव  1988

 निम्नलिखित  तारीखों  को  राशि  करोड़ो

 1,4.1985  52.30

 31.:.1986  58.30

 31.3.1987]  71.97

 31.3.1988  78.74

 अपेक्षित  सुवना  काला  विबरण  संखरत  है  ।/

 जो  हां  ।  बताया  जाता  है  कि  कुछ  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  की  ओर  बकाया  राशि

 अपेक्षित  सूचना  एकत्रित  की  जा  रहो  है  श्लोर  अलग  से  सभा  पटल  पर  रख्व  दो

 विश्रण

 ऋण  सं०  प्रतिध्ठानों  के  नाम

 आस्खय  प्रदेश

 1.  मैससे  आन्फछ्रा  कोआप  रेटिव  स्पीनिंग  गुन्टाकल  ।

 के  आन्या  काटन  कुडडापाह  ।

 कर  करोमनगर  कोआपरेटिव  स्पिनिंग  एल्यरगांव  ।

 का  नेल्लिमेरला  जूट  मिल्स  कं०  नेल्लिमेरला  ।

 ५  ip  चिराला  कोआपरेटिव  स्पिनिंग  चिराला  ।

 7.७  बजरंग  ज्ट  गुन्ट्र  ।

 2

 3

 4.  »  भाजमजाही  वारंगल  ।

 5

 6

 बिहार

 1,  »  नेशनल  जूट  मैन््यूफैक्चरिंग  कोरपोरेशन  यूनिट  कटिहार  ।

 2.  ,,  कठिहार जूट  कटिहार  ।

 3.  गया  काटन  जुट  गया  ।

 4.  »...  बिहार  शूगर  पचरुखी  ।

 5.  ,,..  रिलायंस  फायर  ब्रिक्स  एण्ड  पोटरो  कं०  घनवाद  ।
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 7.  मैससे  कुमारधुवी  इन्जीनियरिंग  घनवाद  ।

 6.  »  बिद्दार  स्टेट  आगरा  इन्डस्ट्रीयल  डबलपमेंट  पटना  ।

 विल्लो

 1.  »  हिन्दुस्तान  समाचार  कोआपरेटिब  सोसाइटी  लि०

 2.  +»  सहारा  डिपाजिट  इन्बेस्टमेंट

 गुजरात

 1.  ,,.  दी  अयोध्या  स्पिनिंग  एण्ड  बीविंग  कं०  अहमदाबाद  ।

 20.  राज  प्रकाश  स्पोनिंग  मिल्स  कोम्बे  ।

 3.  ,,  नंबजोवन  कालोल  ।

 4.  »...  इन्डेक्यूप  इजीनियरिंग  अहमदाबाद  ।

 5.  ».  कानकरिया  पेपर  कालोल  ।

 6.  ,,  सेन््ट्रल  पल््प

 7:  ,,  न्यू  जहांगीर  वकील  भावनगर
 ।

 हरियाणा

 1.  ,,  आटो  पिन्स  फरीदाबाद  ।

 2.  »  जालानो  टूल्स  प्राइवेट

 3.  ».  ऊषा  स्पीनिंग  बीविंग  मिल्स  ।

 4.  ,,  भारत  कारपेट्रस

 5.  ,,  जालानोी  दृह्स  लि०  ।

 कनांटक

 1.  मेससे  शंकर  टेक्सटाइल्स  ।

 2.  ».  गनेशर  टेक्सटाइल्स  ।

 3,  #  सिद्देश्वरी  टेक्सटाईल  ।

 4.  »  बेलारी  स्पीनिंग  मंन्यूफंक्चरिंग  !

 लिखित  उत्तर
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 --+-  '*

 केरल

 पोनमुडो  त्रिवेन्द्रम  ।

 2.9,,  .  पुनालुर[पेपरप्ुमिल्स  ।

 3.  ,,  सीताराम  टेक्सटाइल्स  ज्लि+  त्रिचुर  ।

 4.  ,,.  सुगन्धागिरी  कारडामोन  मिथिरी  ।

 सध्य  प्रदेश

 1.  ».  इन्दोर  मालवा  यूनाइटेड  इन्दोर  ।

 2.  ».  कल्यानल  इन्दोर  ।

 ».  स्वदेशी  काटन  एण्ड  फ्लोर

 मायर  उज्जन ।

 बंगाल  तागपुर  काटन  राजनम्दगांव  !

 न्यू  भोपाल  टेक्सटाइल भोपाल  ।

 ४...  मिकानचम्द  मिल्स  इन्दोर  ।

 »...  विनोद  मिल्स  कं०  उज्जेन  ।

 »  बिमल  मिल्स  उज्जन  ।

 10.  »  राजकुमार मिल्स  इन्दौर  ।

 11.  ,  टेक्सटाइल्स मिल्स  इन्दोर  ।

 12.  ,,  ४  शैर  टेक्सट।इल्स उज्जन  !

 13.,,  ,...  श्री  साजन  शिल्स  रतलाम  ।

 14.  »..  बिलासपुर  स्पीनिंग  मिल्स  एण्ड  इन्डस्ट्रीज  बिलासपुर  ।

 15...  ,,  गाजरा  गियसं  प्रा०  लि०  ।

 16.  ,  सोट  टेक्सटाइल्स  कारपोरेशन  भोपाल  ।

 9

 एफ

 छ

 फ़मे

 ५

 द्

 भहाराछ्ट्र

 1.  »  जयफेन्स  टेक्सटाइल  मिल्स  ।
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 -e  +यघयघयघयघयतयघयघयघतघघवतएाफॉएसफफ5फ5क5क5फर

 3.  »  भण्डारी  एण्ड  पोरबाल  इन्जोनियरिंग

 ओगले  ग्लास

 |  4.  ,,  न्यू  इण्डिया  रेयन  मिल््स  लि०  ।

 5.  ;;,..  फ्यूल  इंजेक्शनस  लि०

 6.  ».  सिम्फ्लेक्स  बूलेन  मिल्स  ।

 7.  ,  इलोरा  सिल्क  मिल्स  ।

 8'  ,,.  पालघर  रोलिग  मिल्स  प्रा०  लि०

 9.  ,,.  इण्डिया  यूनाइटेड  मिल्स  ।

 ,,  भारत  टेक्सटाइल  मिल्स  ।

 ,,  .  दिग्विजय  टेक्सटाईल  मिल््स  ।

 ».  सकसारिया  काटन  मिल्स  ।

 ,,..  न्यू  केसर-ए-हिन्द  मिल्स  ।

 ,,  .  हिन्द  साइकिल  लि०

 ».  श्री  सीताराम  मिल्स
 लि०  ।

 ,,..  जैन  मेस्यूफक्चरिंग  कं०  लि०  ।

 ,,  शिवराज  फाइन  आर्ट  लियो  वध

 ,,.  फोनिक्स  मिल्स  लि०

 ,,  अमरावती  ग्रोवर्स  कोप०  स्पीनिंग  मिल्स  ।

 20.  ,,  साधना  टेक्सटाइल्स  ।

 ,  माघवनगर  काटन  मिल्स  लि०

 22.  ,,  .  शोलापुर  स्पीनिंग  एण्ड  बोविंग  मिल्स  ।

 23.  ,  तिवारी  बीड़ी  शोलापुर

 उड़ोसा

 ,,  श्री  दुर्गा  ग्लास  लि०  ओ



 लिखित  उत्तर

 2.  मेंसस॑  उड़ीसा  इन्डस्ट्रीज  भ्रो

 बिसरा  स्टोन  लाइम  कम्पनी  लि०

 पुरी  इलेक्ट्रिकल  डिवोजन  पुरी

 कटक  इलेक्ट्रिकल  जोवरा  कटक  ।

 कांडर  अंगुल  सेन्ट्रल  कोआपरेटिव  बैक  ।

 पंजाब

 राजस्थान

 मान  इ  डस्ट्रीयल  कारपोरेशन  लि०  जयपुर  ।

 जयपुर  स्पोनिंग  एण्ड  विविग  मिल्स  लि०  जयपुर  ।

 फूड  कारपोरशन  भाफ  जयपुर  ।

 मेवाड़  टेक्सटाईल  मिल्स  भीलवाड़ा  ।

 श्रीराम  फर्टोलाइजसं  एण्ड  कोटा  ।

 मंगलम  कोटा  ।

 जयपुर  उद्योग  लि०  सवाईमाधोपुर  ।

 तमिलनाडु

 भारती  पांडिचेरी  ।

 एंगलो  फ्रँच  पांडिचेरी  ।

 पाइलेट  पेन  क०  लि०  मद्रास  ।

 सुदर्शन  फाइनेंस  मद्रास  ।

 सुदर्शन  चिट्स  मद्रास  ।

 महालक्षी  मदुरे  ।

 5  न०  बोड़ो  मेलापलायम  ।
 ु

 सुन्दरम  स्पीनिंग  मिल्स  लि०  सेलभ  !

 तिरूप्पुर  काटन  स्पोर्तिंग  एण्ड  विविध  मिल््स  तिरूप्युर  ।

 2  1988
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 10.  मंससे  श्री  रामालिगा  चूडामीयगा  मिल्स  तिरूप्पु  ।

 11.

 12.

 13.

 14.

 15,

 16.

 17.

 18.

 श्री  हरि  मिल्स  लि०  कायम्बटूर  ।

 राध।क्ृष्णा  कोयम्बटूर  ।

 मधु  स्पोरनिंग  एण्ड  वि,बग  कोयम्बटूर  ।

 दो  भवानी  मिल्स  लि०

 सोपासुन्दरम्  कोयम्बटूर  ।

 कालोश्वर  मिल्स

 वसन््ता  मिल  कोयस्बटूर  ।

 मेट्टूर  टेक्सटाइल्स  इंडस्ट्रीज  लि०  मेट्टू रडम
 ।

 उत्तर  प्रवेश

 न्यू  विक्टोरिया  कानपुर  ।

 स्वदेशी  काटन  कानपुर  ।

 लक्ष्मी  रतन  काटन  मिल्स ,  कानपुर  ।

 अआधेटंन  कानपुर  ।

 बिजली  काटन

 पेस्टल  सील  अलीगढ़  ।

 शुगर  बरेली  ।

 का-आपरेटिव  क्रग्स  एण्ड  अह्मोड़ा  ।

 टाइगर  हाईवेयर  एण्ड  ट्ल्स  अलीगढ़  ।

 सीड्स  एण्ड  तराई  डबलपमेंट  नेनीताल  ।

 गोरखपुर  ।

 बाराबंकी  ।

 लक्ष्मी  शुगर  एंड  आयल  हरदोई  ।

 बाराबंको  ।

 देवरिया  ।
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 16.  मंसस्त॑  ।

 17.  ,  नवाबगंज शुगर  मिल्स  कं»  गरवेन््द्धा ।.

 18.  ,.  लि०  देवरिया  ।

 19.  »  लि०

 20.  ,,  एसोसिएटेड

 »  इन्स्ट्रमेंट्स  लखनऊ  ।

 32.  ,,  मेरठ  स्ट्राव  बोर्ड  मेरठ  ।

 23.  +»  मेरठ  ।

 24.  ,  लि»  बुलन्दशहर  ।

 25.  ,,  रतना  शुगर  जोनपुर  ।

 326.  ,  भादोही  सूलेन  वाराणसो  ।

 वश्चिम  कंगाल

 #  बेत्रा  टोटागढ  ।

 2.  »  बंगाल  फाइस  एण्ड  स्पीनिंग  एण्ड  टेक्सट।इल  एण्ड  बिविंग  मिल्स  ])  हुयस्ली  ।

 3.  ५».  बंगाल  लक्ष्मो  काटन  मिल  हुगलो  ।

 4.  ,  बंगाड़ेज  काटत  पानिहाटो  ।

 5. +#  भारत  जूट  हावड़ा  ।

 6.  ७».  फेंटोन  वक्स  ।

 7.,,  कारटर  पूलर  एंड  कलकत्ता  ।

 ,,  सेन्ट्रल  काटन  हाथझ  ।

 9'  ,,  .  चान्दमानों  टी  सिलोगुड़ो  ।

 10.  ,,.  जलपाहइगुड़ो  ।

 11.  ,.  कलकत्ता  जूट  मेन्यूफंक्चरिंग कलकश्त  ।

 12.  ,,  मोमर  बेगाहाउस  कं०  प्रा०

 13.  बेलो  दो  एस्टेट  ।
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 14.

 15

 16.

 17.

 18.

 19.

 20.

 21.

 22.

 23.

 24.

 25.

 26.

 27.

 28.

 29.

 30.

 31.

 32.

 मंससे  कृष्णा  सिलिकेट  ग्लास  कलकत्ता  ।

 नेशनल  आयरन  एंड  स्टोल  fete,  हांवड़ा  ।

 हुणलो  डाक  पोर्ट  इंजीबिग्रररंग  हावड़ा  ।

 रामपुरिय  काटन  हुगली  ।

 शालीमार  बकस  ।

 थो  महालक्ष्मी  काटन  टीटागढ़  ।

 ईस्टन  पेपर  मिल्स  ।

 ढांस  21  ए-शेक्सपीयर  सरानी  ।

 इंडिया  हार्ड  मेटल्स  ।

 साइंटिफिक  इडियन  ग्लास  कं०  लि०  ।

 श्रो  इन्जौनियरिंग  प्रोडक्ट  लि०  हुंगली  ।

 हिन्द  गेलवनाइजिग  एंड  भाइंग०  कं०  लि०  हावड़ा  ।

 श्री  वजरन  इलंक्ट्रिकल  स्टील  कं०  लि०  हावड़ा

 बंगाल  इनेमल  बक्से

 एम्पायर  जूट  कं०  लि०

 इंडो  जापान  स्टील  लि०

 नासहर  पारा  जूट  मिल्त्  कं*  लि०  ।

 प्रेम  चन्द्र  जुट  मिल््स  लि०  ।

 टेकालमिट  इण्डिया  लि०  ।

 पोष्टिक  आहार  को  कम्तो  से  होने  बाले  रोगों  को  सभाध्त  करने  सब्यत्धी  अनुसंताभ

 60.  डा०  डो०  एन०  रेड्डो  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  फरियार  कल्याण  मंत्री  यह  बतामे  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  पोष्टिक  आहार  की  कमी  से  होने  वाले  रोगों  को  समाप्त  करने  संबंधी  अनुसंधान  के

 परिणामों  को  समुचित  रूप  से  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  जिसके  परिणामस्वरूप  देश  में  प्रोटीन  अजंग

 कुपोषण  में  वृद्धि  हो  रही

 बिटाभिन  ए  को  कमी  से  होने  वाली  बामारी  रतौंशवो  से  कितने  बच्चे  प्रभावित  और
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 समाज  के  कमजोर  वर्ग  के  बच्चों  में  प्रोटोन  ऊर्जा  कुपोषण  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाए  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  संत्रो  मोतोलाल  :  पोषणिक  करमियों  से  संबंधति

 अनुसंधान  निष्कर्षों  को  उपयुक्त  क्ष  त्रीय  परीक्षण  करने  के  १शचात  ही  कार्यास्वयन  के  लिए  उपयोग  किया

 जा  सकता

 विटामिन  की  कमी  से  संबंधित  कमी  के  लक्षणों  की  प्रचलन  प्रतिशतता  संलग्न

 रण  में  दो  गई  है  ।

 भारत  सरकार  ने  कई  पोषण  एक्शन  का  यंक्रम  विशेषतोर  से  कुपोषण  को  रोकथाम  करने

 के  लिए  प्रारम्भ  किए  ये  कार्यक्रम  इस  प्रकार

 1.  विशेष  पोषण  कायक्रम  पूरक  ।  इस  कार्यक्रम  में  सकल  पूर्व  बच्चा  300  से

 3500  कलोरो  ओर  8  से  10  ग्राम  प्रोटीन  प्रतिदिन  की  दर  से  पूरक  आहार  प्राप्त  करता

 है  और  उन  महिलाओं  ओर  स्तन्यदा  को  यह  मात्रा  एक  वर्ष  में  250  से

 300  दिनों  तक  दुगुनी  दो  जाती  इसका  प्रचालन  मानव  संसाधन  विकास  मन्त्रालय

 हारा  किया  आा  रहा  है  ।

 2.  विटामिन  की  भरपूर  खुराक  कार्यक्रम  जहां  स्कूल  पूर्व  आयु  के  सभी  बच्चों  को  हर

 छह  महोनों  में  एक  बार  2,00,000  आई०  यू०  की  भरपूर  खुराक  दी  जा  रही  है  यह

 कार्य  क्रम  अपने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  के  माध्यम  से  स्वास्थ्य  विभाग  द्वारा  चलाया  जांता

 है  ।

 3.  अरबतता  लिरोधक  कार्यक्रम  :  यह  कार्यक्रम  पोषणिक  जो  गर्भवती  महिलाओं  और

 स्कूल-पुर्व  बच्चों  में  व्याप्त  को  रोकथाम  और  नियन्त्रण  के  लिए  इस  कायंत्रम  में
 गर्ंवती  ओर  दूध  पिलाने  वाली  महिलाओं  को  ब्ष  में  कम  से  कम  100  दिनों  तक  लोह
 ओर  फालिक  गोलियां  वितरित  को  जाती  12  वर्ष  तक  के  बच्चों  को  भो  इसके  अन्तगंत
 लाया  जाता  है  ।  यह  कायेक्रम  अपने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  के  तनत्र  के  माध्यम  से  स्वास्थ्य
 विभाग  द्वारा  चलाया  जाता  है  |

 4.  एकीकृत  शिशु  विकास  सेवाएं  :  यह  एक  वृहृद  कार्यक्रम  है  ओ  मानव  संसाधन  विकास
 मंत्रालय  द्वारा  प्रायोजित  किया  जाता  इस  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  उपरोक्त  सभी  पौषणिक
 सामप्रियों  को  अन्य  स्वास्थ्य  ओर  व  शिक्षा  सामग्रियों  को  एक  मुश्त  प्रदान  किया  जाता
 है  ।  दूसरे  शब्दों  में  इस  कार्यक्रम  में  प्रक  अह।र  विटमिन  “0”  वितरण  की  भरपूक
 फौलिफर  गोली  व्यापक  रोग  प्रतिरक्षण  औपचारिक  और  अनौपचारिक
 शिक्षा  इत्यादि  शामिल  हैं  ।
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 a  <«  के  अ«भममममन  जि  ल्लनना-+  सन  अ अ  5  काका +  न्कटसकफसकसक

 बिल  के  दोरे  ओर  उच्च.रकक््तचाप  के  बारे  में  केयर  फाउम्डेशनਂ  द्वारा  किया  गया  सर्वेक्षण

 6].  झ्रो  पो०  एश्व०  सईद  :  क्यः  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कस्यात्र  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  का  ध्यान  केयर  फाउन्डेशनਂ  द्वारा  दिल्ली  के  नागरिकों  के  हाल  में  किए

 गए  सर्वेक्षण  के  बारे  में  दिनांक  10  1988  के  हिन्दूਂ  दिल्ली  संस्करण  में  प्रकाशित  रिपोर्ट
 की  ओर  दिलाया  गया  है  जिसमें  दिल  के  दौरों  और  उच्च  रक्तचाप  के  मामलों  को  गंभीर  स्थिति  दर्शाई

 गयी  है  :

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  सरकार  ने  राजधानो  के  ऐसे  मामलों  फ्री  अखिल  भारतीय  आंकड़ों  से  तुलना  को  है
 ओर  यदि  तो  सत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  को  इस  संबंध  में  केपर  फाउन्डेंशनਂ  से  कोई  ओपचारिक  रिपोर्ट  और

 सिफारिएं  प्राप्त  हुई  भौर

 (8)  यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मन््त्री  समोतोलाल  जो  हां  ।

 )  ग्रामीण  ओर  शहरी  लोगों  में  कोरोनरी  हृदय  रोगों  की  व्यापकता  ओर  खतरे  के  कारणों
 का  अध्ययन  करने  के  लिए  भारतोय  भायुविज्ञान  अनुसंघान  परिषद  ने  जानपविक  रोग  विज्ञान  अ्रध्ययन
 को  एक  योजना  बनाई  है  ।

 कोरोनरी  हृदय  रोग  संबंधी  अखिल  भारत  घटना  स्तर  उपलब्ध  नहीं  भारत  के  घटना

 आांकड़ें  उपलब्ध  करने  के  लिए  दिल्ली  अध्ययन  पहला  है  ।

 इस  संबंध  में  भारत  सरकार  को  हाट  केयर  फाउन्डेशन  से  कोई  श्री  भोपचारिक  रिपोर्ट

 भर  सिफारिश  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 (३)  यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भतपुथ  लत्रियों  हारा  सरकारो  आ  वास  खालो  करमा

 62.  भरी  सो०  जंगा  रेडडी  :  क्या  हाहरो  विकास  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  भूतपूर्व  मन्त्री  अब  भी  सरकारी  आवासों  को  अपने  कब्जे  में  रखे  हुए  यदि
 तो  उनके  नाम  कया  उन्होंने  कब  से  अनधिकृत  कब्जा  कर  रजा  है  ओर  उनमें  से  प्रत्येक  की  और

 कितनी  घनराशि  दैय

 उन  भूतपूर्व  मंत्रियों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्होंने  मन्त्रियों  क ेलिए  बने  बंगलों  को  अब  तक
 अपने  कब्जे  में  रखा  हुआ
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 ृ्क़क्कफफफफसस  हैं

 उन  भूतपूर्थ  संसद  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्होंे  दिल्ली  में  सरकारी  आवासों  को  अब
 तक  अपने  कब्जे  में  रखा  हुआ  है  ओर  उनमें  से  अर्येक  की  ओर  कितनो  घनराशि  देय  भौर

 भूतपूर्व  मन्त्रियों/भूतपूर्व॑  सदस्यों
 से

 ऐसे  परिसरों  को  खालो  करवाने  के  लिए  को  गयो

 कार्यवाही  ओर  यदि  उन्हें  कोई  छूट  दो  गयो  तो  उनका  ब्योरा  क्या  है  ।

 हाहरो  विकास  मन्ज्रो  मोहसिना  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रहो  है
 तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 थोड़ी  श्रमिकों  का  कल्याण

 623.  क्रो  अमर  सिह  राठवा  :  क्या  भ्रम  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बोड़ी  श्रमिकों  की  राज्यवार  संख्या  कितनी  भोर

 देश  में  बोड़ी  श्रमिकों  के  कल्याण  के  लिए  उठाये  जा  रहे  कदमों  का  ह्योरा  क्या  है  ?

 अम  सन््त्रो  बिस्देशवरों  :  बोडो  कमंकारों  को  राज्यवार  अनुमानित  संड्या  संलग्न

 विवरण  में  दो  गयी  है  ।

 बोड़ो  कमंकार  कल्याण  निधि  के  अघीन  ढोड़ी  करमंकारों  तथा  उनके  परिवारों  को  निशुल्क
 चिकित्सा  इलाज  प्रदान  करने  के  लिए  !30  ओद्वघ।लय  तथा  10  पलंगों  वाला  एक  अस्पताल  स्थापित

 किए  गए  24  नए  ओबषधालकें  के  छिए  मंजूरो  दे  दी  गई  है  तथा  इनके  वर्ष  1988-89  में  स्थावित

 किए  जाने  की  संभावना  मनोरंजन  तथा  परिवार  कल्याण  सुविधाएं  प्रदान  करने
 के  लिए  कुछ  अन्य  कल्याणकारी  योजनायें  भो  तैयार  को  गई  हैं  ।

 बोड़ो  ओर  सिगार  प्रतिष्ठानों  में  कमंकारों  के  कल्याण  आवदि  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  बोड़ो
 ओर  सिगार  कर्मकार  को  1966  भो  बनाया  गया  है  ।

 विवरण

 कस

 राज्य  का  नाम  ओड़ो  कमंकारों  को  संख्या

 ऋरम  सं०

 कर्नाटक  355

 2.  केरल

 3.  उत्तर  प्रदेश  4'50
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 ॥  2  3

 4.  राजस्थान  ।6

 5.  गुजरात  075

 6.  उड़ीसा  1°60

 7.  पश्चिम  त़िपुरा  ओर  मेघालय  4:50

 8.  आमन्ध्र  प्रदेश  2°00

 9.  तमिलनाडु  225

 10.  मध्य  प्रदेश  5°78

 11.  महाराष्ट्र  205

 12.  बिहार  3°50

 32°75

 जनजातियों  के  लोगों  के लिए  चाबल  के  कोटे  में  षढि

 64.  भ्रो  परसराम  भारहाज  :  क्या  खाद्य  ओर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  जनजातियों  के  लोगों  के  लिए  चावल  के  कोटे  में  बढ्धि  करने  का  विचार
 और  यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 हस  समय  किन-किन  राज्यों  को  रियायती  दर  पर  खाद्यान्त  सप्लाई  किया  जा  रहा

 क्या  राण्पों  द्वारा  समेकित  जनजाति  विकास  परियोजना  के  कार्यान्वयन  में  खधार  लाने 5  हम
 के  लिए  कोई  माँग  को  गई  ओर

 यदि  तो  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यधाहो  की  गई  है  ?

 ल्ाक्म  गोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्रालय  में  डप  मंत्री  डो०  एल०  :  समन्वित
 आदिवासी  विकास  परियोजना  इलाकों  ओर  आदिवासी  बहुल  राज्यों  में  विशेष  रूप  से  राज  सहायता जे
 प्राप्त  मूल्यों  पर  धावल  ओर  गेहूं  का  वितरण  करने  को  स्कीम  के  अन्तगंत  खाद्यानों  का  निगंम
 संघ  शासित  प्रदेशों  को  उनको  साबंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  लिए  किए  जा  रहे  आशंटनों  में  से  किया
 जाता  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  प्रयोजन  के  लिए  कोई  अलग  आटबंन  नहीं  किए  जाते  हैं  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  उन  राज्यों/संघ  शासित  जहां  समन्बित  शआरादिवासो
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 विकास  परियोजना  इलाके  हैं  तथा  आदिवासी  बहुल  राज्यों  के  नाम  दिए  गए  हैं  जहां  इस  स्कीम  के

 अन्तगेंत  विशेष  रूप  से  राज  सहायता  प्राप्त  दरों  पर  खाद्यान्नों  को  आपूर्ति  की  जा  रही

 और  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  इस  स्कोम  के  दायरे  को  बढ़ाकर  उन  इलाकों  को  भी

 कबर  करने  के  लिए  अनुरोध  किया  है  जहां  अधिकाश  जनसंख्या  आदिवासियों  की  है  लेकिन  वे  समन्वित

 आदिवासी  विकास  परियोजना  के  अधीन  नहीं  आते  इस  अनुरोध  को  स्वीकार  करना  सम्भव

 नहीं  हुआ  है  ।

 विवरण

 उन  राज्य/संघ  शासित  जनप्रें  सम  न्वित  आदिवासी  विकास  परियोजना  इलाके

 भाते  ओर  आदिव  ।!  बहुल  राज  प्रों  के  नाम  जहां  विशेषरूप  से  राज  सहायता  प्राप्त
 चद्ते  त+  जाशान्स  संप्लार्ट  किए  आजा  रहे
 मूल्यों  पर  खाद्यास्त  सप्लाई  किए  जा

 रहे  हैं
 _  ० टिापपभाहह

 एप

 क्रम  सं०  राज्य/संघ  शाशित  प्रवेश

 __  7पफ/७”फ  2
 2

 समन्वित  भादिवासी  विकास  परियोजना  राख्य/संघ  शासित  प्रदेश

 1.
 आन्धर  प्रदेश

 2.  असम

 3.  बिहार

 4-  गुजरात

 5.
 हिमाचल  प्रदेश

 6.  कर्नाटक

 7.
 केरल

 8.
 मध्य  प्रदेश

 9.  महा  राष्ट्र

 मणिपुर

 11.
 उड़ोसा

 12.  राजस्थान

 13.  सिक्किम

 14.  तमिलनाडु

 15.  त्रिपुरा

 16.
 उत्तर  प्रदेश
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 17,  पश्चिम  बंगाल

 18.  अण्डमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह

 19.  दमन

 आदिवासो  बहुल  राज्य/संघ  शासित  प्रवेश

 20.  अरुणाचल  प्रदेश

 21.  मेघालय

 22.  मिजोरम

 23.  नागालंण्ड

 24.  दादर  तथा  नगर  हवेली

 25.  सक्षद्वीप

 एड्स  रोग  को  रोकथाम  के  लिए  टोको ंका  आयात

 6',  भ्रो  बो०  तुलसोराम  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कस्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 गया  सरकार  ने  संयुक्त  राज्य  अमरीका  तथा  कुछ  अन्य  विकसित  देशों  से  एड्स  के  टीकों
 का  आयात  करने  को  अस्वोकार  कर  दिया  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 भारत  में  इस  रोग  के  टोके  का  आविष्कार  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  जा

 रहे

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  सन््त्रो  सरोज  :  और
 अब  तक  एड्स  के  उपचार  के  लिए  विश्व  में  किसो  वेक्सीन  को  खोज  नहीं  हो  पाई  अतः

 बकक््सोन  के  आयात  का  प्रश्न  नहीं  समस्त  विश्व  में  एड्स  के  लिए  वेक््सोन  खोजने  के  प्रयास

 जारी  हालांकि  अब  तक  ये  प्रयास  सफल  नहीं  हो  पाए  हैं  परन्तु  वायरस  सम्बन्धी  ज्ञान  में  बद्धि  से बे
 संभावित  रूप  से  उपयोगी  बेक्सीन  बनाना  और  प्रयोग  करना  मुमकिन  हो  सकेगा  ।

 कम्तंचारो  भविष्य  निधि  के  मामलों  को  निपटाये  जाने  में  विलस्य

 66.  भ्रो  बो०  तुलसो  राम  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 31  1988  को  करमंचारो  भविष्य  निधि  के  क्षेत्रवार  कितने  मामले  निपटाये  जाने
 के  लिए  सम्बित  पड़े
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 गत  तीन  पांच  वर्षों  ओर  पांच  वर्षों  स ेभधिक  समय से  क्षेत्रवार  ऐसे  कितने  मामले

 लम्बित  पड़े  हैं  तथा  उनके  लम्बित  रहने  के  क्या  कारण

 कमंचारों  भविष्य  निधि  अधिकारियों  द्वारा  क्षत्रवार  कितने  मामले  अंशदाताओं  की  मृत्यु
 के  उपरान्त  निपटाये  गये  भोर  इसके  कया  कारण  थे  तथा  इसके  लिए  उत्तरदायी  ब्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या

 कार्यवाही  की  ओर

 कमंचारी  भविष्य  निधि  से  सम्बन्धित  मामले  निपटाने  का  काय॑  सुब्यवस्थित  करने  हेतु
 कया  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 असम  सन््त्रो  बिन्देइवरों  :  31-32-88  के  निपटाये  जाने  के  लिए  क्षश्रवार  लम्बित

 पड़े  कमंचारी  भविष्य  निधि  मापलों  की  कुल  संख्या  दर्शाने  वाला  संलग्न  है  ।

 बताया  गया  है  कि  31-3-88  को  उत्तर  प्रदेश  क्षेत्र  में  केवल  6  मामले  एक  वर्ष  से

 अधिक  समय  पे  लम्बित  पड़  थे  जिनके  लिए  मुख्य  कारण  अदायगी  से  सम्बन्धित  कुछ  ब्यौरों  का  प्राप्त

 न  होना  था  ।

 वर्ष  1987-88  के  मृतक  अंशदाताओं  के  24,420  मामले  अन्तिम  रूप  से  निपशए

 गए  ।  निपटाए  गए  मामलों  का  क्षेत्रवार  ब्यौरा  संलग्न  में  दिया  गया  अंशदाताओं  की  मृत्यु
 से  पहले  प्राप्त  लेकिन  उनको  मृत्यु  के

 बाद  निपटाए  गए  दावों  के  बारे  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 कर्मच्रारी  भविष्य  निधि  संगठन  द्वारा  दावों  के  निपटान  के  लिए  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने

 के  लिए  हाल  में  ही  निम्नलिखित  कदम  उठाए  गए  हैं  :--

 (1)  चालू  अवधि  के  लिए  अंशवान  के  ब्योरे  प्रस्तुत  करने  के  लिए  दावा  प्रपत्रों  को  ढंग

 से  संशोधित  किया  गया

 (2)  विहित  प्राधिकारिपों  प्रमाणित  दावे  प्रपत्रों  में  हस्ताक्षर  के  सत्यापन  के  लिए  प्रक्रिया

 को  छोड़  दिया  गया  ओर

 (3)  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  जहां  दावों  का  आंशिक  निपटान  किया  है  वहां  अन्तिम

 दावे  का  नवीन  दावे  पर  जोर  दिए  बिना  भुगतान  किया  जाए  ।

 फ्ओण्एफ क्क  लम्वित  पड़े  मामलों  हो  संब्या

 1  ह॒  2

 आश्य्र  प्रदेश  6387

 उत्तर-पूर्वो  क्षेत्र  1035
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 बिहार  1813

 दिल्ली  611

 गुजरात  6618

 हरियाणा  1357

 कर्नाटक  4005

 केरल  1957

 मध्य  प्रदेश  816

 महाराष्ट्र  9865

 डड़ोसा  1401

 पंजाब  3097

 राजस्थान  541

 तमिलनाड  6174

 उत्तर  प्रदेश  4414
 पश्चिम  बंगाल  8002

 कुल  58,093

 क्षेत्र  निपटाए  गए  मृत्यु  मामलों  की  संख्या

 ;
 .

 आन्ध्र  प्रदेश  1047

 उत्तर-पूर्वि  क्षत्र  315

 बिहार  769

 दिस्ली  473

 गुधरात  1501

 हरियाणा  378

 कर्नाटकु  1462

 ह  के  रल  1446
 मध्य  प्रदेश  810

 महाराष्ट्र  3441
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 उड़ीसा  655

 पंजाब  624

 राजस्थान  501

 तमिलनाडु  3686

 उत्तर  प्रदेश  2683

 पश्चिम  बंगाल  4627

 कुल  24420...

 पटसन  के  बोरों  के  उत्पादन  में  वद्धि

 67.  श्री  बो०  तुलसी  राम  :  क्या  बस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  सिंथेटिक  के  स्थान  पर  पटसन  के  बोरों  और  कंटेनरों  की  उपयोगिता  निश्चित

 करने  के  लिए  कोई  अध्ययन  किया  गया  है

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है

 अध्ययन  के  निष्कषं  क्या  और

 सरकार  द्वारा  पटसन  के  बोसें  ओर  कंटेनरों  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  इनके
 उत्पादन  हेतु  कौन  से  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 बस्त्र  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रफोक  :  से
 अन्तर्राष्ट्रीय  पटसन  संगठन

 ने  सरकार  से  पटसन  के  बोरों  की  उपयोगिता  संबन्धी  कार्य  शुरू  करने  का  अनुरोध  किया  मौजूदा
 और  प्रत्याप्ित  दोनों  प्रकार  की  मांग  की  पूति  के  लिए  इस  समय  देश  में  पटसन के  बोरों  का  पर्याप्त
 उत्पादन  हो  रहा  सरकार

 ने
 कार्य  क्षमता  में  सुधार  लाने  तथा  पटसन

 आधुनिकी  करण
 विशेष  पटसन  विकास  निधि  स्थापित  करके  तथा  जूट  पैकेजिंग  मेटेरियल  की  पैकिंग  में
 अनिवाय  1987  बनाकर  मांग  बढ़ाने  के  लिए  विभिन्न  कदभ  उठाए

 गर-कोटा  देशों  को  वस्त्रों  का  निर्यात

 68.  श्री  वी०  तुलसीराम  :  कया  वस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  वस्त्र  निर्यात  में  वृद्धि  करने  हेतु  और  अधिक  गर-कोटा  देशों  को  बत्त्रों  का  निर्यात
 करने  की  मांग  की  गई

 यदि  तो  तस्संबन्धी  ब्यौरा  क्या

 इस  संबन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  और

 इसके  परिणामस्वरूप  व्त्रों  के  निर्यात  में  कितनी  वृद्धि  होने  की  संभावना  है  ?
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 बस्त्र  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रफोक  :  से  चूंकि  ब्त्र  मदों  के  निर्यात

 में  लगभग  पूरे  कोटे  का  उपयोग  कर  लिया  गया  इसलिये  सरकार  ने  गंर  कोटा  देशों  को  वस्त्र

 निर्यात  बढ़ाने  क ेलिए  कई  उपाय  किए  हैं  ।  हाल  ही  में  गेर-कोटा  बाजारों  को  निर्यात  पर  5%  की

 अतिरिक्त  मआवजा  सहायता  की  घोषणा  कर  दी  गई  एक  गहन  प्रचार  अभियान  आरम्भ  किया

 जा  रहा  है  ।  गैर-कोटा  देशों  में  बाजारों  का  पता  लगाने  के  लिए  व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल  भेजे  जा

 रहे  कोटा  वितरण  नीति  के  अन्तगंत  गैर-कोटा  बाजारों  के  निर्यातकों  को  अतिरिक्त  कोटा  दिया

 जा  रहा  ऐसा  अनुमान  है  कि  उपर्युक्त  उपायों  से  गैर-कोटा  देशों  को  निर्यात  में
 भरपूर  वृद्धि

 होगी  ।

 होम्योप॑ंथिक  दवा  साइन  रेरिया  मारटांइसा  सकस  को  खरीद

 69,  श्री  शामाअ्रय  प्रसाद  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 होम्योपैथिक  दवा  साइनेरेरिया  सकस  की
 जांच

 के  लिये  क्या  मानदण्ड  निर्धारित  किये

 गये

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  इस  दवा
 को  अन्तर्राष्ट्रीय  मानदण्ड  के  अनुरूप

 खरीद  रही
 और

 यदि  तो  उसने  गत  तोन  वर्षो  के  दौरान  इसकी  कितनी  मात्रा  खरीदी  है  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  मोती  लाल  :  होम्योपैथी  औषध

 सिनेरेरिया  मेरीटाइमा  सकस  के  परीक्षण  के  लिए  मानक  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना की  क्रय

 सलाहकार  समिति  द्वारा  निर्धारित  किए  गए  हैं  और  इस  दवाई  का  नमूने
 की  अवस्था  में  तथा  उसकी

 वास्तविक  सप्लाई  के  प्राप्त  होने  के  समय  पर  होम्योपेथिक  भेषज  संहिता  गाजियाबाद  से

 परीक्षण  कराया  जाता  है

 (a)  केन्द्रीय  स
 प्र  योजना  क्रय सलाहकार  समिति की  सिफारिशों  का

 पालन  करती  है  ।

 सूचना  इस  प्रकार  है  :--

 1.  1985-86  36,999  शीशियां

 2.  1986-87  51,779  शीशियां

 3.  1987-88  18,829  शीशियां

 कुल  1,07,607  शीशियां
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 अलाभप्रद  कपड़ा  सिलों  के  विलय  को  योजना

 78.  श्री  उत्तम  राठौड़  :  क्या  बस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  कपड़ा  निगम  ने  निगम  के  घाटे  को  कम  करने  के  लिए  अलाभप्रद  कपड़ा

 एककों  का  लाभप्रद  कपड़ा  एककों  के  विलय  करने  की  योजना  तैयार  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है

 क्या  उन  योजनाओं  को  कार्थान्वित  किया  गया  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार
 ने  राष्ट्रीय  कपडा  निगम  को  अपनी  आधुनिकीकरण  योजनाओं  को  पूरा

 करने  हेतु  निगम  क  घनराशि  उपलब्ध  करायी  यदि  तो  इसके  क्या  का  रण  और

 राष्ट्रीय  कपड़ा  निगम  को  लाभप्रद  बनाने  हेतु  निगम  के  कायं-निष्पादन  में  सुधार  लाने

 हेतु  क्या  कदम
 उठाने  का  विचार  है  ?

 बस्त्र  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रफोक  :
 से  गर-अरथंक्षम  वस्त्र  एकको

 के  समामेलन/पुनंसं  रचना  के  लिए  राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम  द्वारा  बनाई  गई  योजनाओं  का  जांच  कार्य  और

 विभिन्न  स्तरों  पर  विचार  विमर्श  प्रारम्भिक  चरणों  में  है

 सीमित  साधनों  के  कारण  सरकार  एन०  टी०  सी०  को  उसकी  आधुनिकीकरण  योजनाओं

 के  लिए  पर्याप्त  घन  राशि  उपलब्ध  कराने  में  समर्थ  नहीं

 (a)  एन०  टी०  सी०  ने  अपनी  मिलों  का  कार्य-निष्पादन  सुधारने  के  लिये  मिल  विशिष्ट  कार्य

 योजनाएं  बनाई  हैं  ।

 सरकारो  भूमि  पर  अतिक्रमण  हटाना

 71.  श्री  सी०  जंगा  रेड्डी  :  क्या  शहरी  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  ने  यमुना  विहार  दिल्ली  आवासीय  में

 सरकारी  भूमि  पर  अतिक्रमण  हटाने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  क्या  कारण  हैं  ?

 शहरी  विकास  मंत्री  मोहसिना  :  नियमों/निर्धारित  पद्धति  के

 अनुसार  कालोनी  में  अतिक्रमणों
 को  हटाने  की  कारंवाई  आरम्भ  कर  दी  गई

 हृबयबिज्ञान  और  संकटकालोन  परिचर्या  के  पाठ्यक्रम

 72.  श्रो  प्रतापराव  बी०  भोंसले  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  एशियन  पेसिकिक  सोसाइटी  आफ  कार्डयोलोजी  और  कार्डयोलोजिकल  सोसाइटी

 आफ  इंडिया  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  हृदयविज्ञान  और  संकट  कालीन  परिचर्या  का  एक  पाठ्यक्रम  प्रायोजित

 किया  गया  था  जिसका  आयोजन  1-2  1988  को  किया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  क्या

 क्या  इस  पाठ्यक्रम  में  दिल्ली  स्पतालों  के  कुछ  हृदयरोग  विशेषज्ञों  को  भेजा  गया
 और

 ब्यौरा  क्या  है

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  मोती  लाल  :  भारत  सरकार  को

 एशियन  पेसिफिक  सोसाइटी  ऑफ  काडियोलोजी  और  द  काडियोलोजिकल  सोसांइंटी  ऑफ  इंडिया

 द्वारा  संयुक्त  रूप  से  प्रायोजित  ऐसे  किसी  पाठ्यक्रम  की  कोई  जानकारी  नहीं

 से  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 ९५५ |  ल््ज  इन  हृदयरोग  विशेषज्ञों  के  नाम  और  प्रत्येक  पर  हुए  खर्च  का

 एड्स  के  मामले  और  मोलें

 73,  झी  जक्कस  पुरणोत्तमन  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बंताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 देश  में  अब  तक  एडस  के  कारण  हुई  कितनी  मौतों  को  सूचना  मिली  और

 इस  बीमारी  के  उपचार  के  लिए  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 कल्याण
 मं

 में
 ८  लि

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज

 :  अब
 तक  27  व्यक्तियों  का  पता  लगाया  है  जिन्हें  एड्स  का  रोग  है  ।  इनमें  से  7  विदेशी  और  16  भारतीय

 17  व्यक्ति  मर  चुके  5  विदेशी  अपने  देश  में  वांपिस  चले  गए  हैं  और  एक  जिन्दा

 एडस  के  उपचार  के  लिए  कोई  विशिष्ट  औषघ  नहीं  है  ओर  न  ही  एड्स  की  रोकथाम
 के  लिए  कोई  विशिष्ट  वंक्सीन  एक  औषध  ए०  जंड०  टी०  जो  उपयोग  में  लाई  जाती  है  वह
 न््यमोसाइटिस  का  भी  संक्रमण  से  पीडित  रोगियों  में  जीवन  को  बढ़ाने  में  उपयोगी  बताई  मई  थी  ।  एच  ५
 आई०  वी०  संक्रमण  से  पीड़ित  व्यक्तियों  को  समय-समय  पर  बार-बार  संक्रमणों  के  आक्रमण  होते

 उनके  संक्रमणों  को  समुचित  माइक्रोबिकल  रोधी  अथवा  फंगलरोधी  अभिकारकों  से  उपचार  किया
 जाता  इम्यून  प्रणाली  को  उत्त  जित  करने  वाली  औषधों  का  एंड्स  के  उपचार  में  भी  उपयोग  किया

 गया  है  ।  इसके  अतिरिक्त  इन  रोगियों  को  सहायक  और  लक्षणात्मक  उपचार  की  अ  होती
 है  ।  निगरानी  कन्द्र  ओर  राज्य  एड्स  कक्ष  सभो  सोरोपाजिटिव  व्यक्तियों  का  चार  करने  का  प्रयत्न
 करते  बुछ  अस्पतालों  में  सी  रो-पाजिटिव  व्यक्तियों  को  स्वास्थ्य  शिक्षा  और  परामर्श  देने  के  लिए
 परामर्श  एकक  स्थापित  किया  गया
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 गर्वनमेंट  होस्योपंचिक  सेडिकल  कालीकट  के  लिए  केन्द्रोय
 सहायता

 74.  श्रो  बक्कम  पुस्थोसमन  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्यात्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  गवे॑नमेंट  होम्योपेथिक  मेडिकल  कालीकट  में  होम्बोप॑थी  में की
 स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रम  आरम्भ  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  देने  का  अनुरोध  किया

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  और

 इस  प्रयोजन  के  लिए  कितनी  घनराशि  दी  गई/निर्धारित  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोजलाप  :  और

 केरल  सरकार  मे  27  1988  के  एक  पत्र  में  इस  मंत्रालय  को  बह  सूचित  किया  कि  उन्होंने
 कालीकट  विश्वविद्यालय  से  सम्बद्ध  गवंनमेंट  होम्योपैथिक  मेडिकल  कालीकट  में  होम्योपैथी
 में  एक  स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रम  शुरू  करने  का  निर्णय  लिया  राज्य  सरकार  के  अनुसार  उक्त

 कालेज  में  स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रम  शुरू  करने  के  लिए  उपलब्ध  सुविधाओं  का  सत्यापन  करने  के  लिए
 विश्वविद्यालय  ने  एक  निरीक्षण  आयोग  नियुक्त  किया  राज्य  सरकार  ने  इस  मंत्रालय  से  भी  उक्त

 प्रयोजन  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  देने  की  सम्भावना  के  बारे  में  पूछताछ  की  थी  ।

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  ऐसी  कोई  अनुमोदित  केन्द्रीय  योजना  नहीं

 है  जिसके  अन्तर्गत  होम्योपथी  में  स्नातकोत्तर  पाठंवक्रम  शुरू  करने  के  लिए  वित्तीय  सहाबता  दी  जा
 सकती

 जिवेन्द्रम  में  राष्ट्रीय  मात्  एवं  शिक्षु  स्वास्थ्य  देखभाल  संस्थान  को  स्थापना

 75.  श्री  बककस  पुरुषोत्तमन  :  कया  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  1986  में  केरल  सरकार  से  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  एक  राष्ट्रीय  मातृ
 एवं  शिशु  स्वास्थ्य  देखभाल  संस्थान  की  स्थापना  के  संबंध  में  प्रस्ताव  भेजने  का  अनुरोध  किया  गया

 यदि  तो  क्या  राज्य  सरकार ने  त्रिवेन्द्रम  मेडिकल  कालेज  परिसर  में  उक्त  संस्थान
 की  स्थापना  के  लिए  एक  परियोजना  रिपोर्ट  भेजी  और

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिव/र  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  और
 सभी  राज्यों  से  प्रस्ताव  मांगे  गये  थ ेऔर  केरल  सहित  कुछ  राज्यों  ने  प्रस्ताव  भेजे

 यह  मामला  विचाराघीन

 121



 लिखित  उत्तर  2  1988

 दिल्ली  में  कंजक्टिबाइट्स  रोग  फैलता

 76.  श्री  एस०  एस०  गुरह्टी  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  दो  वर्ष  बाद  राजधानी  में  वाइरस  कंजक्टिवाइट्स  रोग  पुनः  फैलने  का

 खतरा  पैदा  हो  गया  है

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  का  समय  पर  क्या  उपाय  करने  का  विचार  और

 माह  के  बाद  कुल  कितने  व्यक्ति  नेत्र-शोथ  के  शिकार  हुए  और  इस  संबंध  में

 कया  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :
 दिल्ली  में  वायरल  कंजंक्टिवाइटिस  के  रोगियों  के  कुछ  मामले  सामने  आए  यह  एक  मौसमी

 बीमारो  है  जिसका  उपचार  सरकारी  स्वास्थ्य  केन्द्रों  निजी  परिचर्या  गृहों  और  चिकित्सकों
 के  पास  उपलब्ध  है  ।  नेत्र  संक्रमण  से  पीड़ित  रोगियों  के  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  हैं  क्योकि  यह  एक

 विज्ञाध्य  रोग  नहीं  है  ।

 पुरर्यास  कालोनियों  के  निवासियों  के  लिए  पेयजल  को  उपलब्धता  ओर  स्वास्थ्य  संबंधो  देखभाल

 77.  श्री  एस०  बी०  सिद्नाल  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  की  44  पुनर्वास  झुग्गी  झोपड़ियों  ओर  गन्दी  बस्ती  क्षेत्रों
 इन  क्षेत्रों  क ेनिवासियों  के लिए  पेयजल  की  समुचित  व्यवस्था  ओर  स्वास्थ्य  संबंधी  उचित  देखभाल  के
 बारे  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  और

 यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 स्थास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  मोती  लाल  :  जी  हाँ  ।

 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण से  प्राप्त  हुई  सूचना  के  अनुसार  दिल्ली  में  615  झुग्गी  समूह
 हैं  जो  514  ग्रुपों  में  बांटे  इन  झग्गी  समूहों  मे ंलगभग  11  लाख  से  अधिक  लोग  रहते  210

 झुग्गी  समूहों  ( जिसकी  जनसंख्या  लगभग  5.10  लाख  है  )  के  लिए  नगरीय  नलकों  के  जरिए  पीने  के
 पानी  की  सुविधा  उपलब्ध  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  यमुना  पार  क्षेत्र  के  210  झुग्गी  समूहों
 को  पीने  का  पानी  दिल्ली  नगर  निगम  के  दिल्ली  जल  आपूर्ति  और  मल  व्ययन  संस्थान  द्वारा  सार्वजनिक
 नलकों  के  माध्यम  से  प्रदान  किया  जाएगा  तथा  शेष  340  झुग्गी  समूहों  को  पीने  का  पानी  दिल्ली
 विकास  प्राधिकरण  के  गन्दी  बस्ती  विभाग  द्वारा  या  तो  गहरे  हैण्ड  पम्प  लगाकर  अथवा  सावंजनिक
 नलों  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  पानी  की  वितरण  लाइनें  बिछाकर  प्रदान  किया  जाएगा  ।  इस  काय॑  के

 पूरा  होने  तक  गन्दी  वस्ती  विभाग  पानी  के  टैंकरों/ट्रकों  पर  लगाए  गए  सिन््टेक्स  टैंकों
 के  माध्यम  से  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  कर  रहा  है  और  यह  विभाग  4.3  लाख  जनसंख्या  के  लिए
 प्रतिदिन  लगभग  17  लाख  लिठर  पानी  सप्लाई  कर  रहा
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 कार

 12:00  मधष्याह्न

 अध्यक्ष  द्वारा  दिल्ली  उच्च  न्यायालय  से  प्राप्त  नोटिस  के  बारे  में  घोषणा

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सदत  को  यह  सूचित  करना  है  कि  दिनांक  27  1988  को  मैंने
 सदन  को  सूचित  किया  था  कि  दायर  याचिका  संख्या  6157/87  और  1299/88,  जिनमें  यह  आरोप
 लगाया  गया  है  कि  विधेयक  उत्पादन  टैरिफ  1985)  ओर  गजट  में

 प्रकाशित  किये  गये  विधेयक  अध्याय  उप-शीषंक  संख्या  8426-00  के  अन्तर्गत  माल-क्रेन  से

 सम्बद्ध  उत्पादन  शुल्क  की  दर  के  सम्बन्ध  में  विसंगति  के  सम्बन्ध  में  उच्च

 अपीलीय  विभाग  बम्बई  से  दो  नोटिस  प्राप्त  हुए  हैं  जिनमें  मुझे  दिनांक  19  जुलाई  1988

 दिनांक  28  1988  से  तीन  सप्ताह  के  भीतर  बम्बई  उच्च  न्यायालय  के  मेरे  द्वारा  या

 लोकसभा  के  महासचिव  द्वारा  शपथ  पत्र  दाखिल  करने  के  लिए  उपस्थित  होने  के  लिए  कहा  गया

 तदनुसार  ऐसी  कारंवाई  करने  के  लिए  संगत  कागज  विधि  और  न्याय  मंत्री  के
 पास  भेज  दिये  गये  जिससे  कि  मंत्री  महोदय  न्यायालय  को  यथोचित  संवंधानिक  स्थिति  और  सदन

 की  सुस्थापित  परम्पराओं  से  अवगत  करा  सके  ।

 अतिरिक्त  उच्च  अपीलीय  बम्बई  ने  दिनांक
 $  1988  के  अपने  पत्र  में  उनके  कार्यालय  द्वारा  मुर्क  भेजे  गए  दो  नोटिस  जिनमें  पार्टियों  के

 नाम  भेजे  गए  आम  नोटिस  की  भाषा  को  पुनः  दोहराने  के  लिए  गहरा  दुःख  व्यक्त  किया  है  और  यह्
 अनुरोध  किया  है  कि  इन्हें  रह  समझा  जाए  ।

 दिनांक  23  सितम्बर  1988  को  फिर  दिल्ली  उच्च  न्यायालय  के  रजिस्ट्रार  से  नोटिस  प्राप्त

 हुआ  था  जिसमें  भारत  और  श्री  हरद्वारी  लाल  संसद  सदस्य  के  विरुद्ध  श्री
 उदय  सिंह  दलाल  द्वारा  दायर  याचिका  संख्या  1991/88  और  सिविल  विविध  याचिका  संख्या

 4374/88  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कारण  बताने  के  लिए  कहा  गया

 लोकसभा  की  सस्थापित  परम्पराओं  और  प्रथाओं  के  अनुसार  मैंने  नोटिस  का जवाब  न  देने
 का  निर्णय  लिया  मैंने  न्यायालय  को  सही  संवैधानिक  स्थिति  और  सदन  की  सुस्थापित  परम्पराओं
 से  अवगत  कराने  के  लिए  सम्बन्धित  कागज  विधि  और  न्याय  मन्त्रालय  में  राज्यमन्त्री  इसके  लिए
 उचित  कारंवाई  करने  भेज  दिए

 अध्यक्ष  सहोदय  :  एक-एक  करके  ।

 आप  शोर  क्यों  करते  शोर  मत  करिये  ।
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 2  1988

 भरी  सो०  माधव  रेड्डी  :  मैंने  दिल्ली  में  किसान  आन्दोलन  पर  स्थगन

 प्रस्ताव  का  नोटिस  दिया  आपने इस  प्रस्ताव  को  अस्वीकृत कर  दिया  मैं  यह  निवेदन  करना

 चाहूंगा  कि  यह  बहुत  ही  गम्भीर  मामला  है  क्योंकि  किसानों  ने  की
 झी  बी०  झोभमाद्रीक्वर  राव  :  कृपया  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  दी

 मन्सन्सि

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  बताता  हूं  ।

 ]

 मैंने  इसे  पढ़ा  मेरी  समझ  में  यह**'का  प्रश्न  हैः

 भरी  इनत्रजीत  गुप्त  :  कोन  सा  महोदय  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  माधव  रेडडी  द्वारा  उठाया  गया  प्रश्न

 हरी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  किस  बारे  में  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  स्थमन  प्रस्ताव  के  प्रश्न  के  बारे  में  मेरी  राय  में  यह  प्रश्न  ऐसा  नहीं  है  जिस
 पर  इतनी  ही  चर्चा  कर  ली  जाए  बल्कि  इस  पर  सदन  में  पूर्ण  रूप  से  चर्चा  किए  जाने  की  आवश्यकता

 है  ओर  मैंने  नियम  193  के  अधीन  यदि  समय  हुआ  तो  आज  ही  या  कल  चर्चा  किए  जाने  की  अनमति
 दी  है

 क्री पी०  ए०  एन्डनी  :  महोदय  एयर  इंडिया  में  हड़ताल  होने  के  कारण  खाड़ी  देशों
 में  काम  कर  रहे  भारतीय  वहां  नहीं  पा

 रहे  वे  बेरोजगार  हो  गए

 अध्यक्ष  महोदय  :  रेड्डी  जी  यह  नीति  का
 प्रश्न

 अध्यक्ष  महोदय  :  माँग  हमेशा  आती  है  और  आती  रहेगी  ।  मैं  पहले  ही  चर्चा  की  अनुमति
 दे  चुका  हूँ  ।

 प्रो०  सघु  दष्डबले  :  क्या  किसान  आन्दोलन  पर  हमारा  स्थगन
 प्रस्ताव  स्वीकार  करेंगे  :

 भरी  धांतारास  नायक  :  क्या  उन्होंने  आपको  यह  सूचना  दी  है  कि  उनका  किस  दल
 से  सम्बन्ध  है  ?  क्या  हमें  यह  जानने  का  अधिकार  नहीं  है  ?  हमें  पता  होना  चाहिये  कि  वे  किस  दल
 के  हैं  ?
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 श्री  सो०  जंगा  रेड्डी  :  वे  आपके  दल  के  सदस्य  नहीं

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  देखिये  ऐसा  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 वे  जिम  दल  की  टिकट  पर  चुने  गये  हैं  उच्ो  दल  के  सदस्य  हैं  तथा  यहां  बंठे  हुए  इसमें

 कोई  दिक्कत  नहीं  है  ।

 श्री  शांताराम  नायक  :  इस  बं;व  उुछ  परिवतंन  हो  गये  हैं  ।

 प्रो०  सु  दष्डवते  :
 हमारा  आपसे  एक  निवेदन  हमारा  आपसे  यह  अनुदंथ  ६  धान

 आन्दोलन  पर  स्थगन  प्रस्ताव  की  आवश्यकता  है  ।  एक  ऐसी  अभूतपूर्व  घटना  हो  गयी  है  कि शासक

 दल  को  अपनी  रंली  के  लिये  स्थान  बदलना  पड़ा
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रोफेसर  नहीं  ।  मैंने  यह  ऋर  दिया  यह  मामला  हमेशा  चलता

 मैंने  चर्चा  की  अनुमति  दे  दी  है  ।

 प्रो०  मथ्  दण्डबते  :  वे  पानी  की  सप्लाई  बन्द  करना  चाहते  और  इसीलिये  हम  सरकार

 को  भत्संना  करना  चाहते
 ह

 श्री  बसुदेव  आचार्य  :  यह  स्थगन  प्रस्ताव  का  उपयुक्त  मामला

 प्रो०  मध्  दणष्डवते  :  हमें  सरकार  की  भत्मंना  करने  का  अधिकार  है  और  स्थगन  प्रस्ताव  लाने

 की  अनुमति  देनी

 श्री  हदभाई  मेहता  :
 हमने  अट्मदाबाद  में  हुई  विमान  दुर्घटना  पर  चर्चा  करने

 का  अनुरोध  किया  है  ।

 श्री  ए०  चार्ल्स  :  त्रिवेन्द्रम  में  एयर  इंडिया  की  उड़ानें  रह  कर  दो  गयी  हैं  तथा
 यात्री  रुके  पड़े

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  हुम  सरकार  की  भत्संना  करना  चाहते  हैं  ।

 श्री  बसुदेव  आचार्य  :  यह  स्थगन  प्रस्ताव  के  लिये  बिल्कुल  उपयुक्त  भामला

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  आन्दोलन  हमेशा  होते  मांगे  हमेशा  की  जाती

 यह  चर्चा  विचार  विमशं  करने  तथा  प्रतिनिधित्व  का  मामला  यह  नीति  का  प्रश्न  है  और

 ०७१
 इस  पर  सदन  में  चर्चा  करने  कापूरा  अधिकार  परन्तु  स्थगन  प्रस्ताव  का  कोई  प्रश्न

 नहीं
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 मिजौरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  सांविधिक  संकल्प  के  बारे  में  2  1988
 ——E

 12  08  मभ०  प०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  उद्घोषणा  और  आवेक्ष  ओर

 राष्ट्रपति  को  भेजे  गये  मिजोरम  के  राज्यपाल  के  प्रतिवेदन

 गृह  मंत्री  बटा  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  संविधान  के  अनुच्छेद  356  (3)  के  अन्तर्गत  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में

 संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  राष्ट्रपति  द्वारा  7  1988
 को  जारी  की  गई  जो  7  1988  के  भारत  के  राजपत्र  में

 अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  905  में  प्रकाशित  हुई  की  एक
 प्रति  तथा  अग्रेजी  ।

 दिनांक  7  1988  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०
 का०  नि०  906  में  प्रकाशित  उपरोक्त  उद्घोषणा  के  खण्ड  के  उपखंड

 के  अनुसरण  में  राष्ट्रपति  द्वारा  7  1988  को  किए  गए  आदेश
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (2)  राष्ट्रपति  को  भेजे  गए  मिजोरम  के  राज्यपाल  के  दिनांक  6  1988  तथा  7
 1988  के  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 में  . रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  6571/88]  ]

 कम्पमी  अधिनियम  को  धारा  620  के  अन्तर्गत  कतिपय  सरकारी  कम्पनियों  को

 छूट  देने  के  बाद  में  प्रारूप  अधिसूचना

 उद्योग  मंत्री  जे०  वेंगल  :  श्री  एम०  अरुणाचलम  की  ओर  से  कम्पनी
 1956  की  धारा  620  की  उपधारा  (2)  के  अन्तगंत  उक्त  अधिनियम  की  धारा  209  की  उपघारा

 (3)  (@)  की  अपेक्षाओं  से  कतिपय  सरकारी  कम्पनियों  को  छूट  देने  के  बारे  में  प्रारूप  अधिसूचना
 संख्या  ०  एल०  वी०  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सपा  पटल  पर
 रखता  हूं  ।

 [  प्रन्धालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  6572/88 ]

 म०  प०

 मसिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  सांविधिक  संकल्प  के  थारे  में

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  सांविधिक  संकल्प  के  बारे  में  सदन  में  आज
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 ल  सन  स  ल  ल  न॑च  नो---फगय  ७3.  सर  कक

 चर्चा  करने  के  लिये  अधिघोषणा  तथा  उद्घोषणा  के  अनुसरण  में  जारी  किये  गये  आदेश  पर  राज्यपाल
 की  रिपोर्ट  की  प्रतियाँ  प्रकाशन  फलक  पर  उपलब्ध  सदस्य  इनकी  प्रतियाँ  प्रकाशन  फलक  से  ले
 सकते  हैं  ।

 12  091/2  म०  प०

 राज्यसभा  द्वारा  यथापारित  विधेयक

 ]  े
 महासचिव  :  मैं  र।ज्य  सभा  द्वारा  पारित  निम्नलिखित  दो  विधेयक  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  ।

 (1)  वन  संशोधन  1988.

 (2)  पंजाब  अग्रक्रेध  और  दिल्ली  1988.

 5  ५...  ४४  रद

 हिन्दी
 Seu  ४५४०७  ै*  ६.  के

 ४
 सर  Sa.  कम  ः्  ४  १  ४०:

 ४
 शिए  मशकरलीह  ु बलाउ्ीबओबैसे  :  अलीगढ़  और  श्वतौली  में  हमारे

 लोग मर  रहे  हमारी  जानें  जा  रही  है ं।  े  े

 अं  oder  3  ७६:  ७४)  2२०)  sors  ०  (२०
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 ५७  22५  ०-०८  ७2४  ०-०  *-2  ८2)  ०  ०७  हम

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मैंने  एलाऊ  कर  दिया  है  ।

 ]
 मैंने  पहले  ही  अनुमति  दे  दी  है  ।  मैंने  इस  पर  चर्चा  की  अनुमति  दे  दी  मैं  निर्णय  ले  चुका

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  कर  चुका  हूँ  ।

 प्रो०  मधु  वण्डवते  :
 मेरा  व्यवस्था का  प्रश्न  आपने  अभी-अभी  घोषणा  की  है

 तथा  हमें  पूरक  कार्यंसूची  भी  प्राप्त  हो  गई  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  किसानों  व  खेतीहर  मजदूरों
 की  समस्याओं  पर  नियम  193  के  अधीन  चर्चा  होगी  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  क्या  आपने  इस
 बात  पर  ध्यान  दिया  है  कि  किसानों  के  घरना  के  दौरान  पानी  की  सप्लाई  नहीं  थी  तथा  इसमें  सर्वोच्च
 न्यायालय  को  हस्तक्षेप  करना  पड़ा  था  ।  हम  सरकार  की  निन््दा  करना  चाहते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसकी  अनुमति  नहीं  है  ।

 127
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 *  *

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  -  म्मीर  मामला  है  और  मैंने  इस  पर  चर्चा  करने  की  अनुमति  दे  दी

 जिस  भी  विषय  पर  आप  चर्चा  करना  चाहेंगे  आपको  इसकी  अनुमति  दी  जाएगी  ।

 श्री  बलुवेव  आचार्य  :
 हम  स्थगन  प्रस्ताव  रखना  चाहते  हैं  ।

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :
 हम  सरकार  की  निन््दा  कंसे  करेंगे  ?

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  भाप  बीच  में  क्यों  खड़े  आप  अपनी  जगह  मैं  बताता  हूँ  ।  यह

 अच्छा  नहीं  लगता  है  कि  आप  बीच  में  आकर  खड़  हो

 मैं  आपसे  अर्ज कर  रहा  हूँ

 भरी  सुल्ताम  सलाउद्दीन  ओबेसोी  :  मुजफ्फरनगर  और  श्तौडी  में  हमारे  लोग  मर

 रहे  हैं  ।

 us  ३५४  55!  रन  28४००  ५  ।  उजी  टला
 ७७०...  +

 ०७  22.८  ८)  ०»  ०

 हु  दर  ५  न  का  ! ह  ह
 हा

 महोदय  :  मैंने  साम्प्रदायिक  दंगों  पर  चर्चा  की  अनुमति  दे  दी  मैंने  निर्णय  ले
 लिया  है  |]  हि  ४  ि  जिओ

 ६-  है  .  ७
 प्रो०  मु  दण्डबले  :  यदि

 आप
 पानों

 की
 सप्लाई  रोकने  पर  सरकार  की  निन््दा  करने  की

 अनुमति  नहीं  देते  हैं  तो
 हमारे  पास  सिवाय  बहिगंमन  के  और  कोई  रास्ता  नहीं

 समय  प्रो०  मधु  दण्डवते  ओर  कुछ  अन्य  सदस्य  सभा  भवन  से  बाहर  चले  गये  ।]

 ]
 श्रो  सी०  जंगा  रेड्डी  :

 किसान  दिल्ली  में  अपनी  मांगें  लेकर  और  इलेक्ट्रिसिटी  के
 रेट

 कम
 कराने  के  लिए  ओर  उनको  दिल्ली  एडमिनिस्ट्रेशन  ने  पीने  क ेलिए  पानी

 तक नहीं दिया । मैं वका आऊट करता हूं । समय श्री सी० जंगा रेट्टी सभा भवन से बाहर चले गये ।] वृत्तान्त में सम्मिलित नहीं किया
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 कुमारो  ममता  बनर्लों  :  पश्चिम  बंगाल  में  एक  मंत्री  ने  त्यागपत्र  दे  दिया  यह
 गम्भीर  मामला  है  ।  सरकार  को  आयोग  नियुक्त  करना  चाहिए  ।

 श्री  जो०  एम०  बनातवाला  :  कृपया  गृहमंत्री  से  वक्तव्य  देने  को  कहें  ।
 लोगों  को  यह  आश्वासन  दिया  जाना  चाहिये  कि  उनकी  सुरक्षा  के  लिए  सभी  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  निर्णय  ले  लिया  है  ।  मैं  स्वयं  भी  इसके  बारे  में  चिन्तित  हूँ  ।  मैंने  इस
 पर  चर्चा  की  अनुमति  दे  दी  है  ।  हम  इस  पर  चर्चा  आप  चिन्ता  न  करें  ।

 भी  जी०  एम०  बनातवाला  :  सरकार  से  वक्तव्य  देने  को  कहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  कहूँगा  ।

 श्री  खो०  एम०  बनातवाला  :  सरकार  की  ओर  से  कोई  वक्तव्य  नहीं  दिया  गया  चर्चा  कब

 होगी  यह  किसी  को  पता  नहीं  है  ।

 श्री  इब्राहीस  सुलेमान  सेट  :  वह  वक्तव्य  कब  देंगे  ?

 अध्यक्ष  महोवय  :  क्या  आप  वक्तव्य  देंगे  ?

 गृह  मंत्री  बटा  :  जब  आप  चर्चा  करने  की  अनुमति  द्वेंगे  तब  मैं  वक्तव्य  दू

 श्रो  जीो०  एम०  बनातवाला  :  यह  आज  हो  हो  जाना  चाहिए  ।  भाप  इसे  स्थगित  क्यों  करते  हैं  ?

 हमने  माना  कि  तगाफुल  न  करोगे  लेकिन

 खाक  हो  जायेंगे  तुमको  खबर  होने  तक  ॥

 |  — IS  «  Jala  &  ४५७  ८  /

 ८  ०  /«  #  ह  6  ०  ५७  2५

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  इसको  अनुमति  नहीं  है  ।

 )**

 श्री  जो०  एम०  बनातवाला  :  निर्दोष  ब्यक्तियों  का  उत्पोड़न  हो  रहा  है  ओर  सरकार  की  ओर

 से  कोई  प्रतिक्रिया  नहीं  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  गृह  मन्त्रों  महोदय  शो  वक््तब्य  देने

 के  लिए  कहेंगे  ।

 +*कायंवाही  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 वी  तत++
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 माच  ओर  यवाहाटो  के  निकट  व  युदृत

 के  एक  बिमान के

 के  दुघटनाग्रस्त  हो  जाने  के  बारे  वक्तव्य

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बनातवाला  यह  ऐसा  मामला  है  जिससे हर  समझदार  व्यक्ति  को  तकलीफ
 होबी  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यद्द  दमारे  बाम  पर  कलंक  है  कि  हम  अभी  भी  ध्ं  के  नाम  पर  लड़ते  हैं  ।

 यहू  बहुत  बुरी  बात  मैं  इसे  कतई  पसन्द  नहीं  करता  ।  केवल  गृह  मन्त्री  ही  नहीं  बल्कि  हम  सबको

 कोशिश  करनी  चाहिए

 श्री  जो०  एम०  बनातवाला  :  चर्चा  जल्द  से  जल्द  होनी  सरकार  को  ओर  से  कोई  जवाब

 नहों  मिल  रहा  है  ओर  इसोलिएं  हमें  वहिगमन  करना  पड़  रहा  हैं  क्योकि  इसके  अलावा  हमारे  पास

 और  कोई  चारा  नहीं  है  ।

 भ०  प०

 समय  श्री  जो०  एम०  बनातवाला  ओर  कुछ  अन्य  सदस्य  सभा  भवन  से  बाहर  चले

 12.16  भ०  घ०

 19  1988  को  अहमदाबाद  में  इण्डियन  एयरलाइन्स  के

 एक  विमान  ओर  ग्वाहटो  के  निकट  वायुद्त  के  एक  विमान  के

 बुघंटना  ग्रस्त  हो  जाने  के  बारे  सें  बक्तव्य

 ु
 सागर  विमानन  ओर  पर्यटन  संत्रालय  के  राज्य  सन्त्रो  शिवराज  बो०  :

 जेंसाकि  सदन  को  विदित  19.10.88  को  दो  भारतीय  सिविल  विमान  दुघंटनांग्रस्त  हीं  गए  थे  ।  हम
 मतकों  के  परिवारों  के  सदस्यों  ओर  मित्रों  के  प्रति  समवेदना  प्रकट  करते  हैं  ।  संक्षेप  में  ट्घटना  के
 रण  इस  प्रकार  हैं  :--- थ

 इंडियन  एयरलाइन्स  का  विमान  बम्बई  से  अहमदाबाद  की

 सूचित  यात्री  उड़ान  प्रचालित  कर  रहा  इस  विमान  में  135  ब्यक्ति  (124  यात्री  -

 5  क्र  सवार  इस  विमान  को  कमान  कृंप्टिन  दलाया  कर  रहे  थे  ओर
 कंप्टिन  नागपाल  उनके  साथ  सह-पायलट  थे  ।  इस  विमान  ने  0605  बजे  अम्बई  से  उड़ान  भरी
 ओभोर  0650  बजे  अहमदाबाद  के  ऊपर  होने  को  सूचना  दी  ।  विमान  जब  घावनपथ  23  के  लगभग
 4  किलोमीटर  की  दूरो  पर  अपने  अन्तिम  उपगमन  ईनल  प्र  था  तः  यह  दुर्घटना  हो  गई  |
 अमीन  पर  गिरने  से  पहले  विमान  तोन  पेड़ों  से  ।  लगभग  सारा-का-सारा  विमान  जल  गया  |
 विमान  में  सवार  130  व्यक्तियों  को  मृत्यु  हो  गई  भोर  5  गम्भोर  रूप  से  घायल  हो  मुझे  आज
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 के  एक  विमान  ओर  गुबाहाटी  के  निकट  वायुदृत  के  एक  विमान
 के  दुघंटनाग्रस्त  हो  जाने  के  बारे  में  वक््तब्य

 शिवराज  वी०

 बताया  गया  है  कि  उनमें  से  एक  घायल  व्यक्ति  की  मुत्यु  हो  गई  है  ।  भूमि  पर  गिरने  से  2  मिनट  पहले
 बिमान  का  अन्तिम  सन्देश  यह  था  कि  वह  उतरने  के  लिए  मुड़  रहा  विमान  ने  किसी  भी  आपात
 स्थिति  को  सूचना  नहीं  दी

 ।  हवाई  बड्डें  ओर  शहर  की  अग्नि-शमन  सेवायें  मोके  पर  पहुंच  गई  और

 राहत  कार्यों  में  लग  गई  ।  फ्लाइट  डाटा  रिकार्डर  और  काकपिट  वाइस  रिकार्डर  मिल  गये

 सूचना  मिलने  के  तुरन्त  बाद  इण्डियन  ऐयरलाइन्स  ने  दुघंटनाप्रस्त  लोगों  के  रिश्तेदारों  की

 सहायता  के  लिए  दिल्ली  भर  अहमदाबाद  में  विशेष  सेल  121  शवों  की  पहचान  कर
 ली  गई  थी  भोर  बे  बम्बई  ओर  अहमदाबाद  में  मृतकों  के  रिश्तेदारों  को  सौंप  दिए  गए  थे  ।

 23.10.88  को  संयुक्त  धा्िक  क्रिया  से  शेष  शवों  का  दाह-संस्कार/दफन  कर  दिया  गया  था  |  भारतीय

 वायुसेना  की  मदद  से  शवों  को  बम्बई  ओर  अन्य  गन्तव्य  स्थानों  में  भेजने  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।
 दृण्डियन  एयरलाइन्स  को  आदेश  दिये  गये  हैं  कि  मुआवजे  का  भुगतान  यथ।सम्भव  शीघ्र  कर  दिया

 इण्डियन  एयरलाइन्स  यह  भी  सुनिश्चित  करने  का  हरेक  प्रयास  कर  रहां  है  कि  जीवित  5  यात्रियों  को

 सभी  प्रकार  को  चिकित्सा  तथा  अन्य  सहायता  मिले  ।  जीवित  यात्रियों  के  रिश्तेदारों  को  सूचित  किया

 है  कि  यदि  वे  बम्बई/दिलली  अथवा  किसी  भी  अन्य  स्थान  पर  प्राइवेट  अस्पताल  में  उन्हें  स्थानांतरित

 करना  चाहें  अथवा  यदि  उन्हें  चिकित्सा  विशेषज्ञों  की  आवश्यकता  हो  तो  इण्डियन  एयरलाइन्स  उसके

 लिए  आवश्यक  व्यवस्था  करेगी  ।

 सरकार  ने  राजस्थान  उच्च  न्यायालय  के  श्री  अशोक  माथर  की  अध्यक्षता  में  एक
 जांच  आयोग  गठित  किया  तीन  न्यायालय  की  सहायता  करेंगे  जो  अपने  क्षत्र  के  विशेषश

 उनके  नाम  सर्वेश्री  गणेशन  ओर  विंग  कमांडर  गारचा  ।

 जिस  सयय  इस  दुषंटना  के  विस्तृत  ब्योरे  प्राप्त  हो  गहे  थे  उस्ती  दिन  10  बजे  एक  रिपोर्ट

 मिली  कि  उड़ान  संख्या  पी०  एफ  _  704  का  प्रवालन  करने  के  लिए  सिलचर  से  गुवाहाटी के  लिए
 रवाना  हुए  वायदूत  के  एक  एफ  _  27  विमान  का  विमान  यातायात  नियन्त्रण

 गुबाहाटो  से  लगभग  8.50  बजे  के  बार  संपक  समाप्त  हो  गया  था  ।  इसके  कमांडर  कंप्टन  वी०

 एस»  भोगल  ओर  सह  विमानवालक  कंप्टन  के०  आर०  रेड्डी  थे  )  बाद  में  दोपहर  बाद  भारतीय

 सेना  के  हेलीकाप्टरों  द्वारा  को  गई  खोजबीन  से  इस  बात  की  पुष्टि  हो  गई  कि  विमान  असम  नून

 मती  गांव  के  निकट  पहाड़ियाँ  में  ध्वस्त  हो  गया  है

 विमान  पर  34  व्यक्ति  सवार  थे  ।  वे  सभी  दुघंटना  में  मारे  गए  ।

 चूंकि  दुघंटना  पहाड़ो  क्षेत्र  में  हुई  थी  अतः  उस  स्थान  तक  पहुंचना  कठिन  कार्य

 वायुसेना  ओर  स्थानीय  लोगों  की  सहायता  से  बचाव  दल  दुघंटना  स्थल  तक  पहुंच  गया  ।

 संचा  र-ब्यवस्था  बनाए  रखने  और  मृतकों  को  ले  जाने  के  लिए  दो  हेलोकाप्टर  लगाए  गए  ।  सभी  34
 शब  हू  ढ ़लिए  30  शव  उनके  रिश्तेदारों  को  दे  दिए  गए  तथा  4  का  दाह  संस्कार  कर  दिया
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 एक  विमान  ओर  गुवाहाटी
 के

 तिकट  वायुदुत  के  एक  विमान

 के  दुघंटनाग्रस्त  हो  जाने  के  बारे  में  वक्तव्य

 गया  ।  वायुदृत  ने  गुवाहाटी  और  सिलचर  में  4  नियंत्रण  कक्ष  स्थापित  किए  ।  मृत
 यात्रियों  के  परिवारों  को  सभी  प्रकार  की  सहायता  उपलब्ध  कराने  के  लिए  इन  नियंत्रण  कक्षों  में  वरिष्ठ

 अधिकारी  तेनात  किए  गए  ।

 दुर्घटना  की  जांच  के  लिए  सरकार  ने  कलकत्ता  उच्च  न्यायात्नय  के  न्यायाधीश  न्यायमूर्ति  उमेश
 बनर्जी  को  भ्रष्यक्षता  में  एक  जांच  न्यायालय  भी  गठित  किया  तीन  उनकी  सहायता  करेंगे
 जो  इस  क्षेत्र  के तकनीकी  विशेषज्ञ  ये  असेसर  हैं  :  इंडियन  एयरलाइन्स  के  भूतपूर्व  क्षेत्रीय  निदेशक
 श्रो  जेजीना  ;  नागर  विमानन  विभामभ  में  विमान  सुरक्षा  के  भूतपूर्व  निदेदाक  श्री  वी०
 थोर  इ  दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  डड़ान  अकादमी  के  निदेशक  कंप्टिन  एन०  के०

 प्रिगढ्ाद  ]

 घो०  प्रो  ले०  रूरियन  :  मंत्री  महोदय  को  एश्वर  इडिया  की  अघोषित

 हंड़वान्  के  ढ़ारे  सें  भ्रपनो  प्रद्चिक्रिया  जाहिर  करनी  चाहिए  ।  त्रिवेन्द्रस  हृवाई  अड्डे  पर  सेकड़ों  यात्री
 फंग्े  २ए  हैं  ।  एअर  इ  किया  वे  बिता  सोचे  समझे  क्षपनी  अनेक्  उढ़ानें  रह  कर  दो  हैं  तथा  खाड़ी  के  देशों
 पें  काम  कर  रहे  बनेझ  केरलवास्ियों  को  अपनी  व्लेकरो  से  हाथ  घोना  पड़ा  क्योंकि  वे  समय  पर  नहीं
 पह्ुच्च  पके  ।

 मंत्री  महोदय  को  तुरन्त  कायंवाही  करनी  चाहिए  और  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिए  कि  जाड़नें
 फिर  से  चालू  हो  जाएं  ।

 क्रो  शिवराज  वो  पाठिल  :  महोदय  मुझे  खेद  है  कि  कुछ  यात्रियों  को  असुविधा  का  सामना
 करता  पड़  रहा

 एअर
 इ  डिया  में  कुछ  लोगों

 ने
 नियमानुसार

 कार्य  करना  शुरू  कर  दिया  तथा  उसी
 कारण  कुछ  कठिनाइयां  उत्पन्न  हुई  उनके  साथ  हमारी  बातचीत  चल  रही  मुझे  भाशा  है  कि
 हम  कुछ  हल  भवश्य  ही  खोज  स्थिति  यह  मुझे  आशा  है  मानयोय  सदस्य
 मुझसे  सहमत  होंगे  ।

 प्रो०  जे०  पो०  क्रियन  :  भाप  सम्बन्धित  इतावासों  से  सम्पर्क  करें  तथा  यह  :  पुनिश्चित  करें  कि
 इन  लोगों  को  नोकरियां  फिर  से  बहाल  हो  जाए  ।

 शो  हुर  भाई  मेहता
 :  मैं  अहमदाबाद  में  हुई  दर्दनाक  स्थिति  पर  तुरन्त

 क्रिया  व्यक्त  करने  के  लिए  अहमदाबाद  के  लोगों  को  तरफ से  प्रधान  मंत्री  तथा  नागरिक  उड़डयन  मंत्री
 के  प्रति  आभार  प्रकट  करना  चाहता  हालांकि  स्थिति  के  बारे  में  ओर  भी  बहुत  सो  बातें  हैं  तथा
 उन  पर  धर्चा  को  जा  स्रकतो  है  ।
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 12.22  भ०  प०

 वियम  377  के  अधीन  सामले

 शेष

 रूप  से  उत्तर  प्रदेश  के  मुरादाबाद  जनपद  स्थित  ऐतिहासिक  इमारतों  की
 चित  देखभाल  की  जाना

 श्री  हाफिज  मोहम्मद  सिद्दोक  :  माननीय  अध्यक्ष  भारत  की  संस्कृति
 जितनी  प्राचीन  उतनी  दिलचस्प  भी  है  ।  दुनिया  की  सभ्यता  के  साथ  हिन्दुस्तानी  सभ्यता  एवं  संस्कृति
 का  शुमार  होता  रहा  है  ।  यहां  तक  खोज  से  पुराने  शहरों

 से  मिलने  वाली  ऐतिहासिक  चीजों  से  भी

 सभ्यता  का  रिश्ता  जुड़ता  इनके  अलावा  प्राचोन  जमाने  की  इमारतें  भी  बड़ी  तादाद  में  भाज  भी

 देश  के  विभिन्न  भागें  में  पाई  जाती  इन  इमारतों  से
 संस्कृति  ओर  टेक्नोलोजी  का  पता

 चलता  है  भोर  इनसे  यह  भी  मालूम  होता  है  कि  किस  प्रकार  से  विदेशों  से  आकर  लोग  यहां  आाबाद  हुए
 हैं  भौर  यहां  की  सभ्यता  एवं  संस्कृति  का  एक  अंग  बन  गए  हैं  ।

 12.23  स०  प०

 महोदय  पोठासोन

 एतिहासिक  शेंद  इमारतों  का  एक  मजमुआ  जिला  मुरादाबाद  में  है  जद्दां
 से  न  स्िफ  अकबर  बादशाह  का  सबसे  पहले  कुतबा  खोज  में  मिला  बल्कि  पता  लगता  है  कि  उस

 जमाने  को  सबसे  बड़ी  शब्शियत  अल्लामी  अबुल  फजल  भौर  मुलकुस  सोर  जैजी  ने  यहां  शिक्षा  प्राप्त  की

 यहां  की  इमारतों  में  शख  अब्दुल  गफ्र  का  मकबरा  व  दीगर  मकबरे  व  मसजिद  वगेरह  को  केन्द्रोय

 पुरातत्व  विभाग  ने  दस  साल  पूर्व  अपने  कब्जे  में  लिया  खेद  को  बात  है  कि  इन  इमारतों  को

 बराबर  हानि  पहुंच  रही  है  और  उसकी  मरम्मत  भी  नहीं  हो  रही  इसके  बारे  में  पुरातत्व  विभाग

 का  धघयान  बार-बार  आकृष्ट  कराया  गया  लेकिन  आगरा  सकिल  ने  इस  सिलसिले  में  कोई  आवश्यक

 कदम  नहीं  उठाया  पिछले  साल  इन  इमारतों  के  लिए  फण्ड  आबंटित  किया  गग्रा  मगर  बाद  में

 उस  फण्ड  को  कहीं  भन्यत्र  खर्च  कर  दिया  गया  ।

 मेरा  भारत  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  इन  ऐतिहासिक  इमारतों  का  विशेष  ध्यान  रखा  जाए

 ओर  विशेष  रूप  से  जों  उश्तर  प्रदेश  के  मुरादाबाद  जनपद  में  ऐतिहासिक  इमारतें  उनको  देखभाल

 का  पूरा  प्रबंध  कराया  जाए  ।

 न्यू  मंगलोर  पत्तन  में  आन्दोलन  कर  रहे  गोदी  श्रमिकों  की  समस्याओं  का  समाधान  किया

 जाना

 ]

 झो०  जो०  एस०  बांसवराज्  :  न्यू  मंगलोर  बम्दरगाह  पर  पंजीकृत,गोदी
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 चारियों  द्वारा  घोमी  गति  से  काम  न  करने  ओर  नियमानुसार  काम  करने  तथा  हड़ताल  करने  के  कारण

 माल के  लदान पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  और  निर्यात के  लिए  250  टन  काजू शल  लिक्विड के  लंदान

 को  बीच हो  में  रोक दि  से  मामला  बहुत  गंभीर हो  गया  जहाज  बिना  माल  के  लदान  के

 बन्दरगाह से  चले
 गए  जहाजों  के  ऐजेन्ट  तथा

 ए  जेम्ट  जो  इस  कायं  में  लगे  हैं

 अपने  प्रयासों  में  विफल  रहे  हैं  ।

 मुख्यत्या  श्रमिक  समस्या  के  कारण  न्यू  मंगलोर  बन्दरगाह  पर  वर्ष  1987-88  में  आम  माल
 के

 निर्यात  में  30  प्रतिशत  से  भो  अधिक  कमी  आई  है  तथा  वर्ष  1987-88  के  दोरान  काजू की  गिरी ॥  अज क्र

 के  निर्यात  में  भो  गिरावट  आई  है  ।

 >  अ्कजक नागर  विभानन  ओर  पयंटन  मंत्री  महोदः  अनुरोध  है  कि  वे  हस्तक्षेप  करें  तथा  शीघ्र

 हो  बिना  विलम्ब  किए  श्रमिक  समस्याओं  को  अन्यथा  देश  पर  इसका  प्रतिकूल  प्रभाव

 राष्ट्रीयकूल  बैंकों  तथा  सहकारी  बेंकों  को  भारो  वर्षा  से  प्रभाबित  किसानों  को  ऋण (  |
 देने  के  लिए  निर्देश  दिये  जाना

 ४)
 |

 झ्ोमतो  ऊषा  चोधरो  :  उपाध्यक्ष  महाराष्ट्र  विशेषकर  मराठवाड़ा
 व  वाम्बे  में  इस  वर्ष  अतिवृष्टि  से जान-माल  व  फसल  का  बहुत  नुकसान  हुआ  है  ।  केन्द्र  से  आग्रह  है  कि

 महाराष्ट्र  को  सहायता  देने  के  साथ-साथ  राष्ट्रीयक्ृत  बेंकों  व  कोआपरेटिव  बैंकों  के

 द्वारा  किसानों  को  ऋण  दिए  जाने  के  नियमों  में  रिजवं  बेंक  ढील  दे  तथा  दूसरी  आधिक  सहद्दायता  करने

 वाली  संस्थाओं  को  अपने  नियमों  में  शिथिलिता  लाने  के  लिए  कहा  जाए  ।  इससे  पूरे  देश  के  किसानों  को

 ब्था  आर्थिक  कमजोर  लोगों  को  हम  सहायता  दे  सकेंगे  ।

 बाड़मेर  ओर  आगरा  फोर्टे  के  बीच  चलने  वाली  रेलगाड़ियों  के  समय  में  परिवतंन  किये
 जाना

 क्रो  वद्धि  चन्द्र  जेन  :  उपाध्यक्ष  बाड़मेर-आगरा  फोर्ट  207  अप  व  203

 डाउन  एक्सप्रेस  ट्रेन  देश  को  एक  महत्वपूर्ण  ट्रन  है  जो  850  किलोमीटर  तक  यात्रा  करती  उक्त

 ट्रेन  बाड़मेर  से  जयपुर  तक  एक्सप्रस  ट्रंन  के  अनुसार  निर्धारित  रफ्तार  से  चलतो  है  परन्तु  जयपुर  से

 आगरा  फोर्ट  तक  एक्सप्रस  ट्रंन  होने  के  बावजुद  भी  पेसेन्जर  ट्रंन  की  तरह  चलती

 फुलेरा  से  आगरा  फोर्ट  तक  पश्चिमी  रेलवे  उक्त  रेलगाड़ी  को  देखभाल  करती  है  परन्तु
 कार्य  बहुत  हो  असंतोषजनक  आगरा  फोर्ट  पर  गाड़ी  के  अच्छे  कोच  बदल  दिए  जाते  हैं  तथा  उन

 कोचों  को  प्रच्छी  तरह  देखरेख  नहीं  की  जाती  ।

 अतः  रेलवे  मंत्रालय  से  निवेदन
 है  कि  बाड़मेर-आगरा  फोर्ट  तथा  जयपुर  से  आगरा  फोर्ट  तक

 अलने  वाली  महलਂ  गाड़ियों  को  एक  ट्रेन  बाड़मेर-आगरा  फोर्ट  एक्सप्रेस  के  नाम  से  परिणित
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 किया  जाए  जिसमें  कम  से  कम  15  कोच  हों  तथा  इसे  शाम  चार  बजे  के  स्थान  पर  4.30  बजे  बाड़मेर
 से  चलाया  जाए  तथा  पहुंचने  का समय  11.15  के  स्थान  पर  प्रातः  11.00  बजे  किया  आए  ताकि

 बाड़मेर-आगरा  फोर्ट  गाड़ी  की  सार्थंक्ता  एवं  उपयोगिता  जनता  के  हित  में  बचे  हुए  कोचों  से

 जयपुर-आगरा  के  बीच  एक  पैस्तेन्जर  ट्रेन  पश्चिम  रेलवे  द्वारा  चलाई

 छत्तीस  गढ़  क्षेत्र
 में

 मध्य  प्रदेश  उच्च  न्यायालय  की  एक  पीठ  स्थापित  किए  जाने  को
 मांग

 डा०  प्रभात  फुमार  मिश्र  :  उपाध्यक्ष  सरकार  की  नीति  है  कि  न्याय  सुलभ
 एबं  सस्ता  हो  और  ज्यादा  से  ज्यादा  गरोब  लोगों  तक  उसे  पहुचाया  इस

 दृष्  कोण  से

 लत  भी  लगाए  जाते  हैं  ।

 इसी  नीति  के  तहत  म«  प्र०  सरकार  ने  निर्णय  लिया  है  कि  म०  प्र०  हाईकोर्ट  की  खण्डपीठ

 की  स्थापना  वहां  के  छत्तीसगढ़  के  इलाके  में  को  जाए  जहां  को  1/3  प्रतिशत  भा  दो
 हरिजन

 वासी  और  पिछड़  वर्गों  की  है  ।  इस  पर  केन्द्र  सरकार  ने  अपनी  सहमति  दे  दी  है  !  परन्तु  पिछले  बो  वर्षो

 से  यह  मामला  अधर  में  लटका  छत्तीसगढ़  के  लोगों  की  यह  म  ग  लगातार  रही  हैं  और  उसे  पूर्ण  न

 करने  से  वहां  के  लोग  अपनी  उपेक्षा  मानते  हैं  ।

 मैं  केन्द्रीय  सरकार  के  विधि  एवं  न््याप्र  मन््त्री  से  अदुरोध  करता  हूं  कि  म०  प्र०  हाईकोर्ट
 को  ब्रान्च  विलासपुर  जिले  में  अतिशीघ्र  स्थापित  की  जाबे  जो  कि  सर्वथा  उचित  स्थान  हैं  ।  पिछले

 रिकार्डो  से  भी
 पता  चलता  है  कि  विलासपुर  हो  सर्वंधा  उचित  स्थान  इस  बहुप्रतीक्षित  निर्णय  को

 केन्द्र  सरकार  राज्य  सरकार  पर  जोर  देकर  शीघ्र  पूर्ण  करावे  क्योंकि  इसमें  केन्द्र  एवं  राज्य  दोनों

 कारों  की  सहमति  है  ।

 केरल  में  कन्नानोर  में  राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  का  एक  राज्य  परीक्षण
 केन्द्र  स्थापित  किए

 जाने  को  मांग

 भ्ो  मुल्लापल्लो  रामचनद्नन  :  महोदय  केरल  के  लोग  विशेष  रूप  से  खेल  प्रेमी  तथा

 कन्नानौर  जिले  के  सुप्रसिद्ध  खिलाड़ी  केरल  में  राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  का  राज्य  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  जाने
 के  लिए  लालायित  हैं  ।

 खेल  ओर  युवा  कार  मन्त्रालय  ने  आश्वासन  दियः  था  कि  उपयुवत  स्थान  मिल  जाने  पर  केरल
 में  राज्य  स्तरीय  राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  केन्द्र  स्थापित  नया  जायेगा  ।  केरल  सरकार  ने  इस  प्रयोजना्थ

 कम्नानोर  में  ओर  उसके  आस-पास  दो  या  तीन  स्थान  देने  को  पेशकश  की  लेकिन  अभी  तक  कोई
 ठोस  कार्यवाही  नहीं की  गई  है  ।

 केरल  ने  हमेशा  अनेक  खिलाड़ी  तथा  अच्छे  एथलोट  भो  प्रदान  किए  बंगलोर  में  कार्यरत
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 नियम  377  के  अधोन  मामले  2  1988

 राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  के  क्षेत्रीय  केन्द्र  को  केरल  में  केन्द्र  स्थापित  करने  में  बाघा  नहीं  ढालने  दी

 खेल  ओऔर  युवा  कार्य  मम्त्रालय  को  केरल  के  कन््नानोर  जिले  में  राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  का  राज्य

 प्रशिक्षण  बेन्द्र  स्थापित  करने  के  लिए  शीघ्र  का्यंवाही  आरम्भ  करनी  चाहिए  ।

 आम  प्रदेश  के  अनन्तपुर  जिले  में  कदीरी  स्थित  क्षेत्रीय  तिलहन  अनुसन्धान  केन्द्र  में

 रिक्त  पदों  को  भरे  जाने  की  मांग

 क्री  के०  रामचन्द्र  रेडडो  :  अनन्तपुर  जिले  में  कादिरो  में  एक  क्षंत्रोय  तिलहन

 सन्धान  केन्द्र  1955  में  स्थापित  किया  गया  था  और  तीन  अनुसन्धान  सहायकों  तथा  एक  प्लान्ट  ब्रोडर
 के  पद  1985  में  मंजूर  किए  गए  आन्ध्र  प्रदेश  में  शायद  केवल  यही  ऐक  ऐसा  अनुसन्धान  केन्द्र  है
 जिसने  तथा  के  नाम  से  मू  गफली  की  किसमें  तंयार  को  हैं  ।

 प्लान्ट  ब्रोडर  का  पद  !957  में  भरा  गया  था  तथा  यह  केन्द्र  केवल  सहायकों  के  अधीन  कार्य
 कर  रहा  तब  से  लेकर  गत  10  वर्षों  के  दोरान  कोई  प्रगति  नहीं  हो  पाई  इस  समय  इस  वर्ष
 के  दोरान  करोब  मू  गफली  को  700  किस्मों  पर  परीक्षण  किया  जा  रहा  पिछले  वर्ष  कम  समय  में
 अच्छी  फसलों  के  लिए  तथा  सूखे  व  बीमारियों  से  निपटने  के  लिए  प्रोग्र  सਂ  संकरण  कारयंक्रम

 शुरू  किया  गया  था  ।  अनुसंधान  कार्य  भी  जोर  नहीं  पकड़  सका  चूकि  एग्रोनोमी  के  सहायक  अनुसंधान
 अधिकारों  का  एक  ब्रीडिग  के  दो  तथा  एक्सटेंसन  का  एक  पद  खालो  पड़ा  रिक्त  पर्दों  को  शी  घ्र
 ही  भरा  जाना  चाहिए  तथा  अनुसंधान  केन्द्र  को  अतिरिक्त  कर्मचारियों  को  भर्ती  तथा  भूमि  के  लिए
 मंजूरी  दी  जानी  चाहिए  जिसके  लिए  भारतोय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  में  1987  से  प्रस्ताव  लम्बित
 पड़े  हैं  ।

 मेरा  अनुरोध  है  कि  कैन्द्र  सरकार  को  इन  रिक्त  पदों  को  भरने  के  लिए  तथा  अतिरिक्त
 चारियों  की  भर्ती  की  ज!ए  ओर  भूमि  के  लिए  शीघ्र  मंजूरों  देनी  चाहिए  क्योंकि  ये  प्रस्ताव  भारतीय

 कृषि  अनुसन्धान  परिषद  तथा  आमन्प्न  प्रदेश  कृषि  विश्वविद्यालय  के  पास  वर्ष  1987  से  लम्बित  पड़  हैं  ।

 बंगलोर  से  महालक्ष्मी  एक्सप्रंस  के  चलने  का  समय  पहले  वाला  बहाल  किए  जाने  की
 मांग

 क्री  वो०  एस०  कृष्ण  भ्रब्यर  :  बंगलोर  से  मीटरगेज  महालक्ष्मी  एक्सप्रेस  तथा
 बड़ी  लाइन  पर  चलने  वाली  कोल्हापुर  _  बम्बई  महालक्ष्मी  एक्सप्रेस  का  विद्यमान  मेल  मिराज  स्टेशन ४०९३  है  हू  ४घयतीी  |
 पर  ]  नवम्बर  से  समाप्त  करने  सम्बन्धी  रेलवे  अधिकारियों  के  निर्णय  से
 उत्तर  धारवा  तथा  कर्नाटक  के  बेलगांव  जिले  के  अनेक  लोगों  को  बहुत
 असुविधा  होगी  ।
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 11  1910  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  उद्धोषणा

 महालक्ष्मी  एक्सप्रेस  के  समय  में  परिवर्तन  के  कारण  कर्नाटक  से  बम्बई  को  यात्रा  करने  वाले
 लोगों  को  5  घण्टे  अधिक

 मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  महालक्ष्मी  एक्सप्रेस  का  समय  पूर्ववत  रहने  दिया  जाए  जिससे

 कर्नाटक  तथा  गोआ  के  यात्रियों  को  बम्बई  जाने  के  लिए  शीघ्र  गाड़ी  मिल  सक्के  ।

 1°,33  स०  प०

 मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  उद्घोषणा  का

 मोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकःप

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  अगली  सांवि  घिक  संकल्प  पर  धर्चा  करेंगे  ।

 गह  सन््त्रो  बटा  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  सभा  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत

 राष्ट्रपति  द्वारा  7  1988  को  जारी  को  गई  उद्घोषणा  का  अनुमोदन  करती  है  ।”

 मिजोरम  के  राज्यपाल  ने  राष्ट्रपति  को  6-9-88  को  भेजी  अपनी  रिपोर्ट  में  बताया  कि

 23-8-88  को  सत्तारूढ़  मिजो  नेशनल  फ्रंट  पार्टो  की  विधानसभा  के  नो  सदस्यों  ने  पार्टी  छोड़  कर

 मिजो  नेशनल  फ्रंट  नाम  से  एक  नए  दल  का  गठन  किया  |  अलग  हुए  दल  ने  श्री  भालड़ेंगा
 के  नेतत्व  वाली  सरकार  को  समर्थन  देना  बन्द  कर  दिया  भौर  तदनुसार  राज्यपाल  को  जानकारी  दी  ।
 राज्यपाल  ने  आगे  बताया  कि  यद्यपि  उन्हें  जो  पत्र  भेजा  गया  वह  9  सदस्यों  के  नाम  से  जिनमें

 मिजोरम  विधानसभा  5  उपाध्यक्ष  श्री  के०  थानफियांगा  भी  शामिल  तथापि  इस  पर  केवल  8  ही
 विधायकों  के  हस्ताक्षर  इस  पर  उपाध्यक्ष  के  हस्ताक्षर  नहीं  थे  क्योंकि  वह  अमरीका  गए  हुए  थे  ।

 अतः  एक  विधायक  द्वारा  यह  घोषणा  की  गई  थी  कि  श्री  थानफियांगा  ने  अमरीका  जाने  से  पहले  इस

 संबंध  में  अपनी  सहमति  दे  दी  थी  ।

 राज्यपाल  ने  आगे  बताया  कि  30  1988  को  विधायक  श्री  रोकामलोवा  तथा  मिजोरम

 प्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  के  महासचिव  के  नेतृत्व  में  एक  अतिनिधिमंडल  ने  उनसे  भेंट  की  तथा  उन्हें

 एक  संयुक्त  विधानमंडल  दल  के  गठन  के  बारे  में  जानकारी  जिसमें  कांग्रंस  के  13  दिघायक

 तथा  विधायक  श्री  लाल  थनह॒वला  के  नेतृत्व  वाली  संयुक्त  विधानमंडल  पार्टी  के  झंड  तले  गठित  किये

 गये  नये  एम०  एन०  एफ०  मिजों  नेशनल  फ्रंट  दल  के  सभी  9  विधायक  शामिल
 ह

 राज्यपाल ने  आगे  बताया  कि  मुख्यमंत्री  ने  मिजोरम  विधामसभा के  अध्यक्ष को  एक संयुक्त
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 मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध्र  में  शाष्ट्रपति  को  उदघोषणा  का  2  1988

 अनमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिदः  संकल्प

 शिकायत  की  जिसमें  दल-बदल  के  आधार  पर  8  विधायकों  को  दल  के  अयोग्य  ठहराने  का  अनुरोध  किया
 गया  अध्यक्ष  ने  तदनुसार  8  विधायकों  को  कारण  बताओ  नोटिस  जारी  किये  कि  क्यों  न  उन्हें
 विधानसभा  की  सदस्यता  के  अप्रोग्य  करार  कर  दिया  जाये  और  उन्हें  संविधान  की  अनुसूची  के

 उपबंधों  के  अनुसार  7-9-88  को  सुबह  10  बजे  उनके  समक्ष  पेश  होने  को  कहा  ।

 अध्यक्ष  न ेउसी  कारण  बताओ  नोटिस  में  कार्यवाही  होने  की  अवधि  तक  उन्हें  दल  से  निलम्त्रित
 कर  दिया  ।  राज्यपाल  के  न  तो  अनुसूची  में  ओर  न  ही  मिजोरम  विधानसभा  सदस्य

 बदल  के  आधार  पर  1987  में  कोई  ऐसा  उपबन्ध  है  जिसके  तहत  विधानसभा

 के  सदस्य  को  अयोग्य  ठहराने  के  लिए  कार्यवाही  के  स्थगित  रहने  के  दौरान  निलम्बित  किया  जा  सके  ।
 राज्यपाल  ने  यह  महसूस  किया  कि  अयोग्य  ठहराने  की  कार्यवाही  बहुत  जल्दबाजी  में  और  गलत  तरोके

 से  बताई  गई  जिसमें  उन्हें  अन्य  पत्रों  के साथ-साथ  कार्यवाही  सारांश  के  कोई  बुलेटिन  या  कोई  प्रति  भी

 नहीं  दी  गई  |  यहां  तक  कि  रन्हें  दो  गई  कारण  बताओ  मोटिस  की  प्रति  में  भी  कुछ  नहीं  लिखा  था  ।

 राज्यपाल  ने  भागे  बताया  कि  31  1988  को  श्री  लाल  थनहवला  उनसे  मिलने

 हस  आधार  पर  अपना  मन्त्रिमण्डल  बनाने  का  दावा  किया  कि  वह  सवृसम्मति  से  संयुक्त  क्धिनमण्डल
 के  जिसमें  मिजोरम  विधानसभा  के  22  सदस्य  के  नेता  चुने  गये  थे  ओर  श्री  लालडेंगा  के  नेतृत्व

 वाली  एम०  एन०  एफ०  सरकार  अब  अल्पसंख्यक  हो  गई  है  जिसे  सदन  के  40  सदस्यों  में  से  10  सदस्यों
 का  समथेन  प्राप्त  है  ।

 राज्यपाल  ने  आगे  कहा  कि  उन्हें  उपलब्ध  सारी  जिसमें  समाचार-पत्रों  को  रिपोर्ट  भी
 शामिल  से  उनका  यह  दृढ़  विश्वास  है  कि  अ्रध्यक्ष  का  यह  दृष्टिकोण  था  कि  दल  से  अलग  हुए  सदस्यों
 को  संख्या  8  थी  न  कि  9,  ताकि  अनुसूची  के  पेरा  6  के  उपबन्ध  लागू  न  हो  ।  ऐसा  इस  तथ्य  के

 बावजूद  हुआ  कि  अध्यक्ष  महोदय  को  विश्वास  में  लेने  का  गम्भीरता  से  प्रयास  किया  गया  कि
 श्री  के०  थानफियांगा  जो  उस  समय  भमरोका  में  ने  वास्तव  में  सहायक  सम्पर्क  मिजोरम

 नई  के  माध्यम  से  एक  सन्देश  भेजा  था  जिसमें  इस  बात  को  पुष्टि  को  गई  थी  कि
 वे

 अपने  उन  8  विधायकों  के  साथ  हैं  जो  दल  से  अलग  हो  गये  राज्यपाल  ने  यह  महसूस  किया  कि
 भ्रध्यक्ष  ने  इन  8  विधायकों  को  अयोग्य  ठहराने  के  मामले  में  पूरब  ओर  पूर्वाग्रह  का  रुख  अपनाया
 यद्यपि  संविधान  या  संबद्ध  नियमों  के  अन्तगंत  ऐसा  अनुशे  य  नहीं  था  ।

 मिजोरम  के  राज्यपाल  की  इस  रिपोर्ट  के  बाद  7  सितम्बर  को  एक  अन्य  रिपोर्ट  दो  गई  जिसमें
 कहा  गया  था  कि  उपाध्यक्ष  श्री  के०  थानफियांगा  के  बड़े  पुत्र  उनसे  मिलने  आये  ओर  यह  शिकायत  की
 कि  जब  वह  अपने  पिता  द्वारा  लिखे  गये  पत्र  का  लेकर  भ्ष्यक्ष  से  मिलने  गये  और  उन्हे ंहैं  बनाये  गये  नये

 दल  हम०  एन०  एफ०  के  समथंन  के  बारे  में  बताया  तो  अध्यक्ष  ने  वह  पत्र  लेने  से  इन्कार  कर
 दिया  ।  इसलिए  श्री  थानफियांगा  के  पुत्र  वहां  से  चले  गये  भोर  उन्होंने  वह्द  पत्र  राज्यपाल  को  दे
 इस  पत्र  जो  अध्यक्ष  को

 सम्बोधित  किया  गया  श्रो  थानफ़ियया  ने  अमरीका  जाने  से  पहले



 का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 बारे

 हि  वास्तविक  दल  में  फूट  ड्जने  की  तारोख  से  श्रोी  लालडंगा  को  स  मर  न  न  देने  का  अपना
 निर्णय  बताया

 राज्यपाल  इस  बात  से  आश्वस्त  हो  गये  कि  उपाध्यक्ष  के  उपरोक्त  उद्धत  पत्र  और  सहायक
 सम्पक  मिजोरम  नई  दिल्ली  के  माध्यम  से  प्राप्त  सन्देश  सही  ओर  वास्तविक

 उपरोक्त  स्थिति  को  देखते  राज्यपाल  पूरी  तरह  श्राश्वस्त  ओर  संतुष्ट  थे  कि  मिणोरम  में
 ऐसी  स्थिति  पंदा  हो  गई  है  जिसमें  राज्य  सरकार  भारत  के  संविधान  के  उपबन्धों  के  अनुसरण  में  नहीं

 चल  सकती  ।  उन्होंने  तदनुसार  यह  सिफारिश  को  कि  राज्य  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया  जाये
 भौर  विघानसभा  को  निलम्बित  रखा  जाये  ।

 के  5»

 राज्यपाल  की  रिपोर्ट  ओोर  अन्य  सम्बद्ध  कारणों  पर  सावधानोपूवंक  विचाश  करने  के  बाद

 सरकार  इस  निष्कषं  पर  पहुंची  कि  विधानसभा  को  निलम्बित  जेसा  कि  राम्यपाल  ने  सिफारिश

 की  से  भिजोरम  में  स्थिति  ओर  भ्रामक  हो  जाएगी  और  इससे  विभिष्त  राजनीतिक  दलों  को

 अवांछनीय  व्यवहार  करने  में  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  यह  निर्णय  लिपा  गया  कि  संविधान  के  अनुच्छेद
 356  के  अधोन  उद्घोषणा  जारी  करके  विधानसभा  भंग  की  जाए  ।

 राष्ट्रपति
 ने  779-88  को  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अधीन  उद्घोषणा  करके  विधानसभा

 भंग  कर  दी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  संबिधान  के  अनुच्छेद  356  के

 अन्तगंत  7  शब्दों  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा  को  इस  सम्माननीय  सभा  के  समक्ष  अनुमोदन
 के  लिए  रखता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 यह  सभा  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत

 -  राष्ट्रपति  द्वारा  7  प्रस्तुत  को  जारी  को  गई  उद्घोषणा  का  अनुमोदन  करती  है  ।

 क्री  ई०  अय्यपू  रेडडो  उपाध्यक्ष  मिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने

 में  संवेधानिक  ओचित्य  और  केन्द्र  सरकार  की  सद्भावना  दोनों  पर  प्रश्न  चिन्ह  लग  गया  नागालेंड

 में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  के  बाद  मिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया  जाना  इतिहास  में

 संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  दो  घुणित  पूर्वोदाहरण  माने  जायेंगे  ।

 गृह  मंत्री  का  सम्मान  करते  हुऐ  मैं  कहूंगा  कि  मिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करते  वक्त

 सभो  सांवेधानिक  सिद्धान्तों  मौर  मानदंडों  का  उल्लंघन  किया  गया  तथ्य  यह  है  कि  भरी

 लालडेंगा  को  सभा  में  40  में  से  25  सदस्यों  का  सम्थन  प्राप्त  था  ।  उनका  दल  24  निर्वाचित  सदस्यों



 मिजो्म  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  का  2  1988

 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 ई०  अय्यपू

 का  था  जिसमें  एक  सदस्य  पीपल्स  कॉफ़  जिसका  विभाजन  हो  गया  का  था  और  उनके  दल  में  आ

 गया  था  ।  उन्हें  25  सदस्यों  का  समय्थंन  प्राप्त  था  ।

 29  अगस्त  को  यह  रिपोर्ट  दो  गई  थी  कि  आठ  सदस्य  चले  गए  ओर  उन्होंने  एक  आवेदन  किया

 जिसमें  उन्होंने  श्री  लालडेंगा  को  अपना  समर्थन  देना  बंद  कर  दिया  यद्यपि  उस  आवेदन  में  9  सदस्यों

 का  नाम  वास्तव  में  इस  पर  केवल  8  ही  सदस्यों  के  हस्ताक्षर  यह  प्रश्न  कि  क्या  नवाँ  सदस्य

 उस  दल  का  सदस्य/अ ग  विवादास्पद  श्री  लालडेंगा  का  यह  दावा  है  कि  उपाध्यक्ष  ने  उनको

 अपना  समथंन  देना  बंद  नहीं  किया  उनकी  भोर  से  किसी  ओर  सदस्य  ने  ऐसा  करके  राज्यपाल  को

 यह  सूचना  दी  थी  कि  उन्होंने  भी  भपना  समर्थन  वापिस  ले  लिया  मैं  इन  विवादस्पद  प्रश्नों  के  बारे  में

 नहीं  कहुंगा  कितु  मैं  इस  संबंध  में  मैं  केवल  सांवेघानिक  मामले  तक  ही  सीमित  रहूंगा  ।

 29  अगस्त  को  8  या  9  सदस्यों  द्वारा  समर्थन  वापिस  लेने  की  सूचना  अध्यक्ष  को  तथा

 राज्यपाल  को  भी  दी  गई  |  मुख्यमंत्रो  ने  राज्यपाल  से  अनुरोध  किया  कि  ।4  सितम्बर  अर्थात्  कथित

 समर्थन  वापिस  लेने  की  तारीख  से  |  दिन  के  भीतर  ही  विधान  सभा  विशेष  सत्र  बुलाया  जाय  ।  उन्होंने
 राज्यपाल  से  यह  अनुरोध  किया  कि  सभा  को  अविश्वास  प्रस्ताव  पारित  करने  के  लिए  बुलाया  जाए  ।

 लेकिन  सभा  को  मुख्यमंत्री  के  विरुद्ध  बहुमत  या  अल्पमत  को  जांच  के  लिए  बुलाने  को  राज्यपाल
 ने  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  को  सिफारिश  को  ओर  7  सितम्बर  को  जबकि  वास्तव  में  मुख्यमंत्री
 विधान  सभा  को  बुलाने  के  लिए  उपस्थित  राष्ट्रपति  शासन  लागू  कर  दिया  इस  तरह
 पति  शासन  लागू  करने  के  पीछे  क्या  भोचित्य  है  ?  श्री  लालडेंगा  ने  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किये  जाने  के
 तत्काल  बाद  प्रेस  को  दिए  गए  साक्षात्कार  में  बताया  ओर  मैं  उसे  यहां  उद्ध,त  करता  हूं  :

 नहीं  जानता  कि  इस  देश  में  किस  प्रकार  का  लोकतंत्र  विद्यमान  उन्होंने  मुझे
 अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  ।”

 उन्होंने  सदन  में  भ्रपना  शक्षित  परीक्षण  सिद्ध  करने  के लिए  14  सितम्बर  को  विधान  सभा  का
 अधिवेशन  बुलाने  के  लिए  श्री  हितेश्वर  सेकिया  से  अनुरोध  किया  उनका  कहना  था  कि
 केन्द्र  को  उनको  प्रतीक्षा  करनी  चाहिए  उन्होंने  14  सितम्बर  को  यह  सिद्ध  हो  जाता
 कि  मैं  अल्पमत  में  हूं  तो  मैं  ब्रुशी  से  अपना  पद  छोड़  देता  ।”  मुख्यमंत्री  को  इन  बुनियादी  मांगों  का  क्या
 उत्तर  क्या  स्पष्टीकरण  है  कि  उनके  बहुमत  अथवा  अल्पमत  का  परीक्षण  सदन  में  किया  जाना  चाहिए  ?
 विधायी  मंच  पर  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  का  अवसर  दिए  बिना  मुख्यमंत्री  को  बर्खास्त  करने  की

 प्रणाली  पूरो  तरह  संविधान  के  विरुद्ध  यह  तो  उस  न्यायाधीश  की  भांति  है  जो  दोषी  को  स्वयं  को

 निर्दोष  साबित  करने  को  अनुमति  दिये  बिना  दोधो  को  बचाव  पक्ष  के  गवाहों  से  जिरह  करने  के  अधिकार
 से  बंचित  कर  उसे  दोषी  करार  करने  का  निर्णय  दे  देता  क्या  हम  ऐसी  न्यायिक  ब्यवस्था  को  सहन

 कया  हम  ऐसे  न्यायाघीश  को  सहन  यदि  एक  न्यायाधीश  एक  दोषी  को  अपना  बचाव  करने

 140



 11  1910  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में
 राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा

 का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 ओर  गवाहों  से  जिरह  करने  के  अधिकार  से  बंचित  करता  है  तो  हम  कहेंगे  कि  इसमें  मुकदमे  की

 वाहो  निष्पक्ष  नहीं  हुई  है  ।  इससे  सम्पूर्ण  मुकदमे  को  कार्यवाही  व्यर्थ  हो  जाती  यह  अमान्य  हो  जाती

 है  और  यदि  न्यायाधोश  दोषसिद्धि  की  कार्यवाही  रिकार्ड  करता  है  तो  इसे  न्यायिक  अनोचित्य  हो  नहीं
 बल्कि  न्याय  की  हत्या  माना  जायेगा  ।

 इस  विशेष  मामले  श्री  लालडेंगा  को  सदन  से  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  का  अबसर  न  दिये

 जाने  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  सफाई  में  क्या  कहना  मैं  इस  संवेधानिक  प्रश्न  के  बारे  में  जिसके

 बारे  में  काफी  वाद-विवाद  हो  चुका  सरकारिया  आयोग  की  रिपोर्ट  उद्ध,त  करता  मुझे  इस  पहल
 अर्थात  मुख्यमंत्री  को  बर्खास्त  किये  जाने  के  बारे  में  उस  आयोग  का  मत  उद्ध[त  करने  की  अनुमति  दी

 मैं  उद्धूत  करता  हूं  :

 राज्य  सरकारों  का  सुझाव  है  कि  किसी  मंत्री  परिषद्  ने  विधान  सभा  में  बहुमत

 का  समर्थन  खो  दिया  है  या  नहीं  इस  प्रश्न  पर  निर्णय  विधान  सभा  सदन  में  ही  किया  जाए  भौर

 यहू  कि  मुख्यमंत्री  को  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  के  लिए  उचित  भवसर  उपलब्ध  कराया  जाना

 चाहिए  ।  इस  सिद्धांत  का  निरपवाद  रूप  में  पालन  होता  रहे  इसके  लिए  एक  राज्य  सरक।र  का

 सुझाव  है  कि  अनुच्छेद  '64  में  यह  अधिकर्थित  किया  जाए  कि  कोई  मुख्यमंत्री  तब  तक  अपने

 पद  पर  बना  रहेगा  जब  तक  वह  विधान  सभा  सदस्यों  के  बहुमत  का  नेता  एक  अन्य  राज्य

 सरकार  का  सुझाव  है  कि  संविधान  के  अनुच्छेद  164  में  विशेष  रूप  से  यह  व्यवस्था  हो  कि

 यदि  राज्यपाल  को  यह  लगे  कि  मंत्रीमडल  ने  बिधान  सभा  का  विश्वास  खो  दिया  है  तो  उसे

 स्वयं  कार्यवाही  फरते  हुए  विधान  सभा  की  बंठक  बुलानी  चाहिए  ताकि  मंत्रीमंडल  विश्वास  का

 मत  प्राप्त  कर  सक्रे  ।  इस  संबंध  में  राज्य  सरकार  ने  यह  भी  सुझाव  दिया  है  कि  किसी

 मंत्री  को  केवल  मुख्यमंत्री  को  सलाह  पर  ही  वरखास्त  किया  जाए  ।”

 यह  सरकारिया  आयोग  की  सिफारिश  है  :

 विधान  सभा  का  अधिवेशन  चल  रहा  हो  तो  बहुमत  के  मामले  का  परीक्षण  सबन

 में  भासानी  से  किया  जा  सकता  विधान  सभा  के  सत्रावसान  की  अवधि  के

 कोई  राज्यपाल  मंत्रीमंडल  द्वारा  बहुमत  खोने  विश्वस्त  साक्ष्य  प्राप्त  कर  सकता

 सदस्यों  के  बहुमत  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  या  एक  से  अध्टिक  पत्र  या  बहुमत

 वित  एक  अविश्वास  प्रस्ताव  जिनमें  सदस्यों  के  हस्ताक्षर  रों  को  विधान  सभा  सचिव  द्वारा

 प्रमाणित  किया  गया  क्या  ऐसी  स्थिति  में  राज्यपाल  अपनी  आत्मनिष्ठ  संतुष्टि  के  आधार

 पर  किसी  मंत्रीमंडल  को  सदन  में  सिद्ध  करने  का  अवसर  दिए  बिना  बरखास्त  कर

 देना  चाहिए  ?”

 यह  प्रश्न  किया  गया  और  सरकारिया  द्वःरा  विया  गया  उत्तर  आयोग  है  :

 वेघता  तो  एक  एक  सांविधानिक  ओऔचित्य  के  रूप  में  राज्यपाल  को
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 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 किसी  मंत्रीपरिषद  को  तब  तक  बरखास्त  नहीं  करना  चाहिए  जब  तक  सदन  में  राज्य  क्धिन

 सभा  ने  उसमें  अविश्वास  व्यक्त  न  कर  दिया  हो  ।  उसे  मुख्यमंत्री  को  विधान  सभा  की  बंठक

 शीघ्रातिशीघ्र  बुलाने  की  सलाह  देनी  यदि  मुझ्यमंत्रो  राज्यपाल  को  सलाह  नहीं  मानता

 तो  जेसा  कि  नीचे  परे  4.11.19  एवं  4.11.20  में  कहा  गया  राज्यपाल  मंत्रीमंडल  के

 बहुमत  के  परीक्षण  के  विशेष  प्रयोजन  हेतु  विधान  सभा  को  बेठक  बुला  सकता  है  ।

 बठक  बुलाने  की  तिथि  के  संबंध  में  निर्णय  करते  समय  मुख्यमंत्री  को  इतना  समय  दिया

 जाना  चाहिए  जितना  राज्यपाल  अपने  विवेकानुसार  तकसंगत  समझता  है

 यह्  र॒या  आयोग  को  सिफारिश  यह  केवल  विशेषज्ञ  संस्था  नहीं  है  जिसने  इनके  बारे
 में  विचार  किया  हो  और  जिसने  सभी  राज्य  सरकारों  की  स्वेसम्मत  राय  से  स्वंसम्मत  सिफारिश  की

 हो  ।  इसका  अर्थ  यह  हुआ  कि  इसने  उन  सिद्धान्तों  को  स्वीकार  किया  है  जिन्हें  अध्यक्षों  के  सम्मेलन  में
 अपनाया  गया  था  ।

 इसके  बहुत  ही  प्रभावी  संवंधानिक  प्रभाव  जंस।कि  मैंने  शुरू  में  कहा  था  राष्ट्रपति  शासन
 को  लागू  किये  जाने  में  केन्द्रीय  सरकार  का  संवेधानिक  ओचित्य  खेदजनक  था  ।  श्री  लालडंगा  ने  कहा
 थाकि  उसे  सदन  में  अपना  बहुमत  अथवा  अल्पमत  का  परीक्षण  करने  के  लिए  भवसर  दिया  जाना

 सरकारिया  आयोग  ने  सुझाव  दिया  है  कि  मुख्यमंत्री  को  अपना  बहुमत  अथवा  अल्पमत  सिद्ध

 करने  के  लिए  30  दिन  का  समय  दिया  जाना  इस  मामले  मुख्यमत्री  ने  केवल  14  दिन

 मांगे  ये  ।  14  सितम्बर  को  उन्होंने  यह  अवसर  देने  के  लिए  कह्टा  था और  उनको  वह  अवसर  नहीं  दिया

 पा  ।  आप  उसे  कंसे  उचित  ठहूरा  सकते  हैं  ?  आप  सरकारिया  आयोग  की  सिफारिशों  का  अनादर
 करके  आप  उसे  उचित  कंसे  ठहरा  सकते  है  ?  आपको  व्याख्यात्मक  टिप्पणी  हमने  यह  नहीं  पाया  कि
 इस  पहल  पर  कोई  रोशनी  डाली  गई  है  ।  आपने  उस  पहलू  को  पूरी  तरह  अनदेखा  कर  दिया  है  ।

 भन्य  महृत्वपूर्ण  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  अध्यक्ष  को  एक  सदस्य  को  अयोग्य  ठहराने  का  अधिकार

 है|  दुर्भाग्ण्वश  संविधान  के  संशोधन  द्वारा  किसी  सदस्य  को  भ्रयोग्य  ठहराने  के  संबंध  में  निर्णय
 करने  के  लिए  अध्यक्ष  को  पूर्ण  अधिकार  दिया  गया  चाहे  यह  एक  विभाजन  हो  अथवा  दल  परिवतंन  का
 मामला  हो  वह  पूरी  तरह  से  भ्रध्यक्ष  के  क्षेत्राधकार  के  अन्तगंत  अपने  विवेक  के

 अध्यक्ष  के  निर्णय  पर  अपीलीय  प्राधिकरण  के  प्रावधान  का  अधिकार  देने  के  बारे  में  नहीं  सोचा  ।  हम
 अपने  अध्यक्ष  के  विवेक  तथा  सत्यनिष्ठा  ओर  निष्पक्षता  में  पूर्ण  विश्वास  ब्यक्त  करते  हैं  ओर

 हमने  अध्यक्ष  को  सभी  अधिकार  दे  दल  परिवर्तंनरोधघी  विधंयक  की  धारा  6  में  निम्न  ब्यव्स्था

 परिवर्तन  के  आधार  पर  निरहंता  के  बारे  में  प्रश्नों  का

 (1)  यदि  यह  प्रश्न  उठता  है  कि  सदन  का  कोई  सदस्य  इस  अनुसूची  के  अधीन  निरहंता  से
 ग्रस्त  हो  गया  है  या  नहीं  तो  वह

 ऐसे  सदन  सभापति  या  अध्यक्ष
 के  विनिश्चय  के  लिए  निर्देशित  किया  जायेगा  और  उसका  विनिश्चय  अंतिम
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 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  सकहप

 परन्तु  जहां  यह  प्रश्न  उठता  है  कि  सदन  का  सभापति  या  अध्यक्ष  निरहंता  से  ग्रस्त  हो  गया  है
 यथा  नहीं  वहां  वह  प्रश्न  सदन  के  ऐसे  सदस्य  के  विनिश्चय  के  लिए  निर्देशित  किया  जाएगा  जिसे वह  सदन
 इस  निमित्त  निर्वाचित  करे  भौर  उसका  विनिश्चय  अंतिम  होगा  ।

 (2)  इस  अनुसूची  के

 में  इस  पँरा  के  उप-पैरा  (1)  के  अधीन  सभी  कार्यवाहियों  के  बारे  में  पयह  समझा  जाएगा
 कि  अनुच्छेद  122  के  भ्रथं  में  संसद  की  कार्यबाहियां  हैं  या  अनुच्छेद  212
 के  अर्थ  में  राज्य  के  विधान-मण्डल  की  कायंवांहियां  हैं  ।

 अधीन  सदन  के  किसी  सदस्य  की  निरहंता  के  बारे  में  किसी  प्रश्न  के  संबंध

 (3)  न्यायालयों  की  अधिकारिता  का  इस  संविधान  में  किसी  वात  के  होते हुए
 » जी गा  न्यायालय  को  इस  अनुसूची  के  अधीन  सदन  के  किसी  सदस्य  की  निरहंता  से  संबंधित

 किसी  विषय  के  बारे  में  क्रोई  अधिकारिता  नहीं  होगी  ।

 अतः  निर्णय  करने  का  एक  मात्र  अधिकार  अध्यक्ष  को  तब  अध्यक्ष  द्वारा  किसी  सदस्य  को

 बर्खास्त  करने  के  अधिकार  को  चुनौती  देने  वाला  शासक  कोन  अब  यह  माना  गया  है  कि  किसी

 सदस्य  को  बर्खास्त  करने  का  इस  अधिनियम  में  उपबन्ध  नहीं  यह  एक  बहुत  ही  प्रतिष्ठित  भ्यायिक

 सिद्धान्त  है  कि  जब  किसी  भश्रधिकारी  को  पद  से  बर्खास्त  करने  का  अधिकार  तो  उसे  निलम्वित  करने

 का  भी  अतिरिक्त  अधिकार  प्राप्त  यह  एक  भिन्न  प्रहलू  मैं  मिजोरम  विधान  सभा  के  अध्यक्ष  के

 निर्णय  की  निष्पक्षता  अथवा  यथातम्यता  के  प्रश्न  पर  नहीं  जा  रहा  शायद  वह  गलत  शायद

 उन्होंने  पूर्ण  निष्पक्षता  दिखाई  है  ।  लेकिन  दुर्भाग्यवश  संवेधानिक  भ्धिकार  जिस  व्यक्ति  को  बह
 अध्यक्ष  है  ।  हमें  न  तो  बाह्य  अधिकारी  के  बारे  में  ओर  न  ही  न्यायालय  के  बारे  में  बताया  गया  है  !  इन

 कार्यवाहियों  को  संसद  सदन  की  कार्यवाहियां  माना  यह  संवेधानिक  स्थिति  जब  तक

 आप  संवेधानिक  स्थिति  में  परिवर्तत  नहीं  करते  तब  तक  आपके  पास  अध्यक्ष  द्वारा  दिए  गए  निर्णय  को
 बदलने  का  कोई  तरोका  नहीं  निश्चय  हो  एसे  विभिन्न  जिन्हें  अ्रयोग्य  ठहराया  जा  रहा  है
 संविधान  के  अनुच्छेद  226  के  अन्तगंत  न्यायालय  में  जा  रहे  कितु  अधिनिय्म  अपने  अपने  आप  में
 स्पष्ट  है  कि  अष्पक्ष  निर्गायक  अधिकारों  है  और  उनके  निर्णय  पर  संदेह  नहीं  किया  जा  सकता  ।  उनके
 विनिर्णय  पर  संदेह  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यह  उनके  द्वारा  बिनिर्णय  देने  के  बराबर  अतः  आप

 मूलभूत  बातों  की  भोर  ध्यान  दे  रहे  हैं  ।  राज्यपाल  श्री  द्वितिर्वर  साइकिया  को  अध्यक्ष  के  निर्णय  के
 संबंध  में  कोई  विनिर्णय  देने  का  अधिकार  नहीं  है  ।

 फिर  श्री  लालडेंगा  का  यह  वकक्तब्व  भी  तो  है  कि  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  इस  देश  में  किस
 प्रकार  का  लोकततन््त्र  है  उन्होंने  मुझे  सदन  में  बहुमत  दर्शाने  का  अवसर  ही  नहीं  दिया  ।
 इसका  अंतर्राष्ट्रीय  प्रभाव  पड़ेगा

 ।”
 हम  भले  ही  इस  तथ्य  को  घटाना  भी  कितु  निश्चय  हो  इसका

 मुख्यमंत्री  के  रूप  में  श्री  लालडेंगा  के  कृश्य  के  सम्बन्ध  में  मेरी  कोई  भच्छी  राय  नहीं  है  ।  मैं
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 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 ई०  अय्यपू

 के  रूप  में  उनके  कार्यकरण  के  गुण  पर  नहीं  जाना  चाहता  हू  ।  संभवतः  जो  लोग  उनके
 दल  से  अलग  हो  गए  उनके  पास  अपना  समर्थन  वापस  लेने  के  कुछ  तकंसंगत  कारण  अथवा  आधार

 कितु  इस  समय  वह  प्रश्न  नहीं  प्रश्न  है  संवंधानिक  ओचित्य  और  संवंधानिक  अधिकार  का  ।
 श्री  मिजोरम  वे  ऐसे  व्यक्षितयों  में  से  ऐसे  महत्वपूर्ण  नेताभों  में  से  थे  जिन्होंने  दो  दशकों  रे
 अधिक  विद्रोह:तथा  बगावत  का  नेतृत्व  किया  ।  फिर  समझौता  ज्ञापन  भी  निकला  ।  इसका  एक  महान
 उपलब्धि के  रूप  में  स्वागत  किया  गया  ।  मैं  भी  निश्चय  हो  इसका  एक  महान  उपलब्धि  के  रूप  में
 स्वागत  करता  हूं  ओर  प्रधानमंत्री  श्री  राजीव  गांधी  को  यह  समझौता  करने  पर  बधाई  देता  हूँ  । ओर
 यदि  गृह  मंत्री  महोदय  को  वह  चर्चा  ओर  वाद-विवाद  याद  है  जो  उस  समय  सदन  में  हुआ  श्री
 माधव  जिन्होंने  वाद-विवाद  में  भांग  लिया  एक  उचित  प्रश्न  पूछा  था  :  आपको  श्री
 लालडेंगा  पर  पूरा  विश्वास  है  ?”  और  उत्तर  बूटासिह  जी  ने  दिया  था  ।  उनका  उत्तर
 को  केन्द्रीय  सरकार,पर  पूरा  विश्वास  है  ।”  भब  इसका  उलटा  हो  गया  ।  अब  मैं  प्रश्न  पूछता  हूं  ।
 लालडेंगा  को  अभी  भी  मन््द्रीय  सरकार  पर  पूरा  विश्वास  क्या  वह  अब  भी  यहो  समझते  हैं  कि
 केन्द्रीय  सरकार  उचित  तथा  न्यायपूर्वक  कार्य  कर  रहो  है  ?”  उनकी  टिप्पणी  से  यह  स्पष्ट  हो  गया  कि
 उन्हें  अब  ऐसा  भ्रम  नहीं  है  ।  हम  क्यों  उन्हें  यह्  अवसर  दें  ।

 और  एक  महत्वपूर्ण  संवंधानिक  प्रश्न  विधान  सभा  को  भंग  करने  का  राज्यपाल  ने  विधान
 सभा  भंग  करने  की  सिफारिश  नहीं  को  ।  वह  केवल  इसका  तुरन्त  निलम्बन  करना  चाहते  थे  ।  किन्त्
 केन्द्रीय  सरकार  विघान  सभा  भंग  करने  का  निर्णय  लिया  ।  आंपने  किन  उपबनधों  के  अन्तगंत  ऐसा

 ?  संविधान  के  किस  उपबन्ध  के  अन्तगंत  आपने  ऐसा  किया

 श्री  लालडेंगा  ने  कहा  है  कि  कानून  ओर  व्यवस्था  नहीं  बिगड़ी  थी  ।  राज्यपाल  ने  भी  नहीं  कहा
 कि  कानून  ओर  खराब  हो  गई  उन्होंने  केवल  यह  कहा  है  कि  दोनों  विरोधी  गुटों  द्वारा
 बंठकों  का  आयोजन  किया  गया  क्या  यह  पाप  है  ?  क्या  यह  लोकतान्त्रिक  प्रया  नहीं  है  ?  दूसरी
 बात  यह  है  कि  ऐजल  में  इशतहार  लगाए  गए  भोर  दोनों  गूट  प्रचार  कर  रहे  थे  और  तनाव  बढ़
 रहा

 आशंका  यह  थी  कि  किसी  प्रकार  ...

 एक  भसाननोय  सदस्य  :  दल  बदल  कराना  ।

 झो०  ई०  अस्यपू  रेड्डो
 :  दल  बदल  कराना  नहीं  कितु  हिसां  |  यह  आंशंका  थी  ।  कितु  एक  भी

 घटना  नहीं  हुई  ।  किसी  भी  स्थान  से  किसी  घटना  के  समाचार  नहीं  मिले  हैं  ।

 1.00  भ०  १०

 केवल  आशंका  किसके  द्वारा  ?  राज्यपाल  को  आशंका  कि  मीजो  राष्ट्रीय  मोर्चा  के  दो  खंडों  के  बोच
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 11  कातिक  1910  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  उद्धोषणा
 का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संफल्प

 टकराव  होगा  ।  यदि  केवल  ऐसी  भाशंकाओं  पर  सरकारें  बरखास्त  की  जा  सकतो  तब  तो  संविधान
 के  अन्तगंत  प्रतिपादित  लोकतांत्रिक  प्रणाली  का  अन्त  हो  जाएगा  ।  आप  एक  गेर-लोकतांत्रिक  सरकार
 को  अपनायेंगे  ओर  लोकतान्त्रिक  सरकार  को  नहीं  जो  संविधान  की  संघीय  प्रणाली  के  अन्न्तगंत  प्रति

 पादित  की  गई  हो  ।

 राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  के  राज्यपाल  द्वारा  दिए  गए  कारण  किसी  भी  प्रकार  से

 किसी  भी  ऐसे  व्यक्षि  को  सन्तुष्ट  नहीं  करते  जिसको  संवेधानिक  आवश्यव  ताओं  का  निष्पक्ष भा

 अशान्ति  उस  समय  फेली  जब  कांग्रेस  दल  के  नेता  श्री  लल  थनह्लला  ने  कहा  कि  यदि  अध्तक्ष

 ने  अयोग्यता  लागू  नहीं  की  होती  अथवा  उन  आठ  व्यक्तियों  पर  अयोग्यता  लागू  करने  का  निश्चय  नहीं
 किया  होता  तो  विधान  सभा  भंग  नहीं  होती  भर  उन्हें  पूरा  निश्चय  था  कि  यदि  श्रष्यक्ष  ने  अयोग्पता

 लागू  नहीं  की  होती  तो  विधान  सभा  होती  ओर  वह  मुख्यमंत्री  बन  जिससे  वह  राजनीतिक  हित

 स्पष्ट  होता  जिसके  कारण  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया  गया  ।

 महोद  नि  मै  हस  सकलप  का  विरोध  करता  हूं  और  यह  कहता  हैं  ।  क  बह  अनुच्छेद  356  के

 अन्तर्गत  यह  सबसे  अधिक  घिनोनी  मिसाल  है  ।

 1.02  म०  प०

 तत्पश्चात्  लोक  सभा  मध्याह्ल  भोजन  के  लिए  2  बजे  म०  प०  तक  के  लिए  स्थषित  हुई  ।

 भोजन  के  णइचात्  लोक  सभा  2.05  स०  प०  पर  पुनः  समयेत  हुई  । मध्याद्

 महोवय  पोठासोन

 मिजो रम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  उद्घोषणा  का

 मोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  सं  कल्प-जारी

 205  म०  प०

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  टोम्बो  सिंह  ।

 झ्लो  एन०  टोम्वी  सिह  :  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  गृह  श्री

 बूटा  सिंह  जी  द्वारा  प्रिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  को  अनुमोदन  करने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  का  समर्थन

 करता  हूं  ।
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 जअिद्धो २ मिक्रेरम  राज्य  के  प्रबन्ध  में  राष्ट्रप्रति  कसी  उदस्तेषणा  का  2  1988

 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांबिप्लिक  संकल्प

 नए०  टोम्बों

 मिजोरम  में  अगस्त  के  भन्तिम  सप्ताह  और  सितम्बर  के  प्रथम  सप्ताह  के  दोरान  जो  दुर्भाग्यपूर्ण
 परिस्थितियाँ  उत्पन्न  हुई  उनसे  इस  उत्तर-पूर्वों  नाजुक  राज्य  में  राष्ट्रप  ति  शासन  लागू  हुआ  ।  इस

 सम्मानीय  सदन  के  सदस्यों  को  याद  होगा  कि  हमारे  प्रधान  श्री  राजीव  गांधी  ने  बहुत  प्रयाप्त

 किये  ओर  हमारे  दल--काँग्रेस  दल--ने  मिजोरम  राज्य  में  शॉति  तथा  कानून  और  व्यवस्था  स्थापित

 क्रते  के  लिए  बहुत  से  प्रयास  किये  थे  ।  समझोते  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  ।  उस  समय  सत्ता  में  कांग्रेस

 दल  को  राज्य  सें  झान्ति  तथा  कृनून  भर  व्यवृस्था  के  हित  में  खेलकूद  वाली  भावना  व्यक्त  करनो  थी  ।

 अभो  तक  कांग्रस  दल  को  स्थिति  बहुत  निष्पश्न  रहो  है  ।

 मैं  कुछ  सड्डज्वपूर्ण  दावों  का  वर्णन  करना  चाहता  हूं  ।  पहली  बात  माननीय  सदस्य  श्री  अय्यपु

 रेह्ो  को  ब्रात  के  उचर  प्ें  है  जिल्ड्डोंते  श्व  प्रस्ताव  का  विरोध  प्रथम  प्रश्न  यह  है  कि  क्या

 ग़स्पप्राल्  ने  सिद्ोरम  सें  विधानसभा  के  निल्नस्वन  को  सिफारिश  क़रने  भें  अपनी  संवैधानिक  शक्ति  का

 कोई  दृरुपग्रोग  किया  शोर  क्या  भारत  सरुकार  ने  संवेधानिक  जरूरतों  से  किसी  प्रकार  मुह  गोड़ा
 या  किसी  प्रकार  की  कोई  संवेधानिक  अवांछनीयता  को  मिजोरम  में  जो  कुछ  हुआ  वह  एक  विशेष
 स्थिति  नागालैंड  के  तुरन्त  पश्चात्  इस  राज्य  को  भो  राष्ट्रपति  शासन  के  अन्तर्गत  लाना  पड़ा  ।

 क़िन्दु  दो  स्श्रितितां  एक  दूसरे  से  भ्रलग  हैं  ।  जबकि  एक  मामले  में  कांग्रंस  दल्न  केवल  विभाजित  हुआ
 दूसरे  मामले  में  मिजो  राष्ट्रीय  मोर्चा  जो  मिजोरम  का  सत्तारूढ़  दल  है  का  विभाजन  हो  गया  भौर
 दोनों  स्थितियों  में  विपक्ष  ने आशा  की  थी  कि  और  भारत  सरकार  व्वक्तिपरक  कांये
 मैं  नागालेंड  की  समस्या  पर  चर्चा  दरना  नहीं  क्योंकि  हमने  उस  विषय  पर  विस्तार  से  चर्चा
 की  ढोतों  ही  ड्यिक्निगों  में  द्वारत  सरुकार  ओर  विशेश्नकर  कांप्रेम्न  नेता  अत्पन्त  विषयपरक  रहे  हैं  ।
 मिजोरम  में  मिजोरम  राष्ट्रीय  मोर्चा  विभाजित  हो  गया  था  ।  दूसरा  पहलू  यह  है  कि  विभाजित  गुट  के
 भ्ाठ  सदस्य  मिजोरम  में  उपस्थित  थे  ओर  एक  अन्य  सदस्य  अमरीका  में  था--मिजोरम  विधानसभा  के
 उपाध्यक्ष  इलाज  के  लिए  अमेरिका  में  सात  दिन  तक  चले  इस  घटनाचक्र  से  नोट  करने  की  बात
 पह  है  कि  श्री  लालडेंगा  ने  सदन  के  नेता  के  रूप  में  अपने  भ्रधिकार  का  दुरुपयोग  किया  था  ओर  अध्यक्ष
 को  बहुत  गलत  ढंग  से  तथा  व्यक्तिपरक  ओर  अत्यन्त  आक्रामक  ढंग  से  विभाजित  गुट  के  आठ  विधान
 सभा  सदस्यों  को  अयोग्य  ठहराने  के  लिए  भपने  अधिकार  का  दुरुपयोग  करने  को  कहा  उन्होने
 कार्यवाही  करने  से  पूर्ब  भो  प्रेस  से  निरन्तर  बात  की  ।  देश  में  प्रकाशित  सभो  राष्ट्रीय  देनिक
 पत्र  इसके  साक्षों  इसके  साथ  ही  तत्कालोन  मुख्य  मन्त्री  श्री  लालडेंगा  अपने  नेतृत्व  का  आश्वासन

 नहीं  दे  सके  चाहे  बागी  ओर  आतंकवादी  नेता  के  रूप  में  उनको  कुछ  भी  योग्यताएं  रही  हों  ।  किन्तु
 जब  बे  संविधान  के  प्र।वधानों  के  अनुसार  कार्य  कर  रहो  निर्वाचित  विधानसभा  में  मुख्य  मन्त्रो  के  रूप
 में  इस  राजनीतिक  नेतृत्व  में  आये  तो  हम  यह  कह  सकते  हैं  कि  वे असफल  रहे  और  अपने  सदन  पर
 नियन्त्रण  नहीं  रख  सके  ।  अन्य  बातों  को  भूल  भो  जाएं  तो  भी  वे  अपने  सदन  पर  नियन्त्रण  नहीं  रख
 सके  ओर  स्वाभाविक  रूप  से  9  सदस्यों  ने  उनको  पार्टी  छोंड़  दी  तथा  उनके  उनकी  असफलता
 और  उनको  गलतफहमी  के  विरुद्ध  विद्रोह  कर  दियां  और  एक  नई  पार्टी  बना  ली  ।  उन्होंने  एक  ग्र  प  ,
 एक  विभाजित  पार्टी  की  मान्शता  की  मांग  की  ।  उन्होंने  मिम्रो  नेशनल  फ्रन्ट  नाम  की  पार्टी
 बनाई  ।  अन्य  कांग्रेस  पार्टी  के साथ  मिलकर  न्यायसंगत  ढंग  से  मांग  को  कि  उन्हें  वंकल्पिक  मंत्रालय



 11  1910  मिंजीरम॑  राज्य  के  सेम्बेन्ध  में  राट्रपति  की  उद्धोषंधा
 का  अनुमोदन  करने  के  दारे  में  सोविधिक  सैंकहपे

 बनाने  के  लिए  आमैन्त्रित  क्रिया  जाये  ।  इसी  राज्यपाल  द्वारा  इस  बात  पर  जौर  दिये  जाने  के

 बावजूद  कि  कारण  बताओ  नोटिस  के  द्वारा  सदस्यों  के  निलम्बन  हेतु  संविधान  में  कोई  प्रावधान  नहीं
 अध्यक्ष  महोदय  ने  8  सदस्यों  को  न  केवल  कारण  बताओ  नोटिस  ही  भेज  दिया  बल्कि  फै।रण  बताओं

 नोटिस  वाले  पत्र  में  ही  उन्होंने  उन  विधायकों  के  निलम्बन  आदेश  भो  दे  दिये  ताकि  भ्री

 जिन्होंने  विधानसभा  में  अपने  बहुमत  को  साबित  करने  के  लिए  अवसर  दिये  जाने  का  दावा  किया  था

 के  हाथ  मजंबूत  हो  सके  ।

 श्री  भय्यपू  रेड़ी  ने  कहा  कि  राज्यपाल  ने  सदन  में  उन्हें  अपना  बहुमत  दर्शाने  के  लिए  14  दिन

 का  समय  देने  से  इन्कार  करके  निष्पक्ष  रूप  संवंधानिक  तरीके  से  कार्य  नहीं  किया  ।  यह  बहूँत  हो
 अजोब  स्थिति  एक  ओर  तो  श्री  लालडेंगा  ने  अध्यक्ष  को  इन  शदश्वों  को  अयोग्य  घोषित  करने  के

 लिए  कहा  ओर  उन्हें  इसके  लिए  राजी  भी  कर  3।  अग॑स्त॑  को  ईने  8  सदध्दों  को  अपोभ्य
 घोषित  करने  की  सलाह  दी  गई  ओर  इसके  बाद  मुख्य  मन्त्री  ने  राज्यपाल  को  सूचित  किया  कि  उन्होंने
 प्राप्त  सलाह  पर  असल  किया  है  ओर  तदनुसार  8  सदस्यों  को  अवोग्य  घोषिह  कर  दियीं  गया  है  ।

 वास्तव  में  दहन  8  सदस्यों  को  निलम्बित  करने  का  कोई  कारण  ही  नहीं  यह  पूणंतः  संबैधानिक

 संकट  उत्पन्न  करने  के  लिए  राजनोतिक  सांठ-गांठ  विधानंसन्ना  जेध्यक्ष  संविधोन  के

 अनुसार  कार्य  अपनी  निष्पक्षता  अध्यक्ष  के  रूप  में  अपनां  ओऔचित्य  दर्शाने  में  असफल  रहे  ।

 किन्तु  श्री  अय्यपू  ने  अध्यक्ष  के  खिलाफ  कुछ  भी  नहीं  कहा  उन्होंने  केवल  इतना  ही  कहूँ  कि  उसकी

 कार्यवाही  गलत  भी  हो  सकती  किन्तु  उन्हें  उन  पर  कार्यवाही  करनी  चाहिए  थी  क्योंकि  अध्यक्ष

 द्वारा  गलत  ढंग  से  कार्य  करने  का  स्वाभाविक  परिणाम  संवंधानिक  संकट  उत्पन्त  करना  है  ओर  उन्होंने
 राज्यपाल  के  इस  अधिकार  को  भी  चुनोती  दी  थी  कि  राज्यपाल  को  निलम्बन  या  कोई  निर्णय  देने  या

 मध्यक्ष  के  निर्णय  को  मानने  का  अधिकार  है  या  नहीं  ।  संविधान  के  प्रावधानों  के  अनुसार  राज्य
 के  कार्य  को  देखने  का  अधिकार  राज्यपाल  को  दिया  गया  मैं  यह  कहूंगा  कि  राज्यपाल  ने

 रिपोर्ट  का  अध्ययन  करने  के  बाद  भारत  के  राष्ट्रपति  को  इसकी  सिफारिश  को  मैंने  भो

 अध्यक्ष  के  श्री  लालडेंगा  के  वक्तव्यों  और  इस  अत्यन्त  व्यस्त  चुनाव  अभियान  के  दोरान

 उधर  अन्य  स्रोतों  से  प्राप्त  सूचनाओं  का  अध्ययन  किया  है  और  मैंने  माननीय  सदस्य  श्री  अय्यपू  रेड्डी
 द्वारा  उठाये  गये  बहुत  से  मुद्दों  को  भी  ध्यानपूर्यक  सुना  मैं  यह  दोहराना  चाहूंगा  कि

 राज्यपाल  ने  बहुत  निष्पक्ष  तरीके  से  कार्य  किया  है  ओर  उन्होंने  उस  राज्य  की  संबंधानिक  मर्यादा  को

 बेधता  को  स्थापित  करने  के  लिए  ठीक  कार्य  किया  वतंमान  स्थिति  के  अघोत  इसका  कोई  विकल्प

 नहीं  था  क्योंकि  उनकी  यह  जिम्मेदारी  है  कि  राज्य  में  संबंध!निक  प्रावधानों  को  कार्यान्वित  किया

 बहू  एके  अत्यधिक  संवेदनज्ोल  राज्य  राज्यपाल  अपनी  जानकारी  में  ऐसी  घटनाओं  को  कंसे  सहन
 कर  संकता  है  जिससे  अन्य  अनपेक्षित  स्थितियां  पंदा  हों  ।  यहू  इसका  एक  पहल

 अन्य  जिस  पर  मैं  बल  देना  यह  है  कि  मैं  मिजोरम  राज्य  में  गया  था  जो  मेरे
 राज्य  का  निकटवर्ती  राज्य  यह  मेरा  पड़ोसी  राज्य  है|  मैंने  इसका  निष्पक्ष  अध्ययन  किया  है  क्योंकि

 जैसा  कि  दोनों  भोर  के  मेरे  मित्र  जानते  मैं  उत्तर-पूर्व  के  लोगों  का  हित  पार्टी  को  दृष्टि  में  रखंकर
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 मिओ्जो  रम  राज्य  के  सम्त्रन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  का  2  1988

 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 -----  गा  न  रह  जा  हे

 नहीं  देखता  हूं  क्योंकि  इन  उत्तर-पूर्वी  राज्यों  की  अपनी  विशिष्ट  समस्याएं  हैं  इसलिए  उन  पर  विशेष

 ध्यान  दिए  जाने  की  आवश्यकता  इसके  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  के  तुरन्त  मैंने  केवल

 अपनी  पार्टी  के  लोगों  से  सम्पक  करने  के  लिए  ही  दोरा  नहीं  मैं  अपनी  पार्टी  के  वहुत  कम  लोगों

 से  बल्कि  मैं  आम  लोगों  के  विभिन्न  बर्गों  से  मिला  क्योंकि  मैं  यह  सुनिश्चित  करना  चाहता  था

 कि  उत्त  र-पूर्वी  विशेषकर  इन  छोटे-छोटे  सोमावर्ती  के  कायं  ठीक  ढंग  से  चलें  ओर  वहां

 सही  विचारों  तथा  लोक  तांत्रिक  भावना  का  विकास  हो  भर  कोई  अप्रिय  तथा  असंवंधानिक  घटना  न

 घटे  ।  मुझे  यह  देखकर  बहुत  खुशी  हुई  कि  मिजोरम  में  लोग  बहुत  खुश  इसलिए  नहीं  कि  लालडेंगा

 अब  सत्ता  में  नहीं  हैं,न  ही  इसलिए  कि  किसी  अन्य  वेकल्पिक  पार्टी  को  सरकार  बनाने  के  लिए
 त्रित  किया  बल्कि  वे  इसलिए  खुश  हैं  कि  मिजो  नेशनल  फ्रन्ट  के  लोगों  श्री  लालडेंगा  के  विरुद्द

 विद्रोह  करने  वाले  मिजो  नेशनल  फ्रन्ट  के  नो  सदस्यों  कम  से  कम  महसूस  करने  की  क्षमता  तो  है  ।

 इस  बात  का  उल्लेख  करने  में  ब्यक्तिगत  कुछ  भी  नहीं  है  ।  इसके  बारे  में  कुछ  राजनीतिक  भी  नहीं  है
 क्योंकि  विधान  सभा  का  निर्वाचित  सदस्य  बनने  के  बाद  श्री  लालडेंगा  अपेक्षित  कार्य  करने  में  असफल

 रहे  ओर  हसके  ब।द  इस  संवेदनशील  राज्य  का  मुझ्य  मन्त्री  बन  जाने  के  बाद  भी  लाखडेंगा  एक  ओर  तो
 वे  अपनी  सरकार  ओर  जनता  के  बीच  सम्पक  सूत्र  स्थापित  करने  में  असफल  रहे  ओर  दूसरी  ओर  भारत
 सरकार  के  बीच  सम्पक  सूत्र  बनने  में  असफल  रहे  क्योंकि  आखिरकार  भारत  में  राज्यों  को  भारत
 सरकार  को  महेनजर  रखते  हुए  कार्य  करना  होता  जब  उत्तर-पूर्वी  राज्यों  को  भारत
 सरकार  द्वारा  राष्ट्रीय  राजकोष  से  पूर्ण  रूप  से  वित्त  प्रदान  किया  जाता  है  ।

 हमें  उचित  सभझ  ओर  उचित  सम्पक  को  अ्रावश्यकता  अपनी  सरकार  के

 लिए  संपक  सूत्र  स्थागित  करने  के  क्षंत्र  यहां  तक  कि  आवश्यक  वस्तुओं  को  पूर्ति  के  सम्बन्ध  मुख्य
 विकास  योजनाओं  की  तो  बात  ही  क्या  वह  भारत  सरकार  के  साथ  आवश्यक  देनिक  सम्पर्क  स्थापित
 करने  में  भी  असफल  रहे  ।  इसे  कोई  नहीं  जानता  था  कि  उनके  दिमाग  में  क्या  हम  नहीं  जानते  थे
 कि  उनके  दिमाग  में  क्या  इस  राष्ट्रीय  सरकार  की  अपेक्षा  शायद  वह  विदेशी  विदेशी
 सम्जन्धों  के  बारे  में  द्वी  अधिक  बात  करते  थे  ।  इसका  अर्थ  यह  है  कि  वे  बहकावे  में  भा  गये  और  उनके
 मन  में  कुछ  निश्चित  भ्रान्तियां  थो  ।  इससे  यह  बात  प्रकट  होती  है  कि  मुख्य  मन्त्री  के  रूप  में  मिजोरम
 राज्य  को  चलाने  के  लिए  उन्होंने  अपने  कतंब्यों  मोर  दायित्वों  का  पालन  नहीं  किया  तो  सदस्यों  का
 सबसे  अधिक  प्रबुद्ध  एसे  नो  सदस्य  जो  उनकी  पार्टी  से  अलग  हो  बस््तव  में  उनके
 बिरुदध  इसमें  कुछ  भी  राजनीतिक  नहीं  है  क्योंकि  हम  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  श्री  लालडेंगा
 अपेक्षित  कार्य  नहीं  कर  रहे  थे  ओर  इसके  अतिरिक्त  उनके  नेतृत्वककाल  का  ओर  अधिक  उस
 राज्य  में  उनको  मिजोरम  राज्य  के  लिए  खतरा  होगी  ।  यही  बात  उन्हें  अत्यधिक  युक्तियुक्त
 लगी  थो  |  स्वाभाविक  रूप  से  वे अलग  हो  अब  पूरी  स्थिति  ओर  हमारे  विचार  जिस
 कोण  से  हमें  देखना  सबसे  महृत्त्वपर्ण  बात  यह  है  कि  हमारे  विपक्षी  मित्रों  को  रि  थति  की

 सराहना  करनी  चाहिए  उन्हें  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  का  अध्ययन  करना  चाहिए  जो  स्वत  पूर्ण  ओर  स्वतः
 स्पष्ट  है  ओर  मैं  समझता  हूं  कि  इसके  खिलाफ  कुछ  कहने  को  अधिक  है  ही  नहीं  ।  इसका  विकल्प  क्या
 था  ?  भ्यावहारिक  रूप  से  इसका  कोई  विकल्प  नहीं  जब  आप  इस  बात  को  मांग  करते  हैं  कि
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 11  1910
 मिजोरम  बन्ध  में

 राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा

 —  .--

 सिद्ध  करने  के  लिए राज्यपाल  द्वारा  अपना  बहुंमत  सिद्ध  करने  के  14  दिन  का  समय
 दिया  जाना  चाहिए  था  तो  मुझे

 एक  बहुत  ही  रोचक  कह  याद  भा  गई  जिसे  सब  जानते  हैं  ।  कि  सीच  च॑  में  किसी  से  यह  पूछा  गया
 कि  भापका  कोई  श  त्र  उसने  उत्तर  दिया  कि  मेरा  कोई  शत्र  नहीं  है  ।''  हस  पर  यह कि  तो  प  बहत  अच्छे  आदर्म

 >  -  ५  ५  ea  ol कहा  गया  कि  तो  आप  बहुत  अच्छे  आदमी  हैं  ।  आपने  अपने  शत्रुओं  पर  कंसे  विजय  पाई  है  ।'
 दर उसने  मामला  बहुत  आसान  है  |  मैं  अपने  शत्रुओं  को  मार  देता  इसलिए  स्वाभाविक

 है  कि  मेरा  कोई  शात्र  नहीं  है  ।”  यह  बहुत  सीधी  बात  है  ।

 इसी  श्री  लालडेंगा  ने  8  विधायकों  को  निकालने  के  लिए  अध्यक्ष  को  सहमत  किया  ।
 8  विधायकों  के  निलम्बन  काल  के  दौरान  वह  अपना  बहमत  सिद्ध  करना  चाहते  थे  ।  निसम्देह  उनके  पास
 16  विधायक  थे  ।  दूसरी  ओर  इनकी  संख्या  का  कम  होना  स्वाभ्नाविक  था  क्योंकि  8  विधायकों  को
 निकाल  दिया  गया  इस  प्रकार  वे  आश्वस्त  थे  ।  सामान्यतः  एक  माह  की  मांग  की  जाती
 वास्तव  में  श्री  लालडेंगा  इस  बात  के  लिए  बहुत  हो  विनम्र  थे  कि  उन्हें  14  दिल  का  ही  समय  दिया
 जाना  चाहिए  |  एक  या  दो  दिन  में  भी  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता  ।  वे  अध्यक्ष  से  मिले  भौर  8  विधायकों
 को  अध्यक्ष  द्वारा  अयोग्य  घोषित  करवा  दिया  ।  उसकी  स्थिति  बहुत  अब्छी  हो  गई  थी  ।  इस  प्रकार  की
 स्थिति  में  जो  किसी  ऐसे  संवेदनशील  राज्य  संवंधानिक  रूप  से  कार्य  करते  रहने  प्रभारी
 होता  वह  चुप  क॑से  बेठ  सकता  है  ?  मैं  समझता  हूं  कि  रिपोर्ट  बहुत  ही  स्वतः  पूर्ण
 भोर  स्पष्ट  मैं  इस  पर  कोई  टिप्पणी  नही  करना  चाहता  ।  मैं  तो  इस  बात  की  प्रशंसा  करता

 हूं  कि  राज्यपाल  ने  सभी  कार  कर  दिये  |  जंसाकि  मैंने  इसके  बाद  लोग  इसलिए  बहुत  खुश  हैं  कि
 राज्य  को  अनुदान  मिल  रहा  खाद्य  सामग्री  की  नियमित  रूप  से  आपूर्ति  हो  रही  विकास

 संचार  काथं  और  सरकार  के  सभी  कायंकलाप  पूरे  जोरों  पर  हैं  क्योंकि  मुख्य  मन्त्री  श्री  लालडेंगा  के
 प्रशासन  के  नेतत्व  में  उस  समय  ये  कार  नहीं  हो  सके  यह  स्थिति  हैं  ।  नब  मैं  सड़कों  में

 व्यापारियों  से  मिला  तो  उन्होंने  कहा  कि  अब  स्थिति  भच्छी  हुई  है  क्योंकि  श्री

 लालडेंगा  का  प्रशासन  ठीक  नहीं  इसलिए  ऐसी  स्थिति  में  हम  उनके  साथ  खुश  कंसे  रह  सकते  थे  ।

 इसके  लिए  प्रयास  नहीं  किया किसी  प्रकार  ईशएबर  ने  हमारी  सुन  ली  क्योंकि  कित्ती  व्यक्ति  ने

 स्थिति  में  परिवतंन  सम्भव उनकी  अपनी  परिधि  की  सीमाझों  में  अपने  प्रशासन  की  असफलता  से  ही

 हो  सका  ।

 मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहुंगा  ।  यद्यपि  राज्यपाल  ने  विधान  सभा  की  सजीवताਂ  को

 बहाल  करने  का  हो  प्रस्ताव  किया  था  तथापि  भारत  सरकार  ने  पूरी  जिम्मेवारी  लकर  बहुत  अच्छा

 काम  किया  भःरत  सरकार  ने  सोचा  कि  इस  संवेदनशील  सीमावर्ती  राज्य  में  विधान  सभा  को  भंग

 क  बनेगी  ।  जी  मेरी  समझ  में  यह  बहुत  ही  उचित  और  सही  निर्णय  अब  इस

 निर्णय  पर  इस  सन्दर्भ  से  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  श्री  लालडेंगा  कहते  हैं  कि  अच्छे  विचार

 अशिक्षित  ब्यापारियों  भादि  मिजों  व्यक्तियों  से  वे
 ठीक  दिशा  में  सोचने

 -
 भिले  वह  कुछ  नारे  भी  देते  उदाहरण  के

 जब  उसकी  अन्य  बातों  का  असर  नहीं  होता  है

 तो  वे  कहते  हैं  मैं  नेपोलियन  बन,गा  ।  मै  एक  महान  मिजोरम  का  निर्माण  करूंगा  |  मैं  असम
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 मिजोरमे  राज्य  के  सम्बन्ध  में  र  एट्रपति  की  उद्घोषेणा  का  2  1988

 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 ओर  बर्मा  के  क्षेत्र  इसमें  मिला  दू  मैं  मणिपुर  से  ओर  फिर  त्रिपुरा  इन  सब  स्थानों  से  क्षत्र  लूगा  |

 मैं  बंगलादेश  से  भी  कुछ  क्षेत्र  लूगा  ।”  वे  यह  दावा  करते  हैं  और  फिर  वे  इस  दिशा  पर  अपने

 यायियों  को  प्रोत्साहन  देते  वर्तमान  स्थिति  में  ऐसा  नारा  भारत  के  हित  में  कंसे  हो  सकता  है

 विशेषतया  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  जहां  त्रिपुरा  कहता  है  अपना  विस्तार  अपने  क्षेत्र  को  फलाऊंगा  ।”

 मणिपुर  कि  मुझे  बढ़ा  मणिपुर  होना  चाहिए  क्योंकि  एँ  तिहासिक  रूप  से  असम  के  बहुत  से  क्षत्रों

 पर  हमारा  दावा  होने  के  अच्छे  ऐतिहासिक  कारण  लेकिन  हम  यह  क्यों  करें  ?  जहां  तक  अन्तर्राज्य

 क्षेत्रों  का  सम्बन्ध  वहां  यथावत्  स्थिति  होनी  लेकिन  श्री  लालडेंगा  मैं

 क्रसम  मणिपुर  से  तथा  जुड़  हुए  क्षेत्रों  से  क्षेत्र  लूगा  ।”  उनके  जैसे  ख्यातिप्राप्त

 नेता  को  यह  बात  जाननी  चाहिए  कि  उन्हें  राष्ट्रीय  मुख्यधारा  के  साथ  कंसे  सहयोग  रखना  है  और  अपने

 पड़ोसी  राज्यों  और  अपनी  पार्टो  की  आवश्यकताओं  के  अनुसार  स्वयं  को  कंसे  ढालना  शायद  यह

 दुर्भाग्यपूर्ण  है  ।
 वे  एक  अच्छे  प्रशासक  को  तरह  कंसे  का्यं  कर  सकते  हम  अपने  राज्य  के  अध्छे

 नेताओं  भौर  अच्छे  प्रशासकों  तथा  अच्छे  पड़ोसियों  की  तरह  कार्य  करते  लेकिन  दोनों  प्रकार  से  वे

 असफल  रहे  और  फिर  हम  कांग्रेस  के  लोगों  और  राज्यपाल  पर  ही  यह  आरोप  क्यों  लगे  ?  पह्  असफलता

 श्री  लॉलडेंगा  और  उनकी  राजनीति  को  असफलता  स्वाभाविक  है  कि  इसी  बीच  यह  रिपोर्ट  आई
 ओर  किसी  को  भी  यह  सन्देह  नहों  करना  चाहिए  कि  कांग्रेस  ने  उनको  पार्टी  को  विभाजित  करने  का

 प्रयास  किया  था  ।  बहुत  से  दावे  किये  गये  थे  ।  जहां  तक  विपक्ष  की  जानकारी  का  सम्बन्ध  ये  सब

 राजनीतिक  दावे  हैं  ।  अपनी  जानकारी  के  भ्रनुसार  मैं  सदन  को  बताना  चाहूंगा  कि  मिजोरम  और  पड़ोसी
 राज्यों  में  जो  कुछ  हो  रहा  है  वह  वहां  की  स्थिति  का  बहुत  बड़ा  सूचक  है  ।  हमें  दूमरों  पर  झ्रारोप  लगाने

 के  बजाय  अपने  आप  को  भली  प्रकार  नियन्त्रित  करना  चाहिए  ओर  जहां  तक  कांग्रेस  का  सम्बन्ध

 अस्तिम  उपाय  जो  भारत  सरकार  ने  किया  है  उससे  पता  चलता  है  कि  हम  अपने  विरोधियों  का  विभाजन

 करना  नहीं  चाहते

 अन्य  मुद्दा  जिसका  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करने  से  पहले  जिक्र  करना  यह  है  कि

 मिजोरम  पूर्णतया  एक  ईसाई  राज्य  हमारे  कई  ऐसे  राज्य  हैं  जहां  सम्प्रदायिक  सद्भाव  नहीं  है

 लेकिन  मिजोरम  में  प्रत्येक  पर्यंटंक  या  राजनीतिक  प्रेक्षक  को  धारणा  है  कि  मिजोरम  एक  पूर्णतया  ईसाई

 राज्य  वहां  गेर-ईसाई  लोग  भो  रहते  वहां  सामान्य  वातावरण  वहां  कुछ  विधायक  ऐसे  हैं
 जो  गैर-ईसाई  मैं  माननोय  सदन  को  खासतोर  से  बताना  चाहता  हूं  कि  मिजोरम  का  वातावरण

 बहुत  ही  अनूठा  नाग  लैंड  ओर  मेघालय  इंसाई  राज्य  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  इन  दोनों  राज्यों

 में  स्थिति  अलग  निसन््देह  मैं  जिस  राज्य  का  प्रतिनिधित्व  करता  हूं  वहां  मुसलिम  व  ईसाई

 लोग  रहते  हैं  ।  यह  एक  लघु  भारत  है  जहां  हिन्दू  अल्प  संख्या  में  हैं  ।

 प्रो०  एन०  जो०  रंगा  वहां  अन्तजन  जातियां  भी  हैं  ।

 भ्रो  एन०  टोम्बो  मिजोरम  एक  जनजातोय  राज्य  वहां  जनजातीव  और

 जातियों  का  कोई  विवाद  नहीं  यहू  एक  अच्छो  बात
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 11  1910  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उदघोषणा
 का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 भरी  रघुनन्दन  लाल  भाटिया  :  वे  क  हेते  हैं  वहां  अन्तजन  जातिय  हैं  ।

 श्रौ  एन०  टोम्बोी  सिंह  :  मैं  गह  मंत्री  को  बताना  चाहूंंगा  कि  अल्पसंछ्यकों  के  संरक्षण  पर  पर्याप्त
 ध्यान  देना  कुछ  अल्पसंख्यक  वहां  हैं  चाहे  उनको  संख्या  नगण्य  हो  |  वे  गेर-ईसाई  हैं  ।  कल
 मिलाकर  राजनीतिक  विचारधारा  ऐसी  है  कि  अगर  आप  हिन्दू  के  रूप  में  जाते  या  अगर
 आप  घोतो  पहनकर  जाते  हैं  तो  शायद  आपको  संदेह  की  दृष्टि  से  देखा  जायेगा  |  क्यों  ?  यह  विचार
 घारा  कुछ  ज्यादा  जोर  पकड़  गई  ईसाई  मिशन  की  ओर  राजनीतिक  व्यवहार  में  यह  बात  कुछ
 ज्यादा  जोर  पकड़  गई  है  |  हम  अपने  राज्य  में  धर्म  और  राजनीति  को  पृथक  रखने  में  समर्थ  हो  गये

 हमारो  भेदभाव  रो  इतनी  प्रवृत्ति  नहीं  है  |  हमें  वहां  पर  कुछ  अल्पसंख्यकों  को  संरक्षण  देना  होगा  अगर
 हम  ऐसा  कर  सकते  हैं  तो  यह  एक  आदर्श  राज्य  बन  जाएगा  क्योंकि  मिजों  जो  ईसाई
 शासित  तथा  चरित्रवात  हैं  भोर  उसकी  झलक  राजनीति  में  भी  मिलती  जब  हमने  अपनी  पार्टी  के

 कुछ  सदस्यों  से  पूछा  :  भापका  नामांकन  न  होता  तो  आप  निर्देलीय  उम्मीदवार  के  रूप  में  कंसे
 लड़ते  ?”  उन्होंने  कहा  नहीं  यह  हमारे  चरित्र  के  विरुद्ध  उनका  ऐथा  चरित्र  है  जिसकी

 झलक  उनके  राजनोति+क  व्यवहार  में  भी  मिलती  अब  हमें  मिजोरम  में  एक  अच्छे  नेता  की

 एयकता  है  जो  सही  काम  कर  जो  केन्द्र  और  राक्ष्य  तथा  जनता  ओर  सरकार  के  बीच  अच्छा  संपर्क

 स्थापित  कर  सके  ।  आज  हमें  इसकी  आवश्यकता  है  शायद  अगला  »ो  जल्दी  ही  होने  वाला  है

 इस  समस्या  को  सुलझा  सकेमा  और  लोग  अपने  अनुभव  से  सीखेंगे  क्योंकि  उनको  पिछले  कुछ  वर्षों  का

 काफो  अनुभव  है  ।  उन्होंने  विभिन्न  क्षेत्रों  में  प्रयास  किये  उन्होंने  बहुत  सी  नाजुक  परिस्थितियां  देखो

 हैं  कि  क्या  ठोक  है  मोर  क्या  ग़लत्त  अपने  अभी  तक  के  अनुभव  के  भ्राधार  पर  हम  सोचते  हैं  कि

 लोगों  को  स्वयं  अपनो  अपना  तेता  ऐसा  चुनना  होगा  जो  उनके  अच्छे  प्रशासन  के  मामलों  को

 और  उनके  संरक्षण  को  लोक-साहिस्य  की  सुरक्षा  जनजातीय  भाषाओं  की  सुरक्षा  पर

 ध्यान  दें  जिनमें  बे  बहुत  समठ्  हैं  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।  मैं  मिजोरम  के  लोगों के  लिए

 समृद्धि  ओर  शान्ति  को  कामना  करता  हूं  ।  मैं  भारत  सरकार  और  सरकार  के  प्रतिनिधियों  के  रूप  में

 कार्य  कर  रहे  लोगों  के  प्रति  भी  शुभ  कामना  व्यक्त  करता  हूं  ।  उन्हें  उचित  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिए
 क्योंकि  वह  अभो  भी  एक  पिछड़ा  हुआ  क्षेत्र  है  जिस  पर  विशेष  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  इन  शब्दों
 के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  और  आपका  घन्यवाद  करता  हू  कि  आपने  मुझे  बोलने  का

 अवसर  दिया  ।

 उपाध्यक्ष  सोहबय  :  श्री  शरद  दिघ  ।

 श्री  क्षरद्  विधे  उत्तर  :  उपाध्यक्ष  मैं  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में

 7  1988  को  जारी  उद्घोषणा  के  अनुमोदन  के  लिए  श्री  वूटासिह  के  संकल्प  का  समर्थन

 करता  हूं  ।  माननीय  विपक्षी  श्री  अय्यपू  रेडडो  जो  पहले  बोले  की  आलोचना  का  मुद्य  मुद्दा

 यह  था  कि  यह  कार्यवाही  संवेधानिक  उपयुक्तता  तथा  संवेधानिक  अधिकारों  के  विरुद्ध  इस
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 मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  का  2  1938

 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 शरद

 आलोचना  के  लिए  ह  घटनाओं  को  समझना  चाहिए  जिनके  कारण  राष्ट्रपति  शासन  की

 उद्घोषणा  करनी  पड़ी  ।  29  अगस्त  को  श्री  लालडेंगा  ने  अपनी  पार्टी  के  दो  सदस्यों  को  पार्टी  से

 षित  करने  पर  श्री  चवोगजुला  सत्तारूढ  मिजोरम  नेशनल  फ्रट  के  उपाध्यक्ष  और  8  अन्य  सदस्यों  ने

 मुख्य  ए  श्री  लालडेंगा  के  विरुद्ध  विद्रोह  कर  दिया  भौर  एक  समकक्ष  मिजोरम  नेशनल  फ्रंट  )
 के  संगठन  की  घोषणा  क्र  दी  ।  2:  सीटों  में  से  उन्होंने  9  सदस्यों  के  समर्थन  का  दावा  किया  और  श्री

 के०  भतपूर्व  अध्यक्ष  के  बारे  में  विवाद  उठाए  गए  ।  श्री  लालडेंगा  द्वारा  यह  आरोप  लगाया

 गया  कि  श्री  थाँगफियांगो  उन  असन्तुष्ट  विधायकों  में  नहीं  थे  जबकि  असन्तुष्ट  विधायकों  ने  उन्हें  अपने
 पक्ष  में  होने  का  दावा  किया  था  ।  दुर्भाग्य  से  वे  उपाध्यक्ष  उस  समय  चिकित्सा  उपचार  के  लिए  बोस्टन

 गए  हुए  थे  ओर  इसलिए  उन्हें  अध्यक्ष  या  किसी  अन्य  उच्च  अधिकारी  के  सामने  शारीरिक  रूप  से  प्रस्तुत
 करना  संमव  नहीं  था  |  इसका  फायदा  उठाते  हुए  श्री  लालडेंगा  कह  रहे  थे  कि  वे  उपाध्यक्ष  उनके  साथ

 न  कि  ग्रूप  के  जो  अलग  हो  गया  था  ओर  केवल  उसी  एक  सदस्य  के  कारण  यह  जटिल

 स्थिति  उत्पन्न  हुई  |  संविधांन  की  दसवीं  अनुसूची  के  तहत  यदि  नो  असनन््तुष्ट  विधायक  होते  हैं  तो  यह
 विभाजन  माना  जायेगा  ओर  वह  अपना  ग्रप  बनाने  के  हकदार  होंगे  ओर  उन  पर  दल-बदल  बिरोघी

 कानून  के  प्रावधान  लागू  नहीं  होंगे  ओर  अगर  उनको  संझ्या  भाठ  होगी  तो  उन  पर  दल-बवल  विरोधी

 कानून  लागू  होगा  भोर  उन्हें  अयोग्य  ठहरा  दिया  जायेगा  ।  इसलिए  यही  मुख्य  बात  थी  ।

 अ्रव  उस  उ्हं  श्य  के  लिए  वक्तव्य  दिये  शपथ-पत्र  दायर  किये  न  केवल  यही  बल्कि
 रिपोर्ट  में  कहा  गया  जँसे  मैंने  सुना  था  कि  उपाध्यक्ष  के  पुत्र  भी  अध्यक्ष  के  पांस  एक  पत्र  लेकर  आए
 थे  कि  वह  असन्तुष्ट  विधाथकों  के  साथ  लेकिन  अध्यक्ष  द्वारा  यह  पत्र  स्वोकार  नहीं
 किया  गया  ।  इसलिए  मुझे  कहना  है  कि  स्वयं  अध्यक्ष  के  व्यवहार  से  ही  संवंधानिक  कठिनाइयां  उत्पन्न

 हुई  ।  उन्होंने  यह  माना  कि  उपाध्यक्ष  सदस्य  नहीं  वे  असन्तुष्ट  विधायकों  का  समर्थन  नहीं  कर  रहे
 हैं  ओर  इसलिए  उन्होंने  इन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कायंवाही  की  जिन  पर  उनके  अनुसार  दल-बदल  विरोधी

 कानून  लागू  होता  इसलिए  उन्होंने  सावंजनिक  रूप  से  भी  बताया  सन्तुष्ट  हूं  कि  श्री  लालडेंगा
 के  नेतृत्व  वाले  सत्तारूढ़  मिजोरम  नेशनल  फ्रट  में  कोई  विभाजन  नहीं  है  ।  यही  बात  उन्होंने  कद्दी  थी  ।

 इस  बात  तक  हम  समक्ष  सकते  हैं  ।  लेकिन  उन्होंने  इन  विधायकों  को  कारण
 बताभो  नोटिस  जारी  किये  जिसमें  यह  बताने  के  लिए  कहा  गया  था  कि  उन्हें  अयोग्य  करार  क्यों  न  कर
 दिया  जाये  ओर  उनको  बात  सुनने  के  बाद  यदि  उन्हें  अयोग्य  करार  किया  गया  होता  तो  यह  कारंवाई
 संवेघानिक  रूप  से  ठीक  होती  ।  लेकिन  अध्यक्ष  ने  बहुत  ही  अजोब  तरीका  अपनाया  तथा  उन्होंने  थोड़े

 हो  समय  में  उन्हें  निलम्बित  भी  कर  दिया  ।  चू  कि  हमने  यह  दल-बदल  विरोधी  कानून  पारित  किया  है
 ओर  दसबों  अनुसूचो  में  संशोधन  किया  जिसके  अन्तर्गत  किसी  भी  सदस्य  को  अयोग्य  करार  देने  से

 पहले  उसे  निलम्बित  करने  का  कोई  प्रावधान  नहीं  उसके  अन्तगंत  बनाए  संवेंधानिक  उपबन्ध  नियमों
 के  अन्तगंत  यह  प्रक्रिया  अपनाई  गई  है  कि  कारण  बताओ  नोटिस  अवश्य  दिया  जाना  उनकी

 बात  सुनी  जानी  चाहिए  और  तब  अध्यक्ष  या  प्रभारी  अधिकारी  बाद  में  यह  निर्णय  ले  सकता  है  कि  वह
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 का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांवि  घिक  संकल्प

 विधायक  की  सदस्यता  समाप्त  को  जा  सकतो  है  किन्तु  तत्कालीन  मख्यमन्त्री  क  समथंन  देने
 के  लिए  अध्यक्ष  ने  जल्दबाज़ों  में  यह  असंवधानिक  कदम  उठाया  ।  उनका  भ्ाचरण  और  कारय॑
 असंवेधानिक  संविधान  या  नियमों  के  अन्तगंत  ऐसा  कोई  प्रावधान  नहीं  है  कि  उन्हें  निलम्बित  किया

 जा  सके  ।  किन्तु  उन्हें  निलम्बित  करके  वे  यह  दिखाना  चाहते  थे  कि  जब  कभी  सभा  की  बैठक  बुलाई
 श्री  लालडेंगा  का  बहुमत  सिद्ध  हो  जायेगी  ओर  उनकी  सरकार  नहीं  ऐसा  करने  का

 मुख्य  कारण  यही  था  ।  इसलिए  राज्यपाल  ने  इन  सब  बटनाओं  पर  विशेष  ध्यान  दिया  मैं  यह
 कहना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  इस  पर  ध्यान  देने  का  अधिकार  यह  सच  है  कि  हमारे  कानन  के  अधीन
 इस  सम्बन्ध  में  अध्यक्ष  का  विनिर्णय  अन्तिम  होता  ऐसे  किसौ  प्राधिकरण  का  गठन  नहीं  किया  गया
 है  जो  कि  दल-बदल  विरोधी  कानून  के  सम्बन्ध  में  अष्यक्ष  के  विनिर्णय  के  विरुद्ध  अपील  को  नकार

 परन्तु  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  राज्य  का  जोकि  विधघानमंडल  का  भी  अध्यक्ष  होता  है
 और  सरकार  के  तीनों  पक्ष  इस  पर  ध्यान  नहीं  दे  सकते  कि  जो  कुछ  असंवेधानिक  कार्य  हो  रहा  है  उसे
 बढ़ावा  न  दिया  जाए  ।

 इसलिए  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि  राज्यपाल  को  अध्यक्ष  के  विनिर्णय  को  नकारने  का
 कोई  अधिकार  नहीं  है  परन्तु  वह  संवंधानिक  उपबन्धों  पर  ध्यान  दे  सकता  है  ओर  यह  निष्कर्ष  निकाल
 सकता  है  कि  ऐसी  स्थिति  पंदा  हो  गयी  है  जिसमें  सरकार  संविधान  के  उपबन्ध्नों  के  अधीन  नहीं  चल
 सकती  है  अथवा  नहीं  चलाई  जा  सकतो  इसलिए  यह  रिपोर्ट  दो  गयी  थी  कि  सरकार  संविधान  के
 अधीन  नहीं  चलाई  जा  सकती  इसलिए  आगे  कार्यवाही  की  जानी

 श्री  अय्यप्  रेड्डी  ने  एक  ओर  मुद्दा  उठाया  है  कि  राज्यपाल  ने  बिघान  सभा  को  निल्म्बित  करने
 को  सिफारिश  की  थी  ।  यह  मुझे  मालूम  नहीं  है  क्योंकि  जब  मन्त्री  महोदय  ने  रिपोर्ट  पढ़ी  थी  तो  मैंने

 वह  भाग  नहीं  सुना  था  ।  रिपोर्ट  में  यदि  ऐसा  है  तो  राष्ट्रपति  को  विधान  सभा  भंग  करने  का  अधिकार

 है  ।  वह  राज्यपाल  की  सलाह  को  पूर्णतः  मानने  कै  लिए  बाध्य  नहीं  है  ।  अनुच्छेद  356  के  अधीन  व्यवस्था

 है  कि  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  मिलने  पर  या  अन्यथा  वह  रःज्यपाल  को  रिपोर्ट  पर  का्यंबाही  कर  सकते हैं
 परन्तु  यदि  वेसे  ही  उन्हें  इस  बात  का  सन्तोष  है  कि  संविधान  के  उपबन्धों  के  अधीन  सरकार  को  नहीं
 चलाथा  जा  सकता  तो  यह  पर्याप्त  बहुत  से  मामलों  में  उच्चतम  न्यायालय  ने  भी  ऐसा  किया  है  ।
 इसके  बावजूद  कि  राज्यपाल  ने  उन्हें  विधान  सभा  भंग  करने  को  सलाह  नहीं  दो  थी  या  सिफारिश  नहीं
 को  राष्ट्रपति  विधान  सभा  भंग  करने  में  सही  थे  ।  इसलिए  उस  दृष्टि  से  भी  संबंधानिक  भौचित्य  या

 संवंघानिक  अधिकार  का  कोई  उल्लंघन  नहीं  हुमा  है  ।

 सरकारिया  आयोग  की  रिपोर्ट  के  कुछ  अंशों  का  उल्लेछ  करते  हुए  यह  भी  कहा  गया  था  कि
 विधानसभा  में  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  का  अवसर  दिया  जाना  चाहिए  था

 ।
 जबकि वह मुख्य  मन्त्रा  का।क  जय

 अवसर  चाहते  थे  उन्हें  भवसर  क्यों  नहीं  दिया  और  जछ  वह  उस  मास  की  14  तारीज  को  विधानसभा
 को  बैठक  बुलाने  के  लिए  तया  तब  इतनी  जल्दी  उदघोषणा  क्यों  की  गयी  ?

 चाहता  हूं  कि  राज्यपाल  इस  बात  से  संतुष्ट  थे  कि  दल-बदल  विरोधी  कानून  के  अन्तगंत  विशेष
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 मिजोरम  रंज्य  के  सभ्वन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उदधोषणा का  2  1988

 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 डीबबनजनज

 स्थितियों  में  ऐसी  स्थिति  पंदा  हो  गयी  है  कि  विधानसभा  की  बंठक  बुलाने  से  अथवा  मुख्यमन्त्री  द्वारा

 विधानर्सभा  की  बंठक  बुलाने  से  इस  कानून  की  समूची  भावना  नष्ट  होगी  ।  इन  सदस्यों  को  निलम्बित

 करना  एक  असंवंधानिक  कार्य  उन्हें  विधानसभा  की  बैठक  में  आने  की  मनुमति  नहीं  दी  जाती  तो

 भ्रो  लालहेंगा  को  पता  चल  जाता  कि  उन्हें  विधानसभा  के  सदस्यों  का  समन  प्राप्त  नहीं  था  ।  इस  बात

 को  ध्यान  में  रत्ते  हुए  राज्यपाल  के  लिए  यह  उचित  था  कि  उन्हें  विधानसभा  को  बेठक  बुलाने  ओर

 प्षमा  में  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  के  लिये  अवसर  नहीं  दिया  गया  ।  यह  स्पष्ट  था  कि  वह  बहुमत  तथा

 विश्वास  खो  चुके  थे  इसलिए  यह  कड़ी  कार्यवाही  केरनी  पड़ो  ।

 ऐसी  परिस्थितियों  में  मैं  इस  उद्घोषणा  तथा  उद्घोषणा  के  कारणों  का  पूरा  समर्थन  करता

 *छी  धाअ  बन  रिवास  उपाध्यक्ष  सैंविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत

 माननीय  राष्ट्रपति  ने  मिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  को  घीषणों  करे  दी  है  ओर  इस  कार्यवाही  के

 मोदन  के  लिए  हमारे  सामने  एक  प्रस्ताव  लाया  गया  है  |  मैं  इस  प्रस्ताव  की  विशोध  करता

 मैं  इसका  विरोध  इसलिए  कर  रहा  हूं  क्योंकि  वहां  राष्ट्रपति  का  शास+  केवल  कांग्रंस  दल  के  हितों  को

 रक्षा  करने  के  लिए  लागू  किया  गया  हमारे  यहां  दल-बदल  विरोधी  कानून  परन्तु  भिन्न-भिन्न

 वेरिश्यितियाँ  में  उस  कानून  का  उपयोग  विभिन्न  प्रकार  से  किया  जा  रहा  जब  परिस्थिति  कांग्रे से
 हल  के  पक्ष  में  होतो  है  तो  इसका  उपयोग  एक  अलग  प्रकार  से  किया  जाता  है  और  जब  परिस्थिति

 कांप्रेंस  दल  के  हितों  के  विरुद्ध  होती  है  तो  इसका  उपणोग  एक  पूर्णतः  भिन्न  तरीके  से  किया  जाता

 हाल  हो  में  नागालेड  में  भी  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया  गया  है  ।  वहां  कांग्रेस  दल  सत्तारूढ़  था  ।  परन्तु
 वहां  कांग्रेस  के  समर्थकों  ने  अपना  समर्थन  बापस  ले  लिया  ओर  विरोधी  पक्ष  की  सरकार  बनाने  का  एक
 प्रएन  उठाया  ।  वे  दल-बदल  विरोधी  अधिनियम  के  अन्तगंत  एक  बंकल्पिक  सरकार  बना  सकते  थे  ।  यह
 कार्य  दसवीं  अनुसूची  के  कार्यक्षेत्र  स ेबाहर  नहीं  था  ।  परन्तु  वहां  राज्यपाल  को  सिफारिश  अपने  पक्ष  में

 लेकर  राष्ट्रपति  शासन  लागू  कर  दिया  गया  |  उसके  तुरन्त  बाद  ही  मिजोरम  की  बारी  आई  ।  मिजोरम

 में  पदि  25  सदस्यों  में  से केवल  9  सदस्य  भो  उपस्थित  होकर  सरकार  से  अपना  समथंन  वापस  ले  लेते

 तो  कांग्रेस  वहां  अपनी  सरकार  बना  सकती  थी  ।  कांग्रेस  ने  इस  प्रक्रिया  को  आगे  बढ़ाया  ताकि  वे  वहां
 अपनी  सरकार  बनाने  के  उद्देश्य  को  पूरा  कर  सके  ।  परन्तु  हमारे  संविधान  के  भन्तगंत  किसी  भो  राज्य
 में  मतदान  के  बाद  जो  भी  दल  सरकार  बनाता  है  उसे  कम  से  कम  पांच  साल  तक  सरकार  चलाने  की

 अनुमति  दी  जानो  चाहिए  |  ऐसा  नियम  है  ।  विशेष  रूप  से  मिजोरम  जंसे  स्थान  पर  जहां  श्री  लालडेंगा
 केन्द्रीय  सरकार  से  समझोता  करने  से  पहले  कई  वर्षों  तक  भूमिगत  रहे  ओर  अपने  छुपने  के  स्थानों  से  हो
 आतंकवादी  गतिविधियों  को  निर्देश  देते  रहे  ।  उन्होंने  लोकतान्त्रिक  प्रक्रिया  को  भ्पना  लिया  भोर  चनाव

 के  बाद  मिजोरम  में  अपनी  सरकार  बना  ली  ।  हु

 आरम्भ  में  कांग्रेस  के  समर्थन  से  मिली-जुलो  सरकार  बनाई  गई  थी  ।  बाद  में  उन्होंने  अपने
 दल  को  सरकार  बना  लो  ।  अब  कांग्रेस  का  रवेया  यह  है  कि  जब  तक  श्री  लालडेंगा  कांग्रेस  के  साथ

 बंगला  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रे  जी  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपान्तर  ।
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 रहते  हैं  वे  बहुँत  अच्छे  हैं  परम्तु  कांग्रंस  के  विरुद्ध  जाते  ही  वे  बहुत  खराब  बन  जाते  मैं  इस  बात  का

 विरोध  करता  हूं  ।  अब  लालडेंगा  सरकार  को  पद-च्युत  कर  दिया  मैं  इस  बात  की  जांच  नहों  कर

 रहा  हूं  कि  लालडेंगा  सरकार  ने  सराहनीय  कार्य  किया  भ्रथवा  वह्  सरकार  अच्छी  थी  अथवां

 परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  का  रवंया  अच्छा  नहीं  उनका  यह  रवंया  है  कि  किसो  भो  राज्य  में  कांग्रंस

 के  अलाबा  किसी  अन्य  दल  की  सरकार  को  चलने  नहीं  नया  नहीं  वर्ष  1957  में  विधानसभा

 चुनावों  के  बाद  हमारे  साम्यवादी  दल  ने  केरल  में  अपनी  सरकार  बनाई  ।  उस  सरकार  को  वर्ष  1959

 में  गैरकानूनी  ढंग  से  हटा  दिया  गया  ।  उसके  बाद  पश्चिमो  बंगाल  में  संयुक्त  मोर्चा  सरकार  को  भी  हटा
 दिया  गया  |  इस  प्रकार  यदि  हम  जांच  करते  हैं  तो  हमें  यह  पता  लगेगा  कि  केन्द्र  में  कांग्रंस  दल  के

 शासनकाल  के  दौरान  कई  राज्यों  में  एक  के  बाद  एक  कई  सरकारों  को  हुटा  दिया

 मिजोरम  की  बात  पर  आते  हुए  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  से  नो  विधायकों

 ने  अपना  समर्थन  वापस  ले  लिया  उपाध्यक्ष  इलाज  के  लिए  अमरीका  में  गये  थे  ।  वे  समर्थ न
 वापस  लेने  वालों  में  से एक  थे  ।  तथाकथित  नो  सदस्यों  के  हस्ताक्षरयुकत्त  दस्तावेज  यह  कहते  हुए

 राज्यपाल  महोदय  को  भेजे  गये  थे  कि  वे  लालडेंगा  सरकार  से  अपना  सतमर्थन  वापस  ले  रहे  हैं  ।  भब  प्रश्न

 यह  उठता  है  कि  जब  उप|ध्यक्ष  महोदय  अमरीका  में  थे  तो  उनके  हस्ताक्षर  किसने  किए  ?  क्या  उन्होंने

 दो  अथवा  तोन  महीने  पहले  दस्तावेजों  पर  हस्ताक्षर  कर  दिये  थे  ?  बहुत  से  लोगों  ने  यहु  आशंका  व्यक्त

 की  है  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  के  हस्ताक्षर  वास््तविक  नहीं  थे  ।  यह  सिद्ध  कोन  करेगा  कि  बे  हरताक्षर

 जाली  थे  ?  इस  शक  का  आधार  है  ।  वे  अमरोका  में  थे  परन्तु  राज्यपाल  को  नो  सदस्यों  के  हस्ताक्ष  रयुक्त
 दस्तावेज  दिए  गए  थे  ।  इस  दल-बदल  में  उनका  समर्थन  हो  सकता  यह  एक  अलग  बात  क्या  भाप

 यह  देख  सकते  हैं  कि  यदि  विधानसभा  का  अष्गक्ष  एक  सदस्य  के  हस्ताक्षर  के  बारे  में  साहसिक  कदम

 नहीं  तो  क्या  परिणाम  होता  ओर  उसके  परिणामस्वरूप  सभी  सदस्य  अपना  समथ्थंन  वापस  जे

 लेते  ।  परन्तु  कांग्रेस  सरकार  और  सत्ताधारी  दल  के  सदस्यों  द्वारा  भ्रष्यक्ष  महोदय  के  इस  साहुसिक  कदम

 को  भिन्न-भिरन  प्रकार  से  आलोचना  को  जां  रही  वे  यह  कह  रहे  हैं  कि  अध्यक्ष  महोदय  ने  एक

 अन्याय  किया  है  ।  उतकी  +।यंवाही  गलत  यदि  भष्यक्ष  महोदय  की  कायंबाही  कांग्रेस  दल  के  पक्ष

 में  होती  तो  उनकी  इस  कार्यवाही  के  लिए  बहुंत  प्रशंसा  की  गई  होती  क्योंकि  उनको  कायंवाही  ने  उन्हें

 क्रुण्ठित  कर  दिया  है  इसलिए  उनको  आलोचना  की  जा  रही

 कांग्रंस  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  है  कि  वे  देश  के  किसी  भी  राज्य  में  गे  र-कंग्रे सो  सरकार

 को  चलने  नहीं  देंगे  ।  केवल  कांग्रेस  ही  सब  जगह  सत्ता  में  होनी  चाहिए  ।  कम  से  कम  मिजोरम  जैते

 संवेदनशील  राज्य  में  उन्हें  लालडेंगा  सरकार  को  पांच  वर्ष  तक  चलने  देना  चाहिए  था  क्योंकि  वे  लम्बे

 संघर्ष  के  बाद  सत्ता  में  आये  थे  ।  देश  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  आधिक  विषमताओं  के  कारण  उम्रवादी  अपना

 सिर  उठा  रहे  यदि  इन  लोगों  को  लोकतान्त्रिक  प्रक्रिया  में  शामिल  कर  लिया  जाता  ओर  यदि  ये

 लोग  उचित  चुनावों  के  बाद  सत्ता  में  भाते  हैं  और  इन्हें  कम  से  कम  पांच  वर्ष  तक  सरकार  में  बने  रहने

 दिया  जांता  तो  लोग  इनके  कार्य-निष्पादन  की  स्वयं  समीक्षा  कर  सकते  थे  ।  वे  स्वयं  यह  जांच  कर  सकते

 थे  कि  उनकी  कुछ  उपलब्धि  रही  है  अथवा  नहीं  ।  लोग  स्वयं  इस  बात  को  जांच  कर  लेते  कि  तथाकथित
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 मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  उद्घोषणा  का  2  1988

 झातंकवादियों  ने  सत्ता  में  आने  के  बाद  भी  लोगों  की  कोई  भलाई  नहीं  की  है  |  तत्पश्चात  उनको  5  साल

 बाद  चुनाव  द्वारा  हटा  दिया  जाता  ।  इस  प्रकार  उग्रवादी  आन्दोलन  को  गहरा  घकक्का  लगता  ओर  उसे

 जनता  का  समर्थन  न  मिलता  ।  कांग्रेस  सरकार  मिजोरम  में  इस  अवसर  का  लाभ  उठाने  में  विफल  रही

 उन्हें  ऐसा  प्रयास  करना  चाहिए  हमारे  लोगों  का  एक  वर्ग  अब  भी  यह  विश्वास

 करता  है  कि  आतंकवादी  सत्ता  में  आने  के  बाद  उनके  लिए  अच्छा  कार्य  करेंगे  ओर  इसलिए  वे  उनके

 हित  का  समथ्थन  करते  हैं  ।  त्रिपुरा  में  टी०  एन०  वी»  द्वारा  विघटनकारी  गतिबिधियां  की  जा  रही  थीं

 श्री  बिजय  हरगंखवाल  उनके  नेता  अब  हम  श्री  बिजय  हरगंघवाल  ओर  श्री  लालथनवाला  जो

 मिजोरम  के  भूतपूर्व  मुख्यमन्त्री  थे  जिन्होंने  लालडेंगा  सरकार  को  हटाने  में  महत्वपूर्ण  भूमिका
 के  मध्य  निकट  सम्बन्धों  के  बारे  में  जानते  इन  दोनों  के  मध्य  सांठ-गांठ  थी  ।  जब  त्रिपुरा  में  वामपंथो

 सरकार  सत्ता  में  थी  तो  विधानसभा  चुनावों  के  कांग्रल  चुनाव  अभियान  के  लिए  प्रधानमन्त्री

 श्री  राजीब  गांधी  ने  नवम्बर  में  उस  राज्य  का  दोरा  किया  वहां  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  सी०  पी  ०

 भाई०  के  नेताओं  विशेष  रूप  से  कामरेड  दशरथ  देव  ओर  कामरेड  नपेन  चक्रवर्ती  के  टी०एन०

 वी०  नेता  श्री  बिजय  हरगंखवाल  के  साथ  सम्बन्ध  हैं  ओर  उन  लोगों  ने  ही  टी०  एन०  वी»  को  बनाया

 इस  प्रकार  का  आरोपण  किया  गया

 हमें  पता  लगा  है  कि  उसी  समय  श्री  बिजय  हरंग  टी०  एन०  वी०  नेता  ने  श्री  लालयन

 बाला  के  माष्यम  से  हमारे  प्रधानमंत्री  को  पत्र  भेजे  जिनमें  उन्होंने  एक  समझौते  के  माध्यम  से  टी  ०  एन०
 वी०  आतंकव।दी  गतिविधियों  को  वापस  लेने  की  पेशकश  की  ऐसे  पांच  पत्रों  का  सार

 नामक  पाक्षिक  में  प्रकाशित  किया  गया  जोकि  अजंवाल  से  प्रकाशित  होती  मैं

 ठोक  प्रकार  से  उस  पत्रिका  के  नाम  का  उच्चारण  नहीं  कर  सकता  परन्तु  उसकी  वतंनी  इसी  प्रकार  है  ।

 अन्य  अखिल  भारतीय  समाचार-पत्रों  में  भो  उन  पत्रों  को  प्रकाशित  किया  गया  था  ।  मेरे  पास

 समाचार-पत्र  की  दिनांक  22  1988  को  एक  प्रतिलिपि  जिसमें  उक्त  पत्रों  की

 बस्तु  को  प्रकाशित  किया  गया  था  ।  इसमें  उपरोक्त  पांच  पन्नों  क ेसाथ  श्री  हरंगखवाल  ओर  श्री  लालथन

 बाला  का  साथ-साथ  फोटो  पहले  दो  पत्र  भाषा  में  उनका  अंग्रे  श्री  मनुवाद  दिया  गया
 अन्य  तीन  पत्र  अंग्रंजो  में  एक  और  पत्र  श्री  राजीव  गांधी  को  भेजा  गया  था  ।  कया

 क्षापकी  अनुमति  से  मैं  उन  पत्रों  को  पढ़  सकता  हूं  अथवा  उन्हें  सभा  पटल  पर  रख  सकता  हूं  ?  इस  बात
 को  जाने  दीजिए  मैं  उन  पत्रों  क ेसार  का  उल्लेख  करू गा  ।  पहले  पत्र  में  भ्री  हरंगखवाल  श्री  लालथन
 वाला  से  कहते  हैं  आपके  राजीव  गांधी  के  साथ  बहुत  भ्रच्छे  सम्बन्ध  हैं  ।  यदि  राजीव  जो  कुछ
 हम  चाहें  वह  करने  के  लिए  सहमत  हैं  तो  हम  आपके  माध्यम  से  भ्रपने  भान्दोलन  को  समाप्त  कर  सकते

 यह  पहला  पत्र  15  1987  को  क्रो  लालथनवाला  द्वारा  इस  पत्र  को  प्राप्त  किये  जाने
 के  बाद  17  1987  को  इसका  उत्तर  दिया  अपने  उत्तर  में  उन्होंने  कहा  कि
 श्री  राजोव  गान्घी  आतंकवादी  समस्यायों  के  समाधान  के  लिए  काफी  उत्सुक  यदि  आप  संविधान  के
 ढांचे  के  अन्तगंत  एक  समाधान  चाहते  हैं  भौर  यदि  आप  हत्या  श्रादि  बन्द  करने  और  हथियारों  का
 समपंण  करने  के  लिए  तंयार  हैं  तो

 बातचीत  संभव  उस  प्रश्न  के  उत्तर  में  श्री  बिजय  हरगंखबाल  ने
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 1910  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  कौ  उद्घोषणा
 का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांदिधिक  संकल्प

 _  एफऋफ७फ  a.  --

 27  भक््टूबर  को  श्री  लालथनवाला  को  एक  पत्र  लिखा  उन्होंने  बास्तव  में  दो  पत्र  भेजे  ।  एक  प्रधान
 मंत्री  महोदय  को  ओर  दूसरा  श्री  लालथनवाला  उन्होंने  श्री  लालथनवाला  से  प्रधानमत्री  छो
 सम्बोधित  पत्र  उन्हें  भेजने  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए  अनुरोध  किया  श्री  लालथन  वाला  ने  बह  पत्र
 प्रधानमंत्री  महोदय  को  भेज  दिया  ।  6  दिसम्बर  1987  को  उन्होंने  श्री  हरंगखवाल  को  उस  वार्ता  के
 ब्योरे  सहित  ऐक  उत्तर  भेजा  जो  इस  सन्दर्भ  में  प्रधानमंत्री  महोदय  के  साथ  उस  पत्र  में  उन्होंने
 स्पष्ट  रूप  से  कहा  था  श्री  राजीव  गांधी  समस्या  के  समाधान  के  लिए  आपसे  बातचोत  करने  के
 लिए  तैयार  हैं  ।  प्रधानमंत्री  महोदय  को  लिखे  गए  पहले  पन्र  मे  श्री  विजय  हरगंखवाल  ने  बातचीत  करने
 के  लिए  दो  शर्तें  निर्धारित  को  थीं  ।  वे  शर्तें  इस  प्रकार  थीं  :--

 (1)  त्रिपुरा  में  के  नेतृत्व  वाली  सरकार  को  तुरंत  भंग  ओर

 (2)  दोनों  ओर  से  युद्ध  विराम  की  घांपणा  ।

 वार्ता  करने  के  लिए  केवल  ये  दो  शर्तें  निर्धारित  की  गई  थीं  ।

 हमें  उस  समय  इन  पत्रों  की  जानकारों  नहीं  थी  जब  बड़े  जोर  शोर  से  विद्रोहियों  द्वारा  हथियारों
 का  समपंण  करने  का  समारोह  जारो  था  ।  पत्र  के  उपरोक्त  पत्रों  के  प्रकाशन  के  बाद  हो  देश  के
 लोगों  को  यह  १ता  लगा  कि  उग्रवादी  ओर  आतंकवादी  तत्वों  को  प्रोत्साहन  देने  वाले  लोग  कौन  हैं  ।

 वे  अपने  हितों  को  रक्षा  के  लिए  विभिन्न
 तरीकों  से  उग्रवादी  आन्दोलनों  को  प्रोत्साहन  दे  रहे  विशेषकर  त्रिपुरा  में  त्रिपुरा  नैशनल
 यह  निश्चित  रूप  से  कांग्रेस  दल  ओर  ऊ+नन््द्रीय  सरकार  है  ।

 यसं  हैं  भोर  त्रिपुरा  नेशनल  वोलंटियसं  के  पीछे  कांग्र  स  है  ओर  कांग्रंस  के  पीछे  त्रिपुरा  उपजाति  युवा
 समिति  ये  सभी  उमग्रवादी  गतिविधियों  को  बढ़ावा  दे  रहे  हैं  ।  कांग्रंस  का  मुख्य  उहं श्य  भज्छे  या
 गन्दे  किसी  भी  तरीके  से  सत्ता  में  बने  रहना  है  |  वे  उचित  तरीके  से  चुनाद  इत्यादि  के  माध्यम  से  सत्ता
 में  आने  की  संविधान  सम्मत  लोकतांत्रिक  प्रक्रियाओं  की  परवाह  कभी  नहीं  करते  बने  सत्ता  की  भूख
 में  इनकी  बिल्कुल  परवाह  नहीं  करते  हैं  ।  इस  उहू  श्य  के  लिए  वे  कोई  भी  अनुचित  ठगी
 आदि  सब  कुछ  करने  के  लिए  तेयार  ज॑साकि  मैंने  कहा  है  उनका  मुख्य  उह  श्य  किसी  भी  तरह  से
 सत्ता  से  चिपके  रहना  है  |  जब  अन्य  तरोके  विफल  हो  जाते  हैं  तो  सरकार  बनाने  के  लिए  वे  पंसे  के  बल
 पर  निर्वाचित  प्रतिनिधियों  यानी  संसद  विधान  सभा  सदस्थों  को  खरीदने  के  लिए  तैयार  रहते

 यह  कांग्रेस  सरकार  इस  स्तर  तक  गिर  चुको  है  |  यही  वजह  है  कि  आज  विभिन्न  विपक्षी  दल

 चुप  नहीं  रह  सकते  ओर  मूक  दर्शक  बने  नहीं  रह  सकते  विपक्ष  के  नेतृत्व  के  अन्तगंत  हम  इस  भ्रष्ट
 कांग्रेस  सरकार  को  बखख्त  करने  की  मांग  करने  के  लिए  बाध्य  यह  सरकार  भ्रवश्य  ही  हटा  दी
 जानी  उनके  गलत  नीतियों  और  आर्थिक  कायंक्रमों  के कारण  लोगों  में  अत्यधिक

 असंतोष  भोर  असहिष्णुता  है  इस  क्षोभ  के  परिणामस्वरूप  समुदायिक  झगड़ं  ,  झगड़े  थौर
 विभिन्न  प्रकार के  हिसक  आन्दोलन  हुए  इसके  कारण  बाबरी  मस्जिद  और  राम

 अन्मभूमि  के  मुद्दे
 पूर्ण  देश  में  इस  प्रकार  के  सभी  झगड़ों  के  लिए  जिम्मेवार  उनका

 एकमात्र  उहं श्य  किसी  भी  तरह  से  सत्ता  में  बने  रहना  है  ।  सत्ता  में  बने  रहने  के  इसो  उ्् ंश्य  के  कारण
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 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प--जारी

 वाजू  वन

 कांग्रेस  सरकार  जहाँ  पर  गेर  कांग्र  सी  सरकार  हैं  उन  राज्यों  में  एक-एक  करके  राष्ट्रपति  शासन  लागू
 कर  रही  है  |  वे  किसी  भो  राज्य  में  किसी  गेर-कांग्र  सी सरकार  को  सहन  नहीं  कर  सकते  हैं  । जब  एक
 गेर-कांग्र  सी  सरकार  सत्ता  में  आती  है  तो  कांग्रेस  इसे  परे  5  वर्ष  की  अवधि  तक  कार्य  नहीं  करने  देती  ।

 v उन्हें  गिराने  का  प्रयास  करते  इस  उह  श्य  से  मिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अनुमति  नर
 लेने  के  लिए  यह  प्रस्ताव  इस  सभा  में  लाया  गया  मैं  इसका  पुरजोर  विरोध  करता  हूं

 ०  गरी  भी  राज्य  में  लगातार  त्त  में  बन भविष्य  में  भी  सी  भी  राज्य  में  लगातार  एक  ही  पार्टी  को  सत्ता  में  नाए  रखने  के  उह्  श्य
 से  राष्ट्रपति  शासन  लागू  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  राष्ट्रपति  को  कांग्रेस  पार्टी  के  इरादों  को  इस  तरह
 से  नहीं  स्वीकारना  चाहिए  ओर  उनके  हाथों  की  कठपुतली  नहीं  बनना  चाहिए  ।  मैं  इस  सभा  से  आग्रह
 करता  हूं  कि  वह  इस  प्रकार  के  कार्यों  पर  निगरानी  रखे  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण
 समाप्त  करता  हूं  ।

 डा०  गौरो  शंकर  राअहूंस
 :  डिप्टी  स्पीकर  मैं  नॉर्थ-ईस्ट  स्टेट्स  में  बहुत

 घूमा  उनकी  समस्याओं  को  जानता  मैं  कह  सकता  हूं  कि  आज  उन  राज्यों  में  जो  हो
 रहा  वह  चिन्ता  की  बात  आप  घटनाक्रम  को  सिकर्वेंस  आफ  इवेंट्स  को  देखें  ।  इन
 परिस्थितियों  में  श्री  हितेश्वर  शंक्या  ने  जो  उसको  छोड़  कर  कोई  दूसरा  रास्ता  था  ही  नहीं  ।

 कोई  और  आल्टरनेट  रास्ता  निकालने  का  अर्थ  होता  कि  वहां  होसं-ट्रेंडिग  और  वायोलैंस  ।

 आप  जो  निष्पक्ष  अखबार  इस  देश  उनकी  रिपोर्ट  को  देखें  ।

 श्री  संफुहीन  चोधरो  :  नाम  बताइए  ।

 डा०  गोरी  हांकर  राजहंस  :  आप  सारे  अखबार  देखिए'*  क्लीबिग्स  हैं  ।
 स्टेटसमैन  ट्रिब्यून  हिन्दुस्तान  टाइम्स  है--सारे  अखबार  हैं***

 थ्रो  सेफुहीन  चोधरी  :  यह  सही  बात  है  कि  सारे  अखबार  निष्पक्ष  *  )

 डा०  गौरी  शंकर  राजहूंस  :  कृपया  मुझे  बोलने  मैं  बोल  रहा  हूं  और  आप  मुझे  नहीं
 रोक  सकते  ।  ऊंचा  बोलकर  आप  मुझे  नहीं  रोक  सकते  ।

 ह
 मैं  सारी  कहानी  खोलकर  बताता  उसका  छोटा  भाई  और  इलैक्ट्रिसिटी

 तीनों  करप्ट  सारे  अखबारों  में  लिखा  हुआ  मेरे  अखबार  में  नहीं  लिखा  हुमा
 सारे  अखबारों  में  लिखा  हुआ  है

 '
 मैं

 श्री  हितेश्वर  शैक्या  के  बारे  में

 कहता  इन  तीनों  ने  मिजोरम  को  अपनी  मुट्ठी  में  गुलाम  बना  लिया  इन  तीनों  ने
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 11  1910  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्टपति  की  उद्घोषणा
 का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प---जारी

 एक्सप्लायटेशन  करना  शरू  कर  दिया  था  ।  सारे  मिजोराम  के  लोग  तबाह  हो  गए  थे  ।  लालडेंगा  दो
 महीने  रहा  अंडर-ग्राउण्ड  या  बाहर  ।  उसने  सारी  जिन्दगी  इंग्ल॑ण्ड  में  जो  मलेरिया  इन्व॑स्टेड

 जप्पथयया+तभ

 प्लेसेज  वर्मा  बंगला  देश  में  अंडर-ग्राउण्ड  लोग  जो  उसके  सहयोगी  क्यों  उन  लोगों  ने

 लालडेंगा  को  छोड़  दिया  ?  क्योंकि  श्री  लालडेंगा  दूसरे  रास्ते  पर  चले  मए  उनके  अंदर  बेईमानी

 घूस  गई  सच  बात  मैं  नहीं  कहना  चाहता  आपने  मुझे  कहने  पर  मजबूर  वहां  के  लोग

 तबाह  हो  गए  थे  *  ''  नो  आदमियों  ने  एम०  एन०  एफ०  से  अलग  होकर  एम०  एन०  एफ०
 डेमोक्रेटिक  पार्टी  बनाई  ।  क्या  बुरा  किया  ।  एक  आदमी  इलाज  के  लिए  अमरीका  गया  हुआ  आप

 कहते  हैं  कि  यह्  उसके  सिग्नेचर  नहीं  आपके  दिल्ली  आफिस  के  द्वारा  अमरीका  से  खबर  भेजता  है
 है  कि  मैं  रिवल्स  के  साथ  नौ  आदमी  जो  अलग  ह॒ए  हैं  और  आपको  क्या  चाहिए  ।  अपने  लड़के  के

 थ्रू  खबर  भेजता  है  कि  मैं  इनके  साथ  हुं  और  स्पीकर  मानने  को  तंयार  नहीं  मैं  आपको  एक  बहुत
 ही  क्र  एग्जाम्पल  दंगा  ।  श्री  लालडेंगा  सारे  मिजोराम  के  बूथ  कंप्वचर  करके  कहता  है  कि  मुझे  जीतने
 दो  ।  क्योंकि  मैंने  बाकी  लोगों  और  स्पीकर  को  मिला  लिया  है  ।  बाकी  लोगों  को  वोट  करने  ही  नहीं
 दंगा  और  इसलिए  मैंचीफ  मिनिस्टर  हो  गया  ।  सिमली  सुनने  में  तो  बरी  उसने  स्पीकर  को
 मिला  लिया  और  स्पीकर  ने  आठ  लोगों  को  सस्षेंडकर  दिया  ।  कान््सटीयूशन  में  या  एन्टी-डिफैक्शन
 बिल  में  ससपैंशन  का  कोई  प्रोवीजन  नहीं  उन्होंने  कहा  कि  हमें  तो  14  सितम्बर  को  टाइम  दो  कि

 हम  अपनी  मेजोरिटी  साबित  क्या  मंजोरिटी  साबित  बूथ-कंपचर  कर  लिए  और  बाकी

 लोगों  की  वोट  नहीं  देने  जितने  लोग  हमारे  यहां  है  उनको  वोट  देने  देंगे  और  कहेंगे  कि  हम

 जौत॑  गए  ।

 श्रो  संफुद्रीन  चोधरी  :  समझौता  किया  था

 डा०  गौरी  शांकर  राजहंस  :  आदमी  अपनी  गलतियों  से  सीखता
 गलतियों  से  आदमी  सीखता  हमने  लालडेंगा  को  सरकार  बनाने  का  मौका  दिया  था  और

 यह  श्री  हितेश्वर  से  किया  की  ईमानदारी  की  बात  है  कि  उसने  काग्रेंस  को  भी  गवनंमेंट  बनाने  का

 मौका  नहीं  दिया  ।  कांग्रेस  को  गवनंमेंट  बनाने  का  मौका  नहीं  दिया  और  लाल  डेंगा  को  नहीं
 तो  इसमें  बुराई  की  क्या  बात  इन  सारी  बातों  पर  शान्तिपूर्वक  सोचने  की  बात  इस  सिलसिले

 में  एक  महत्वपूर्ण  बात  की  ओर  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  हमने  बहुत  सोच  समझकर

 डिफेक्शन  एक्ट  बनाया  था  लेकिन  उसके  इम्पलीमेन्टेशन  में  लूपहोल्स  यह  किसी  को  अन्दाजा  नहीं
 आप  इस  बात  को  जरा  ध्यान  देकर  देखिये  कि  जो  बातें  तामिलनाडु  में  वही  बात  मिजोरम

 में  दौहराई  गई  ।  श्रीमति  जानकी  रामचन्द्रन  के  साथ  मिलकर  वहाँ  के  स्पीकर  ने  तवाही  मचा  दी  और
 सभी  को  सस्पेंड  कर  निकाल  दिया  और  बाकी  लोगों  से  कहा  कि  सरकार  बनाओ  ।  तमिलनाडु

 हुआ  और  उसी  का  दूसशा  रूप  मिजोरम  में  था  ।  कल  को  तीसरे  राज्य  में
 यही  होगी  ।  इसलिए

 क्या  वक्त  नहीं  जा  गया  है  कि  एन््टी-डिफेक्शन  एक्ट  के  बा  रे  में  हम  फिर  से  सोचे  ।

 307  म>०  पु०

 म्नें  यही

 शरद
 विधे

 पोठासोन

 स्पीकर  को  क्या  यह  पावर  होगी  कि  वह  पीपुल  की  विल  को  एक  धक्के  में  खत्म  कर  दे  और  निर्वाचित
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 मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  उद्घोषणा  का  2  1988

 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प--जारी
 ल्जनभपपपापाााापिपमे्

 गौरी  शंकर  राजहंस

 सदस्यों  को  सस्पेंड  कर  दे  या  डिसमिस  कर  दे  |  इलेक्टोरेट  की  मर्जी  के  खिलाफ  क्या  किसी  स्टेट  क

 स्पीकर  ऐसा  कर  सकता  है  ।  दो  घटनाएँ  इस  देश  में  ऐसी  हो  चकी  हैं  लिए  इस  तात  पर  गंभीरता

 से  सोचने  का  समय  आ  गया  एन्टी-डिफेक्शन  एक्ट  में  आप  सुधार  कीजिए  और  कोई

 फाई  करेगा  या  नहीं  इसका  अधिकार  आप  चार  आदमियों  की  कमेटी  को  दीजिए  ।
 लीडर  आफ  दि  रूलिंग  पार्टी  और  लीडर  आफं  ये  चार  आदमी  मिलकर  तय  करें

 कि  कोई  आदमी  डिस्क्वालीफाई  करता  हँ  या  नहीं  करता  स्पीकर  चीफ  मिनिस्टर  के  साथ  मिल
 कर  एम०  एल०  ए०  को  डिस्कवालीफाई  कर  यह  कोई  बात  इसलिए  गवनंर  या  प्रेसीडेंट  के
 पास  कोई  रास्ता  नहीं  रह  जाता  है  सिवाय  एसेम्बलो  को  डिजोल्व  करने  का  और  एसेम्बली  को  डिजोल्व
 करने  का  मतलब  होता  है  राज्य  की  जनता  पर  टैक्स  देश  पर  टैक्स  का  बोझ

 बार  इलेक्शन  कराना  कोई  उचित  बात  नहीं  इसलिए  मैं  कहूंगा  कि  इन  सारे  मुद्दों  पर  फिर  से
 सोशने  की  जरूरत  है  ।

 अभी  हमारे  साथी  ने  कहा  कि  कोई  भी  सरकार  जो  चुनी  उसको  इतना  समय  दिया
 पांच  वर्ष  का  समय  दिया  जाए  कि  वह  अच्छी  तरह  से  काम  कर  सके  ।  पांच  वर्ष  में  यदि  लटकर

 स्टेट  को  खोखला  कर  दिया  तो  फिर  लोग  कहाँ  जाएगें  |  पाँच  वर्ष  तक  अगर  सरकार  को  चलने
 देते  हैं  या  दूसरी  सरकार  जब  तक  आती  उस  वक्त  तक  चलने  देते  तो  वह  स्टेट  तो  बैंकरप्ट  हो
 जाएगी  ।  इसलिए  जनता  जागरूक  रहे  और  एम०एल०एज  को  यह  अधिकार  द्वो  कि  यदि  उनका
 उनका  चीफ  मिनिस्टर  डिस्ओनेस्ट  तो  एन्टी-डिफेक्शन  एक्ट  के  अनुसार  रिवायर्ड  नम्बर  दूसरी  तरफ
 जाकर  सरकार  बनाए  ।  लाल  डेंगा  के  विषय  में  मैं  यह  कहूंगा  कि  वे  फसंट  क्लास  ओऔरेटर  हैं  और

 बहुत  अच्छा  भाषण  देते  हैं  कि  मैं  सारे  भारत  को  मिजोरम  में  बदल  आप  मेरा  सान

 तुम  हमें  खून  हम  तुम्हें  मिजोरम  वहाँके  लोग  उसके  भाषण  और  ओरेटरी  में  आ
 ज्ञाते  हैं  ।  उन्होंने  बातें  बड़ी-बड़ी  कीं  लेकिन  काम  अपने  स्वार्थ  के  किये  ।  आप  पूरी  स्टेट  को  लट

 लीजिये  और
 :  कि  हमें  पांच  वर्ष  तक  शासन  करने  दीजिये  और  हमें  लूटने  का  मौका  ये

 तें  नहीं  घल  सकती

 हमारा  नार्थ-ईस्टन  बहुत  ही  सेंसेटिव  स्टेट  है  और  उसकी  स्टेब्लिटी  में  हमारा  बहत  बडा  स्टेक

 है  ।  वह  एक  ऐसा  राज्य  है  जहाँ  कोई  इंडस्ट्री  नहीं  है  । आपको  यह  जानकर  आश्चयं  होगा  कि  वहाँ  कोई
 इंडस्ट्री  नहीं  है  ।

 इसलिए  लोग  मिलकर  के  वहाँ  के  इकोनोमिक  डवलपमेंट  के  बारे  में  सोचें  ।  मैं  उम्मीद  करता
 कि  प्रेजीडेंट  रूल  मिजोरम  में  जल्दी  से  जल्दी  समाप्त  होगा  और  वहाँ

 पर  पापुलर  गवर्नमेंट  कायम
 लोगों  की  चुनी  हुई  सरकार  आयेगी  ।  वहाँ

 के
 लोग  वेस्टेड  इल्ट्रेस्ट्स

 से  डर  गये  अब  वहां ः
 के  लोग  उनसे  अलग  स्वतंत्र  मन  से  वोट  दे  मैं  नहीं  कहता  कि  वहां  कांग्रेस  का  ही
 शासन  हो  »  अगर  वहाँ  के  लोग  चाहते  हैं  तो  कांग्रेंस  क ेशासन  में  ही  क्या  बुराई  वहाँ  की  जनता
 इस  बात  का  फंसला  करेंगी  ।
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 11  1910  मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  उद्घोषणा
 का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प--जारी

 अब  वक्त  आ  गया  है  कि  हम  मिजोरम  की  स्टेब्लिसटीਂ  के  बारे  में  सोचें  और  वहाँ  की  जनता

 को  स्वच्छ  शासन  दें  ।  हम  हितेश्वर  सेकिया  के  कामों  का  पूर्ण  समर्थन  करते  मुझे  पूरा  विश्वास  है
 कि  वहाँ  पर  जल्दी  से  जल्दी  चुनाव  होंगे  और  वहाँ  की  जनता  को  अपने  मत  का  प्रयोग  करने  का  मौका

 मिलेगा  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 ]

 श्री  सेयद  शाहबुद्दीन  :  सभापति  हमारे  देश  की  पूर्वी  सीमाओं  के  पहाड़ी

 बीहड़ों  की  हरी-भरी  शव  खला  के  मध्य  मिजोरम  स्थित  है  यह  हमारे  संघ  में  विशाल  राज्यों  की  तुलना
 में  वास्तव  में  अत्यन्त  छोटा  राज्य  है  जिसकी  आबादी  पाँच  लाख  है  और  यह  21,000  वर्ग
 मीटर  क्षेत्र  में  फला  हुआ  लेकिन  यह  वास्तव  में  हमारे  राष्ट्रीय  मुद्दों  के  समक्ष  महत्त्वपूर्ण  न
 क्योंकि  इसकी  सामरिक  स्थिति  यह  राज्य  सुखियों  में  ज्यादा  नहीं  आता  है  और  यह  ऐसा  राज्य
 है  जहां  लगभग  20  वर्ष  तक  विद्रोह  होता  रहा  उस  समय  भारत  के  लीगों  ने  राहत  की  सांस  ली
 जब  30  जून  1986  को  भारत  सरकार  ने  एक  समझौते  पर  दस्तखत  किये  जिसके  फलस्वरूप  मिजोरम
 में  दो  दशक  तक  गड़बड़ी  रहने  के  बाद  शांति  आई  ।  लालडेंगा  फिर  सुश्चियों  में  वापस  आ  गये  ।  आज

 यहाँ  मेरे  कुछ  मित्र  उन्हें  एक  ब्रे  व्यक्ति  के  रूप  में  दर्शाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  मैं  नहीं  जानता  कि

 प्रधानमंत्री  ने  क्यों  ऐसे  बुरे  व्यक्ति  को  आमंत्रित  किया  और  उनके  साथ  समझौता  किया  ।

 फिर  यह  स्वणिम  अवसर  आया  जब  इस  संसद  मे  मिजोरम  को  संघ  के  एक  राज्य  का  दर्जा

 दिया  गया  और  इसके  बाद  वहां  चुनाव  हुए  ।  लोगों  में  खुशी  थी  ।  राजधानी  की  सड़कों  पर  देर  रात

 तक  नाच  होता  रहा  |  शांति  और  समृद्धि  के  एक  नये  युग  को  बनाने  के  प्रति  मिजोरम  के  लोगों  में

 भाग  लेने  की  भावना  यह  हमारे  इतिहास  में  एक  महान  क्षण  था  क्योंकि  यद्यपि  यह  एक

 सीमावर्ती  राज्य  है  फिर  भी  यह  संघ  राज्य  यानि  भारत  का  एक  बराबर  का  सदस्य  लेकिन  जो

 कुछ  अब  हआ  है  उससे  इसी  तथ्य  का  संकेत  मिला  है  कि  कभी-कभी  लोगों  को  भी  तोड़ा-मोड़ा

 जा  सकता  कभी-कभी  लोगों  को  लोकतनन््त्र  के  सभी  लाभों  से  वंचित  करने  के  लिये  तथा  उन्हें  उनके

 अपने  नेतत्व  को  विकसित  करने  के  अधिकार  से  वंचित  करने  के  लिये  संवंधानिक  उपबन्धों  का  दुरुपयोग

 हो  सकता  हमारे  संविधान  का  अन्तिम  चरण  लिखते  समय  डा०  अस्बेडकर  ने  यह  पूर्णतया  ठीक

 कहा  था  कि  एक  संविधान  जितना  आप  बनाएं  उतना  ही  बिस्तृत  हो  सकता  है  लेकिन  संविधान  को

 चलाने  के  लिए  सज्जनों  की  जरुरत  होती  है  ।

 मिजोरम  के  चुनावों  ने  विद्रोही  लालडेंग  को  एक  निर्वाचित  मुख्यमंत्री  के  रूप  में

 परिवर्तित  कर  दिया  था  ।  जैसाकि  मैंने  यह  परिवर्तन  एक  स्वागत  योग्य  परिवर्तन  लेकिन

 यह  डेढ़  वर्ष  तक  ही  रहा  ।  उस  समय  कुप्रबन्ध  अथवा  खराब  सरकार
 के

 बारे  में  एक  शब्द  भी  नहीं

 कहा  गया  ।  मुझे  केन्द्र  सरकार  के  किसी  भी  मंत्री  का  कोई  वक्तव्य  याद  नहीं  है  जिसमें  मिजोरम  में

 लालडेंगा  सरकार  के  कार्य  करने  के  तरीकों  की  आलोचना  की  गई  हो  ।  और  आज  हमारे  मित्र  इस
 सभा  में  कहते  हैं  कि  लालडेंगा  के  अन्तगंत  मिजोरम  भ्रष्टाचार  का  अड्डा  बन  गया
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 मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  का  2  1988

 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प--जारी

 लीन  ज्पपप्भ+5ाा
 सैयद

 सरदार  बूटा  देश  आपकी  अनभिज्ञता  की  कीमत  नहीं  चुका  सकता  है'*ਂ  जो
 +

 कुछ  मिजोरम  में  हो  रहा  है  उन  तथ्यों  के  प्रति  आपकी  अनभिन्ञता  के  बारे  में  मैं  आपको  निश्चित  रूप

 से  जानवारी  दूंगा  ।

 भरी  सेयद  शाहब॒हीोन  :  आप  तथ्यों  का  गलत  अर्थ  निकाल  सकते  अब  यह  कहा  गया  है  कि

 सरकार  तीन  मंत्रियों  के  हाथों  में  थी  ।  मैं  तथ्य  नही  मैं  विस्तार  में  नहीं  गया  हूं  लेकिन  यह
 तथ्य  अब  लाए  जा  रहे  क्यों  ?  मेरा  यह  प्रश्न  है  ।

 अब  मैं  समझता  हूं  कि  गलत  बात  यह  हुआ  कि  लालडेंगा  से  यह  अपेक्षा  थी  कि  वह  सत्ताघारी
 पार्टी  क ेसहयोगी  बनकर  चलेंगे  ।  उनमें  अपने  आप  चुनाव  सहयोगी  न  एक  कनिष्ठ  सहयोगी
 न  बनने  की  साहसिकता  थी  और  यह  मेरे  मित्र  बूटा  सिह  को  अपमान  जनक  था  ।  इसीलिए  पहले  ही
 दिन  यह  विचार  उत्पन्न  हुआ  कि  इस  सरकार  को  किस  प्रकार  अस्थिर  किया  जा  सकता

 यहां  सत्ताधारी  क्षेत्र  इसका  विघटन  किस  प्रकार  कर  सकती  है  ।  मैं  कहता  हूं  कि  इस  षड़यन्त्र  के  कारण

 मिजो  नैशनल  फ़न्ट  का  विघटन  हुआ  ।

 दो  परिस्थितियों  ने  हस्तक्षेप  किया  ।  जादुई  संख्या  1  उनके  रास्ते  में  आ  गई  अन्यथा  मुझे  पूर्ण
 विश्वास  है  कि  यदि  नो  पूर्व  सदस्य  दलबदल  करते  तो  राज्यपाल  तत्काल  लालडेंगा  सरकार  को
 बर्खास्त  कर  देते  ओर  सरकार  बनाने  के  लिए  नए  गठजोड  के  नेता  को  और  निःसंदेह  इसके
 विरुद्ध  पूरे  देश  में  कोई  नहीं  बोलता  ।  यह  पूर्णतया  एक  संवंधानिक  लोकतलन््त्रीय  तरीके  से
 सरकार  का  बदलाव  होता  दुर्भाग्य  से  यह  एक  तिहाई  का  सिद्धान्त  और  एक  का  अन्तर  उनके

 आड़े  आ  गया  और  इसलिये  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करना  मैं  इसे  न  सिर्फ  राजनीति  से  प्रेरित
 निर्णय  मानता  हूं  बल्कि  मैं  इसे  लोकतन्त्र के  स्वप्न  का  अन्त  कहता  हूं  ऐसा  स्वप्न  जो  राख  में  परिवर्तित
 हो  गया  ।  संख्या  के  इस  खेल  में  राज्यपाल  ने  निर्धारित  भूमिका  अदा  लेकिन  अध्यक्ष  का  क्या

 हुआ
 ?  यदि  कानून  अध्यक्ष  को  पूर्ण  अधिकार  देता  है  तो  आप  इस  बारे  में  बाद  में  कैसे  प्रश्न  कर  सकते
 ओर  आज  दलबदल  विरोधी  अधिनियम  में  कुछ  संशोधन  करने  के  लिये  मेरे  मित्र  कुछ  और  ही

 बोल  रहे  हैं  ।  मुझे  आशा  है  वे  इसका  उपयोग  मिजोरम  में  पीछे  से  नहीं  करेंगे  ।

 यदि  अध्यक्ष  के  पास  संवंधानिक  अधिकार  है  और  एक  निर्णय  देने  का  कानूनी  अधिकार  है
 और  उन्होंने  एक  निर्णय  दिया  तो  इस  निर्णय  का  सम्मान  होना  आखिरकार  वह  महोदय

 हमेशा  के  लिये  अमेरिका  में  नहीं  थे  । वह  वापस  आ  जाते  ।  उनके  वापस  आने  तक  विधानसभा  सदस्यों
 की  बैठक  स्थगित  हो  सकती  और  फिर  यदि  श्री  लालडेंगा  झांसा  देते  तो  इसे  ललकारा  जा  सकता

 कायंवाही  बड़ी  तेजी  से  सभी  लोकतंत्रिय  परम्पराओं  को  ताक  पर  रख  दिया

 मैं  तथ्यों  को  नहीं  दोहराऊंगा  ।  सभा  तथ्यों  को  अच्छी  तरह  से  जानती  सत्ता  में
 विद्यमान  मुख्यमन्त्री  के  अनुरोध  के  बावजूद  विधानसभा  की  बैठक  नहीं  बुलाई

 यह  स्पष्टतः  सरकारिया  आयोग  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के  प्रतिकूल  है  और  सरकार  द्वारा
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 11  1910  मिजो  रम॑  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  कौ  उद्धोषणा
 का  अनमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प---जारी

 शासन  करने  की  क्षमता  के  प्रति  त॑यार  राष्ट्रीय  एकमत  के  भी  प्रतिकूल  बहुमत  इसके  साथ  है  या

 नहीं  इसकी  परीक्षा  सभा  में  ही  होनी  यह  राज्यपाल  की  मन  मरजी  अथवा  उनके  व्यक्तिगत
 निर्णय  पर  नहीं  छोड़ा  जा  सकता  और  यह  आज  राष्ट्रीय  एकमत  है  और  जो  कुछ  मिजोरम  में  हुआ  है  वह

 इसके  विरुद्ध  है

 राज्यपाल  और  अध्यक्ष  की  भूमिका  के  प्रति  जो  भी  ऐतिहासिक  निर्णय  और  हम  मिजोरम
 में  इस

 अनुभव  से  जो  कुछ  भी  सीखें  लेकिन  तथ्य  तो  यह  है  कि  राष्ट्रपति  शासन  की  उदघोषणा
 राज्यपाल  की  सिफारिशों  पर  की  गईं  थी  लेकिन  श्री  बूटा  सिंह  ने  उनकी  सराहना  ही  की  उन्हें
 इस  बारे  में  स्थिति  की  नाजुकता  को  ध्यान  में  रखते  और  एक  बार  उपाध्यक्ष  वापस  आ  जाते

 स्थिति  में  स्थिरता  आ  सकती  थी  अथवा  एक  बार  इन  लोगों  में  कुछ  एक  सहमति  पर  पहुँच  जाते
 भी  स्थिरता  आ  सकती  राज्यपाल  ने  विधानसभा  को  निलंबित  रखने  का  सुझाव  दिया

 लेकिन  विधानसभा  को  भी  भंग  कर  दिया  मिजोरम  को  मनोव॑ज्ञानिक  दृष्टि  से  उसी
 मानसिक  स्थिति  में  पहुंचा  दिया  गया  जहां  वह  लोकतन्त्र  के  आने  से  पहले  था  ।

 अतएव  मैं  ऐसा  समझता  हूं  कि  मिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करना  लोकतन्त्र  को
 झुठलाना  है  तथा  मिजोरम  का  निरादर  इससे  अध्यक्ष  पर  की  गरिमा  भी  घूमिल  हुई  ऐसा
 करना  राज्यपाल  के  पद  पर  भी  कीचड़  उछालना  है  क्योंकि  उसके  निर्णय  का  आदर  नहीं  किया  गया  ।
 इससे  ऐसी  स्थिति  पैदा  हो  गई  है  जिससे  राष्ट्र  की  एकता  को  खतरा  है  क्योंकि  इससे  वे  लोग  हमसे
 विमुख  हो  जायेंगे  जो लोग  शूरवीर  तथा  साहसी  हैं  जिन्हें  मपनी  परम्पराओं  पर  गवं  जिन  लोगों
 को  हमने  अपने  राजनतिक  जीवन  की  मुख्यधारा  से  जोड़ने  का  प्रयास  किया

 मैंने  यह  प्रश्न  किया  हम  शीघ्र  चुनाव  क्यों  नहीं  करा  सकते  ?  हम  चुनावों  की
 तारीख  की  घोषणा  क्यों  नहीं  कर  सकते  हैं  ?  मुझे  इसकी  अच्छी  तरह  से  जानकारी  है  मैं  इससे  अनभिश्
 नहीं  हें  ।  कुछ  ऐसे  संकेत  हैं  कि  शायद  चुनाव  कराये  जा  सकते  हैं  लेकिन  ऐसा  हो  भी  सकता  है  और
 नहीं  भी  ।  लेकिन  आज  यदि  मंत्री  महोदय  इस  सभा  में  यह  स्पष्ट  घोषणा  करते  हैं  कि  चुनाव  जल्द  ही
 कराये  जायेंगे  तथा  मिजोरम  में  लोकतन्त्र  को  बहाल  किया  जायेगः  तो  मैं  उनका  आधभारी  हुंगा  ।  इसके
 साथ  मैं  मिजोरम  के  लोगों  को  बधाई  देना  चाहूंगा  कि  केन्द्र  सरकार  की  इस  प्रकार  की  उकसाने
 वाली  कार्यवाही  के  बावजूद  उन्होंने  शान्ति  बनाये  रखी  तथा  अपनी  विकास  की  गति  को  बरकरार  रखा  ।

 इन  शब्दों  के  मैं  इस  संकल्प  का  विरोध  करता  हूं  तथा  एक  बार  फिर  सरकार  से

 अनुरोध  करता  हूँ  कि  वहां  शीघ्र  चुनाव  कराये  जायें  तथा  उस  समय  तक  प्रतीक्षा  न  करें  जब  तक  कि
 वे  लालडेंगा  को  प्रभाव  विहीन  बनाने  में  सफल  न  हों  ।

 श्री  योगेइवर  प्रसाद  योगेश  :  सभापति  सरकार  द्वारा  मिजोरम  संबन्धी  जो
 सांविधिक  संकल्प  उपस्थित  किया  गया  है  उसका  मैं  समर्थन  करता  हूं  ।  अभी  हमारे  शाहबुद्दीन  साहब
 ने  शब्दों  की सजावट  से  लालडेंगा  जी  को  मुकुट  पहनाने  की  कोशिश  की  इस  संदर्भ  में  मैं  तुलसीदास
 जी  का  एक  दोहा  दोहराना  चाहता  हूं  :
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 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प--जारी

 योगेश्वर  प्रसाद  योगेश  ]

 भयो  अरगज  मरकट  भूषण

 पाहन  पतित  बाण  नहीं  रीतो  करत  निषंण  ।”

 शब्दों  का  मुकूट  उनको  पहना  ज॑से  अगर  बंदर  को  ठीक  से  गहने  पहना  देंगे  तो  भी  उसमें

 सौन्दयंता  नहीं  आ  जायेगी  ।  मिजोरम  के  लोगों  को  कांग्रेस  की  सरकार  ने  तश्तरी  में  सजाकर  वहां  का

 शासन  समर्पित  किया  था  और  यह  उम्मीद  की  गई  थी  कि  लालडेंगा  जी  इस  छोटे  से  राज्य  के  लोगों

 के  विकास  की  ओर  अधिक  से  अधिक  ध्यान  देंगे  ।  बहुत  दिनों  तक  अण्डरग्रा उन््ड  रहे  हैं  और  उन्होंने  काफी

 लम्बे-चौड़े  आश्वासन  भी  दिये  संघ॑  किया  खतरा  उठाया  है  इसलिए  जरूर  उनके  दिल  में  वहां

 के  लोगों  के  विकास  के  लिये  हमदर्दी  होगी  ।  इसलिये  कांग्रेस  द्वारा  इनसे  अच्छी  उम्मीद  की  गई  थी  ।

 इसके  बावजूद  कि  वह  सरकार  में  नहीं  बैठ  सकते  उनको  बिठाया  गया  ।  कांग्रेस  की  इस  उदारता

 से  बढ़कर  और  दूसरी  बात  क्या  हो  सकती  आखिर  लालडेंगा  जी  इतने  उदार  दिल  व्यत्रित  थे  तो

 उनसे  विद्रोह  कांग्रेस  ने  नहीं  बल्कि  उनकी  पार्टी  के  लोगों  बड़ी  संख्या  में  विद्रोह  किया  है

 और  वह  बाहर  आये  ।  जब  उनको  सत्ता  सौंपी  गई  तो  वहां  के  लोगों  ने  इसका  काफी  स्वागत  किया

 और  राज्य  में  उत्सव  मनाया  हम  लोगों  को  भी  खुशी  थी  कि  मिजोरम  ने  जो  संघषं  किया  है
 और  वहां  पर  कांग्रेस  की  सरकार  लोकतन्त्र  लाने  के  लिये  वचनबद्ध  है  इसलिये  हमने  वहां  की  जनता
 का  साथ  दिया  और  यही  हमारा  स्वार्थ  था  कि  वहां  की  जनता  खुद  फैसला  लेकिन  हमें  बड़ी

 निराशा  देश  को  निराशा  हुई  उनको  पार्टी  के  लोगों  को  भी  निराशा  हुई  ।  यह  क्यों  हुई  ?  अगर
 इसकी  गहराई  में  आप  जायेंगे  तो  आपको  ही  इसका  उत्तर  मिल  जायेगा  ।  लालडेंगा  जी  ने

 लोकतन््त्र  की  परम्परा  में  बहने  की  कोशिश  नहीं  यह  विदेशी  ताकतों  का  सहयोग  लेकर  यहाँ  की
 सरकार  को  उलटने  की  कोशिश  करते  फौजी  रूप  में  रहे  और  फौज  के  सरगना  बन  गये  ।  इसलिये

 बह  तानाशाह  हो  अभी  तक  का  इतिहास  है  कि  जो  निरंक॒श  बनेगा  वह  कभी  लोकत्नन्त्र  को
 कायम  नहीं  रख  सकता  और  नही  उसे  सहारा  दे  सकता  इसलिये  उनकी  ही  पार्टी  के  लोग
 विद्रोह  करके  बाहर  आ  गये  और  उनकी  सरकार  अल्पमत  में  आ  गई  ।  अब  आप  कहते  हैं  कि  कांग्रेस
 की  नीति  रही  है  कि  उसी  की  सरकार  बने  ।  हितेश्वर  सैकियाजी  कांग्रेस  के  सच्चे  सिपाही  और  उसके
 आद्शों  की  पालना  करने  वाले  व्यक्ति  रहे  लेकिन  जब  कोई  कांग्रेस  का  व्यक्ति  किसी  उच्च  पद  पर
 बैठता  है  तो  वह  उस  पद  के  साथ  और  जनता  के  साथ  अन्याय  नही  कर  सकता  ।  हमारी  सरकार  बन
 सकती  लेकिन  कांग्रेस  यह  ३१  भी  पसन्द  नहीं  करती  कि  गलत  तरीके  से  शासन  की  बागडोर  हाथ  में
 लेकर  चलाये  ।  विरोध  वाले  हमेशा  यही  रोना  रोते  हैं  कि  हमारी  पिटाई  कर  रहे  सरकार  लोकतंत्र
 के  नाम  पर  काला  कारनामा  कर  रही  त्रिपुरा  में  भी  ये  लोग  यही  कर  रहे  केरल  और  बंगाल
 क्री  सी०  पी०  एम०  की  सरकार  भी  यही  रोना  रोती  है  ।  लेकिन  वहां  क्या  हो  रहा  किस  तरह  का

 लोकतन्त्र  चल  रहा  है  इसको  आप  गहराई  में  सोचेंगे  तो  पता  चल  जायेगा  कि  कांग्रेस  जिस  आदर्श
 के  रास्ते  पर  देश को  लेकर  चलना  चाहती  है  उसमें  यह  लोग  अड़चन  लेकिन  कांग्रेस  सबको  संरक्षण

 देते  हुए  अपनी  राष्ट्रीय  विचारधारा  को  आगेले  जा  रही  लालडेंगा  जी  का  यह  कहना  कि  वह
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 1910  मिजोरम  राज्य  के  सम्
 बन्ध

 में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा
 का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प--जारी

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  इस  मामले  को  यह  कोई  नई  बात  नहीं  हिन्दुस्थान  की  प्रतिष्ठा
 को

 नीचे  गिराकर
 अगर  अपना  स्वार्थ  सधता  है  तो  ऐसे  लोग  साधने  में  बाज  नहीं  शहाबुद्दीन

 जी  तो  जहां  कोई  गड़बड़ी  हो  वही  इनका  आदर्श  बन  जाता

 जहाँ  आग  लगती  है  वहाँ  ये  छिड़ने  के  लिए  तेल  लेकर  पहुंच  जाते  हैं  ।  इन्हें  काग्रेंस  को  गाली
 देने  का  बहाना  मिल  जाता  हम  इससे  परिचित  सदन  भी  इनको  जानता  है  और  सारा  देश  इनको

 पहचानता  है  ।  जब  लालडेंगा  की  सरकार  अल्पमत  में  आ  गई  और  निलम्बित  कर  दी  गई  और  कुछ
 सस्दयों  को  वोट  देने  का  अधिकार  नहीं  रहा  तो  फिर  यह  कैसे  कहते  थे  कि  हमें  ब&मत  साबित  करने  क

 मौका  दिया  जाये  ।  कांग्रेस  संविधान  के  तरीके  से  चल  रही  है  वहाँ  पर  राष्ट्रपति  शासन  लागू  है  यह
 ~~

 सदियों  तक  नहीं  इसके  बाद  चुनाव  चुनावों  के  बाद  जो  पार्टी  बहुमत  में  उसक

 वहाँ  सरकार  बनेगी  और  वही  सत्ता  पक्ष  में  बंठगी  ।  अभी  यहाँ  हमारे  कुछ  साथी  कह:रहे  थे  कि  त्रिपुर
 में  आतंकवादियों  ने  जो  शस्त्र  समर्पित  किए  हथियार  डाले  उसके  पीछे  कांग्रेस  की  साजिश  है
 कोवे  सभापति  सभी  परिचित  होंगे  ।  उसका  स्वभाव  बड़ा  कपटी  होता  कहते  हैं  कि  उसके
 एक  आँख  होती  है  ।  वह  जिस  जगह  बंठता  है  हमेशा  संदेह  के  घेरे  में  घिरा  रहता  है  कि  पता  नहीं  किस

 ओर से  शत्र  आक्रमण  कर  दे  इसलिए  वह  हमेशा  इघर-उघर  अपनी  गर्दन  धमाता  रहता त्त

 वसा  ही  व्यवहार  आज  हमारे  विरोधी  दल  के  साथियों  का  हो  गया  उन्हें  डर  है  कि  कांग्रेस
 की  सफल  नीतियों  से  कहीं  प्रदेश  की  जनता  हमारे  खिलाफ  न  हो  इसीलिए  वे  कांग्रंस  पार्टी  पर

 ढंत  आरोप  लगाने  से  पीछे  नहीं  रहते  ।  आरोप  लगाने  में  सिद्धहस्त  हो  गए  हैं  और  कपटी  स्वभाव

 इनका  गुण  बन  गया  मुझे  यह  कहने  में  कोई  संकोच  नहों  है  ।  संयद  शाहबुददीन  जी  ने  बिल्कुल  ठीक

 कहा  कि  5  लाख  आबादी  वाले  इस  छोटे  से  प्रदेश  के  चातुदिक  विकास  की  आवश्यकता

 क्षेत्र  और  उसमें  रहने  वाले  गरीब  लोग  कांग्रेस  के  साथ-साथ  देश  के  अन्य  लोग  भी  चाहते  हैं

 >  छः  डे 9  ।  पहाड़ी

 कि  इस  राज्य  का  चातुदिक  विकास  होना  लोगों  को  यह  वास्तविक  क्षाकांक्षा  परन्तु  हमारे
 विरोधी  दलों  के  रवैये  के कारण  वह  अधूरी  रह  गयी  ।  इसमें  कोई  दो  राय  नहीं  कि  उस  राज्य  का

 विकास  डंमोक्रेटिक  सिस्टम  या  प्रजातांत्रिक  पद्धति  से  ही  सम्भव  लोक्तंत्र  की  परम्पराओं  से  ही

 विकास  हो  सकता  है  लेकिन  अपोजीशन  के  लोग  सारी  मलाई  अकेले  ही  खा  लेना  चाहते  धमकी  देते

 हैं  कि  यदि  हमें  खाने  को  नहीं  दी  गयी  तो  हम  हंडिया  फोड़  इस  तरीके  से  देश  वा  विकास  कदापि

 सम्भव  नहीं  ।  सही  परम्पराओं  के  प्रतिपादन  में  इस  सदन  को  पूरा  सहयोग  देना  चाहिए  और  हमारे
 विरोधी  भाईयों  को  भी  उसमें  सहयोग  देना  चाहिए  तभी  देश  और  प्रदेशों  का  विकास  हां  सकता  है  ।

 पश्चिमी  बंगाल  में  पिछले  दिनों  जिस  गति  से  आवंकवबाद  फंलता  जा  रहा  उसे  रोकने  के  लिये

 हमारे  गृह  मंत्री  जी  ने  जिस  सूझबूझ  और  क्षमता  का  परिचय  दिया  वह  अद्वितीय  पश्चिमी  बंगाल

 सरकार  कभी  नहीं  चाहती  थी  कि  उसका  अंत  हो  जाये  बल्कि  वह्  अपनी  अकड़
 में  थी  परन्तु  सरदार

 बूटा  सिंहजी  के  प्रयासों  से  गोरखालंड  की  समस्या  भी  पलक  झपकते  ही  हल
 कर  ली  गयी  अन्यथा

 हमारे  देश  का  पूर्वोत्तर  हिस्सा  आज  भी  अशांत  उसका  घाव  हमेशा  रिसता  रहता  और  मवाद

 निकलता  रहता  ।  यही  कारण  है  कि  कांग्रेस  की  उदारतावादी  नीतियों  के  कारण  ही  पंजाब  में
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 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प--जारी

 योगेश्वर  प्रसाद  योगेश

 वाद  घटने  टेक  रहा  पराजित  हो  रहा  है  ।  पंजाव  में  आतंकवादियों  को  बाहर  से  अब  उतनी  शह
 और  सहायता  नहीं  मिल  रही  अब  वे  ज्यादा  पल्लवित  नहीं  हो  पा  रहे  अब  वहां  फिजा

 चुकी  देश  के  लोग  उनकी  नकली  हरक  तों  कपटी  व्यवहार  से  ऊब  च  ।  उनके  कारनामे  अब
 ज्यादा  दिनों  तक  चलने  वाले  नहीं  हैं

 ।
 इसलिये  पंजाब  का.आतंक  अब  ठण्डा  पड़ता  जा  रहा  पहले

 उन  आतंकवादियों  को  सहायता  दे  रहा  था
 अब  वह  पाकिस्तान  भी  बर्बादी  के  कगार  पर  पहुंच  चुका  इसलिये  पंजाब का  आतंकवाद  अन्तिम

 ले  रहा  है  ।  वैसे  ही  ह  नेता  राजीव  गांधी  के  स्वच्छ  चरित्र  की  छाप  जस  तरह  देश  की  जनता
 पर  अमिट  होती  जा  रही  समस्त  देश  पर  उसकी  छाप  पड़  रही  अ  ग्रेजीशन  उससे  घबरा  उठा

 शेक्सपियर  ने  एक  स्थान  पर  कहा

 +« अमेरिका  पाकिस्तान  के  जरिए  घुस  कर  जिस  तरह

 |
 दैनिक  कृत्य  मुझे  वदनाम  करते

 ]
 अपने  कामों  से  जो  स्वयं  पराजित  हो  जाता  है  फिर  वह  अपने  आपको  बदसू  रत  और  बदशक्ल  समझने
 लगता  वैसी  ही  हालत  आज  हमारे  विरोधी  दलों  की  हो  गयी  आज  वे  अपने  आपको  राजीव
 गांधी  जं॑से  व्यक्ति  मुकाबला  करने  में  असमथ्थ  पाते  हैं  तो उन  पर  उलटे  सीधे  आरोप  लगा  रहे  हैं
 और  कांग्र  टी  का  नुकसान  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  लेकिन  आपकी  कभी  परी  नहीं
 आप  बरी  तरह  से  पराजित  होंगे  ।  भारत  की  भूमि  पर  आपको  फिर  मार  खानी  पड़ेगी  क्योंकि
 देश  में  लोकतंत्र  की  परम्पराएं  और  जड़ें  इतनी  मजबत  और  बनियाद  इतनी  गहरी  उतर  *  बुकी  है  ।
 उसे  अब  कोई  बिगाड़  नहीं  सकता  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जब  तक  कांग्रेस  पार्टी  की  सरकार  इस  देश  में

 कांग्रेस  की  परम्पराएं  जीवित  रहेगी  तब  तक  लोकतंत्र  को  कोई  यहाँ  मुर्दा  नहीं  बना  सकता  चाहे
 जितनी  साजिश  कर  कम्यूनल  आतंकवाद  या  भाषा  के  नाम  आप  चाहे AE
 यहाँ  कितनी  भी  संकीणंता  बढ़ाने  की  कोशिश  कर  आपको हर  क्षेत्र  में  कुण्ठा  ही  पराजय
 का  सामना  करना  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 |

 श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  :  सभापति  मैं  मिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  की
 का  अनुमोदन  करने  वाले  इस  संकल्प  का  विरोध  करता  हूँ  ।  इस  उद्घोषणा  स्ले  अनेक

 राज्यों  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  हो  जाता  एक  साथ  चार  राज्यों  में  अब  जबकि  संसद  का  अधिवेशन
 चल  रहा  है  हमारे  चार  राज्यों  में  राष्ट्रपति  शासन  मैं  यह  निर्णय  देने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं  कि
 श्री  लालडेंगा  एक  अच्छे  प्रशासक  थे  अथवा  उनका  प्रशासन  खराब  था  ।  बहुत  से  लोग  हर  प्रकार  के

 निर्णय दे  रहे  मैं  नहीं  जानता
 कि  उससे  राष्ट्रपति

 शासन
 लागू  करने  का  कोई  औचित्य  कुछ

 लोगों ने  यह  दलील  दी  है  कि  कुछ  लोगों  के  छोटे-छोटे  दल  अथवा  गुट  सरकार के  पास  आ रह ेथे  ।
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 यदि  यह  सही  भो  है  तो  भी  मैं  नहीं  समझता  कि  विधान  सभा  को  भंग  करने  तथा  राष्ट्रपति  शासन

 लागू  करने  के  लिए  यह  उचित  फिर  तो  सभी  राज्यों  की  सरकारों  चाहे  वह  कांग्रेसी  हो
 अथवा  गर  कांग्रेसी  यह  देखने  के  लिये  जांच  की  जानी  चाहिये  कि  वे  लोग  वहां  किस  प्रकार  का

 प्रशासन  चला  रहे  हैं  तथा  वे  किन  सिद्धातों  अथवा  मानदण्डों  का  अनुसरण  कर  रहे  मेरा  विचार
 है  ।  इस  समय  इस  प्रकार  के  तक  देना  असंगत

 मेरा  मुह्ा  यह  है  कि  मिजोरम  के  सारे  पिछले  इतिहास  की  पृष्ठ  भूमि  में  सरकार  तथा  गृह
 मन्त्री  महोदय  यह  भ्रच्छी  तरह  से  जानते  थे  कि  यह  जो  कदम  उठाया  गया  जल्द  बाजी  में  उठाया  गया

 तथा  गलत  है  ।  न  केवल  मिजोरम  अपितु  सारे  देश  को  इसकी  बडी  भारी  कीमत  चुकानी  पड़  सकती

 है  क्योंकि  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  वर्षों  पहले  से  ही  यह  लोग  अपने  आपको  देश  का  एक  अनिवार्य
 हिस्से  के  रूप  में  महसूप  करते  हैं  वे  सब  अलग-थलग  थे  चाहे  इसके  लिये  उत्तरदायी  कोई  भी  हो  ।  वे

 अलग-थलग  कुछ  समय  के  लिये  नहीं  अपितु  20  वर्ष  की  लम्बी  अवधि  तक  यह  संशस्त्र  विद्रोहियों

 का  अडडा  रहा  मिजो रम  समझौता  करना  सरकार  तथा  श्री  लालडेंगा  दोनों  की  ओर  से  एक
 सराहनीय  प्रयास  था  जिसके  लिये  किसी  एक  को  श्रेय  नहीं  दिया  जा  किसी-भी  सफल

 समझोते  तक  पहुंचने  के  लिये  दोनों  पक्षों  के  सहयोग  की  आवश्यकता  होती  मिजोरम  समझौते  का

 स्वागत  देश  में  सबने  किया  था  ।  हमने  इस  सभा  में  इसका  स्वागत  किया  था  क्योंकि  इसका  अर्थ  था

 विद्रोह  का  इसका  अर्थ  था  कि  बागी  अपने  हथियार  डाल  देने  के  लिये  जंगलों  से  बाहर  आना

 चाहते  थे  तथा  हमारे  देश  की  लोकतन्त्रीय  जीवन  प्रणाली  का  एक  हिस्सा  बनना  चाहते  इस  बात

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  कहूंगा  कि  अब  जो  कदम  उठाया  गया  है  वह  जल्द  बाजी  में  तथा  गलत

 तरीके  से  उठाया  गया  इस  प्रकार  की  जल्द  बाजी  दिखाने  की  आवश्यकता  नहीं  थी  ।  तथा  अब

 कछ  प्रश्न  उभरे  हैं  जिठका  उत्तर  दिया  जाना  चाहिये  कि  क्या  किसी  राज्यपाल  को  अध्यक्ष  के

 विनिर्णय  को  चुनौती  देने  का  अधिकार  है  अथवा  नहीं  ।  ये  प्रश्न  मिजोरम  के  मामले  से  अलग

 इसके  पीछे  क्या  नैतिकता  है  अथवा  कोई  नंतिकता  है  भी  या  नहीं  ?  सम्भवतः  इसके  लिये

 नैतिकता  शब्द  का  प्रयोग  उचित  न  हो  ।  सामान्य  तौर  से  जब  कोई  राज्यपाल  को  कोई  रिपॉोट  भेजता  है
 तो  भारत  सरकार  उसकी  सिफारिशों  के  अनुसार  कार्य  करती  है  इस  मामले  विशेष  में  हम  यह  देखते

 हैं  कि  यद्यपि  राज्यपाल  ने  मिजोरम  की  विधान  सभाभभंग  करने  की  सिफारिश  नहीं  की  थी  किन्तु
 सरकार  ने  उनकी  सिफारिश  के  इस  भाग  को  नजरन्दाज  करते  हुए  वहां  की  विधान  सभा  भंग  कर

 मैं  याद  करा  सकता  हुं  कि  पंजाब  के  मामले  में  भी  जो  कि  हमारे  देश  का  सबसे  अधिक

 उत्पीडित  राज्य  है  जब  पहली  निर्वाचित  सरकार  निरस्त  की  गई  थी  तो  उसके  बाद  तुरन्त  पंजाब

 विधानसभा  को  भंग  नहीं  किया  गया  था  ।  पंजाब  विधान  सभा  को  लम्बी  अवधि  तक

 गया  था--मुझे  याद  नहीं  है
 कि  कितने  मास  तक  इसे  निलंबित  रखा  गया  तथा  अच्छी  तरह  से

 सोच-समझकर  आवश्यक  होने  पर  ही  इसे  भंग  किया  गया  लेकिन  यहां  इस  तथ्य  के  बावजूद  कि
 राज्यपाल  ने  इस  बात  की  सिफारिश  की  है

 कि  विधानसभा  को  बत  रक्ला  जाये  तथा  भंग  न

 किया  जाये  केन्द्र  सरकार  ने  इसे  अन्यथा  समझा  ।

 अतः  मुझ  राज्यपाल  की  सिफारिश के
 प्रति  केन्द्र  की  प्रतिक्रिया  तथा  इसके  रवैये  में
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 /  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प--जारी

 इन्द्रजीत  गुप्त  ]

 मास  दिखाई  देता  जब  यह  दलबदल  हुआ  उस  समय  विधानसभा  का  अधिवेशन  नहीं  चल  रहा  था
 विधानसभा  का  सत्र  बुलाने  से  काफी  अन्तराल  था  जिस  समय  शायद  इन  मामलों  को  निपटाया
 जा  सकता  था  ।  अध्यक्ष  ने  क्या  किया  ?  उन्होंने  जो  कुछ  किया  मैं  समझता  हूं  उसे  कोई  चुनौती  नहीं
 दे  सकता  ।  उसे  यह  अधिकार  है  कि  वह  उन  सदस्यों  को  कारण  बताओ  नोटिस  जारी  कर  सकता  है
 जिनके  बारे  उसका  यह  विचार  है  कि  उन्होंने  कुछ  ऐसा  किया  है  जिससे  दलबदल  विरोधी  अधिनियम
 का  उललघन  होता  चाहे  उसका  निर्णय  गलत  है  अथवा  सही  है  लेकिन  यह  प्रश्न  आंकड़ों  तथा

 संख्या  का  यहां  सब  इसके  बारे  में  कह  रहे  यदि  वहां  नौ  लोग  थे  वहां  स्थिति  अलग  प्रकार  की

 होती  यदि  आठ  लोग  होते  तो  स्थिति  दूसरी  प्रकार  की  होती  ।  इन  सदस्यों  में  से  एक  के  कारण  यह
 विरोध  उत्पन्न  हुआ  उपाध्यक्ष  उस  समय  वहां  उपस्थित  नहीं  थे  ।  सभा  का  सत्र  नहीं  चल  रहा
 था  ।  सांविधिक  औचित्य  की  मांग  यह  है  कि  अध्यक्ष  विनिर्णय  दे  ।  यद्यपि  यहां  संकेत  दिया  जा  रहा  है
 कि  यह  उनका  अपना  विनिर्णय  नहीं  था  लालडेंगा  ने  उन  पर  दबाव  डाला  लालडेंगा  ने  उन्हें  इस
 प्रकार  के  कदम  उठाने  के  लिए  बाध्य  किया  था  तथा  वग  रह-वर्ग रह  ।

 ठीक  है  हम  इस  प्रकार  की  बातों  को  इस  प्रकार  से  नहीं  ले  सकते  क्योंकि  इस  देश  में  बहुत  सी
 बातें  हो  रही  हैं  जिनके  बारे  में  हम  नहीं  जानतें  हैं  कि  किसके  दबाव  में  अथवा  किसकी  वाध्यता  के

 अधीन  यह  कार्य  किये  जा  रहे  अध्यक्ष  अध्यक्ष  यदि  कोई  यह  कहना  शुरू  करता  है  कि  लोक

 सभा  अध्यक्ष  किसी  के  दबाव  में  आकर  कुछ  करता  है  तो  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  सभा  इसे  स्वीकार

 कर  लेगी  ।  कोई  भी  इसे  मानेगा  नहीं  ।  अतः  यह  कहना  कि  मिजोरम  विधानसभा  के  अध्यक्ष  ने  यह

 कदम  इसलिये  उठाया  है  क्प्रोंकि  किसी  हद  तक  लालडेंगा  के  द्वारा  उन  पर  दबाव  डाला  गया

 उनके  पास  और  कोई  विकल्प  नहीं  था  ।  ऐसा  कहना  अध्यक्ष  के  पद  पर  कीचड़  उछालना  उन्होंने
 ऐसा  उन्होंने  इन  सदस्यों  को  कारण  बताओ  नोटिस  इसलिये  जारी  किये  कि  क्यों  न  उनको ट

 नयम  के  तहत  अयोग्य  घोषित  कर  दिया  उनके  इस  प्रकार  दल  बदलने  का  अर्थ

 पार्टी  में  दरार  पड़ना  नहीं  था  ।

 एक  प्रश्न  उठाया  गया  है  कि  क्या  उन्हें  यह  अधिकार  था  कि  वह  उ

 के  साथ-साथ  निलंबित  भी  कर  जहां  तक  मेरी  जानकारी  है  ऐसा  कोई  सुस्पष्ट  उपबन्ध  नहीं  है

 जिसमें  यह  कहा  गया  हो  कि  वह  इन  सदस्यों  को  निलंबित  कर  सकता  ले  ।

 सुस्पष्ट  उपबंध  नहीं  जिसमें  यह  कहा  गया  हो  कि  वह  इन  सदस्यों  को  निलंबित  नहीं  कर

 कोई  ढील  है  तो  आपको  इस  पर  ध्यान  देना  होगा  ।  यदि  अध्यक्ष  यह
 नियम  का  उल्लंघन  होता  है

 तथा  उसके  लिए  उन्हें  कारण  बताओ  नोटिस  जारो  करना  जरूरी  है  तो  जब  तक  मामला  प्  |  तरह  से

 सुलझ  नहीं  जाता  प्री  तरट  से  निपटाया  नहीं  क्या  वह  उन्हें  भिलम्बित  रख  सकता  है  अथवा

 मेरे  विचार  में  यह  एक  खुला  प्रश्न  कोई  भी  स्पष्ट  रूप  से  यह  नहीं कह  सकता कि  उसे

 उन्हें  निलम्बित  करने  का  कोई  अधिकार  नहीं  हालांकि  यह  द्वारा  प्रश्न  सत्ता  की  आकांक्षा
 का  कोई  भी  इसे  समझ  सकता  अनेक  समाचार  पत्रों  ने  लिखा  है  ।  मेरे  पास  तो  कोई  सबूत
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 हिल  नमन  मनन  LT

 नहीं  परन्तु  समाचार  पत्रों  में  सत्ताधारी  दल  मिजों  नेशनल  फ्रन्ट  में  फूट  की  खबर  छपी  थी  त्रथा

 इस  फूट  के  परिणाम  स्वरूप  आठ  या  नौ  सदस्यों  ने  विद्रोह  कर  दिया  और  दल  से  बाहर  हो  गये  ।  बहुत
 से  समाचार  पत्रों  में  यह  लिखा

 है
 कि  लालडेंगा  का  विरोध  करने  के  लिये  विधायकों  को  धन  दिया

 यह  सही  भी  हो  सकता  है  और  गलत  परन्तु  सहो  या  गलत  ऐसा  कहा  जा  रहा  है  कि
 मिजो रम  विधान  सभा  के  अध्यक्ष  ने  लालडेंगा  के  दबाव  में  आकर  ही  कायंवाही  की  ।  भले  ही  आपके
 पास  इसका  भी  सबूत  नहीं  है  ।  तमाम  समाचार  पत्रों  ने  यह  लिखा  है  कि  दल  छोड़ने  के  लिये  विधायकों
 को  प्रलोभन  देने  हेतु  धन  का  प्रयोग  किया  गया  जो  भी  हो  कांग्रेस  नेता  तथा  भूतपूर्व॑
 मुख्य  मन्त्री  व  तत्कालीन  विपक्ष  के  नेता  व  मिजोरम  श्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  के  अध्यक्ष

 हवला  क्या  कहते  हैं  !  उन्होंने  कहा  है  कि  नेशनल  फ्रन््ट  के  8  विधायकों  को
 नंबित  करने  की  विधानसभा  अध्यक्ष  की  गलत  कार्यवाही  के  कारण  वहां  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया

 गया  ।  उन्होंने  कहा  कि  यदि  उन्हे  यह  पता  होता  कि  विधान  सभाध्यक्ष  के  गलत  निर्णय  को  ग्रुवाहाटी
 उच्च  न्यायालय  द्वारा  स्थगित  कर  दिया  जायेगा  तो  उन्हें  सरकार  बनाने  का  दावा  करना  चाहिये

 गुवाहाटी  उच्च  न्यायालय  ने  उर  निलंबन  आदेश  को  पहले  ही  निरस्त  कर  दिया  अतः  कांग्रेस
 नेता  ने  कहा  है  कि  यदि  उन्हें  ग्रुवाहाटी  उच्च  न्यायालय  के  आदेश  के  बारे  में  पता  होता  तो  वे

 सरकार  बनाने  का  दावा  श्री  लालथनहवला  जो  आज  सुबह  ही  नई  दिल्ली  से  लौटे  हैं  ने
 कहा  है  कि  उन्होंने  रात  भर  पार्टी  हाई  कमान  से  बातचीत  की  थी  परन्तु  उन्हें  केन्द्र  सरकार  के

 राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  की  योजना  के  बारे  में  नहीं  बताया  मया  ।

 अतः  राज्यपाल  द्वारा  दिया  गया  स्पष्टीकरण  निराधार  उन्होंने  अपनी  प्रेस
 कांन्फेंस  में  बताया  है  कि  न  तो  बहुत  कम  बहुमत  वाली  मिली  जुली  सरकार  और  न  ही  श्री  लालडेंगा
 की  अल्पमत  की  सरकार  शासन  काय॑  चलाने  के  लिये  उपयुक्त  ये  दोनों  ही  बातें  राज्यपाल  के
 निर्णय  से  उचित  सिद्ध  नहीं  होती  हैं  ।  उनका  शक्ति  परीक्षण  होना  चाहिये  तथा  सभी  प्रकार  के
 शक्ति  परीक्षण  परम्परानुसार  विधानसभा  में  ही  होने  बहुमत  कम  है  या  श्री
 लालडेंगा  लगातार  सरकार  चला  सकते  हैं  या  नहीं  यह  किसको  निर्णय  करना  है  ?  राज्यपाल  पहले

 स्रै  ही  अनुमात  लगाकर  कंसे  निर्णय  ले  सकता  यदि  आप  संविधान  के  लोकतान्त्रिक  स्वरूप  को  बनाये
 रखना  चाहते  जिसके  लिये  हम  लोग  काय॑  कर  रहे  हैं  तो  राज्यपाल  इस  प्रकार  से  कोई  कार्य  नही
 कर  सकते  उन्होंने  विधानसभा  अध्यक्ष  की  आलोचना  करते  हुये  कहा  है  कि  विधानसभा  अध्यक्ष  बलगव
 राजनीति  के  हितों  में  कार्य  कर  रहे  मु्भे  नहीं  पता  कि  राज्यपाल  इस  प्रकार  विधानसभा  अध्यक्ष
 पर  आरोप  लगा  सकते  उन्होंने  कहा  है  कि  विधादसभा  अध्यक्ष  उन  आठ  विधायकों  को  निलंबित

 करना  चाहते  थे  कुछ  सभाओं  के  आयोजन  के  परिणा  मस्वरूप  हिंसा  भड़क  ज्रढी  थी  तथा  पोस्टर  वगैरह
 लगाये  गये  त  राष्ट्रपति  शासन  की  सिफारिश  करने  के  अलावा  और  कोई  विकल्प  नहीं

 मैं  कहना  चाहूंगा  कि  राज्यपाल  द्वारा  अपनी  रिपोर्ट  में  दी  गयी  दलीलें  निराधार

 मेटा  तात्पर्य  है  कि  राज्यपाल  के  ऐसे  निर्णय  किसी  भी  स्थिति  से  निबटने  के  लिये  उचि  त  नहीं
 सब  कुछ  सदन  में  होना  चाहिये  तथा  मुख्यमन्त्री  को  भी  अपने  शक्ति  परीक्षण  के  लिये  विधानसभा  की
 बैठक  बुलाने  का  अधिकार  है।यह  मिजोरम में  ही  पहली  बार  नहीं  हुआ  यह  पहले  भी  हो  घुका  है
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 इन्द्रजीत

 तथा  आगे  भी  होता  परन्तु  इसकी  ति  नहीं  दी  गयी  थी  तथा  जल्दबाजी  में  राज्यपाल

 की  सिफारिशों  का  एक  भाग  स्वीकार  किया  गया  कि  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करना  चाहिए

 सिफारिशों  का  दूसरा  भाग  कि  विध्रानसभा  को  भंग  न  करके  निलंबित  रखा  जाये  को  अस्वीकार  कर

 दिया  गया  ।  मुझे  इस  बात  से  बहुत  खेंद  है  कि  गृह  मंत्री  ने  अनुमोदन  के  लिये  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 करते  हुए  अपने  भापण  में  इस  आशय  का  एक  शब्द  भी  नहीं  कहा  है  कि  वहां  चुनाव  शीघ्र  करायें
 जायेंगे  या  सब  लोग  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  राष्ट्रपति  शासन  को  अत्यावश्यक  स्थिति  के

 अलावा  एक  दिन  अधिक  जारी  नहीं  रखना  परन्तु  मेरी  राय  में  मिजोरम  के  लोगों  ने

 राष्ट्रपति  शासन  का  स्वागत  नहीं  किया  मैं  श्री  एन०  टोम्बी  सिंह  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं
 हैँ  कि  मिजोरम  के  वे  लोग  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किये  जाने  से  खुशियां  मना  रहे  हैं  जिन्होंने  वर्षों  के
 संघर्ष  के  बाद  लालडेंगा  द्वारा  विजय  प्राप्त  करने  के  बाद  सत्ता  में  आने  की  खशियां  मनायीं  थीं  और
 अब  हमसे  अचानक  यह  विश्वास  करने  के  लिये  कहा  जाए  कि  वही  लोग  श्री  लालडेंगा  के  विरुद्ध  हो
 गए  हैं  और  राष्ट्रपति  शासन  का  स्वागत  कर  रहे  हैं  पचने  वाली  बात  नहीं  मैं  कहंगा  कि  यदि
 आप  चाहें  कि  मिजोरम  के  लोग  फिर  से  कोई  प्रतिकूल  तरीका  न  अपनायें  तो  आपको  कुछ  अंकुश
 लगाना  और  यह  अंकुश  राष्ट्रपति  शासन  को  जारी  रखने  के  बारे  में  है  ।  कुछ  अंकुश  लगाना
 चाहिए  तथा  राजनीतिक  दावपेच  के  स्थान  पर  मिजोरम  में  जल्दी  ही  चुनाव  करवाकर  फिर  से
 राजनीतिक  प्रक्रिया  आरम्भिक  करवाना  ही  उचित  जैसाकि  समाचार  पत्रों  में  कहा  गया
 कि  श्री  लालडेंगा  ने  कहा  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  मैं  केवल  यह  कहना  चाहूंगा  कि  उन्होंने  कहा  है  कि
 वे  फिर  से  शस्त्र  संघर्ष  के  लिए  तैयार  हो  रहे  हैं  साक्षातकार  में  उनके  ये  शब्द  हैं  :

 केन्द्र  से विश्वास  खो  दिया  मुझे  नहीं  पता  देश  में  किस  प्रकार  का  लोकतन्त्र
 उन्होंने  मुझ्ते  अपना  बहुमत  साबित  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  ।  मैंने  उनसे  व  राज्यपा  ले

 श्री  एच०  सेंकिया  से  निवेदन  किया  था  कि  14  सितम्बर  को  विधानसभा  का  अधिवेशन
 बुलाया  जाए  ताकि  मैं  अपनी  शक्ति  का  परीक्षण  कर  सक॑  ।  केन्द्र  को  तब  तक  इन्तजार  कर  ना
 चाहिए  था  ।  मैंने  खुशी  से  त्यागपत्र  दे  दिया  होता  यदि  विधानसभा  में  मेरा  ब  ठुमत  साबित
 न  हुआ  होता  ।”  ा

 वह  फिर  कहते  हैं
 तरीके  नहीं  अपनाए  एक  बार  फिर  मझे  अपने  सिर  की  कीमत

 पर  गैर  कानूनी  काय्यंवाही  करनी  यदि  केन्द्र  जल्दी  ही  चुनाव  नहीं  करवाती  है  तो  मुझे
 फिर  से  हथियार  उठाने  होंगे  ।”

 फिर  उन्होंने  जो  कहा  यदि  सही  है  तो  वह  खतरनाक है  मैं  समझता  हूं  यह  अनुचित  भी
 कारण  मैंने  अखिल  असम  छात्र  संघ  आई०  पी०  एफ०  तथा  कुछ  खालिस्तान

 गुटों को  पत्र  भेजे  है ंताकि उन  लोगों के  बीच  सम्पक  स्थापित हो  सकें  जो  सशस्त्र  संघष्ष  में
 विश्वास  रखते हैं  ।”
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 न  नी  भी  कोई ताकत
 मैं  समझता  हूँ  कि  श्री  लालडेंगा  बहुत  अधिक  उत्तेजित  हो  गये  दुनिया  की  कोई  ताकत  तथा

 केन्द्र  सरकार  तक  मिजोरम  में  चनाव  नहीं  रोक  सकती  |  सवाल  केबल  यह  है  कि  चुनाव  जल्दी  होते  हैं
 गर  उनको  बेवजह  टाला  जाता  हूँ  ।  और  मुझे  विश्वास  हे  कि  श्री  लालडेंगा  काफी  लोकप्रिय  हैं  तथा

 उनका  बहुत  प्रभाव  है  ।  वह  मिजोरम  के  लोगों  को  प्रभावित  कर  सकते  हैं  ।  उन्हें  चुनावों  से

 बिल्कुल  भी  डरना  नहीं  चाहिये  ।  चुनाव  जल्दी  होने  चाहिये  वर्ना  वह  जो  भी  अब  कह  रहे  हैं  कि  --

 युवक  हथियार  नहों  उठाना  चाहते  परन्तु  यदि  केन्द्र  ने  उन्हें  ऐसा  करने  के  लिये  उकसाया  तो  ये

 ऐसा  कर  सकते  पहले  ही  ऐजाल  में  पोस्टर  लगा  दिए  गए  हैं
 ।

 यह  बात  जो  कही  गयी  यह
 लालडेंगा  ने  कही  है  ;

 के  इस  आशय  के  पोस्टर  पहले  ही  लगाए  जा  च॒के  हैं  कि  श्री  राजीव  गांधी  हमें
 विद्रोही  बनने  पर  मजबूर  न  करो  !  इसीलिये  इतनी  जल्दी  पत्र  भेज  आदि

 मेरा  यह  कहना  है  कि  यह  राजनीतिक  प्रशन  भी  यह  केवल  संविधान  या

 कानून  की  ब।रीकी  का  ही  सवाल  नहीं  है  ।  निश्चय  ही  आप  संविधान  या  कैनून  को  नजरअन्दाज  नहीं
 कर  सकते  ।  परन्तु  आखिरकार  केन्द्र  में  जो सरकार  है  वह  इतने  विशाल  देश  की  सरकार  है  जिसमें

 /  अनेक  जातियों  अनेक  भाषाएं  बोलने  वाले  तथा  विभिन्न  धर्मों  के लोग  २हते  हैं  और  जहां  आदिवासी
 तथा  दूसरे  लोग  रहते  यह  राजनीतिक  सवाल  यह  केन्द्र  सरकार  की  राजनीतिक  बृद्धिमत्ता  की
 परीक्षा  का  है  कि  क्या  उसे  ऐसा  व्यवहार  करना  च।हिए  जिससे  हमारे  देश  को  पूर्वोत्तर  सीमा  पर  बसे
 लोग  हमसे  अलगाव  के  मार्ग  आएं  या  फिर  यह  सुनिह्चित  किया  जाए  कि  इन  लोगों  को  तुरन्त  फिर  प्ले

 राष्ट्रीय  मुख्यघारा  में  शामिल  किया  मैं  विव्वास  करता  हूं  कि  जो  कुछ  भी  उन्होंने  किया  वह
 केवल  गलत  ही  नहीं  बल्कि  बहुत  गलत  का  किया  और  बहुत  ही  खतरनाक  कदम  उठाया  है  ।

 मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  मिजोरम  में  जल्दी  से  जल्दी  चुनाव  करवाने  की  घोषणा  करके  स्थिति
 को  ठीक  करे  ।

 ]

 भरी  वोर  सेन  :  सभापति  मैं  सदन  का  ध्यान  प्रजातंत्र  के  कुछ  मोलिक  सिद्धांतों
 की  तरफ  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  कोई  भी  सरकार  अपने  पद  पर  तभी  तक  रह  सकती  जब  तक
 कि  उसे  सदन  का  विश्वास  प्राप्त  मैं  कहता  हूं  कि मिजोराम  के  मामले  में  कोई  शंका  करने  की
 ग्रुजाइश  नहीं  है  कि  मुख्यमंत्री  और  मुख्यमंत्री  के  साथ  जो  मंत्रिमण्डल  उसका  सदन  में  कोई  विश्वास
 नहीं  रह  गया  मैं  तो  यह  मानने  वाला  हूं  कि  जो  कन्वेशन  ब्रिटिश  पालियामेंट्री  डं  मोक्रेसी  का  है  कि
 जब  कभी  भी  किसी  मंत्रिमण्डल  या  मुख्यमंत्री  को  अपने  मन  में  यह्  विश्वास  हो  जाए  या  एहसास  हो  कि
 उसका  उसके  ऊपर  विष्वास  नहीं  रह  गया  है  या  सदन  को  विश्वास  नहीं  रह  गया  तो  उसे  एक  क्षण
 भी  अपने  पद  पर  नहीं  बने  रहना  तुरन्त  इस्तीफा  दे  देना  मैं  समता  हूं  कि  इस  मामले
 में  जबकि  इसमें  कोई  दंंका  की  गुजाइश  नहीं  है  कि  लालड़ेंगा  को  यह्  विश्वास  हो  गया  था  कि  सदन  में

 उसके ऊपर कोई विद्वास नहीं है तो मैं समझता हूं कि उस हालत में भी फिर कुर्सी को पकड़कर जमे रहना प्रजातंत्र के सिद्धान्तों के सोलहों आने खिलाफ इस मामले में जहां एक तरफ उनको उनकी दृष्टि से ओर प्रजातांत्रिक सिद्धान्तों की दृष्टि से तुरब्त इस्तीफा दे देना चाहिए था । 4



 मिजोरम  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  का  अनुमोदन  करने  के  2  1988

 ee +-  जनता  >  ज>>+>3«>  +  हे  ना  ना  अल  इनोअनननननओत गए  घिि२?७ओी  डी  नी  जज

 सोमनाथ  रथ  पोठासोन

 लेकिन  उन्होंने  इस  बात  की  कोशिश  की  कि  तिकडम  से  या  किसी  और  तरीके  से  सदन  में
 विद्ववास  साबित  करें  ओर  विश्वास  साबित  करने  के  लिए  उन्होंने  गिनती  का  हिसाब  लगाया  कि  सदन  में
 कितने  मंम्बर  रह  सकते  हैं  ओर  बाकी  को  सदस्यता  से  निकाल  कर  मंजोरिटी  दिल्ला  सकते  इस
 तिकड़म  का  उन्होंने  इस्तेमाल  किया  ।  इन्द्रजीत  साहब  ने  जिक्र  पता  नहीं  प्रंशर  किसका  पड़ा  या

 नहीं  लेकिन  इससे  साफ  जाहिर  होता  है  कि  स्पीकर  ने  खुद-ब-खुद  उन  कदमों  को  जो
 प्रोसोजर  ओर  प्रक्रिया  अपनानी  चाहिए  उनको  न  अपनाकर  और  फिर  एन्टी-डिफ्फक्शन  लॉ  में  कहीं
 किसी  को  ससपड  करने  की  ग्  जाहृश  महीं  है  ।  यदि  किसी  के  खिलाफ  कायंवाही  करनी  है  तो  हमारा  जो

 लोकसभा  का  नियम  जो  स्पीकर  को  अपनाना  उसमें  जो  स्पष्ट  रूप  से  प्रावधान  है  कि  पंटीशन
 जमा  करनी  पड़ेगी  ओर  उप्त  पंटीशन  के  ऊपर  जांच  करनी  पड़ेगी  और  अगर  स्पीकर  उपयुक्त  समझे  तो
 जिस  तरीके  से  प्रिवलेंज  के  ऊपर  विचार  किया  जाता  उस  तरीके  से  कमेटी  को  सौंपा  जा  सकता  है  ।
 मैं  नहीं  समझता  कि  कोई  भी  प्रक्रिया  सिजो  राम  के  स्पीकर  ने  अख्तियार  की  ।

 4.00  म०  १०

 पी  स्पीकर  ने  भी  खुद-ब-खद  उन  सिद्धान्तों  की  अवहेलना  की  उनको  उन  सिद्धास््तों  को

 मानना  चाहिए  ।  स्पीकर  का  सबसे  पहला  फर्ज  यह  है  कि  वह  सदन  के  अन्दर  या  उन  प्रश्नों  पर  जिन  पर

 स्पीकर  की  हैसियत  से  उसको  निणंय  लेना  किसी  पक्षपात  के  मातहत  वह  कोई  काम  न  16

 आने  उसको  इम्पाशंल  होने  की  जरूरत  है  और  हमारे  देद्य  में  ऐसी  बहुत  सी  मिसालें  मी  उत्तर  प्रदेश

 की  एसेम्बली  में  जब  यह  प्रदन  परुषोत्तम  दास  टन्डन  साहब  के  मौके  पर  यह  प्रइन  उठा  कि  कोई
 मेम्बर  जो  स्पीकर  हो  वह  पार्टी  का  मेम्बर  रहना  चाहिए  या  नहीं  रहना  तो  उन्होंने
 घोषणा  की  कि  सदन  के  अन्दर  तो  वे  पूरे  तरीके  से  निष्पक्ष  रहेंगे  और  क्योंक्रि  आजादी  की  लड़ाई  के

 लिए  संघर्ष  करना  इसलिए  सदन  के  बाहर  मैं  पार्टी  में  सदन  के  अन्दर  मैं  पार्टी  में  नहीं  हूं  ।  इस

 तरह  की  हमारी  परम्परा  रही  है  सदन  के  अन्दर  और  सदन  के  बाहर  जहां  पर  स्पीकर  को  सदन  के

 प्रएणों  के  बारे  में  मिणंय  करना  तो  वहां  पर  वह  पार्टीबन्दी  में  नहीं  रहता  ।  यह  हमारे  देश  की

 परम्परा  है  और  मैं  समझता  हूं  कि  इस  परम्परा  का  उल्लंघन  जधन्य  तरीके  से  वहां  के  स्पीकर  ने  किया
 *  मैं  नाराजगी  में  बात  नहीं  कर  रहा  मैं  इस  बात  को  कहता  हूं  कि  सस्पेंड  करने

 का  अधिकार  उमको  नहीं  सस्पेंड  करने  के  पीछे  नीयत  यह  थी  कि  जिस  वक्त  एसेम्बली  बुलाई
 उस  वक्त  उन  है  व्यक्तियों  को  वोट  देने  का  अधिकार  न  रहे  और  उनको  निकालने  के  बाद  जो

 बाकी  बच  वे  उनको  वोट  दें  और  वह  सत्ता  में  ।

 शी  इसाजोत  गुप्त  :  विधानसभा  का  सत्र  नहीं  चल
 रहा

 थः  ।

 भरी  बोर  सेन  :  बुलाने  की  बात  मैं  यह  कहता  हूं  कि  जब  सस्पेंड करने  का  कोई  विधान
 नहीं  तो  फिर  कंसे  सस्पेंड  कर  जाहिर  है  कि  पक्षपात  की  दृष्टि  से  उन्होंने  यह  मैं  इस
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 रम  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  को  उद्घोषणा  का  अनुभोदेन
 करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प--जा  री

 डज  बे  उलअज  पफपक्---+  स्  चर  कसउअस_चस्च  ियख?थ?न्_तो  न  की  जापपमातमामभतदनज-__++++

 बात  का  जिक्र  करना  बीच  में  मूल  गया  कि  जब  इस  बात  का  विष्वास  हो  जाए  कि  भेरे  में  या  मेरे
 मंत्रिमण्डल  में  विद्वास  नहीं  तो  फिर  चाहे  सदन  बंठा  हो  या  न  बैठा  उस  वक्त  इस्तीफा  दे  देना
 चाहिए  ।  मैं  उत्तर  प्रदेश  की  फिर  मिसाल  देना  चाहता  हुं  ।  उत्तर  प्रदेश  में  ।4  सदस्यों  को  ले  कर

 चौंधरी  चरण  मिह  ने  सन्  1967  में  फ्लोर  क्रोश  किया  ।  उस  वक्त  वहां  के  मख्यमंत्रो  श्री  सी०  बी०  गुप्त थे  ।  उन्होंने  एक  सकेन्ड  की  देर  नहीं  ज़गाई  और  ख्े  होकर  हाऊस  में  यह  कहा  कि  मेरा  सदन  में  बहुमत
 नहीं  रह  गया  इसलिए  मैं  इस्तीफा  देता  हूं  ।

 ]

 भौ  खशॉौंद  अहमद  जोधरो  :  जंसा  कि  उन्होंने  यह  बात  सदन  में  कही  थी  ।

 भ्रो  बोर  सेन  :  उन्होंने  सदन  में  यह  कहा  वे  तिकड़म  कर  सकते  थे  और  सदन  को  स्थगित
 करके  अगले  दिन  अपनी  मेजोरिटी  दिखा  सकते  थे  लेकिन  उम्होंने  ऐसा  नहीं  किया  ।  उन्होंने  समझ
 लिया  कि  मेरे  ऊपर  सदन  का  विश्वास  नहीं  रह  गया  है  और  मेरा  बहुमत  नहीं  रह  गया  इसलिए  उसी
 क्षण  उन्होंने  इस्तीफा  देने  की  घोषणा  कर  किसी  भी  व्यक्ति  के  लिए  इसमें  समभने-ब॒  कने  और
 किसी  के  साबित  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  जब  मन  में  यह  हो  जाए  कि  सदन  का  विश्वास  नहीं
 तो  उसी  वक्त  इस्तीफा  देने  की  बात  होनी  चपके  से  कोशिश  तिकड़म  करके  और  स्पीकर
 के  ऊपर  दबाव  डाल  कर  यह  निर्णय  कराया  गया  ।

 जहां  तक  इस  बात  का  सवाल  है  कि  चीफ  मिनिस्टर  की  एडवाइस  वाइंडिंग  है  ऐसे  मामले

 तो  मैं  समझता  हूं  कि  जहां  पर  गवनंर  को  या  राष्ट्रपति  को  अपने  स्व-विवेक  से  निर्णय  करना  तो  वहां
 वर  यह  प्रएन  लाग  नहीं  होता  है  कि  चीफ  मिनिस्टर  क्या  एडवाइस  करता  ऊस  के  डिस्सूलशन
 की  बात  करता  है  या  यह  कहता  है  कि  इतने  वक्त  तक  सदन  को  चलाया  जाए  सको  इस  मामले  में

 कोई  अधिकार  नहीं  है  ।  वहां  पर  तो  गवनंर  को  अपने  विवेक  से  काम  है  और  जहां  तक  इस  बात

 का  सवाल  है  कि  क्या  कांस्टीट्यूशनल  मश्नीनरी  फेल  हो  गई  नाकामयाब  हो  गई  चलने  तो  इस

 मामले  में  गवनंर  को  कोई  सलाह  लेने  की  जरूरत  नहीं  उसको  अन्य  व्यक्ति  या  किसी  और  शक्ति

 से  या  आयेरिटी  से  सलाह  लेने  की  जरूरत  नहीं  मैं  समझता  हुं  कि  इसकी  कोई  जरूरत  नहीं  थो

 कि  ज॑सा  मुख्यमंत्री  कहते  उसके  मुताबिक  चलना

 श्री  शाहब  हीन  साहब  ने  कह  दिया  कि  बहुत  जल्दी  में  फंएला  हुआ  ।  उन्होंने  यह  दलील  दी  कि

 जल्दबाजी  की  गई  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  जब  तक  डिप्टी  स्पीकर  वापस  भा  जाते  तब  तक  इन्तजार

 करना  था  ।  डिप्टी  स्पीकर  तो  अभी  तक  नहीं  आये  हैं  ।  दो  महीने  तो  उनको  हो  गये  वे  अमेरिका

 में  बीमार  पड़े  उनको  वहां  और  समय  लग  सकता  अगर  उनके  आने  तक  इस  फंसल  को  स्थगित

 रखा  जाता  तो  क्या  यह  ठीक  होता  ।  हो  सकता  है  कि  उनके  वापस  आने  में  और  दो  महीने  का  समय

 लम  ज!ए  |  क्या  अगर  डिप्टी  स्पीकर  साल  भर  वापस  लौट  कर  न  आएं  तो  साल  भर  तक  लाख  डेंगा  की

 सरकार  को  चलने  दिया  जाता  ?  मैं  समझता  हूं  कि  यह  दलील  जो  छाहबद्दीन  साहब  ने  दी  है  बड़ी  लचर

 दलील  दी  मैं  समझता  हूं  कि  वे  खुद  भी  इस  दलील  को  मानने  के  लिए  तंयार  नहीं  लेकिन

 चूकि  भारगुमेंट  देना  नुक्ताचीनी  करनी  है  तो  इस  तरह  को  दलील  भी  दे  दी  मई  ।
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 मिजौरम  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  की  का  अनुमोदन  करने  के  2  1988

 बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 ब-_++-ीतीणीण।'सकमसफ  स उचइसकचइस  विन  टीसास

 वीर

 जैसा  कि  कहा  गया  कि  आल्ट  रनेटिव  गवनेंमेंट  बनाने  की  इजाजत  दे  दी  जाती  ।  अगर
 नेटिव  गवन  पेंट  बना  दी  जाती  तो  भी  मुझे  कोई  शुबहा  नहीं  कि  उसकी  भी  यहां  पर  नुक्ताचीनी

 उसके  बारे  में  भी  यहां  शोर  मचता  ।  कह  दिया  जाता  कि  अपनी  सरकार  बना  ली  और  उनकी
 वा  ऐसा  किया  तो  वसा  करते  तो  मुसीबत  ।  आखिर  में  नुक्ताचीनी  तो  होनी

 ही  थो  |  कुछ  लोगों  का  तो  यह  हिसाब  है  ज॑ंसा  कि  कविता  का  एक  अंश
 सरकार  तड सर  डु ब  )

 पय  ना  पिये  लगी  पयोघर  जोंक

 2!
 कहने  का  मतलब  है  कि  चाहे  अच्छा  चाहे  बुरा  नुक्ताचीनी  तो  होनी  ही  फिर
 क्यों  न  सही  रास्ता  अपनाया  जाए  ।

 जहां  से  दूध  निकलता  थन  वहां  लगा  दिया  तो  वहां  भी  दूध  पीने  को  तंयार  नहीं  तो

 इसलिए  जो  यह  प्रस्ताव  आया  है  इसका  उस  पक्ष  की  ओर  से  तो  विरोध  होना  ही  था  सो
 उन्होंने  किया  ।  सवाल  यही  है  कि  जो  परिस्थिति  वहां  उल्पनन  हुई  उप्तमें  कौन-सा  सही  कदम  उठाया
 जा  सक्रता  मैं  समझता  हूं  कि  ऐसी  परिस्थिति  में  व  |  अधिक  इन्तजार  नहीं  किया  जा  सकता
 भ्रसेम्बली  को  घ॒लाये  जाने  की  परिस्थिति  स्पीकर  ने  रहने  ही  नहीं  दी  जिससे  कि  असेम्बली  में  कोई
 सही  निर्णय  हो  सकता  ।  जो  वहां  हालात  बन  गये  थे  उनमें  और  कोई  रास्ता  नहीं  रह  गया  वहां
 कांस्टीच्युशन  के  मुताबिक  गवनेर  को  मुख्यमंत्री  द्वारा  सलाह  देने  का  कोई  रास्ता  रह  ही  नहीं  गया

 यहो  रास्ता  था  जो  कि  वहां  उठाया  गया  ।

 मिजो रम  के  लोगों  की  भी  यह  शिकायत  थी  कि  उनकी  मान-मर्यादा  और  एसपीरेश्ंज  की
 हत्या  हुई  यह  उनकी  शिकायत  सही  तो  कहता  हूं  कि  लाल  डेंगा  ने  वहां  डिक्सटेरियल
 तरीके  सामंतवादी  तरीके  से  काम  करना  शुरू  कर  दिया  इसको  वजह  से  उन्हीं  के  लोगों  ने
 विद्रोह  किया  ।  उन  लोगों  ने  विद्रोह  क्यों  किया  ?  उन्होंने  डेमोक्रेसी  के  सिद्धान्तों  पर  चलना

 शुरू  कर  दिया  जब  उन्होंने  यह  महसूस  किया  कि  साधारण  जनता  की  एसपीरेष्टांज  पूरी  नहीं  हो
 रही  हैं  तो  उन्होंने  विद्रोह  किया  ।  एक  तरह  से  उन्होंने  डेमोक्रेंसी  के  सिद्धान्तों  का  पालन  किया  ।  वे  यह
 चाहते  है  कि  वह  सरकार  हटा  कर  फिर  से  वहां  एक  सच्चो  डेमीक्रेटिक  सरकार  स्थापित  हो  जाए  ।

 मुझे  इस  बात  में  कोई  शुबहा  नहीं  है  कि  वहां  जल्दी  से  जल्दी  इलेक्शन  होंगे  और  नई  सरकार
 स्थापित  मैं  समझता  हूं  कि  वहां  जल्दी  इलेक्शन  होने  में  कोई  दिक्कत  नहीं  होगी  ।

 इन  छब्दों  के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 थी  भार  हवर  तांतो  :  सबसे  पहले  तो  मैं  गृह  मंत्री  द्वारा  भ्रस्तत
 मिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाने  संबंधी  सां  विधिक  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  ।

 हु

 प्रजातंत्र  खतरे  में  हम  देशवासी  अपने  अधिकारों  के  बारे  में  चिन्तित  हैं  ।
 परन्तु  हमें  अपने

 व्यों  से  को  भैकार  नही ंहै  रण  है  कि  हमारा  देश  ड  रहा कत्तंवयों  से  कोई
 सरोकार

 ड्रीं  यही  कारण
 है  कि

 हमार  देश  पिछड़ता  जा  रहा  आप  दूमरे
 विकासशील  देशों  के  साथ  तुलना  कोजिए  |  स्वतंत्रता  के  40  वर्ष  बाद  हमने  कितनी  सफलता  पाई
 प्रधानमंत्री  जी  ने  कई  बार  कहा  है  कि  हमारे  औद्योगिक  क्षेत्र  में  वद्धि  हुई

 है  और  हमने  काफी  कुछ  प्राप्त
 किया  हमने  कितना  ओर  क्या  प्राप्त  किया  हमने  कितनी  प्रगति  की  है  ओर  हमने  जो
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 11  1910  मिजोरम  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा-का  अनुमोदन
 करने  के  बारे  में  सांविधिक

 3
 एक  छोटा  सा  देश  जंसे  देशों  की  तुलना  में  कितनी  प्रगति  की  हमारा  देश  विशाल
 देश

 हु
 दा

 शो  टो०  बश्चीर  :  आपको  उन्हें  याद  दिलाना  च  हिएकि  सभा  में  क्या  चल
 रहा

 सभापति  महोदय  :  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कोजिए  ।

 थ्रो  भव्र  शवर  तांतो  :  मैं  इस  बात  से  बहुत  चिन्तित  हूं  क्रि  प्रजातंत्र  खतरे  में  क्यों  ?  एक साथ  चार  राज्यों  में  राष्ट्रपति  शासन  है  ।  अब  प्रजातंत्र  है  कहां  ?  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन
 मे  कै  ’

 तमिलनाडु  में  राष्ट्रपति  शासन  नागालैंड  में  राष्ट्रपति  शासन  औ  मिजोरम  में  भी  राष्ट्रपति शासन

 श्री  अनिल  बस्  (आर/मबाग)  :  राष्ट्रपति  शासन  का  मतलब है  कांग्रेस  का  शासन  ।
 थी  भट्द  इधर  तांतो  :  यह  सरकार  पूर्णतया  अश्बफल  रही  है  ।  अब  प्रजातंत्र  के  नाम  पर  बहुत से समभोौते  किये  गये  पंजाब  श्रीलंका  मिजोरम  समभौता  जी  एन०  एल०  एफ०

 समभोौता'*ਂ

 गृह  मंत्री  :  श्रीलंका  में  तो  राष्ट्रपति  शासन  नहीं  है  ।

 हे  :  मैं  जान  ने  लोगों  को  ही  काब  : थी  भव्र  शवर  तांतो  :  मैं
 ता

 जब
 भाप

 अपने  लो
 गं  क

 |  ही  काबू  में  नहीं  रख  जब
 आप  अपने  लोगों  की  ही  देखभाल  नहीं  कर  सकते  तो  आप  दूसरे  देशों  के साथ  समझौता  कंसे  कर  सकते

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  कृपया  उन्हें  बता  दीजिए  कि  श्री  लंका  में  राष्ट्रपति  क्षाप्तन
 प्रणाली  )

 श्री  भव्र  श्बर  तांती  :  त्रिपुरा  नेशनल  वालंटियसे  के  साथ  त्रिपुरा  समकौता  किया  गया
 उन्होंने  प्रजातंत्र  का  खून  कर  दिया  कोई  प्रजातंत्र  नहीं  है  ।

 श्री  टी०  मेहरबानी  करके  हमें  यह  भी  बता  दीजिए  कि  ए0जी०पी0०  में  बया  हो  रहा
 थी  भद्  बवर  तांती  :  यह  बात  भी  आपको  मालूम  यदि  कोई  बात  है  तो  आप  उनके

 खिलाफ  कायंकाही  कीजिए  ।  बोफोसं  के  बारे  में  क्या  हुआ  ?  पनड«्बी  सौदे  के  बारे  में  क्या  हुआ
 ?

 इस
 देश  के  लोग  बहुत  चिन्तित  देशवासियों  को  उनका  जवाब  कया  है  ?  7%  के  सिवाय
 सब  कुछ  सच  आप  श्री  हितेश्वर  सेकिया  का  गुणगान  कर  रहे  असम  में  प्रजातंत्र  1:83  में  बहाल
 किया  गया  मैं  एक  उदाहरण  दे  रहा  सोनारी  चुनाव  क्षेत्र  में  सी०  आर०  पी०  के  जवानों  ने
 एक  अध्यापक  को  बोट  डालने  के  लिए  जबरदस्ती  पकड़  लिया  केवल  एक  वोट  डाला  गया  था
 और  उम्मीदवार  को  विजयी  घोषित  कर  दिया  यह  आपका  प्रजातंत्र  1983  में  हितेश्वर
 सेकिया  के  शासनकाल  में  असम  में  600  निर्दोष  लोग  मारे  गये  थे  और  केन्द्र  सरकार  द्वारा  उसे  फिट  भी

 राष्ट्रपुरुषਂ  का  सम्मान  दिया  उसे  राज्यपाल  का  पद  दे  दिया  अब  वह  मिजोरम के
 राज्यपाल  देश  के  लोगों  के  मामलों  को  निपटाने  तथा  देश  की  समस्याओं  को  निपटाने  की

 आपकी  यही  काय॑  प्रणाली
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 मिवोरम  राज्म  के  सम्बन्ध  में  रास्ट्रपति  की  उद्घोषणा  का  2  1988

 अनुमोदन  करने  के  बारे  में  स्ांविधिक  जारी

 भद्र  स्वर  तांती

 उनके  पास  कोई  जवाब  नहीं  इस  वर्ष  असम  में  5  बार  भीषण  बाढ़  आई  और  कढाद  सें  पंजाब

 में  भी  बाढ़  आई  और  बिहार  में  मूकम्प  80  लाख  से  भी  अधिक  लोग  बेघर  हो गये  हूँ  । सरकार

 दूसरे  राज्यों  क ेलिए  जो  कुछ  करती  है  मुझे  उसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  )
 |

 क्री  रघनन्दन  लाल  भाटिया  :  यह  पंजाब  के  दसवें  हिस्से  के  बराबर  भी  नहीं  ८  ।

 आपक  |  मालम  नहीं  है  कि  पंजाब  में  कितनी  भीषण  बाढ़  आई  थी

 श्री  भव्र  श्वर  तांती  :  पंजाब  के  लोगों  को  100  करोड़  रुपये  दिए  बए  मुझ  इस  बारे  में

 क्छ  नहीं  कहना  टै  ।  परन्तु  असम  के  साथ  सौतेला  व्यवहार  करके  वहां  के  लोगों  रे  विरुद्ध  आपने  ऐसा

 भें  दभाव  पूर्ण  दृष्टिकोण  क्यों  अपनाया  है  ?  असप  में  लमभग  30  लोग  मारे  गये  हैं  80  लाख  लोग  बेघर
 गये  हैं  और  खड़ी  फमलें  तबाह  हो  गई  पशु  बह  गये  घर  भी  बह  गये  अब  असम  में  आपको

 मानव  जीवन  की  भयानक्क  तस्वीर  देखने  को  मिलेगी  ।  आप  असम  के  लोगों  के  जीवन  से  खेल  रहे  हैं  ।

 केन्द्र  सरकार  के  केवल  20  करोड़  रुपये  दिये  हैं  और  वह  राशि  भी  अभी  तक  नहीं  पहुची  असम  के

 नोगों  के  प्रति  यह  रवंया  आपने  प्रजातंत्र  की  हत्या  कर  दी  आपने  पंजाब  में  विधान

 सभा  को  भंग  कर  दिया  उसके  बाद  भी  क्या  आप  वहां  आतंकवादियों  को  काबू  में  कर  सके  ?  वहां

 अभी  तक  निर्दोष  लोगों  की  हत्यायें  हो  रही  हैं  ।

 अब  मैं  मिजोरम  राज्य  के  बारे  में  स्वाघीनता  के  40  वर्ष  बाद  भौ  आकफको  वहां  कुछ

 नहीं  वहां  एक  भी  उद्योग  नहीं  लगाया  गया  किसी  तरह  का  भी  वहां  किसी  भी  तरह

 कौ  चिकित्सा  सुविधायें  नहीं  इन  चालीस  वर्षों  में  सत्ता  में  कौन  थे  ?  जवाब  होमा  कि  कांग्र  स  रूक्ता

 में  यद्यपि  हमेश  आप  ही  सत्ता  में  फिर  भी  आपने  मिजोरम  के  लोगों  को  क्या  क्या  7

 आपने  लालडेंगा  के  साथ  समरकोता  कर के  प्रजातंत्र  १)  बहाल  कर  दिया  ।  अब  प्रजातंत्र

 को  बहाल  करने  के  बाद  आपने  वहां  प्रञ्ञातंत्र  का खून  कर  दिया  आप  दो  दिन  में  मिजोरम  नहीं

 पहुंच  सकते  ।  भिजो रम
 के  लोगों  को  और  देश  के  लोगों  को  जं  गरीबी  रेखा  के  नीचे  हैं  प्रजातंत्र  का  यह

 मजा  मिला

 श्रब॒  अध्यक्ष  ने  एक  ऐसी  कार्यवाही  की  है  जो  दल  बदल  विरोधी  कानून  में  नहीं  ठीक

 परन्त  श्री  राजीव  गांधो  ने  श्री  ललथनमला  को  24  घंटे  के  अन्दर  वहां  पहुंच  कर  सरकार  बनाने  का

 निर्देश  दिया  श्री  ललथनमला  वहां  नहीं  पहुंच  सके  जिसके  परिणामस्वरूप  राष्ट्रबति  श।सन  की

 घोषणा  कर  दी  गई  ।  सच  यही  है  !

 आप  पागल  घोड़े  पर  सवार  अब  समस्याओं  को  समझने  और  उनका  समाधान  करते  के

 लिए  मामले  की  जड़  तक  पहुंचने  का  समय  आ  गया  है  .  परन्तु  महसूस  कौन  करेगा  ।  अब  शासन  में
 कोन  यहां  घंठे  लोग  मिब्योरम  को  कंसे  सममेंगे  ?  क्या  एक  पायलट  महसस  कर  सकता

 लाबाजारी  करने
 वाला

 जिसको  शासन  का  कोई  अनुभव  नहीं  वह  महसूस  नहीं  एक
 कमीझनत  एजेन्ट  महसूस  नहीं  करेगा  ।

 इस  प्रकार  कांग्रेस  कंसे  अध्तित्व  में  रह

 हो  जायेगी  ।  हम  जो  बात  कहते  हैं  वह  आप  लोगों  की  समभ  में
 नहं

 है  उसे  देशवासी  नहीं
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 11  1910  मिजोरम
 राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  का  अनुमोदन

 करने  के  बारे  में  सांविधिक  जारी

 असन्तुष्ट  हाल  ही  भूकम्प  आने  के  बाद  प्रधानमंत्री  न ेसरसरी  *जर  से  देखने  के  लए  हैलीकाप्टर
 से  बिहार  का  दौरा  वह  कंसे  महसूस  सकते  हैं  कि  कितने  लोग  बेघर  हुए  और

 मूकम्प
 से  प्रभावित  अतः  यदि  आप  प्रजातन्त्र  को  बहाल  करना  चाहते  हैं  तो आपको  इन  सभी  पहलओं
 पर  विचार  करना  आपको  प्रजातन्त्र  का  सम्मान  करना  आप  वहां  जबरदस्ती
 सरकार  नहीं  चला  सकते  ।  आप  नियमों  तथा  संविधान  का  उल्लंघन  नहीं  कर  सकते  ।  आपने  संविधान
 के  तहत  दपथ  ली  इस  समय  65  मंत्रियों  में  से  केवल  3  मंत्री  सभा  में  उपस्थित  देश  की
 ज्वलंत  समस्याओं  को  वे  कंसे  महयूस  करेंगे  ?  प्रतिदिन  जब  हम  अखबार  पढ़ते  हैं  तो  हम  देखते  हैं  कि
 कि  कई  निर्दोष  लोग  मारे  जा  रहे  हैं  परन्तु  इसका  श्री  ब्टासिह  के  पास  कोई  जवाब  नहीं  है  ।

 श्री  बलवन्त  सिह  यमृवालिया  सभापति  मिजोरम  राज्य  के  संबंध  में

 राष्ट्रपति  द्वारा  7  1988  को  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  जारी  की  गई  राष्ट्रपति
 की  घोषणा  का  विरोध  करता  मैं  इसका  विरोध  क्यों  करता  हूँ  ? आजकल  यह  महान  देश  आतंकवादी
 उमग्रवादी  तथा  रुढ़िवादी  विचारधारा  के  समथंकों  के  हाथों  गम्भीर  खतरे  का  सामना  कर  रहा  मेरे
 मन  में  यह  आशंका  है  कि  मिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  के  सरदार  साहब  के  कदम  ने

 रुढ़िवादी  तथा  मिजो  नेशनल  में  गमंदलीय  ताकतों  को  और  म  ब्त  बना
 दिया  यही  कारण  है  कि  मैं  अपनी  गहरी  चिन्ता  व्यक्त  करता  हूं  क्योंकि  यह  कदम  इन  ताकतों  को
 और  मजबूत  बना  सकता

 मैं  केन्द्रीय  सरकार  को  मिजोरम  समभौते  के  लिए  बधाई  देता  हालांकि  यह  सममौता

 काफी  समय  बाद  हुआ  ।  किन्तु  समझौता  पूरा  करने  के  बाद  केन्द्र  सरकार  द्वारा  निर्वाचित  लोगों  को

 शासन  करने  का  अवसर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 मिजोरम  में  स्थिति  यह  है  कि  वहां  कोई  मुरुय  उद्योग  नहीं  हथकरघा  और  हस्तशिल्प  तो

 कटौर  उद्योग  चावल  तेल  और  आटा  मशीनीकृत  बांस  कमंशाला  आप्रा

 मित्र  इंट  निर्माण  और  फर्नीचर  वककंशाप  लघु-उद्योग  आप  समझ  सक  ते  हैं  कि  इस  प्रकार  के  उद्योग

 गरीब  लोगों  को  अधिक  रोजगार  प्रदान  नहीं  कर  मैं  मिजोरम  गया  मिजोरम  में  देक्ष  में

 उत्पादित  अदरक  के  कुल  उत्पादन  का  70  प्रतिशत  उत्पादन  होता  इसलिए  हम  मिजोरम  के  न्ोगों

 को  एक  निर्वाचित  सरकार  का  अवसर  दे  सकते  थे  और  उस  सरकार  को  श।सन  करने  का  अवसर  दे

 सकते  थे  ताकि  वे  भी  अपने  कृषि  उत्पादन  को  बढ़ा  सके  ।

 संघ-स  रकार  को  भेजी  गई  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  श्री  सेकिया  ने  केन्द्र  सरकार

 के  शासन  को  न््यायोचित  उन्होंने  कहा  कि  स्थायी  सरकार  के  कार्य  को  सुचारू  रूप  से  चलाने

 बहुत  ही  कम  बहुमत  वाली  मिली-जुली  सरकार  ही  सहायक  होगी  और  न  श्री  लालडेंगा
 के  लिएन  तो

 सब  अल्पसंख्यक  हो  गई  हैਂ  जारी  रखना  ही  उचित  होगा  ।
 की  सरकार  को  '

 मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  पूछता  हूं  कि  मनन््त्रीं  को  सदन  में  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  का

 अवसर  क्यों  नहीं  दिया  गया  ?”  ”  उसे  यह  अवसर  दिया  जाना  चाहिए  आपके  मध्यम  से  मैं  अपने

 अनुरोध  करता  हूं  कि  देश  में  कोई  ऐसा  का  नहीं  होना  चाहिए  जिससे

 यह  लगे  कि  लोकतांत्रिक  मूल्यों
 की

 अपेक्षा  आपके  लिए  पार्टी  हित  अधिक  प्रिय  दुर्भाग्य  से



 मिजोरम  राज्य  के  सम्बन्ध  मैं  राष्ट्रपति  की  उद्धोषणा  का  अनुमोदन  करने  2  1988
 बारे  में  सांविधिक  जा  रौ

 बलवन्त  सिंह

 मिजो  नेशनल  फ्रंट  ने  40  सीटों  में  से  24  सीट  ली  40  सीटों  में  से  24  सीट  लेने  वाली
 ता  में

 आई
 ऐसी  पार्टी  को  सदन  में  अपना  बहुमत  साबित  करने  का  अवसर  दिया  जाना  चाहिए

 बहुत  बम्बे-अ्से  के  बाद  लोग  मुख्य-घारा  से  जड़े  किन्तु  वहां  एक  बार  फिर  अलग-थलग  पड़ने  की
 भावना  ने  जन्म  ले  लिया  है  ।  मैं  गृह-मंत्री  जी  से  वहां  यथासंभव  शीघ्र  चुनाव  कराने  का  अनुरोध
 करूंगा  ।  उस  राज्य  में  चुनावों  में  विलम्ब  होने  से  केवल  अव्यवस्था  पंदा  राज्य  में

 गड़बड़ी  फलेगी
 और  सम्पूर्ण  मिजोरम  में  साघारण  व्यक्ति  को  कप्रजोर  करेगी  ।

 हन  छाब्दों  ओर  सुझावों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 भह  मंत्रो  बटा  ”  सभातति  सबसे  पहले  तो  मैं  माननीय  सदस्यों को
 मिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  के  विषय  पर  चर्चा  में  माग  लेने  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 दुर्भाग्य  से

 सभापति  मैं  वास्तव  में  इस  प्रकार  का  व्यवधान  पसन्द  करता  मैं  चाहर्ता  हूं  कि

 भानसीय  सदस्य  अपने  दिमाग  पर  जोर  डालें  और  अपनी  याद  ताजा  करने  का  प्रयास  करें  ।  श्री  लालडें

 को  सता  में  कौन  लाया  था  ?  चुनावों  के  छह  माह  पूर्व  ही  तो  कांग्रस  पार्टी  ने  श्री  लालडेंगा  के  पक्ष  में

 सत्ता  का  त्याग  क्रिया  क्या  उन्हें  उस  समय  गददी  पर  नहीं  बंठाया  गया  था  जब  वहन  तो  विधा
 सभा  के  सदस्य  थे  और  न  ही  कुछ  और  थे  ?  हम  किसका  हित  देख  रहे  थे  ?  क्या  यह  कांग्रेस  पार्टी  के

 हित  में  था  या  राष्ट्रीय  हित  में  था  ?  मैं  विपक्ष  के  माननीय  नेताओं  से  यह  जानना  चाहता  हूं  ।

 जब  हमने  समक्षौते  पर  हस्ताक्षर  किए  तब  हमें  इस  बात  की  धूरी  जानकारी  थी  कि  हम  राष्ट्रीय
 एकता  के  लिए  अति  आवश्यक  काय॑  कर  रहे  हमने  अपने  राजनीतिक  हितों  को  ताक़  पर  रखा  और
 हमने  कहा  :  वह  नेता  है  जो  पिछले  दो  दशकों  से  राष्ट्रवादी  शक्तियों  के  खिलाफ  लड़  रहा
 हम  उसे  राष्ट्र  की  मुख्य-घारा  में  शामिल  करना  चाहते  हमने  उसे  अवसर  दिया  ।  राज्य  में  सभा
 में  बहमत  के  बल  पर  शासन  करने  वाले  व्यक्ति  ने  अपना  पद  श्री  लालडेंगा  को  सौंप  दिया  और  स्वयं
 उप्तका  सहायक  बन  गया  ।  क्यः  यह  राष्ट्रीय  हित  में  नहीं  था  ?  ऐमा  करना  राष्ट्रीय  हित  में  हमने
 छह  महीने  की  लम्बी  अवधि  तक  शासन  किया  बौर  यदि  हम  अपना  हित  देखते  तो  हम  उन  दिनों  भी
 शासन  में  बने  रह  सकते  थे  जब  श्री  लालडंगा  हमारे  साथ  अपने  समभौते  पर  बातचीत  कर  रहा  था
 किन्तु  हमने  उसे  ही  दिया  ।  इस  मानतीय  सदन  को  मैं  यह  भी  याद  दिलाना  चाहंगाफि
 श्री  लालडेंगा  ने  हमें  अभी  तक  इम  प्रकार  के  राजनीतिक  हितों  के  लिए  दोषी  नहीं  है  ।  राज्यपाल
 कै  शापन  के  बारे  में  औ  ज  उड़ेंग  ते  विजोरप  में  यह  कड़ा  है  कि  यह  अनोह  तांजिक  और
 असंवेबानिक  है  ।  टिप्वगी  करने  का  अधिकर  हर  नगरिक  को  किन्तु  घटनाओं  से  पता  चलता  है
 कि  केवल  इश्व  स्थिति  का  क्रम  बनते  वाज़े  तथ्यों  को  सूचीबद्ध  करते  वानी  साननीय  र।ज्ययाल  की
 रिपोर्ट  मे  ही  उम्के  ए  व  के  मिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  के  संबंध
 में  राष्ट्रपति  को  सूचित  करना  कैयों  आवश्यक  हो  गया  श्री  लालडेंगा लगभग  दो  वष  तक  सत्ता  में
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 ।[  1910  मिजो रम  राज्य  के  तंबंघ  में  राष्  ट्रपति  की  उदघोषणा  का  अनुमोदन
 करने  के  बारे  में  सांविधिक  जारी

 ७  अननग2गगान जनਂ  +  जनम  नमन  ननगन32अन>»+++न-  a  विन
 बने  रहे  ।  छह  माह  सभा  का

 सदस्त्र  बनने  से  पूर्व  और  डेढ़-वर्ष  उसके  बाद  ।  इन  दो  वर्षों  के  दोरान  श्री
 लालडेंगा  ने  समझौते  के  क्रियान्वयन  के  सम्बन्ध  में  जो  कि  पूर्ण  और  शत-प्र  ठीक  केन्द्र  सरकार
 को  एक  बार  भी  उसके  साथ  किसी  भी  प्रकार  के  पक्षपात  की  शिकायत  नहीं  की  ।  मिजोरम  समझोते  क॑
 क्रियान्वयन  में  केन्द्र  को  ओर  किसी  प्रकार  की  चूक  नहीं  की  गई  ।

 मैं
 सदन  में  इस  बात का  दावा

 करता  हू  कि  हमने
 राष्ट्रीय  हित  में  मिजोरम  में  किए  गए  समझौते  का  निष्ठापूर्वक  क्रियान्वयन  किया  ।

 इसलिए यह
 कहना  कि  समभोता  किसी  खास  मकसद  से  प्रेरित  था  भी  अत्यधिक  अनुबित  और  गलत

 थी  ई०  प्रय्यपू  रेडड  :  में  नहीं  समझता  कि  समकौते  को  किसी  भी  व्यक्ति  ने  किसी  खास
 मकसद  से  प्रेरित  बताया  हो  ।  सभी  ने  समभझोते  का  स्वागत  किया  था  ।

 सरदार  सिह  :  हमारी  कोई  राजनीतिक  प्रेरणा  नहीं  थी  और  जब  मैंने  यह  सुना  कि
 श्री  लालडेंगा  की  सरकार  डगमगा  रही  है  तो  मुझ  कस्तब  में  बहुत  दुख  हुआ  ।  मेंने  श्री  लालडेंगा  से
 सम्पर्क  किया  ।  मैंने  उनसे  अनु रोध  किया  कि  हमारी  इच्छा  आपको  सत्ता  मे  बनाए  रखने  को  है  क्योंकि
 उसे  राष्ट्रीय  हित  में  मिजोरम  की  जनता  की  आकांक्षाओं  को  आत्म  सात  करने  के  लिए  नए  मजोरम  के
 निर्माण  में  अभी  कुछ  ओर  काय॑  करने  यदि  उसे  हमारी  सहायता  की  आवश्यकता  पड़ती  तो  हम
 उसकी  सहायता  करने  के  लिए  तंयार  किन्तु  दुर्भाग्य  श्री  लालडेंगा  न  किसी  राजनीतिज्ञ
 की  भांति  अध्यक्ष  को  अलोकतांत्रिक  ढंग  से  प्रभावित  करना  शुरू  कर  श्रो  लालड़ेगा  ने
 30  अगस्त  को  प्रेस  को  उन  आठ  विधायकों  केबारे  में  जानकारी  मैं  उन  आठ
 या  नौं  विधायकों  की  कल्पित  कथा  को  स्पष्ट  करता  इलाज  के  लिए  अमरोका  गए  उपाध्यक्ष
 ने  अमरीका  से  वापिस  आने  के  बाद  प्रेस  सम्मेलन  उसने  मिजोरम  विधान  सभा  के
 उपाध्यक्ष  के नाम  पर  उठाए  गए  लगभग  सभी  प्रइनों  को  स्पष्ट  उसने  साफ़  तौर  पर  थह
 कहा  क्रि  जाने  से  पूर्व  उसने  अपने  परिवार  को  यह  लिखकर  दिया  था  कि  ऐसा  मौका
 यदि  आठ  विधायकों  ने  श्री  लालडेंडा  की  पार्टी  छोड़ने  का  निणंय  तो  मैं  भी  उनका  साथ  दू  शा

 उचित  समय  पर  यह  कागज  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।  जब  इन  लोगों  ने  उसको  पार्टी  छोड़  दी  उथ
 समय  उसने  एक  लम्बा  टेलेक्स  सन्देश  कांग्रेस  पार्टी  को  नहीं  बल्कि  मित्रो  सरक्ररर  के  सरकारी
 माध्यम  से  दिल्ली  में  मेजः  और  उसने  स्वयं  सम्पर्क  अधिकारी  से  बात  की  ।  उसने  सम्पर्क  अधिकारी  से
 यह  अनुरोध  किया  कि  यह  टेलेक्स  समुचित  रूप  से  अध्यक्ष  और  मुख्य  मंत्री  के  नाम  भेजा
 जाना  चाहिए  सारी  सूचना  रिकार्ड  कर  ली  हसे  उचित  माध्यम  द्वारा  मेजा  का  |  बाढ़  में
 जब  वह  भारत  आए  तो  उन्होंने  इसको  पुष्टि  की  ।  उन्होंने  ही  यह  सब  कदम  उठाए
 ओर  उसने  अपने  कारण  बताए  श्री  इन्द्रजीत  गुप्ता  यहां  उपस्थिति  नहीं  वह  इसके  बारे  में
 जानना  चाहते  थे  ।  मेरे  मित्र  श्री  शाहबुद्दीन  भी  यहां  उपस्थित  नहीं  वह  सभा  मे  स्थिति  के  तथ्यों
 और  जानकारी  के  बिना  अपनी  वाक्पटुता  के  बारे  में  जाने  जाते  दुर्भाग्य  से  इस  मामले  में  उन्होंने
 तथ्यों  को  अपनी  गहरी  जानकारी  के  साथ  घोखा  क्रिया  उन्होंने  इसकी  उस  पृष्ठ-मूम्ति  में  जाना
 उचित  नहीं  गमझा  जिससे  यह  सारी  स्थिति  टिकसित  श्री  लालडेंगा  के  अनुयाधियों  को  तोड़ने  का

 किसी  ने  भी  प्रयास  नहीं  किया  यहां  तक  कि  आज  तक  श्रो  लालडेंगा  ने  भी  यह  आरोप  नहीं  लगाया  है
 क्िकांग्रेस  पार्टी  ने

 इन  8  विधायकों  को  बहकाया  अभो  तक  श्री  लालडेंगा  ने  ऐसा  कुछ  नहीं  कहा
 है  ।  हो  सकता  है  मेरे  मित्र  की  बरी  संगति  में  आकर  मेरा  कोई  साथी  श्री  लालडेंगा  ऐसा  को  वक्तव्य  देने

 के  लिए  प्रभावित कर  ले  ।  कुछ  कहा  नहीं  जा-सकता  ।  किन्तु  आज  की  तारोख  तक  श्री  लालड़ेंबा  सहित

 क्र



 भिजो रम  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  कौ  उद्घोषणा  का  अनुमोदत  करने  2  1988
 बारे  में  सांविधिक  जारी

 किसी  भी  व्यक्ति  ने  यह  आरोप  नहीं  लगाया  है  कि  8  विधायकों  को  उससे  तोड़ने  का  कार्थ  किसी
 राजनीतिक  पार्टी  या  काँग्रेस  पार्टी  ने  किया  है  ।

 श्री  लालडेंगा  ने  अपने  डेढ़  वर्ष  से  कुछ  अधिक  अपने  शासनकाल  के  दौरान  कुछ  ऐसी  स्थितियां
 पैदा  कर  दी  जो  उसके  दुर्भाग्य  का  कारण  बनी  ।  रिपोर्ट  से  यह  स्पष्ट  है  कि  श्री  लालडेंगा  ने  कार्यालय  में
 आने  से  पूर्व  ही  यह  निर्णय  ले  लिया  था  कि  वे  शराब  के  बिक्रो  लाइसेंसों  का  कुछ  नहीं  बिगाड़  सकते  ।
 इस  एक  निर्णय  के  कारण  वह  अपने  कुछ  साथियों  सहित  होष  पार्टी  या  शेष  मिजौरम  समाज  से
 अलग  हो  गया  जब  उसने  मिजोरम  में  शराब  के  बिक्री  लाइसेंस  की  पद्धति  को  लागू  किया  तो  लोगों  ने
 उसके  इस  निर्णय  पर  तीखी  प्रतिक्रिया  व्यक्त  की  ।  वस्तुतः  मेरे  पास  उसके  कुछ  निर्णयों  पर  लोगों  के
 मतों  की  लम्बी  सूची  है  जो  इतने  अलोकप्रिय  हो  गए  कि  उसके  कट्टर  अनुयायी  व  निकट
 के  साथी  भी  उसे  छोड़चर  चले  गए  ।  उसने  कछ  ऐसे  निर्णय  लिए  जिनसे  उसकी  अपनी  पार्टी  के  उस
 निर्णय  के  विपरीत  गंघ  आने  लगी  जिन्हें  मिजोरम  में  अपने  घोषणा-पत्र  के  माध्यम  से  सम्प्रेषित  किया

 इसके  बाद  कुछ  अधिनियम  ऐसे  थे  ।  मैं  वहां  हो  रही  कुछ  ऐसी  घटनाओं  का  बखान  नहीं  करना

 चाहता  क्योंकि  हम  श्री  लालडेंगा  की  छवि  नहीं  बिगाड़ना  चाहते  ।  हम  चाहते  हैं  कि  उस  प्रवृति  के  लोग

 हमारे  राष्ट्र  की  नेसगिक  प्रतिभा  में  अएने  उच्च  विचारों  का  योगदान  दे  ।  इसलिए  मैं  अब  भी  उन  तथ्यों
 को  प्रकाश  में  नहीं  लाना  चाहता  जो  इस  प्रवृति  को  बढ़ावा  द॑  किन्तु  वास्तविकता  यह  है  कि  बहुत  बड़ा

 उसकी  पार्टी  का  लगभग  एक  तिहाई  भाग  उसे  इसलिए  छोड़कर  चला  गया  क्योंकि  उन  लोगों  के

 कुछ  निश्चित  शासन  करने  के  ढंग  और  इसी  प्रकार  कूछ  अन्य  बातों  पर  मूलभूत  मतभेद

 राष्ट्रपति  शासन  लाग्  करने  के  बाद  19  स्थानीय  दंनिक  पत्रों  में  से  17  स्थानीय  पत्रों  ने  राष्ट्रपति
 शासन  का  समथन  17  समाचार  पत्रों  ने  राष्ट्रपति  शासन  के  पक्ष  में  श्री  शाहबुद्दीन  जी
 हससे  यह  ध्वनित  होता  है  कि  जनता  राष्ट्रपति  शासन  में  खुश  है  क्योंकि  अपने  डेढ़  वर्ष  के  शासन  काल
 में  श्री  लालडेंगा  जनता  के  स्वपनों  को  पूरा  नहीं  कर  सका  या  अपनी  घोषित  नीतियों  से  विचलित  हो
 गया  ।

 मिजोराम  के  सबसे  बड़े  संगठन  जो  कि  वहां  के  ब॒जर्गों  का  संगठन  है  उसने  श्री  लालडेंगा  के
 विरुद्ध  अपना  मत  दिया  है  ओर  उन्होंने  उसे  मुक्ति  दिवस  के  रूप  में  मनाया  ।  इसलिए  जो  वस्तुस्थिति
 बनी  हैं  उसमें  कांग्रेस  पार्टी  या  इस  सम्बन्ध  में  किसी  और  राजनेतिक  पार्टी  ने  लालडेंगा  को  सत्ता  से

 हटाने  में  कोई  मृमिका  अदा  नहीं  की  है  ।

 अब  कहा  जाता  है  कि  श्री  लालडेंगा  ने  कुछ  वक्तब्य  दिये  हैं  जिसका  कि  मेरे  मित्र  श्री  इन्द्रजीत

 गुप्त  और  श्री  रामूवालिया  ने  उल्लेख  किया  जब  श्री  लालडेंगा  ने  दिल्ली  में  माननीय  प्रधान  मंत्री
 से  मिलने  के  बाद  प्रेस  को  जो  वक्तव्य  दिया  उसमें  उन्होंने  मिजोराम  से  उनके  नाम  पर  कही  गई  सभी
 बातों  का  खंडन  किया  उस  समय  मैं  यहां  नहीं  उन्होंने  भारत  के  संविधान  के  प्रति  और  श्री
 राजीव  गांधी  के  नेतृत्व  के  प्रति  पूर्ण  आस्था  व्यक्त  को  है  ?  उन्होंने  आइवासन  दिया  है  कि  वह  समभौते
 के  मुद्दों  के  प्रति  बचबनवद्ध  हैं  और  भारत  के  वफादार  नागरिक  के  रूप  में  वह  अपनी  मूमिका  भारत के
 संविधान  को  ध्यान  में  रखकर  अदा  करेंगे  ।  इसका  सभी  पक्षों  द्वारा  स्वागत  किया  जाना  यही
 बह  मुद॒दा  था  जिसकी  तरफ  मैं  ध्यान  दिलाना  चाहता  था  ।



 कातिक
 1910  मिजोरम  राज्य  के  मंत्रंत्र  में  रष्ट्र।ति  की  उदवोयगा  को  अनु  पोदन रद

 करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकक्प--जा  री

 यह  हैं  कि  मुख्य  मंत्री  को  विधानसभा  को  बंठक  बुलाने  की  अनुमति  क्यों  नहीं  दी  सच्चाई  यह

 है  कि  3।  अगस्त  को  अध्यक्ष  ने  एक  प्रेस  सम्मेलन  में  कहा  कि  जिन  8  सदस्यों  ने  श्री  लालडेंगा  के  प्रति

 समर्थन  वापिस  ले  लिया  है  उन्हें  अयोग्य  ठहराया  जायेगा  और  पहला  कदम  यह  होगा  कि  उन्हें  निलम्बित

 किया  जायेगा  ।!  अब  किसी  ने  यह  प्रशइन  उठाया  है  क्रि  राज्यपाल  ने  अषध्यक्ष  के  निर्णय  की  ईमानदार

 पर  प्रश्न  चिह्न  क्यों  लगाया  है  और  राज्यपाल  ने  त्ध्यक्ष  के  निर्णय  के  विपरीत  कायंवाही  क्यों  की

 जबकि  इन  मामलों  में  राज्यपाल  को  कोई  संवैधानिक  अधिकार  प्राप्त  नहीं  मैं  इस  पुनीत  सदन  को

 याद  दिलाना  चाहूंगा  कि  राज्यपाल  जो  शपथ  लेते  हैं  वह  उसके  प्रति  वचनबद्ध  राज्यपाल  दापथ

 लेते  समय  यह  कहते  हैं  कि  यदि  संवंधानिक  प्रावधानों  का  उल्लंघन  होता  तोड़ा-मरोड़ा  जाता  है  तो

 मैं  अपनी  पूरी  योग्यता  से  भारत  के  संविधान  का  संरक्षण  और  प्रतिरक्षण  करूंगा  ।

 अक्ष्यक्ष  को  यह  अधिकार  किसने  दिया  ?  सिर्फ  दल-बदल  का  कानून  उन्हें  यह  अधिकार  देता  है

 इसके  आगे  उन्हें  कोई  अधिकार  नहीं  अध्यक्ष  झा  सदस्यों  पर  नियंत्रण  सिर्फ  इसी  कानून  के  जरिए

 इसके  आगे  यह  राज्यपाल  का  कत्तंव्य  हो  जाता
 है

 कि  वह  संविधान  का  संरक्षण ओर  रक्षा

 करेगा  और  इस  बात  का  ध्यान  रखेगा  कि  इसके  प्रावधानों  का  उल्लंघन  नहीं  ।  मैं  संबंघानिक  मामलों

 का  पंडित  नहीं  हूं  और  श्री  चटर्जी  यहां  मोजूद  है  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  मैं  आपका  पदोकाशा  करने  का  ही  इंतजार  कर  रहा

 सरदार  बटा  सिंह  :  मैं  आपके  क्षेत्र  में  प्रवेश  नहीं  करूंगा  ।

 क्रो  सोमनाथ  चटर्जी  :  मैं  यह  जानने  का  इंतजार  कर  रहा  हूं  कि  राज्यपाल  को  अध्यक्ष  के  ऊपर

 अधिकार  कंसे  है  |  मु्े  यह  तरीका  मालूम  होने  दीजिए  ।

 सरदार  बटा  सिंह  :  इसके  दो  तरीके  है
 एक  तमिलनाइ  विधानसभा  के  माननीय  अध्यक्ष  ने

 शॉया  हालांकि  उन्हें  कोई  पत्र  नहीं  मिला  था  तब  भी  उन्होंने  कहा  कि  उन्होंने  टेलिफोन  पर  सुना

 कि  अमुक  व्यक्ति  ने  त्यागपत्र  दे  दिया  है  और  उन्होंने  स्वीकार  कर  सोमनाथ जी  क्या  यहृ
 संबंधानिक  है  ?

 को  सोमनाथ  चटर्जो  :  सवाल  यह  नहीं  एक  बहुत  ही  रोचक  प्रइन  उठाया  गया  मैं

 यहां  किसी  अध्यक्ष  के  कार्य  का  समर्थन  करने  के  लिए  नहीं  आाया  हू  ।  मैं  उस  पर  कुछ  नहीं  बोल

 यह  है  कि  कया  राज्ययाल  को  अष्यञ्ञ  के  कार्य  या  उसको  वधता  पर  निर्णय  करने  का  अधिकार प्रइन

 यही  बात

 सरवार  बटा  सिह  :  मैं  वकील  नहीं  हूं  ।  मैं  साघारण  व्यक्ति  मैं  आपको  बता  दू  कि

 आखिरकार  आपके  कानून  में  एक  चीज  है  जिसे  कहते  और  सच्चाई  यह  है  कि  यदि

 अध्यक्ष  अपने  दिमाग  में  कुछ  ऐसा  करने  की  सोच  लेत  है  जेता  की  तमिलनाड  विधानसभा  के  अष्यक्ष

 ने  किया  उस  स्थिति  में  आप  क्या  करेंगे  ?  तमिलनाडु  में  सभी  राजनेतिक  दल  जिसमें  द्रविड  मुन्नेत्र

 कड़गम  भी  शामिल  है  राज्यपाल  के  पास  गए

 ओर  दिनेश  गोस्वामी  :
 हमने  एक  संवेधानिक  संशोचन  किया  था  जिसके  द्वारा

 हमने  अध्यक्ष  को  यह  पूर्ण  अधिकार  दिया  थ  और  एक  विशिष्ट  प्रावधान  बनाया  थः  कि  अध्यक्ष  के

 अधिकार  को  किसी के
 जिनमें  राज्यपाल  भी  शामिल  चुनोती  नहीं  दी  जा  सकती अं |

 *  ‘18h



 राज्य  के  में  कौ
 उद्घोषणा  का  करने  2  1988

 के बारे  में  सांविधिक  संकल्प  --  जारी

 सरदार  बदा  सिह  :  जी  हां  यह  अधिकार  समय  हमने  कुछ  मानदण्ड.भी  रखते  थे  ।  क्या.यह

 नहीं  अध्यक्ष  नियमों  का  उल्लंघन  नहीं  कर  सकता  ।  उसे  कानून  के  प्रावधान्में के  अनुसार

 चलना  होगा  ।  वह  कानूत  के  प्रावधानों  को  ताक  पर  नहीं  रख  सकता  यह  में  दिया  गया  है  ॥;

 ल्ियमों  को  लागू  करते  समय  अष्टयक्ष  को  नियमों  का  प्रालन  करना  पड़ेगा  ।

 आप  राज्यपालों  का  उपयोग  इस श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  आप  परेशानियों  को  बढ़ाते  हैं  ।

 कर  रहें  हैं  जिस  से  हमारी  संम्थाएं  पूर्ण  रूप  से  समाप्त  हो  रही  यही  समस्या

 सगवःर  बटा  सिह  :  यहां  तक  की  दल-बदल  के  कानून  के  अन्तमंत  भी  उन्हें  कछ  नियमों  का

 पालन
 करना  होता  है  ।

 श्री  बसदेव  आचार्य  किम  लियम  का  उल्लंघन  हुआ

 को  ई०  अस्यपू  यदि  अध्यक्ष  नियमों  का  पालन,नहीं  करें  तो  संवेधानिकः  तरीका  क्या

 सरदार  बटा  सिह
 :  यहां  मैं  यद  बताना  चाहुँगा  कि  अध्यक्ष  ने  पूर्ण  रूप  से  अपनी  बठि  का

 इस्तेमाल  नहीं  किया  मुरूष  मन्त्री  ने  प्रेस  को  यह  बता  दिया  कि  यह  विश्य यक  निल्रम्बित  हो

 )

 ही  बसदेव  आचार्य  :  क्या  यह  राज्यपाल  का  का  है  ?

 सरदार  बटा  सिंह  :  मुझे  अभी  यह  बाकी  है  कि  मिजोरम  अध्यक्ष  ने  क्या

 थी  सेफददीन  इससे  राज्यपाल  किस  तरह  संबंधित

 छरदार  बटा  सिह  :  जब  यह  समस्या  राज्यपाल  के  सामने  रखी  गई  तो  यह  राज्यपाल  (६

 सदन  कै  क्षेत्र  में  यह  अध्यक्ष  का

 सभापति  :  कृपया  शांत

 सरदार  बहा  सिह  :  इस  मामले  में  अध्यक्ष  ने  यह  निर्णय  लिया  कि  वह्  विधायक  तिलम्बितक्िय्

 जाए  रूप  से  इसका  मतलब  यह  होता  है  कि  सदत  कुल  संख्या  40  से  32:  हो

 जाती  है  ।  यही  खेल  32  में  श्री  लालडेंगा  द्वारा  बहुमत  साबित  कर  दिया  मुझे
 कि  दल-बृद्धल  क्यनून  में  गणित  का  कोई  स्थान  नहीं  आप  विष्ल[त्तसभा  को

 छोड़ा  करके  और  फिर  इसकी  घोषणा  नहीं  करते  कि  अमुक़  लोग  इसे  कौन  रोकेगा  ?

 इमा  माक्संवादी  कम्युनिस्ट  पार्टी  इसे  रोकेग्री  ?  क्या  गफ्  परिषद  इसे  सेकेगी  ?  इसलिए  यहू
 लोकतन्त्र  की  हृत्या  हैं  जिससे  की  संवेघानिक  अध्य्रक्ष  जो,कि  राज्यपाल  ही  बज़ा  सकता  है  ।

 जब  विधायक  अध्यक्ष  के
 पास  गए  ओर  यह  कहा  यह  सब  हो  रहा  है  और  हमने  दूसरे

 दल-के  साथ  समझोता  कर  लिया  हम  बहुमत  में  हमारी  संख्या  इस  रस्म  22  इस्नलिए  हम

 बहुमत  है  /”  राज्यपाल  ने  उनको  बात  राज्यपाल  ने  अध्यक्ष  से  फूछा  और  अध्यक्ष  ने-यह

 स्पप्ठ  कि  वह  इन  लोग्रों  को  तिलम््बिल  करने  जा  रहे  मुख्य  तहह।इस  तड़ीके के
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 व

 षड़्यन्त्रकारी  खेल  परे  शा  मि  न  हो  सकते  है  जिस  में  संविधान  तथा  लोकत  जिक  रूप  से  स्थाप्ति  की
 विधानसभा  किसी  काम  की  नहीं  रह  जाती  ।  उसकी  प्रतिष्ठा  गिर  जाती  ।  इसलिए  मुख्यमन्त्री  क ेलिए ल्््  व्

 ny  «  की  बि  १  ४2  है
 यह  सही  नहीं  था  कि  सदन  को  बेठक  बुलायें  जहां  वह  बहुमत  साबित  कर  सकते  थे  ज॑साकि  तमिलनाड़
 में  हुआ  |  विधानसभा  के  अन्दर  अध्यक्ष  एक-एक  करके  सदस्यों  की  बाहर  निकालने  लगे  जिससे  कि
 एक  व्यक्ति  के  लिए  बहुमत  साबित  हो  सर्क  |  क्या  यह  अध्यक्ष  के  अधिकारों  का  सही  उपयोग  है  ?  यदि
 सही  उपयोग  है  तो  मैं  यह  विपक्ष  पर  छोड़ता  हूं।''*

 श्रो  दिनेश  गोस्वामी  :  दल-बदल  विरोधी  कानून  अब  मात्र  कानून  नहीं  है  यह  एक  संवेधानिक
 कानन  है  क्योंकि  यह  संवंधानिक  संशोधन  के  जरिए  लाया  गया  यह  संविधान  का  एक  अंग  है  और
 संविधान  कहता  है  कि  अंध्यक्ष  फो  यह  पूर्ण  अधिकार  कि  वह  इस  बात  का  निर्णय  केरे  कि  क्या  किसी
 सदस्य  ने  दल  बदल  की  हरकत  को  है  और  उसका  शक्ति  अन्तिम  है  और  उसे  किसी  और  के  द्वारा

 चुनौती  नहीं  दी  जा  सकती  ।  मैं  इससे  प्रसन्न  नहीं  हैं  ।  दरअसल  मैंने  इस  सदन  से  यह  अनुरोध  किया
 था  कि  यह  अंधिकार  अध्यक्ष  के  पास  नहीं  होना  लेकिन  अब  संविधान  कहता  है  कि  अध्यक्ष
 को  यह  अधिकार  है  और  यह  अन्तिम  निर्णय  लेने  का  अंधिकार  है  कि  कोई  सदस्य  दल-बदल  का  दोषी
 है  या  जब  यह  अधिकार  अध्यक्ष  के  पास  है  तो  क्या  राज्यपाल  यह  कह  सकते  हैं  कि  अध्यक्ष  को
 यह  मंधिकार  नहीं  है  और  उस  वक्त  यह  मी  कहें  कि  वहू  संविधान  की  रक्षा  केर  रहें  हैं  क्योंकि  जिस
 कण  वह  जंध्यक्ष  के  कार्यक्लाप  की  जांच  करते  हैं  तो  बह  संविधान  के  प्रति  शी  गई  शपथ  का  उल्लंघन
 करते  हैं  क्योंकि  वह  संविधान  के  विरुद्ध  काय॑  करते  हैं  ?

 गृह  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सभ्तोध  भोहन  :  उनके  अधिकार  के  अन्तंगत

 क्री  सोमनाथ  चट्ों  :  वह  नियम  क्या

 झ्वी  सम्तोव  मोहन  देव  :  मिजोराम  का  अपना  दल-बदल  विरोधी  कानून

 औओो  सोमनाथ  चटर्जी  :  ये  इस  देश  के  गृह  उन्हें  संविधान  के  बारे  में  कोई
 शानकारी  नहीं

 समापति  महोदय  :  कृपया  व्यवस्था  बनाये  रखिए  ।

 क्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  यह  कंसी  व्यवस्था  यह  देश  की  अंव्यवस्था

 मैं  इसे  नहीं  समझ  परल्तु  श्री  बूटा  सिंह  को  इस  प्रकार  का  उत्तर  देने  की  बजाय  इस  मुहं
 से  बचना  चाहिए

 सरदार  बूंटा  सिह  :  मुझे  वास्तव  में  बहुत  खे

 करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं
 '*

 शी  ई०  अय्यप  रेडडो  :  अधिनियम  स्पष्ट  रूप  से  इस  बात  का  उल्लेब  करता  है  कि

 दल-बदल  विरोघी  कासन  के  अन्तगंत  अध्यक्ष  महोदय  की  सदन  में  उनकी  कार्यवाही  के

 समान  ही  है  और  उन  पर  प्रइन  बिन्ह  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।
 उन

 पर  प्रश्न  चिन्ह  नहीं  लगाया  जा

 सकता  ।  हमने  विशेष  रूप  से  अनुच्छेद  का  भी  उल्नेश्व  किया  अध्यक्ष  महोदय  को  अन्तिम  प्राधिकारी

 के  रूप  में  नियुक्त  किया  गया  है  ओर  इस  बारे  में  कोई  भी  व्यक्ति  प्रश्व  चिन्ह  नहीं  लगा  सकृता  |  यदि
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 मिजो रम  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  का  अनुमोदन  करने  के  2  1988
 बारे  में  सांविधिक  जारी

 ई०  अय्यपू

 उच्च  न्यायालय  अथवा  उच्चतम  न्यायालय  का  कोई  नन््यायाघीश  अपनी  शक्तियों  का  दुरुपयोग  करता  है
 तो  उस  पर  महाअभियोग  लगाने  के  लिए  एक  उपबन्ध  है  परन्तु  अध्यक्ष  महोदय  पर  महा  अभियोग
 लगाने  के  लिए  कोई  उपबन्ध  नहीं  केवल  येह  उपबन्ध  है  कि  सदन  को  उसके  विरुद्ध  अविश्वास

 प्रस्ताव  पारित  करना  पड़ता  जहां  तक  दल-बदल  विरोधी  अनिनियम  के  अन्तगंत  कायवाही

 का  सम्बन्ध  संविधान  ने  उसे  पू"णं  अधिकार  दिए  हुए  एक  राज्यपाल  अथवा  किसी  अन्य

 व्यक्ति  को  अध्यक्ष  महोदय  की  कार्यवाही  पर  निर्णय  देने  का  अधिकार  कहां  है  ?

 को  सोमनाथ  चटर्जो  :  मैं  माननीय  गह  मंत्री  से  यह  जानना  चाहुंगा  कि  यदि  लोकसभा  अध्यक्ष
 दल-बदल  के  बारे  में  कोई  निर्णय  लेता  है  तो  क्या  भारत  का  राष्ट्रपति  उसे  रद्द  कर  सकता  है  अथवा

 उसके  बारे  में  निणंय  ले  सकता  इस  बारे  में  मैं  माननीय  गृहमन्त्री  से जानना

 क्या  भारत  का  राष्ट्रपति  संविधान  की  रक्षा  करने  के  तक  अध्यक्ष  महोदय  के  निर्णय  को  रहक

 सकता  हैं  और  दल-बदल  सम्बन्धी  मामलों  के  बारे  में  अध्यक्ष  महोदय  के  निर्णय  पर  टिप्पणी  कर  सकता

 हमें  यह  जानना  चाहिए  ।

 सरवार  बट्टा  सिह
 :  मैं  आरम्भ  में  ही  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  चका  हैं  कि  कानून  में  ही  एक

 एक  ऐसा  उपबन्ध  जिसका  अध्यक्ष  महोदय  अथवा  जो  कोई  भी  व्यक्ति  उस  कानन  को  लाग
 करता  उसे  उस  प्रकिया  का  अनुपालन  करना  चाहिए  ।

 क्षी  बसुदेव  आचाय॑  :  इस  बारे  में  कौन  निर्णय  करेगा  ?

 ब्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  इस  बात  का  निर्णय  कौन  करेगा  कि  उस  उपबन्ध  का  अनुपालन  किया
 गया  हैं  अथवा  नहीं  यह  मुद्दा  है  ।

 सरदार  बटा  सिह  :  यहां  संकट  यह  था  कि  नौ  विधायक  अध्यक्ष  महोदय  को  लिखित  रूप  में
 यह  अनुरोध  देने  के  बाद  कि  वे  सत्तारूढ़  दल  से  बाहर  निकल  चुके  हैं  ओर  सत्तारूढ़  दल  अल्पमत  में
 रह  गया  राज्यपाल  महोदय  के  पास  पहुंचे  ।  क्या  स्थिति  का  पता  लगाना  राज्यपाल  का कत्तंग्य  नहीं
 है

 ?
 )

 क्री  बसदेव  आचाय  :  कंसे  ?

 सरदार  बटा  सिह  :  यह  पता  लगाना  राज्यपाल  का  कतंव्य  विधायक  राज्यपाल  के  पास
 गए  और  उन्होंने  प्रदर्शन  किया  ।  मैं  यहां  कानून  के  मुह  पर  बहस  में  शामिल  नहीं  होना
 चाहता  परन्तु  वास्तविक  स्थिति  यह  है  कि  दल  के  एक-तिहाई  सदस्यों  के  दल  छोड़ने  के  बाद  राज्यपाल
 के  पास  जाने  से  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  थी  और  राज्यपाल  ने  अपने  निर्णय  में  इस  वार्स्ताः  के
 आधार  पर  कि  अध्यक्ष  महोदय  ने  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  वे  उन्हें  अयोग्य  घोषित  करने
 जा  रहे  a  राज्यपाल  महोदय  ने  यह  अनुभव  किया  कि  कानून  प्रक्रिपा  का  राजनीतिकरण  होने  जा
 रहा  इसलिए  उन्होंने  यह  निर्णय  लिया  ।  नए  जब  दल  के  एक-तिहाई  सदस्य  उसके
 पास  पहुंचे  तो  यह  उसका  अधिकार  है  कि  वह  कुछ  निर्णय  इस  मामले  में  उन्होंने  भारत  के  संविधान
 के  अनुसार  निर्णय  लिया  और  उन्होंने  भारत  के

 राष्ट्रपति  को  एक  पोर्ट  भेजी  ।
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 करने  के  बारे  में  सांविधिक  जा  री न  पनिनिकनम-मं-ान  3 नमन  त  नननननानन+  «जन  की

 श्री  इन्द्रजीत त  गुप्त  ने  भी  यह  प्रश्न  उठाया  था  कि  क्या  राज्यपाल  ने  विधानसभा  को  तुरन्त
 निलम्बित  करने

 की  सिफारिश  की  थी  ?  क्या  सरकार  ने  इस  विघटन  की  सिफारिक्ष  र  ष्ट्रपति को  मेज
 दी  यह  बात  राष्ट्रपति  के  विशेषाधिकार  में  आती  है  कि  वह  राज्यपाल  की  सिफारिशों  को  स्वीकार
 करता  है  अथवा  सम्पूर्ण  राष्ट्रीय  हित  में  विधान  सभा  को  निलम्बित  अथवा  मंग  करता  भारत  के
 राष्ट्रपति  ऐसा  करने  में  सक्षम  इस  बात  पर  प्रइन  चिन्ह  नहीं  लग।या  जा  सकता  ।  इसलिए  राष्ट्रपति
 ने  यह  निर्णय  लिया  कि  विधानसभा  को  तुरन्त  निलम्बित  करने  से  रूप  से  (  व्यवधान  पु

 क्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  यह  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  भारत  के  उच्चतम  न्यायालय  ने  यह
 कहा  है  कि'**

 )  राष्ट्रपति  के  नि्णंय  को  भी  चनौती  दी  जा  सकती  है  यदि  वह  निर्णय  सदा  श्यता
 पूर्ण  नहीं  है  ।  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  यह  निष्कषं  निकाला  गयः  )

 सरवार  बूटा  सिह  :  मैं  ऐसे  अनेक  उदाहरण  दे  सकता  हूं  जब  राज्यपाल  की  सिर्फा  रशों  में
 परिवर्तन  किया  गया  और  राष्ट्रपति  ने  स्वयं  यह  निर्णय  लिया  कि  किसी  विशेष  राज्य  की  ब्घानस भा
 को  भंग  किया  जाना  चाहिए  अथवा  निलम्बित  किया  जाना  यह  निर्णय
 कि  राज्य  विधानसभा  को  मंग  किया  जाना  राष्ट्रपति  का  एक  सरेघानिक  अधिकार

 ओर  उन्होंने  उस  सर्वंधानिक  अधिकार  का  उपयोग  किया

 श्री  इन्द्रजीत  गृप्त  चुनावों  के  बारे  में  भी  जानना  चाहते  मैं  उन्हें  शाद  दिलाना  चाहूंगा
 **

 झो  तम्पन  थामस  :  क्या  अध्यक्ष  की  स्थिति  को  अनधिकृत  रूप  से
 ग्रहण  कर  सकता  है  ?  हम  उनसे  एक  स्पष्ट  उत्तर  चाहते  हैं  ।

 सरदार  बटा  सिह  :  मैं  पहले  ही  स्पष्ट  कर  चका

 चुनावों  के  बारे  हम  राष्ट्रपति  शासन  को  आवश्यकता  से  एक  दिन  भी  अधिक  जारी  रखने
 में  रुचि  नहीं  रखते  इस  बारे  में  राज्यपाल  महोदय  निर्णय  मार्च  1989  में  समाप्त  होने  वाले
 राष्ट्रपति  छासन  की  अवधि  को  बढ़ाने  की  इस  समय  हमें  कोई  इच्छा  नहीं  हमें  आशा  है  कि  वहां  एक
 ऐसी  स्थिति  विकसित  होगी  जिसमें  चुनाव  कराये  जा  श्री  लालडेंगा  स्वतन्त्र  आपके  दल
 स्वतन्त्र  आप  वहां  जाइए  और  चुनाव  लड़िये  ।  हम  किसी  व्यक्ति  को  रोकने  नहीं  जा  रहे
 मिजोरम  के  लोग  यह  निर्णय  लेंगे  कि  मिजोरम  में  मतदान  करके  सत्ता  किसे  सोंपनी  हम
 यहां  मिजोरम  के  लोगों  को  शक्तिशाली  बनाने  के  लिए  हैं  जो  काफ़ो  संघर्ष  के  बाद  बाहर  आये  हैं  और
 वे  राष्ट्रीय  मुख्यघारा  में  शामिल  होना  चाहते  भारत  सरकार  मिजो रम  में  राष्ट्रीय  एकता  को  छाक्ति
 शाली  बनाने  के  सभी  प्रयास  हम  सभी  दलों  को  समान  अवक्षर  जिनमें  सदन  के  विरोधी
 पस  में  बेठ  माननीय  सदस्यों  के  दल  भी  शामिल  हैं  ।

 जब  श्री  लालडेंगा  सत्ता  में  थे  तो  बहुत  से  विरोधी  दल  उन्हें  अपना  मित्र  बनाने  का  प्रयास  कर
 रहे  वे  उनका  समर्थन  प्राप्त  करना  चाहते  हम  इन  लोगों  की  गतिविधियों के  बारे

 ल

 मुझे  याद  है  कि  इसी  सदन  में  जब  समझौते  पर  चर्चा  की  गई  थी  तो  कितने  विरोधी  नेताओं  का  रवेया

 185
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 रखने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 ५

 eee  अनननग  न  जना  नाग  पिता  अनितिणा  ल्िििलडज  5

 इस  बारे में  हमारे  प्रति
 कु

 था  कि  हमने  ऐसा  क्यों  अब  मुझे  पता  लगा  है  कि  वे

 श्री  लालड़ेंगा  के  प्रति  सहानुमृति  प्रकट  कर  रहे  मैं  उनकी  भलाई  की  कामना  करता  हूं  ।

 जब  मिजो रम  के  लोग  अपनी  सरकार  का  चुनाव  करके  राष्  ट्रीय  एकता  का  समर्थन  करेंगे  तो  हमें  बढ़त
 प्रसन्नता  होगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  ही  मैं  इस  सम्माननीय  सदन  से  यह  सिफारिश  करता  हूं  कि  इस  प्रस्ताव  को

 बहुमत  द्वारा  पारित  किया

 समापति  सहोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  मिजोरम  राज्य  के  संबंध  में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तरंत  राष्ट्रपति
 द्वारा  7  1988  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा  का  अनुमोदन  करती  है  ।”

 प्रस्ताव  स्वोकत  हुआ  |

 4.57  म०  १०

 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को उदघोषणा  को  ओर  आगे

 लाग्  रखने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 गृह  मंत्रो  बठा  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  पंजाब  राज्य  के  संबंध  में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  राश्ट्रपन्षि  द्वारा
 ]।  1987  को  जारी  की  गई  उदधोषणा  को  11  1988  से  छह  माह  की
 और  अवधि  के  लिए  जारी  रखने  का  अनुमोदन  करतो  हैं  ।”

 जेसी  कि  सदन  को  जानकारी  है  पंजाब  में  तत्कालीन  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  पंजाब
 राज्य  के  संबंध  में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  राज्यपाल  की  सिफारिश  पर  1)  1987
 को  उदधोषणा  की  गई  राज्य  की  विधान  सभा  जिसे  आरम्भ  में  निलम्बित  रखा  गया  था  को
 राज्यपाल  की  सिफारिश  पर  6  मार्च  1988  को  भंग  कर  दिया  गया  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत
 उदघोषणा  के  मसले  रर  लोकसभा  ओर  राज्यसभा  की  अनुमति  12-5-1987  को  ले  ली  गई  थी  ।

 राज्य  में  कानून  और  व्यवस्था  को  स्थिति  बराबर  खराब  थी  इसलिए  11-11-19  ९7  और
 11-5-1988  को  राष्ट्रपति  शासन  को  अवधि  छह  माह  की  ओर  अवधि  के  लिए  जारी  रखने  के  लिए
 संसद  को  अनुमति  ली  गई  थी  ।  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  की  वर्तमान  अवधि  10-11-1988  को  समाप्त
 होने  को  है  ।

 पंजाब  के  राज्यपाल  ने  भारत  के  राष्ट्रपति  को  सम्बोधित  अपनी  24  अक्तूबर  1988  की  रिपोर्ट
 में  यह  उल्लेख  किया  है  कि  यद्यपि  राज्य  में  आतंकवाद  को  स्थिति  को  काब  में  रखा  गया  है  यद्यपि  हन
 दिनों  न  खालिस्तान  के  नारे  सुनाई  देते  हैं  और  न  ही  खातिस्तान  के  पोस्टर  दिखाई  देते  हैं  भोर  पंजाब
 के  लोगों  की  विचारधारा  में  भी  परिवर्तन  आया  है  जंसा  कि  2]  सितम्बर  और  13  अ  क्तूबर  1988  को
 प्रधानमंत्री  महोदय  के  पंजाब  के  दो  दोरों  के  समय  लोगों  की  प्रतिक्रिया  से  स्पष्ट  फिर  भी  आतंकवादी
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 लागू  रखने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  रांकल्प

 कजप+  जय  पिया

 हत्याओं  के  कारण  ग्रम्भीर  चिन्ता  ओर  उत्सुकता  जारी  है  और  अन्य  बातों  के  अलावा  हमारी  सीमाओं
 के  पार  रहने  वाले  कुछ  लोगों  द्वारा  इन  हत्याओं  को  प्रेरणा  भर  सहायता  देना  जारो  है  ।

 राज्यपाल  ने  आगे  रिपोर्ट  दी  है  कि  राष्ट्रपति  शासन  के  दोरान  आसूचसा  विभाग  को  भारी
 पेमाने  पर  कड़ा  किया  गया  है  और  उसने  प्रभावशाली  तथा  सन््तोषजनक  परिणाम  देने  आरम्भ  क्र
 दिए  अब  विज्लेष  कायंवाही  की  जा  रही  है  ओर  विशेष  रूप  से  गुरदासपुर  और  फिरोजपुर
 के  सीमावर्ती  जिलों  में  बाकी  बचे  हुए  खतरनाक  कट्ट  र॒पंथियों  ओर  राष्ट्र  विरोधियों  के
 खिलाफ  दृढ़ता  और  पूर्ण  रूप  से  लड़ाई  लड़ने  के  लिए  नये  दमनकारी  प्रयास  आरम्भ  किए  गए

 5.00  भम०  १०

 राज्यपाल  ने  आगे  कहा  है  कि  दिसम्बर  1987  के  अन्त  में  यह  सोचा  गया  था  कि  आतंकवादियों
 द्वारा  हत्याओं  में  कमी  हो  गई  है  इसलिए  राजनंतिक  वातावरण  सामान्य  बनाने  के  लिए  प्रयास  किया
 जाना  चाहिए  और  इसलिए  कुछ  नेताओं  को  इस  उम्मीद  पर  रिहा  किया  गया  था  कि  वे  न  ॒सिफ  राष्ट्र
 विरोध  तथा  आतंकवाद  भौर  खालिस्तान  की  धारणा  के  विरुद्ध  आवाज  उठाएंगे  बल्कि  गड़  बडी
 करने  तथा  एकता  समाप्त  करने  बालीं  शक्तियों  के  विरुद्ध  संघर्ष  में  सक्रिय  ममिका  अदा  करेगे  ।  दर्भाग्य
 से  इस  संबंध  में  उम्मीदें  मिथ्या  साबित  जेंसा  कि  विभिन्न  जिलों  में  उनके  द्वारा  दिए  गएं  भाषणों  से
 प्रदर्शित  होता  ह ैऔर  इससे  स्थिति  और  अधिक  बिगड़  गई  ।  राष्ट्र  क्रोधी  आतंकवादियों  के  विरुद्ध
 पुलिस  कायंवाही  की  जनंता  में  निन्दा  तथा  थाना  स्तर  पर  पुलिस  के  काये  में  हस्तक्षेप  के  उनके  प्रयंसीं
 से  भी  हमारे  सुरक्षा  बलों  का  उत्साह  कभ  इसका  असर  यह  हुआ  कि  आतंकवादियों  की
 विधियों  तथा  ह॒त्याओं  में  भी  अत्यधिक  वृद्धि  हो  फिर  भी  आपरेशन  थंडरਂ  और  कड़े
 प्रदासनिक  उपायों  के  सफल  कार्यान्वयन  के  कारण  जून  1988  के  बाद  ह॒त्याओं  में  कमी  हीती  गई  ।

 राज्यपाल  ने  आगे  बताया  है  कि  पंजाब  में  वर्तमान  स्थिति  किसी  विधानसभा  चुनाव  के  लिए
 न  तो  अनुकूल  है  और  न  ही  सहायक  है  ।  राज्यपाल  यह  महसूस  करते  कि  इस  समय  पंजाब  की
 राजनेतिक  स्थिति  ऐसी  हे  कि  यदि  अब  चुन।ब  करवाए  भी  जाएं  तो  वहां  एक  स्थिर  सरकार  बनाने  की
 पंमावनाएं  बहुत  कम  हैं  ।  इसके  अलावा  प।किस्तान  का  मुद्दा  भी  काफी  बिन््ता  का  विषय  है  ओर  राज्य
 में  अ.तंकवाद  और  अराजकता  की  स्थिति  उत्पन्न  करने  के  लिए  सीमा  पार  से  खतरा  अभी  भी

 राज्यपाल  ने  कहा  है  कि  जेसी  स्थिति  इस  समय  है  एक  मजबूत  और  प्रतिबद्ध  प्रशासन  की
 जरूरत  है  जो  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकार  की  निष्ठा  तथा  संयुक्त  नियंत्रण  के
 द्वारा  पूर्ण  सहयोग  तथा  तालमेल  के  साथ  कार्य  करते  हुए  राष्ट्रपति  शासन के  द्वारा  ही  प्राप्त  हो  सकता

 ऐसी  परिस्थितियों  में  राज्यपाल  ने  सिफारिश  की  है  कि  !|  1987  की  को  11
 1980  से  छः  महिने  के  लिए  और  बढ़ा  दिया

 राज्य  में  व्यापत  स्थिति  को  देखते  हुए  तथा  सभी  संबंधित  पहलुओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह
 प्रस्ताव  है  कि  पंज़ाब  में  राष्ट्रपति  का

 शासन  11-11-1988  से  और  महीने  के  लिए  जारी  रखा
 संविधान  1988  के  अन्तर्गत  ऐसी  अनुमति  दी  जा  सकती  यदि  इसे
 स्वीकृति  दे  दी  जाती  है  तो  यदि  पहले  ही  समाप्त  न  कर  दिया  जाए  ती  राष्ट्रपति  शासन  10-5-1989
 तक  जारी
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 पंजाब  र"ज्प  के  सस््तनन्ध  में  र'्प्ट्यति  की  उद्वोषणा  को  और  आगे  सागू  2  1988

 रखने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  सं कल्प
 अन्वनननीनन  =.  जनणन+  उन जि--->+-++«+  वीनीनीदीी  मनन-+-नन-+->ननम-म-म-न-  हूं  कि  वह  प्रारम्भ

 मेरे  द्वारा  स्पष्ट  की  गई  स्थिति  की  दृष्टि  से  मैं  सभा  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  प्रारम्भ  में

 मैंने  जो  प्रस्ताव  पेश  किया  था  उसे  स्वीकृत  कर  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 यह  सभा  पंजाब  राज्य  के  संबंध  में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  राष्ट्रपति  द्वारा
 और  तक  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा  को  महोदय ने  से  छह  मास  की
 और  अवधि  तक  जारी  रखने  का  अनुमोदन  करती  है  ।”

 थ्रो  बो०  बी०  रसेया  :  सभापति  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  छः  महीने  और
 पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  बढ़ाने  का  हमसे  अनुरोध  किया  हालांकि  यह  अध्यादेश  संविधान  के

 अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  राष्ट्रपति  ने
 इस  आशा  से  लागू  किया  था  कि  पंजाब  में  स्थिति  सुधरेगी  गौर

 बरनाला  सरकार  के  समय  से  बेहतर  होगी  ।  दुर्भाग्य  से अभी  तक  कुछ  भी  सुधार  नहीं  हुआ  इसके
 विपरीत  स्थिति  और  खराब  होती  जा  रही

 देश  की  हर  अवस्था  में  सहायता  करने  के  लिए  हमें  अवश्य  ही  पंजाब  के  लोगों  का  शुक्तिया
 करना  चाहिए  |  चाहे  यह  रक्षा  हो  या  कृषि  हो  अथवा  उद्योग  हो  उनका  योगदान  उल्लेखनीय  रहा

 हमें  उनकी  प्रशंसा  करती  हमें  उनके  साथ  ओर  अधिक  कारगर  और  निष्कपट  व्यवहार  कर
 उनमें  ऐसा  विद्वास  पंदा  करना  चाहिए  जिससे  वह  यह  समझे  कि  हम  कुछ  भी  ऐसा  नहीं  करना  चाहते
 जो  पंजाब  के  सिखों  के  विरुद्ध  क्योंकि  हिन्दू  और  सिखों  दोनों  को साथ-साथ  मिलकर  रहना
 संभवतः  हम  यह  भावना  उत्पन्न  करने  में  असमर्थ  रहे  लेकित  हम  नहीं  जानते  कि  कमी  कहाँ  पर

 है  ।  पाकिस्तानी  सीमा  से  हुई  गड़बड़ी  के  कारण  स्थिति  से  वास्तव  में  हमें  कठिनाई  हो  रही  वे  लोगों

 जो  इस  देश  में  तस्करी  करते  विभिन्न  प्रकार  के  प्रशिक्षण  दे  रहे  इससे  भी  पता  लगता  है  कि

 हमारी  सीमाओं  पर  कंसी  स्थिति  है
 और  हम  उनको  सुरक्षा  में  कितने  सफल  सिर्फ  विभिन्न  प्रकार

 के  उपकरणों  की  ही  तस्करी  नहीं  हो  रही  है  बल्कि  राकेट  भी  आ  रहे  यह  बहुत  ही  दुर्भाग्यपूर्ण  है
 ओर  हमें  इसको  रोकना  चाहिए  ।  जिस  तरह  से  राकेट  तस्करी  के  माध्यम  से  सीमा  के  अन्दर  आ  रहे  हैं
 और  उपकरण  आदि  हमारे  देश  में  आ  रहे  हैं  उससे  न  सिफे  पंजाब  ही  प्रभावित  होग़ा  बल्कि  बाकी  देश
 भी  प्रभावित  होगा  |  देस  के  अन्य  भागों  में  भी  आतंकवादी  सक्रिय  होने  लगे  हैं  ।  यही  उनकी
 प्रेरणा  का  मुख्य  प्रेरणा  स्रोत  है  तथा  यही  उनकी  शक्ति  का  नुरख्य  आधार  है  ।

 यदि  सरकार  महसूस  करती  है  कि  वास्तव  में  उसके  पास  पंजाब  समस्या  सुलझाने  के  लिए  साहस
 तथा  शक्ति  है  तो  उसे  यह  कर  देना  पिछले  1986  महीनों  में  क्या  हुआ  है  ?  मेरे  पास  उपलब्ध

 आंकड़ों  के  अनुसार  पुलिस  की  जवाबी  कायंवाही  में  आतंकवादी  में  79  आतंक्रवादी  दूसरे पहल  में  330  से
 अधिक  आतंकवादी  मरे  तथा  से  में  निर्दोष  से  अधिक  आतंकवादी  मरे  हैं  ।  अब  दूसरे  पहल  को  देखें  ।
 आतंकव।दियों  ने  में  400  से  अधिक  निर्दोष  लोगों  की  हत्या  को  में  पूर्ण  से  अधिक  तथा

 में  जून  महीने  तक  उन्होंने  से  अधिक  निर्दोष  लोगों  की  हत्या  को  है  ।

 कंशाब  समस्या
 चुलकाने

 के  लिए
 सभी

 विपकी  पाडियां  सरकार  को  बना  पूर्ण  सहयोग  द  रही
 हर  व्यक्ति  की  पंजाब  में  रुचि  सभी  विपक्षो  पार्टियां  पंजाब  में  शान्ति  स्थापित  करने  के  पथ  में

 हैं  ।  यह्  सौहा  दंपूर्ण  तरीके  से  होना  चाहिए  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  वास्तव  में  समस्या  कहां  विपक्षी
 दलों

 द्वारा पूर्ण समर्थन तथा सहयोग के बावजूद सरकार अभी तक इस सपसस््या को नहीं सुलका सकी
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 लागू  रखने

 का
 अनुमोदन  करने  के  आरे  में  सांविधिक  संकल्प
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 है  इससे  यह  प्रतीत  होता  टै  किक  हीं  पर  कु  छ  गडबड  है  :  पंजाब  समभौता  अथ  अन्य  पहलुओं  का

 कार्यान्वयन  नहीं  हुआ  है  अथवा  लोगों  में  विश्वास  नहीं  जिस  तरह  के  हालात  चल  रहे  हैं  उससे
 लगता  है  कि  कहीं  पर  कुछ  गड़बड़  है  ।

 स्थिति  और  अधिक  खराब  होने  से  आपके  लिए  चुनाव  कराना  कठिन  हो  हम  सभा
 यह  जानते  हैं  और  ऐसी  परिस्थिति  में  आप  लोदों  के  पास  वोट  मांगने  नहीं  जा  सकते  लेकिन  इसके

 फ साथ  ही  अनिश्चित  काल  के  लिए  राष्ट्रपति  शासन  को  बढ़ाने  से  अधिफ  समस्याएं  उत्पन्न  होंगी  ।
 पर  हमें  यह  देखना  है  कि  क्या  हमारे  पास  लोगों  से  निपटने  के  लिए  शक्ति  और  साहस  है  और  क्या  हम

 उनमें  विश्वास  उत्पन्न  कर  सकते  हैं  और  उन्हें  इस  निष्कर्ष  पर  ला  सकते  हैं  कि  हम  इस  समस्या  को

 सौहादंपूर्ण  तरीके  से  हल  कर  सकते  हैं  ।  हमें  कुछ  समर्थन  चाहिए  तथा  हम  आपसे  एक  वादा  चाहते हैं  ।

 बार-बार  हर  महीने  बाद  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ने  के  लिए  कहना  उचित  हीं  ।  आपको
 कुछ  सुधार  का  सबूत  देना  चाहिए  हमारे  लिए  कुछ  तो  होना  चाहिए  जिसके  आधार  पर  हम  कह  सके
 कि  हम  इस  प्रकार  प्रगति  कर  रहे  बरनाला  सरकार  ओर  उसके  बाद  की  स्थिति  में  क्या  अन्तर  है  ?
 सभी  कठिनाइप्रों  के  बावजूद  पंजाब  के  लोग  खाद्यान्द  और  औद्योगिक  वस्तुओं  का  शातिपूर्वंक  उत्पादन
 कर  रहे  पंजाब  के  लोगों  में  अत्यधिक  शक्ति  है  ओर  वे  कुछ  करना  चाहते  लेकिन  सरकार  पंजाब
 समस्या  से  प्रभावी  रूप  में  निपटने  में  असमर्थ

 5.08  म०  १०

 महोदय  पीठासोन  हुए  ]

 यही  हमारे  पड़ौसी  देश  में  भी  हुआ  है  ।  श्रीलंका  की  समस्या  भी  उचित  तरीके  रू  हल  नहीं  हो
 सकी  इससे  यही  प्रतीत  होता  है  कि  हल  ढू  ढ़ने  के  तरीके  लोगों  से  निपटने  में  कुछ  कमी  है  ।  यह
 एक  मख्य  समस्या  है  जिसका  कोई  भी  हल  पाने  में  हम  असमर्थ  इसके  लिए  एक  विशेष  प्रकार के
 तरीके  की  जरुरत  मैं  नहीं  समझता  कि  पंजाब  के  राज्यपाल  मामले  को  सुलभाने  और  स्थिति  में

 सुधार  लाने  में  सफल  यदि  नहीं  तो  क्या  कोई  और  व्यक्ति  स्थिति  से  शांतिपूर्ण  तरीके  से  निपटने  के

 लिए  और  लोगों  में  विश्वास  उत्पन्न  करने  के  लिए  वहां  जा  सकता  यह  त॑  को  देखना  है
 कि  वह  इसे  किस  प्रकार  कर  सकती  है  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  हमें  बताएं  कि  हम  इसमें  किस  प्रकार  सुधार
 लः  सकते  हैं  और

 पिछले  अठारह  महीतों  में  कया  प्रगति  हुई  आपने  यह  कहा  है  कि  आपने  कुछ  सीमा  सील  की

 यह  कार्य  यथासंभव  प्रभावी  रूप  से  तवाजशीघ्रता  से  करने  की  जरूरत  है  ताकि  हथियारों  की  तस्करी
 कम  हो  जो  कि  खतरनाक  बात  है  ।  हम  समाचार  पत्रों  में  पढ़ते  हैं  कि  वे  बाहर  से  इस  देश
 आने  वाले  हथियारों  को  पकड़ने  में  सफल  रहे  हैं  ।  आतंक्रवादी  इसका  लाभ  उठाएंगे  तथा  और  अधिक

 समस्याएं  उत्पन्न

 मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  मन्त्री  महोदय  इस  समस्या  से  यथा  शीघ्र  निपटेंगे  तथा  यह
 सुनिद्चित  करेंगे  कि  समस्पा  का  शान्तिपूर्ण  तरीके  स ेसमाधान  हो  जाए  ।  मुझे  आशा  है  कि  आप  इस

 भी  रघुनन्दन  लाल  भाटिया  :  मैं  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाने



 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  उद्धोषणा  को  और  आगे  लागू  2  1988

 रखने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 a  बन गगन  मनी  >.  विवशशननननीनी

 श्री  रघुनन्दन  लाल  भा

 के  लिए  माननीय  गृह  मन्त्री  महोदय  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।  इससे  पहले  कि  मैं  मुख्य  भुद्दे  पर
 मैं  यह  चाहता  हूं  कि  श्री  रमंय्या  ने अपने  भाषण  में  कहा  है  कि  वे  यह  नहीं  जानते  हैं  कि

 कहां  पर  क्या  गलतो  ।  गड़बड़ी  है  तथा  उन्होंन  गृह  मन्त्रों  महोदय  स  मामले  की  छानबीन  करने  के  लिए

 तथा  यह  देखने  के  लिए  अनुरोध  किया  है  कि  पाकिस्तान  से  शास्त्र  तथा  आतंकवादी  न  आए  ।  इसके
 साथ  दी  उन्होंने  कहा  है  कि  हमें  जनता  का  विश्वास  करना  यही  करण  है  कि  हम  यह

 उद्धोषणा  करने  जा  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  पंजाब  के  लोगों  के  विश्वास  का  संबंध  है  मैं  समा  को  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि

 पंजाब  के  लोग  पहले  से  कहीं  अधिक  उत्पादन  कर  रहे  वे  लोग  वहां  की  स्थिति  से  प्रभावित  नहीं
 वे  लोग  देशभक्त  हैं  ।  उन्हें-राष्ट्र  के  प्रति  अपने  कत्त  व्य  का  पूरी  तरह  से  ज्ञान  है  तथा  वे  राष्ट्र  के

 प्रति  अपने  कतंव्यों  का  पालन  कर  रहे  यही  कारण  है  कि  निर्दोब  लोगों  को  आतंकव।दियों  के  हाथों

 से  बचाने  के  लिए  ही  हम  यह  उद्धोषणा  करने  जा  रहे  हैं  ।

 आज  भी  स्थिति  वही  हैं  जंसी  पिछली  बार  उद्घोषणा  किए  जामे  के  समय  थी  ।  स्थिति  बदली

 नहीं  ज॑सा  कि  श्री  रमेय्या  ने  आंकड़  दिए  हैं  यह  अभी  भी  एक  विक्षुब्ध  राज्य  आतंकवादियों

 द्वारा  निर्दोष  लोगों  पर  आक्रमण  करना  अभी  भी  जारी  अब  उन्होंने  अपने  तौर  तरीके  बदल  दिए
 अब  वे  सघन  आबादी  वाले  क्षत्रों  पर  बम  गिरा  रहे  अमृतसर  में  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  स्वर्ण

 मन्दिर  के  पास  मुख्य  शहर  में  जहां  घनी  आबादो  है  बम  फेंका  गया  तथा  करोब  50  से  60  तक  लोग
 मारे  आज  सुबह  भी  अपने  अवदय  ही  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  होगा  कि  उन्होंने  पठानकोट  में  बम
 रख  दिए  जिससे  निर्दोष  लोग  मारे  गए  ।

 इस  स्थिति  में  जबकि  आतंकवादियों  द्वारा  हमले  जारी  निर्दोष  लोगों  की  हत्याएं  की
 जा  रही  सरकार  के  सामने  और  क्या  विकल्प  है  ?  निदिचत  रूप  से  हमें  इस  प्रकार  की  उदधोषणा
 करनी  इस  प्रकार  को  स्थिति  पर  नियन्त्रण  पाने  के  लिए  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करना
 क्योंकि  कानून  व  व्यबस्था  सरकार  की  मुख्य  जिम्मेदारी  तथा  यदि  वह  अपना  कतंग्य  पूरा  करना

 चाहती  है  तो  उसे  इसका  सहारा  लेना  ही  क्या  आतंकवादियों  ने  अपना  रवेया  बदला

 है  ?  क्या  उन्होंने  अपना  उद्देश्य  छोड़  दिया  है  ?  क्या  वे  लोग  उस  बात  के  लिए  नहीं  लड़  रहे  हैं  जित्से

 हम  सब  आपके  तथा  मेरे  सहित  हम  सब  लोग  सहमत  नहीं  हैं  ?  वे  पंजब  को  भारत  से  अलग  करना

 जाहते  हैं  ।  क्या  इस  मुह  पर  हम  सब  एक  साथ  नहीं  हैं  ?  यदि  ऐसा  है  तो  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया

 जाना  आवश्यक  है  क्योंकि  आतंकवादी  अपने  उदंश्य  के  लिंग  सब  क्रुछ  कर  रहे  वे  निर्दोंप  लोगों

 की  ह॒त्याएं  कर  रहे  हैं  व ेऐसा  वातावरण  बना  रहे  जिसमें  लोग  कोई  हिस्सा  नहीं  ले  यदि  वे

 देश  तथा  जनता  के  साथ  मिलकर  रहना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  से  जुड़ना  श्री  लालडेंगा

 जैसे  व्यक्ति  भी  मुख्यधारा  से  जूड  गए  हैं  ।  लेकिन  वे  लोग  मुख्यघारा  में  नहीं  मिलना  विपक्ष

 के  लोग  इसके  लिए  प्रयास  कर  सकते  लेकिन  जो  कोई  भी  ऐसा  करने  का  प्रयास  करता  है  उसे
 सरकारियां  या  सरकार  का  ऐजेन्ट  कहा  जाता  है  ।  यही  कारण  है  कोई  भी  विपक्षी  नेता  उनसे  बात  करने
 का  प्रयास नहीं  कर  रहा  है  कि  कहीं  उसे  सरकारिया  भ  घोषित  कर  दिया  लेकिन  वे  अपनी  राष्ट्र

 थियों  में  लगे  हुए  इस  देश  में  इसकी  अनुमति  नहीं  दी  जः  सकती  । ४  यह  दूसरा  कारण
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 11  1910  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में
 राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  को  और  आगे

 रे  में  सांविधिक  संकल्प

 है  जिसकी  बजह  से  हम  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  को  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।

 लागू  रखने  का  अनुमोदन  करने  के  वे कि

 तीसरे  जैसे  कि  सव  जानते  हैं  कि  इसमें  कोई  विदेशी  हाथ  है  ;  शुरूआत  में  हमारे कुछ  मित्र
 इस  ब।त  पर  विश्वास  नहीं  फर  रहे  थे  और  हमारी  हसी  उड़ा  रहे  थे  कह  रहे  थे  कि  हम  साबित
 करें कि  इसमें  कोई  विदेशी  हाथ  लेकिन  मेरा  विचार  है  कि  अब  हम  सब  इस  मसले  पर  एक  है
 कि  पाकिस्तान  कोई  चाल  चल  रहा  थंडरਂ  के  अन्तगंत  जो  लोग  स्त्रर्ण  मन्दिर  से  गिरफ्तार
 किए  गए  उन्होंने  अब  ब्यान  दिए  आंकड़  बताए  हैं  तथा  उन्होंने  वास्तविकता  बताई  उन्होंने  हमें
 बताया  है  कि  पाकिस्तान  में  अमुक-अमुक  स्थानों  पर  ऐसे  कैम्प  है  जहां  उन्हें  प्रशिक्षण  दिया  गया  था
 तथा  उनके  नेता  अमुक-अमुक  हैं  ।  उन्होंने  उन  लोगों  के  नाम  तक  बताए  जिन्होंने  उन्हें  प्रशिक्षण
 दिया  ।  हमें  ऐसी  बहुत  सी  जानकारी  मिली  है  जिससे  यह  साबित  होता  है  कि  पंजाब  की  वतंमान  स्थिति
 में  पाकिस्तान  का  महत्वपूर्ण  योगदान  दुर्भाग्य  को  बात  हैं  कि  हमारे  कुछ  अपने  पथअ्रष्ट  युवक
 इस  कायं  में  लगे  हुए  जब  तक  पाकिस्तान  सक्रिय  रहता  हमें  एक  ऐसी  मजबूत  सरकार  की
 आवदयकता  है  जो  स्थिति  के  साथ  दृढ़ता  से  निपट  सके  ।

 जनरल  जिया  को  मृत्यु  के  बाद  हमने  सोचा  था  कि  शायद  पाकिस्तान  की  नीति  में  परिवतंन
 लेकिन  दुर्भाग्यवश  कोई  परिवतंन  नहीं  हुआ  ।  यह  बताया  गया  था  किवे  सब  आतंकवादी  जो

 पाकिस्तान  में  प्रशिक्षण  पा  रहे  वापिस  भारत  मेज  दिए  गए  लेकिन  यह  खबर  कठी  उनका
 वहां  जाना  ;  वहां  पशिक्षण  वहां  से  हथियार  प्राप्त  करना  जारी  केवल  यही  नहीं  पाकिस्तान
 ने  अपनी  यह  कायंवाही  जम्मू  व  काइमीर  में  भी  शुरू  कर  दी  यह  जानकारी  हम  सबको  पिछले

 महीने  समाचार  पत्रों  में  यह  खबर  थी  कि  कुछ  घुसप॑  ठिए  जम्मू  व  काहामीर  में  आए  हैं  तथा  अब  आपमे
 देखा  होगा  कि  हैं  वहां  वे  आतंक  फंला  रहे  अतः  पाकिस्तान  ने  अपनी  गतिविधियां  न  केवल  पंजाब

 अपितु  जम्मू  व  काश्मीर  तक  बढ़ा  दी  हमें  इन  लोगों  से  निपटने  के  लिए  एक॑  मजबूत  सरकार
 की  आवद्यकता  है  ।

 कई  बार  हमारे  विपक्षी  मित्र  यह  कहते  हैं  कि  हम  जो  कुछ  भी  कहते  हैं  उसका  गलत  अथ॑
 लगाया  जाता  है  अथवा  गलत  प्रचार  किया  जाता  मैं  आपको  श्री  रोडे  का  उदाहरण  देता  हूं  ।  जब
 श्री  रोड  स्वर्ण  मन्दिर  जा  रहे  थे  हमारे  सुरक्षा  बलों  ने  उन्हें  रोका  तथा  उनके  हथियार  छीन

 उन्होंने  उनसे  कहा  कि  वे  स्वर्ण  मन्दिर  में  जा  सकते  हैं  |  प्राथंना  कर  सकते  तथा  वापिस  आ  सकते
 पर  वे  वहां  ठहर  नहीं  सकते  हैं  ।  उन्होंने  उनसे  कहा  था  कि  वे  उन्हें  वहां  पर  ठहरने  की  इजाजत  नहीं

 दे  सकते  अथवा  उन्हें  कुछ  भी  करने  या  अपनी  कार्यवाही  शुरू  करने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकते  ।  इसका

 बहुत  ही  गलत  अर्थ  लगाया  गया  तथा  कहा  गया  था  कि  सरकार  श्री  रोड़  को  प्रोत्साहन  द  रही
 जंसा  कि  मैंने  पहले  कहा  था  कि  हम  जिस  किसी  के  साथ  भी  बात  करते  हैं  जिस  किसी  से  भी  विचार
 विमर्श  करते  हैं  वे उसे  सरकारिया  या  सरकार  का  एजेन्ट  कहते  हैं  ।  परिणाम  यह  हुआ  है  कि  ऐसा
 कोई  नहीं  है  जो  वहां  जाए  तथा  वर्तंमान  स्थिति  पर  बात  करे  |  जंसा  कि  समाचार  पत्रों  में  छपा  है  तथा
 हमने  सूचना  भी  दी  थी  कि  श्री  रोड  बहुत  से  लोगों  तथा  हथियारों  के  साथ  स्वर्ण  मन्दिर  जा  रहे  थे  ।
 और  जेसा  कि  उन्होंने  कहा  था  कि  वे  स्वर्ण  मन्दिर  को  मुक्त  कराने  जा  रहे  उन्होंने  घोषणा  की
 तथा  स्वर्ण  मन्दिर  की  ओर  चल  पड़े  ।  अतः  उन्हें  रोका  गया  ।  हमने  पाया  कि  उनके  साथ  सिर्फ  80

 लोग  हजारों  नहीं  ज॑स्ती  कि  उन्होंने  घोषणा  की  थो  ।  इससे  क्या  पता  च  लता  है  कि  लोगों  ने  उन्हें
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 रखने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 रघुनन्दन  लाल

 स्वीकार  नहीं  किया  है  ।  जिम  यात्रा  में  उन्होंने  घोषणा  की  थी  कि  हजारों  लोग  उनके  साथ  हैं  उन्हें
 केवल  80  लोगों  का  साथ  मिल  सका  फिर  बे  अचानक  व!पिस  आ  7,  हथियार  घोड़  तथा  उन्हें
 वापिस  जाने  के  लिए  कहा  अब  वे  चाहते  क्या  हैं  ?  क्या  हम  एसी  स्थिति  उत्पन्न  कर  जिसमें
 सेकडों  व्यक्तियों  को गोलीमार  दी  जाए  ?  वे  चाहते  थे  कि  हमारे  सरक्षा  बल  उनसे  मुकाबला
 क्या  यह  गह  मन्त्री  महोदय  की  एक  सफल  नीति  नहीं  थी  कि  भझगड़ने  लड़ने  की  बजाय  हमने  उनके
 हथियार  ले  लिए  उनसे  प्र।र्थना  कर  वापिस  जाने  के  लिए  कहा  ?  अन्यथा  थंडर '  के  बाद  हमने
 जो  वातावरण  तंयार  किया  था  वह  समाप्त  हो  जाता  ।  यह  आलोचना  सही  नहीं  ह ैगलत  हम
 यह  साबित  करने  में  सफल  हो  गए  हैं  कि  उनको  कोई  समन  प्राप्त  नहीं  है  ।  वे  जो  काम  करना  चाहते
 थे  हमने  उन्हें  वह  काम  करने  की  अनुमति  नहीं  दी******  )  ।

 श्रों  तेजा  सिह  बर्दो  :  सो  फीसदी  मिले  हुए  हैं  गवन  मैंट  नाल'**

 ]

 श्री  रघुनन्दन  लाल  भाटिया  :  नहों  आपको  उत्तर  |मलना  चाहए  ।  च्'कि  मामला  आपने
 उठाया  आपको  उत्तर  मिलना  उन्हें  अकाल  तख्त  का  प्रमुख  कब  बनाया  गया  ?  कौन  उन्हें

 सरोपा  दैने  गया  ?  अकाल  तख्त  के  नेता  सरोपा  देने  वहां  गये  ।  तीन  वर्षों  से  श्री  बादल  एवं  अन्य  अकाली
 नेता  स्वर्ण  मन्दिर  नहीं  गये  क्योंकि  उन्हें  अपनी  जान  का  खतरा  वहां  उ  ग्रवादी  रह  रहे  थे  तथा
 जब  श्री  रोड़  को  अकाल  तख्त  का  प्रमुख  बनाया  ये  सभी  नेतागण  स्वर्ण  मन्दिर  उन्हें  सरोपा  देने  गए
 तथा  वहां  उन्होंने  भाषण  दिये  ।

 श्रो  बलवन्त  सिह  रामबालिया  :  मुझे  उकसाया  जा  रहा  ; बल  तन्त  औ  बुर्क  उकस  है  ।  वह  बहुत ठीक  बोल  रहें  श्री  आप  इस  ओर  क्यो  जा  रहे  हैं  ?  मुभ  यह  कहना  कि  आप  सभी
 अकालियों  का  नाम  न  बल्कि  यह  बताये  कि  कौन  से  अकाली  थे  ?

 श्री  तेजा  सिह  वर्वो  :  यह  ड्रामा  बहुत  हो  गया  हुण  इसको  बन्द  करा  दो  ।

 श्री  रघुनस्दन  लाल  भाटिया  :  उपाध्यक्ष  मेरे  सामने  यह  समस्या  है  कि  यदि  मैं  एक वर्ग  का  नाम  लू  तो  वे  कहेंगे  कि  कांग्रेस  अकाली  दल  का  विभाजन  कर  रही  इश्नलिए  मैं  अकाली
 नेता  कह  रहा  हूं  |  केवल  यह  ही  नहीं  ।  अब  हम  स्वर्ण  मन्दिर  में  प्रवेश  करने  वाले  हैं  ।

 आपरेशन  थेडर  से  पहले  अकालियों  ने  फिर  कहा  था  किवे  स्वर्ण  मंदिर  में  किसको  बचाने  ? उन  उप्रवादियों  को  बचाने  के  लिये  पंजाब  में  गड़गड़ी  तथा  आतंक  फैला  रहे  हैं  ?  आपने  वहां  जाने का  फैसला  किया  थे  तथा  श्रो  बादल  ते  कट  के  मैं  बहां  5000  लोथों  को  ले  जा  रहा  हू  ।”
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 कार्तिक  1910  ।  पजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  उदघोष

 लागू  रखने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 —

 जब  श्री  बादल  को  गिरफ्तार  किया  गया  तथा  वहां  जाने  से  रोका  गया  तब  श्री  तलबंडी ने  अपने  को  भी
 गिरफ्तार  करवाया  तथा  उनके  साथ  गये  ।  क्यों  ?

 े  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि हम  पर  यह  आरोप  न  लगायें  कि  कुछ  लोग  हमारे  एजेंट  यह
 आपकी  दिमागी  उपज  है  क्योंकि  पंजाब  में  अकाली  असमंजस  में  उन्हें  नहीं  पता  है  कि  क्या  करना

 उनका  समर्थन  करना  है  कि  यह  सब  आपकी  अपनी  उपज  जब  भी  कोई  उप्रवादी  मारा
 जाता  तो  भोग  की  रस्म  होती  थी  तथा  यह  नेता  वहां  जाते  थे  ।

 थी  बलवन्त  सिह  :  मैं  कहता  हूं  कि  वे  सभी  लोग  न  कहें  ।  वह  बातों
 को  अपने  ढंग  से  बदल  रहे  हैं  ।  हम  ये  सब  कंसे  बर्दाबत  कर  सकते  हैं  ।  हम  इसका  विरोध  करते  हैं  तथा
 इसकी  भत्सना  करते  ऐसा  कहना  अन्यायपूर्ण  है  ।  हम  इसका  विरोध  करते  हैं  ।

 श्री  रघनन्दन  लाल  भाटिया  :  क्या  मैं  अकाली  दल  का  प्रभावशाली  वर्ग  वहूं  मैं
 उस  बात  को  स्पष्ट  करना  चाहता  मैं  प्रधानमन्त्री  का  आभारी  हूं  कि  उन्होंने  आपरेशन  ब्लेक
 थण्डर  ज॑ंसे  कदम  उठाकर  स्वर्ण  मन्दिर  में  स्थिति  को  नियन्त्रण  में  कर  लिया  है  ।  स्व  मन्दिर  मे  एक
 भी  व्यक्ति  प्रभावित  नहीं  हुआ  ।  हथियार  बरामद  किए  गए  तथा  लोगों  की  आत्म  समर्पण  करने  के  लिए
 बाध्य  कर  दिया  गया  ।  जब  वे  मन्दिर  में  तब  उन्हें  वीर  पुरुष  कहा  जाता  धा  और  जब  उन्होंने  आत्म

 समरपंण  कर  दिया  तब  उनको  सरकार  का  एजेंट  बताया  श्री  बादल  उन  लोगों  को  छड़ाने  के

 लिए  500  लोगों  का  जत्था  लेकर  अमृतसर  जाने  वाले  थे  परन्तु  जब  उन्होंने  देखा  कि  वह  लोग  गिरफ्तार

 कर  लिए  गए  हैं  तो  उन्होंने  कहा  कि  यह  लोग  सरकार  के  आदमी  सदन  को  तथा  लोगों

 को  यह  समझना  चाहिए  कि  उनकी  क्या  राजनीति  है  तथा  वह  लोग  पंजाब  में  क्या  कर  रहे  हैं  ।  मैं

 अपने  अकाली  मित्रों  से  विनम्रतापूवंक  कहता  हूं  कि जिस  दिन  वे  अपने  आप  में  स्पष्ट  हो  जाएंगे  ।  आप

 भी  वही  करेंगे  जो  पंजाब  में  कांग्रेस  तथा  अन्य  दल  कर  रहे  हैं  ।  तब  पंजाब  की  स्थिति  से  निपट  लिया

 आप  उग्रवादियों  की  भत्संना  नहीं  कर  रहे  पंजाब  के  लोगों  के  मन  में  यह  धारणा

 बन  गयी  है  कि  उन्होंने  स्थिति  को  समझ  लिया  है  ।  हिन्दू  तथा  सिक््ख  में  कोई  अन्तर  नहीं  बहुत  से

 स्थानों  पर  सिक्सों  ने  हिन्दुओं  को  बचाया  उदाहरणाथं  जंसे  होशियारपुर  में  जब  उग्रवादी  गये

 तथा  हिन्दऔ  पर  हमला  तब  सिक्यखों  ने  उन्हें  बचाने  को  कोशिश  की  उमग्रवादियों  ने  हिन्दुओं
 तथा  सिक्खों  को  अलग  होने  को  कहा  तो  सिक्खों  ने  ऐसा  करने  से  मना  कर  दिया  ।  उन्होंने

 पहले  मरेंगे  तब  तुम  उन्हें  मार  सकते  हो  ।

 दस  लधियाना  में  जब  उग्रवादी  हमारे  महामन्त्री  श्री  आये  को  मारने  आगे  तब  उनके

 मित्र  अज  न  सिंह  उनके  साथ  बंठे  उन्होंने  तुम  मुझ  तब  श्री  आये  को  मारना  ।!

 परिणाम  यह  हैं  कि  पंजाब  के  लोगों  में  कोई  फट  नहीं  के  लोग  धर्म  निरपेक्ष  हैं  और  बह
 इस  बात  की  परवाह  नहीं  करते  हैं  कि  उग्रवादी  क्या  कर  रहे  हूँ  ।

 वह्
 अपने  काम  में  लगे  हुए  तथा

 वह  अच्छे  अनाज  का  उत्पादन  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  वर्ष  अच्छा  अनाज  तथा
 योंकि  पंजाबियों  ने  उग्रवादियों  को  पूरी  तरह  अलग-अलग  कर  दिया पिछले  सालों  से  अच्छा  होगा

 उन्हें  उनकी  कोई  परवाह  नहीं  है  ।  जहां  तक  लोगों  का
 सवाल  ५  व्यवधान  )

 श्री  सो०  जंगा  रेडडो  :  क्रॉप  अच्छी  किसान  की  मेहनत  से  होती  आपके  भाषण

 से  नहीं  होती  किसान  हमेशा  मेहनत  करता  है  ।
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 जनता  ee  +०+

 [

 भरी  रघुनन्दन  लाल  भाटिया  :  हिन्दुओं  व  सिक््खों  में  कोई  भेदभाव  नहीं  यह  मैं  कह

 रहा  हूं  ।

 श्रो  सो०  जंगा  रेडडो  :  हम  देश  पंजाब  से  अलग  करने  के  लिए  तैयार  नहीं  हैं  ।

 हमारे  लोग  भी  मारे  गए  बल्कि  हमारे  लोग  ज्यादा  मारे  गए  बड़े-बड़े  नेता  भी  मारे

 गए

 श्री  रघनन्दन  लाल  पंजाब  में  कभी  आओ ,  पंजाब  में  क्या  हो  रहा  है  ।  यहां
 बेंठकर  भाषण  देना  तो  और  बात  हैं  ।

 ]

 और  आप  पंजाब  की  बात  कर  रहे  हैं  ?  पंजाबी  लोग  घर  निरपेक्ष  न  ।  पंजा  बियों  ने  पहले  बहुत
 त्याग  किये  हैं  ।  उन्होंने  पाकिस्तान  के  विदद्ध  सीमा  की  रक्षा  की  है  तथा  आज  भी  देश  की  रक्षा  कर

 रहे  हैं  ।  400  कांग्रेस  मेरे  दल  के  नेता  उग्रवादियों  द्वारा  मारे  गए  परन्तु  हम  उग्रवादियों  से

 पंजाब  की  रक्षा  करने  के  लिए  तैयार  खड़े  ओर  मैं  यह  कह  दूਂ  कि  कोई  भी  पंजाबियों  को  तथा

 हिन्दुओं  व  सिक््खों  को  नहीं  बांट  है  ।  हम  धर्म  निरपेक्ष  हम  एक  हम  पंजाब  कीं  रक्षा  करेंगे
 तथा  भारत  की  रक्षा  करेंगे  ओर  हम  यह  उद्घोषणा  इसलिए  करना;चाहते  हैं  कि  हम  सब  उम्रवादियों  से

 लड़  तथा  उनका  मुकाबला  करें  ।

 श्री  सो०  जंगा  रेड्डी  :  उपाध्यक्ष  पंजाब  में  हमारे  लोग  भी  बहुत  संख्या  में  मारे

 गए  हैं'**

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सेफुद्दीन  चौधरी  अपना  भाषण  दें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  भी  रिकार्ड  न  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  लगातार  बातें  क्यों  कर  रहे  हैं  ?

 *  कार्यवाही  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 सरदार बूटा  जंगा  रेड्डी  बी०  जे०  पी०  को  चाहिए कि  यह  जो  हिन्दू और  सिख
 की  यूनिटी  यह  बनी  आपके  भाषणों  से  यह  हिन्दू-सिख  एकता  टूटती  इसलिए  आप  अपने
 भाषण  बन्द  करो  |  पंजाब में  हिन्दू  और  सिश्च  एक  होकर  लड़  रहे  अपको  चाहिए  कि  आप  अपने
 भाषण  बन्द

 श्री  रघुनन्दन लाल
 भाटिया  :  भारतीय  जनता  पार्टी  केवल  प्रस्ताव  पारित  कर  रही  है  तथा

 केवल  विरोध पंत्र  मेज
 रही  परन्तु  वह  अन्य  राजनीतिक  दलों  के  साथ  उग्रवादियों से  लड़ने  के  लिए

 आगे  नहीं  आ  रहा  है  |

 श्री  संफुदोन  चोघरी  उपाध्यक्ष  अब  फिर  हमारे  समक्ष  पंजाब  में  राष्ट्रपति
 शासन  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  हे  ।  यह  तीसरी  बार  हम  पंजाब  में  राष्ट्रपति  बढ़ाने  के  मामले

 पर  चर्चा  कर  रहे  यह  बहुत  ही  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि  राष्ट्रपति  शासन  लागू  होने  से  अब  तक  पंजाब

 की  स्थिति  में  बहुत  कम  सुधार  हुआ  मैं  तो  कहूंगा  कि  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करना

 सरकार  की  बहुत  बड़ी  मूल  फिर  जब  आपने  यह  किया  तब  आपके  वे  सभी  दावे  कि  पंजाब

 समस्या  को  दलीय  हितों  से  ऊपर  उठकर  देखना  बेकार  हो  आपने  विपक्षी  दलों  तथा  उन

 लोगों  से  सलाह  लिए  बिना  जो  उग्रवादियों  से  लड़  रहे  हैं  बरनाला  सरकार  को  भंग  करने  का  महत्वपूर्ण
 निर्णय  कैसे  लिया  ।  यह  एक  ओर  अदूरदर्शित  पूर्ण  निर्णय  था|  आपके  पास  चुनी  हुयी  सरकार  के

 साथ  मिलकर  उग्रवादिप्रों  से  लड़ने  का  मौका  परन्तु  उसके  लिए  दृढ़  इच्छा  शक्ति  की  आवश्यकता
 राजनीतिक  निर्णय  भी  लिए  जा  सकते  परन्तु  आपने  उसपर  बिल्कुल  ध्यान  नहीं  दिया  ।  हर  बार

 आप  प्रशासनि  क  कदमों  पर  निमंर  रहते  हर  समय  आप  पंजाब  समस्या  को  कानून  एवं  व्यवस्था  की

 ससस्या  समभते  हैं  ।  जब  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया  गया  था  तो  आपके  सामने  यही  एक  मात्र  समस्या
 क्योंकि  एक  महीने  में  79  लोगों  को  मार  दिया  गया  था  ।  देश  में  बहुत  से  लोगों  की  इन  आंकड़ों

 से  गुमराह  किया  गया  उन्होंने  सोचा  कि  इतनी  अधिक  ह॒त्यायें  हो  रही  हैं  ।  अब  राष्ट्रपति  शासन

 एग  होने  के  बाद  पंजाब  में  प्रशासन  सख्त  हो  उसके  बाद  कानून  एवं  व्यवस्था  की  स्थिति
 सम्बन्धी  आंकड़े  क्या  कहते  हैं  ?  मेरे  पास  आंकड़े  हैं  । अकाली  दल  सरकार  के  19  महीने  12  दिन  के

 कार्य  काल  में  789  लोग  मारे  गये  ये  तथा  15  महीने  व  15  दिन  के  राष्ट्रपति  शासन  के  कार्यकाल  में

 2164 लोग  मारे  गये  कानून  एवं  व्यवस्था  की  दृष्टि  से  क्या  यह  सुधार  अकसर
 पंजाब के  राज्यपाल  व  प्रधानमन्त्री  द्वारा  यह  कहा  जाता  है  कि  पंजाब  में  स्थिति  में  सुधार  हो  रहा  है  ।

 यह  आप  किस  आधार  पर  यह  कह  सकते  हैं  ?  इसके  लिए  सबूत  क्या  है  ?  मंत्री  महोदय  द्वारा  दिये

 गए  वक्तव्य  में  यह  दावा  किया  गया  है  कि  कुछ  बातों  में  रोकथाम  हुई  परन्तु  उन्होंने  यह  भी

 माना  है  कि  वहां  स्थिति  बहुत  गम्भीर  है  ।  ५
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 रखने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 बन  eo  7“  ——__——  न

 पंजाब  समस्या  के  समाधान  के  लिए  वास्तविक  रुख  अथवा  हल  क्या  है  ?  मैं  मानता  हूं कि
 नीतिक  दलों  को  पंजाब  को  स्थिति  को  गम्भो  रता  से  लेना  हमें  पंजाब  के  हितों  को  भुला  कर
 अपने  तुच्छ  राजनीतिक  हितों  के  लिए  झगड़ना  नहीं  क्योंकि  यह  देश  को  एकता  और  अबण्डता
 से  सम्बन्धित  हमें  उग्रवादियों  से  लड़ने  में  बफादार  रहना  चाहिए  तथां  उग्रवादियों  से  बातचीत  नह
 करनी  चाहिए  जंसाकि  श्री  भाटिया  ने  कहा  उन्होंने  कहा  जो  भी  उम्रवादियों  से  बातचीत

 करता  वह  कहलाता  ऐसे  उग्रवादियों  से  क्या  बात  करनी  जोकि  इतने  लोगों
 को  हत्या  कर  चुऊे  तथा  जिनको  सीमा  पार  से  भड़काया  जा  रहा  क्या  आप  इस  भ्रम  में  हैं  कि

 उग्रवादियों  स ेबातचीत  करके  पजाब  समस्या  का  समाधान  निकेल  सकता  इसके  बार  में  मुझे  कोई

 भ्रम  नहीं  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  लोगों  को  क्रियाशील  बनाना  होगा  ।  यदि  आपको  यह  भ्रम  है  कि

 उग्रवादिथों  से बातचीत  से  समस्या  का  समाघान  हो  सकता  है  तो  यह  सही  नहीं  दे  ।  लोगों  से  बातचीत
 करने  की  बात  मेरी  रूमझ  में  भाती  है  ।  परन्तु  सरकार  जिस  ढंग  से  सोच  रहो  मुझे  विश्वास  हे  कि

 यह  पंजाब  समस्या  के  समाधान  के  लिए  उपयुक्त  नहों  कभी-कभी  प्रधानमंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि

 पंजाब  के  बारे  में  बातचीत  करने  के  लिए  कोई  नहीं  इसका  क्या  मतलब  है  ?  किससे  बात  करनी
 अनेक  राजनीतिक  दल  इस  समस्या  से  जूझ  रहे  हम  उनसे  बात  कर  सकते  एक  निर्णय

 लिया  गया  था  कि  लोगों  के  पास  संयुक्त  रूप  से  जाया  परन्तु  उसको  बेकार  कर  दिया  गया  ।

 हसको  दोबारा  शुरू  किया  जा  सकता  हे  ।  इस  सब  के  लिए  हमें  लोगों  का  विश्वास  चाहिए  तथा  लोगों
 से  सम्पक  बनाए  रखना  चाहिए  ।  यह  महत्वपूर्ण  कार्य  हम  महीनों  से  छोड़  हुए  हैं  ।

 हमारा  जरूरत  से  ज्यादा  प्रशासनिक  समाधान  पर  निर्भर  बेकार  साबित  हुआ  इस
 बोच  कुछ  बातें  हो  गयी  इस  राष्ट्रपति  शासन  के  कार्यकाल  के  दोरान  हमने  देखा  है  कि  पुलिस  बल
 उप्रवादियों  के  पीछे  पड़ी  है  ।  यह  भच्छा  है  ।  हम  इसके  बारे  में  बहुत  खुश  किसी  दिन  19
 वादी  मारे  गये  ।  परन्तु  दुर्भाग्यवश  हमें  मालम  हुआ  कि  कल  ही  उन्होंने  पठानकोट  में  34  लोगों  की
 हृत्यायें  कीं  ।  यह  नहीं  मालूम  पड़ता  कि  क्या  हो  रहा  इस  दर्देनाक  घटना  के  बाद  मुझे  हैरानी  हो
 रही  है  कि  पंजाब  में  कोई  सरकार  है  भी  या  नहीं  ।  क्या  केन्द्र  में  हमारी  कोई  सरकार  है  ?  पंजाब  में
 तीन  वर्ष  के  लिए  आपके  पास  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  के  लिए  उपबन्ध  क्या  आपको  विश्वास

 है  कि  तोन  वर्षों  में  भाप  समस्या  का  कोई  समाधान  निकाल  सकते  हैं  ?  क्या  आप  ऐसा  कर  सकते

 नहीं  आप  पुनः  संविधान  में  संशोधन  करेंगे  तथा  उन  कानूनों  का  सहारा  लेंगे  जिन्हें  हम  काला  कानन
 कहते  यह  विचार  बड़ा  नुकसानदायक  है  ।  हु

 कुछ  दिनों  पहले  प्रधानमंत्री  ने  पंजाब  का  दोरा  किया  भौर  कुछ  घोषणायें  कीं  ।  कुछ

 योजनाओं  को  मंजूरी  दी  गयी  तथा  कुछ  धन  दिया  गया  मैं  आपको  बताता  हूं  कि  राजनैतिक  समर्थन
 के  बिना  ये  सब  चीजें  निरथंक  होंगी  ।  मैं  पंजाब  के  लोगों  को  बधाई  देता  हूं  ।  इस  वर्ष  वे  अधिक  पैदावार
 करेंगे  ।  इस  बात  के  लिए  उनकी  वास्तव  में  प्रशंसा  को  जानी  चाहिए  कि  उत्तेजनाओं  के  बावजद  भी  ने
 एकजुट  रहे  ।  श्री  भाटिया  ने  होशियारधुर  ओर  लुधियाना  जैसे  क्या  उदाहरंण  दिये



 में  राष्ट्रपति  की  उदघोषणा  को
 और  आगे

 11  1910  म्बन

 नुमोौदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 विननिननननिनकिभकज  अजब

 पंजाब  के  लोगों  द्वारा  यह  कहना  वे  अलग  नहीं  चाहे  उन्हें  मार  दिया  जाए  तथा  चाहे  उन्हें  अन्य

 सपुदायों  स ेअलग  करने  के  प्रयास  किए  जायें  फिर  भी  यह  पजाब  की  जनता  का  वास्तव  में  एक  साहपिक
 कार्य  एकता  की  इस  भावना  के  वावजूद  सरकार  पंजाब  मे  आतंकवाद  समाप्त  करने  में  असफल  क्यों
 रही  है  ?  जोकि  बहुत  आवश्यक  मुझे  यह  नहीं  मालूम  कि  इस  सचक्च।ई  करा  कोन  खंडन  कर  सकता

 है  कि  उन्हें  सीमा  से  लगे  देशों  से  सहायता  मिल  रही  प्रत्येक  व्यक्ति  जानता  है  कि  हमारे  देश  को
 कौन  अस्थिर  कर  रहा  बे  कोन  हैं  ?  वे  साम्राज्यवादी  हम  सब  यह  जानते  हमें  पश्चिमी
 शक्तियों  की  भूमिका  रा  पता  जब  पंजाब  में  अस्थिरता  पेदा  करने  तथा  पजाब  के  लोगों  में  फ्ट
 डालने  के  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  तो  सरकार  ऐसे  नाजुक  क्षेत्र  में  आधिक  विकास  के  नाम  पर  बहुराष्ट्रीय
 कम्पनी  को  पेप्सीकोला  परियोजना  शुरू  करने  की  अनुमति  क्यों  दे  रही  है  ?  यह  नासमझोी  है  कि  यदि

 सरकार  अमेरिका  सरकार  के  दब्राव  में  परियोजना  शुरू  करने  को  अनुमति  दे  दे  तो  यह  उससे
 भातंकवादियों  को  सहायता  न  देने  के  लिए  कह  सकती  पिछला  अनुभय  क्या  है  ?  पेप्सीकोला  एक

 कुर्यात  कम्पनी  यह  प्रत्येक  व्यक्ति  जानता  1973  में  चिलो  में  इसको  क्या  भूमिका  थी  ?

 इसका  कार्य  आलंदे  को  देश  से  बाहर  निकालना  ओर  मारना  था  ।  सरकार  को  यह्द  मालूम

 श्री  बसदेव  भ्राचाय  )  ;  श्री  सन््तोष  मोहन  देव  मुस्क  रा  रहे

 श्री  सेफहोन  चोधरी  :  उन्हें
 मुस्कराता  नहीं  चाहिए  ।

 गृह  सत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सन््तोष  मोहन  :  उनकी  रूस  में  कम्पनियां  है  उनको  कोन

 परवाह  करता  है  !

 थ्रो  सेफुद्दीन  रूस  में  हमारी  तरह  अस्थिरता  की  समस्या  नही  है  ।  मैं  रूस  में  उनके  द्वारा
 ने  वाली  सौदेवाजी  ओर  ठेंक़ों  की  बात  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  मैं  उत्को  बात  नहीं  कर  रहा  हू  ।  यदि

 सरकार  क्षेत्र  की  नाजुकता  ओर  साम्राज्यवा|द  की  चाल  समझती  है  तो  वह  उस  क्षेत्र  में
 बहुराष्ट्री  य  कंपनी

 को  अनुमति  कंसे  दे  रही  मैं  गृहमंत्री  को  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  पेप्सो  कोला  के  अध्यक्ष  श्री  डोनाहड

 केंडल  ने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  चोल  में  उन्होंने  रि  चड  निक्सन  ओर  पेप्सीकोला  को  बोतल  बंद  करने

 वाले  व्यक्ति  के  बीच  बैठक  की  तथा  इस  बंठक  के  अन्त  से  आलंदे  को  गिराने  का  अभियान  शुरू  हो

 मरक्यूरिओ  समाचार-पत्र  का  मालिक  भो  पेप्सीकोला  को  बोतल  भरने  वाला  अगस्टू  एडवाड  था  जिसने

 आलंदे  के  विरुद्ध  अभियान  में  महत्ववूर्ण  कार्य  किया  ।

 उसके  कार  को  वहुत  से  लोगों  तथा  खाद्य  एबं  कृषि  संगठन  जेप्ते  बहुत  से  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिष्ठित

 होंने  पेप्सोकोला  जेंसी  परियोजना  शुरू  करने  के  विरुद्ध  चेतावनी  भी  दी  थी  ।
 संगठनों  को  पता  है  जिर

 लोकतंत्र  तथा  देश  की  एकता  और  अखण्डता  के  लिए  हमन  भा  चेतावना  दी  थी  कि  सरकार  को  इसकी

 आध्िक  समस्याओं  के  अतिरिक्त  इससे  स्वदेशी  निर्माताओं  को  भी  समस्यायें

 होंगी  परन्तु  मैं  उनके  बारे  में  नहीं  कह
 रहा

 हूं
 ।

 बहुत  महत्वपूर्ण  भाप  मुझे

 बताइये  यदि  सरकार  का  ऐसा  रवैया  है  तो  लोग  रसे  क्या  समझेंगे  ?  हमारे  देश  को  विभाजित  करने  के
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 रखने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  सकल्प

 संफुद्दीन

 लिए  सीमा  पर  से  साम्र'ज्यवादी  एजें,स  दियों  की  सहा4ता  कर  रही  हैं  ओर  सरकार  इस
 परियोजना  को  शुरू  करत  को  अनुमति  दे  रहा  यह  एक  दूपरे  के  वि  1  आपको  सक्षा  में  स्पष्ट

 करना  |  हम  बहुत  से  कह  रहे  हैं  कि  पंजाब  मे  पश्चिमी  शक्तियां  तथा  साम्राज्यवादी  शामिल
 सरकार  ने  इस  म।मले  पर  विदेशी  सरकार  के  साय  किस  ढंग  से  विच  शं॑  किया  ?  हमें  मालूम

 है  कि  बहुत  से  देशों  के
 साथ  कई  समझोते  हुंए  हैं  ।  हमारे  मंत्री  उन  देशों  में  जाते  हैं  जिनमें  आतंकवादी

 शरण  लेते  है  तथा  बड़ी  विनम्रता  से  कहते  हूँ  कि
 झातंकवादियों  के  विरुद्ध  कार्ययाही  को  जानी  चाहिए  ।

 कौससी  ठोस  कायंवाही  की  गई  है  ?  उसे  भी  इस  सभा  में  स्पष्ट  किया  जाना  चाहिए  ।  उसके  बारे  में  हमें

 मालूस  नही  है  ।  सरकार  का  कहना  है  कि  उसन  खुफिया  एजेंसियों  को  सख्त  कर  दिय  है  ।  भातंकवादी

 कार्यवाही  पूरी  होन  से  पूृव  एज॑सियां  कितने  मामलों  में  सूचनायें  एकत्रित  करने  में  सफल  रही
 ब

 स्वर्ण  मंदिर  में  श्री  रोडें  के  प्रदश  के  बारे  में  श्री  भाटिया  ने  कहा  कि  लोगों  ने  उसे  गलत  समझा
 था  ।  उसके  बारे  में  मुझे  मालूम  नहों  है  ।  मैं  भी  गलत  समझ  सकता  हूं  ।  परन्तु  पुलिस  महानिरीक्षक
 श्री  चमन  लाल  ने  इसे  गलत  कंसे  समझा

 ?
 आप  कूटनीति  की  बातें  कर  रहे  परन्तु  उच्च

 कारियों  की  एकता  बनाए  र  खने  के  लिए  आपको  कटनीतिज्ञ  होना

 श्री  रघुनन्दन  लाल  नीति  कोन  बनाता  सरकार  या  पुलिस  अधिकारी  ?

 थ्री  सेफुद्दीन  चोघरो  :  मुझे  नहीं  म  लूम
 ।  उन्हें  विश्वास  में  लिया  चाहिए  ।  )

 श्री  रघुनन्दन  लाल  भाटिया  :  याद  कोई  मतभंद  था  तो  उन्हें  उच्च  अधिकारियों  को  बताना

 चाहिए  था  ।  )

 ध्री  संफुद्दीन  चोधरो  :  प्रत्येक  व्यक्ति  इसका  विरोध  करता  स्वर्ण  मन्दिर  में  श्री  रोडे  के

 प्रवेश  का  मैं  भी  विरोध  करता  हूं  ।  इस  देश  में  प्रत्येक  व्यक्ति  मूस  करता  है|  हम  समझते  हैं
 कि  स्वर्ण  मन्दिर  में  श्री  रोड  का  प्रवेश  करने  का  मतलब  ब्लंक  थंडर  आपरेशन  की  उपलब्धियों  को

 बिगाड़ना  इस  पर  प्रत्येक  व्यक्ति  प्रतिक्रिया  करेगा  ।  किस  को  मालूम  होगा  कि  आप  :  साथ  यह्
 समझौता  हुआ  था  कि  वह  80  लोगों  के  साथ  जायेंगे  सुरक्षा  कमंचारी  उनके  हथियार  ले

 कोई  नहीं  जानता  महानिरीक्षक  को  यह  मालूम  होना  चाहिए  था  ।  आप  क॑सा  प्रशासन  चला

 रहे  थे  ।

 मुझे  यह  नहीं  मालूम  कि  श्री  राय  क्या  कर  रहे  हैं  ?  उनके  बारे  में  आपकी  बहुत  सी  अच्छी
 राये  हो  सकता  है  इस  बीच  कुछ  हुआ  हो  ।  इन  सब  बातों  पर  मुझे  आपत्ति  नहीं  है  ।  परन्तु  श्री  गृह
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 लागू  रखने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 मन््त्री  जो  क्या  आपको  एक  बात  मालूम  है
 कि

 दो  या  पाँच  या  महीने  पहले  पंजाब  की  समस्या
 के  समाधान  के  लिए  वह  जी-जान  से  लगे  हुए  परन्तु  आपको  मालूम  है  कि  कुछ  अन्य  मामलों  में
 उन्होंने  कितनी  रुचि  ली  वह  पश्चिमी  बंगाल  के  नेताओं  को  दिल्ली  बुलाते  हैं  और  पश्चिमी  बंगाल
 के  राजनंतिक  मामलों  के  बारे  में  बंठक  करते  |  क्या  यह  पंजाब  के  साथ  विश्वासघात
 नहीं  है  ?  श्री  गनी  खां  चोधरी  ने  उनसे  कहा  था  कि  वे  पंजाब  में  अपने  काम  पर  ध्यान

 सरदार  बूटा  सिंह
 :  मुझे  मालूम  है  कि  कुछ  सदस्य  ऐसे  हैं  जो  अफठ!हों  में  कभी  विश्व।स  नहों

 करते  हैं  ।

 श्री  संफुद्दीन  चोधरी  :  मैं  भापको  बता  रहा  हूं  कि  इस  प्रकार  की  बातों  से  आपने  वहां  जो

 प्रशासनिक  चुस्ती  कायम  की  है  उसमें  पुनः  शिथिलता  आयेगी  उस  पर  मुझे  कड़ी  आपत्ति

 होगी  ।  राज्यपाल  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  वे  एसा  पंजाब  जेसे  नाजुक  राज्य  में  नहीं  कर
 सकते  ।

 सरदार  बूटा  सिंह  :
 मैं  श्री  राय  के  सम्बन्ध  में  इस  तरह  की  बातों  का  खण्डन  कर  सकता  हूं  ।

 यह  राज्यपाल  के  विरुद्ध  एक  निन्दनीय  कायंव।ही  है

 श्री  बसुदेव  आचार्य  :  उन्होंने  खण्डन  नहीं  किया

 भ्री  सेफद्दीन  चोधरो  :  मुझे  खशी  है  कि  वह  समझते  हैं  कि  राज्यपाल  को  इस  प्रकार  का  काम
 करना  बहुत  बुरी  बात  इससे  उस  पद  पर  लांछन  लगता

 फिर  भी  मैं  सभा  का  अधिक  समय  नहीं  ले  रहा  हू  ।  हमने  सनेक  बार  कहा  है  कि  यह  मुख्यतः
 राजनैतिक  प्रश्न  है  इसलिए  इसे  राजनंतिक  रूप  से  हुल  किया  जाये  तथा  सरकार  फ्रो  जनता  का  विश्वास
 प्राप्त  करना  चाहिए  ।  मुझ  नहीं  मालम  कि  आप  यह  कंसे  करेंगे  ।  परर  तु  प्रश्न  यह  है  कि  आपने  श्री  रोड
 को  रिहा  कर  दिया  मुझे  यह  नहीं  मालूम  पड़ता  कि  आप  श्री  रोड  से  निपट  रहे  हैंया  भातंकवा  दियों
 से  या  उनके  कुछ  वर्गों

 से  निपट  रहे  मुझे  उस  पहलू  के  बारे  में  मालूम  नहीं  परन्तु  यह
 घात  होगा  ।  इसके  बारे  में  कोई  सन्वेह  नहीं  आप  श्री  रोडें  को  रिहा  कर  सकते  हैं  परन्तु  उचित

 ंच  के  बाद  भी  जोधपुर  जेल  के  निर्दोष  बन्दियों  को  रिंहा  नहीं  कर  सकते  आपने  उनमें
 से  कुछ  को  रिहा  कर  दिया  परन्तु  अन्य  बहुत  से  जेल  में  हैं  ॥  आप  1984  के  दंगों  के  उन  दोषी  व्यक्तियों
 को  दण्ड  क्यों  नहीं  देते  जिनके  नाम  मिश्र  आण्गेग  की  रिपोर्ट  में  हैं

 /  मुझे  पह  नहीं  मालूम कि  यह कंसा
 शासन  है  ?  समझौते  के  बारे  में  क्या  हो  रहा  है  ?  समझोते  के  दारे  में  आपने  क्रितमी  बार  दोहराया  है  ?
 क्या  आपको  याद  है  कि  श्रो  राजीव  गांधी  ओर  श्री  लोंगबाल  के  बीच  एक  समझौता  हुआ  था  ?  क्या
 भ्ापको  वह  याद  है  ?
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 रखने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 आफ्ने  कहा था  कि  चण्डीगढ़  पंजाब को  देंगे  ।  आप  इसे  कंसे  क्या  आप  एक  राज्य के
 लिए  दूसरी  राजधानी  बना  रहे  हैं  ?  कोई  काम  शुरू  गहीं  हुआ  कुछ  नहीं  हुआ  है  ।  प्रत्येक  काम

 पहले  को  तरह  हो  रहा  हैं  ।  इस  प्रकार  की  निष्क्रियता।***

 सरदार  बटा  सिंह  :  क्या  यह  अच्छा  नहीं  होगा  कि  आप  श्री  देवील।ल  को  समझायें  जोकि  भापके
 बरीब

 श्री  सेफदीन  चोधरी  :  मुझे  श्री  देवीलाल  की
 चिन्ता  नहीं  मैं  चाहता  हूं  कि आप  समझोता

 लागू  करें  इसके  लिए  हमने  आपको  समर्थन  दिया  है  ।  श्री  देवीलाल  ने  आप  को  अपना  समर्थन  नहीं  दिया

 है  ।  हमने  आपको  अपना  समर्थन  दिया

 क्रोमतोी  गीता  मख्तर्जोी  इतने  समय  में  श्री  बंसीलालजी  को  समझाया जा  सकता

 श्री  संफहीन  चोधरो  :  एक  बात  को  बहुत  जरूरत  यह  देखते  हुए  कि  अभी  आप  एक  साश
 तक  रहेंगे  और  आप  अनेक  काले  कानन  बना  सकते  हैं  परन्तु  इससे  पंजाब  की  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।

 करने  का  प्रयत्न  मैं  श्री  भाटिया  से  सहमत  हूं  कि  पंजाब  के  लोग  घमर्म  निरपेक्ष  तथा  देशभक्त  हैं
 यह  उन्होंने  सैकडों  उत्तेजनाक्ों  के  बांबजूद  सिद्ध  कर  दिया  वहां  सभी  लड़  रहे  हैं  और  अपना  ख्न
 बहा  रहे  हैं  |  पर्याप्त  संख्या  में  लोग  अपना  खन  बहा  रहे  हैं  ओर  देश  की  एकता  बनाए  हुए  हैं  ।  ढिलाई
 पंजाब  तथा  देश  की  एकता  सोहादंता  एकता  और  देश  भक्ति  की  भावना  को  नष्ट  मत  करिये  |  ही
 राजनंतिक  कदम  उठाइये  |  अभो  अधिक  विलम्ब  नहीं  हुआ  मैं  यह  कह  सकता  हूं  ।

 श्री  नरेधा  चग्व  चतुर्थेदो  :  उपाध्यक्ष  माननीय  गृह  मन्त्री  जी  ने  पंजाब  में

 राष्ट्रपति  शासन  बढ़ाने  के  लिए  जो  संकल्प  प्रस्तुत  किया  उसका  मैं  समर्थन  करता  हूं  ।  इसका  समर्थन

 इसलिए  भी  जरूरी  है  कि  पंजाब  को  समस्या  चनाव  को  करा  देने  के  बाद  ओर  अकाली  सरकार की
 स्थापना  हो  जाने  के  बाद  सुधरने  को  जगह  पर  बिगड़ी  ही  थी  ।  यह  कहना  गलत  है  कि  बरनाला

 करार  को  जब  बर्खास्त  किया  गया.था  तो  विरोधी  दलों  से  पूछा  नहीं  गया  ।  लेकिन  मैं  यह  ज  नना

 हूं  कि  विरोधी  दलों  ने  उस  समय  पंजाब  की  सम्स्था  को  हल  करने  के  लिए  कोन  से

 कोन  से  कौन  सी  नीति  ओर  कोन  से  दृष्टिकोण  उपस्थित  किये  थे  ?  हमारे  मन्त्री  जी  ने
 बार-बार  इस  बात  को  सामने  रखा  कि  विशेघी  दल  अगर  कोई  दृष्टिकोण  अगर  कोई  रचनात्मक

 सुझाव  दें  तो  वे  उसको  मानने  के  लिए  तंयार  प्रधान  मन्त्री  जो
 ने  सदभावना  की  जो  राजनीति

 को  है  अपने  नेतृत्व  उसके  बाद  बहुत  से  क्षेत्रों  में  बहुत  ही  कारगर  समाधान  प्रस्तुत किए  हैं  और  पंजाब
 मे  भो  उन्होंने  इस  नीति  को  नहीं  लगातार  विभिन्न  मित्रों  के  सुझाव  ओर  सदुभावना
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 अयियययाय+

 के  साथ  जब-जब  यह  कहा  गया  कि  अमुक  को  छोड़  दिया  अमुक  नेता  को  छोड़  दिया  जाए  या

 अमुक  काम  कर  दिया  जाए  तो  वे  काम  प्रधान  मन्त्री  जी  ने  किये  ।  गृह  मन््त्री  जी  ने  उन  सारी  नोतियों

 को  लागू  किया  जोकि  पंजाब  को  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  आवश्यक  थीं  ।  परन्तु  क्या  यह  बात

 पूछने  की  है  कि
 जब  सरकार  थी  ठो  बरनाला  सरकार  के  दो-तीन  मिनिस्टरों  के  नम  बराबर

 इसके  लिए  छपा  करते  थे  कि  भातकवादियों  को  उनके  यहां  संरक्षण  मिलता  उनके  यहां  बहुत  से  लोग

 वारदातें  करके  छिप  जाते  यह  बात  सही  भी  सिद्ध  जब  बरनाला  सरकार  हटी  तो  वे  लोग

 गिरफ्तार  भी  हुए  ओर  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  सामने  आई  कि  बहुत  से  लोग  बाहरी  मुखोटे  में  कुछ  भी

 करते  लेकिन  भीतर  उनका  रोल  ठीक  नहीं  रहा  ।

 मैं  आपके  द्वारा  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  पंजाब  की  समस्या  को  केवल  बहुत  हो

 फलके  ढंग  से  उठाया  जाता  उससे  काम  चलने  दाला  नहीं  हमारा  इतना  बड़ा  देश  इस  वेश

 की  सुरक्षा  के  लिए  पंजाब  की  पंजाब  को  सुदृढ़ता  ओर  पंजाब  प्रें  सदृभावना  बहुत  जरूरी

 कोई  भी  सरकार  यह  खतरा  मोल  नहीं  ले  सकती  कि  जो  पड़ोसी  प्रान्त  जो  उसके  आस-पास  की

 विदेशी  शक्तियां  हैं  वे  वहां  पर  अपना  नंगा  नृत्य  करती  रहें  ओर  भारत  सरकार  उसको  रोके  नहीं  ।  यह

 काम  आज  कोई  भी  सरकार  करने  कौ  स्थिति  में  पंजाब  में  नहीं  है  ।  मैं  तो  एक  बात  बहुत  स्पष्ट  कहना

 चाहता  हूं  ।  मैं  इस
 बात  का  घोर  विरोधी  हूं  कि  साम्प्रदायिक  तस्वों  के  नाम  धार्मिक  तत्वों  के  नाम

 जाति  के  नाम  पर  कोई  भी  आदमी  राजनीति  को  करे  ओर  उप्त  राजनीति  को  कोई  भी  आदमी

 ओर  हिन्दुस्तान  को  अगर  एक  जुट  रखना  है  तो  यह  मुमकिन  नहों  है  कि  कोई  भो

 कोई  व्यक्ति  धर्मं  के नाम  मन्दिर  के  ना+  सम्प्रदाय  के  नाम  क्षेत्रीयत्ता  के  नाम
 प्रश्नय  दें

 कोई
 पर  देश  को  बांदने  का  वक्त  पाता  यह  कतई  बर्दाश्त  करने  की  बात  नहीं  हमारी  वतंमान

 सरकार  ने  इस  कार्य  को  आगे  बढ़ाया  है  कि  इस  तरह  से  कोई  भी  तत्व  देश  में  बढ़  न  कांग्रेस

 जिसका  नेतृत्व  राजीव  गांधी  जी  कर  रहे  एक  बात  बहुत  स्पष्ट  कही  है  कि  अगर  कोई सरकार

 भी  पार्टी  रचनाह्मक  सुझाव  देगी  तो  उस  पर  बिचार  किया  हमारे  माई  संफुद्दीन  चोधरी  ने

 कहद्दा  कि  पंजाब  का  मसला  राजनीतिक  मसला  है  ।

 हम  ध्ब  लोग  इस  बात  को
 मानते  हैं  कि  राजनीतिक  मसला  लेकिन  राजनीतिक  मसले  को

 कौन  हल  करेगा  ?  राजनीतिज्ञ  हल  राजनोतिक  पार्टियाँ  हल  करेंगी  भोर  राजनोतिक  पार्टी  के

 ये  नेता  हल  जिन्हें  भारतीय  भारतीय  भारतीय  जन-जीवन  ओर  भारतीय

 राष्ट्रवाद  प्यारा  होगा  |  जिनको  ये  बातें  प्यारी  वे  समाघान  कया  निकालेंगे  ।  मैं  उन  सिक््ख  नेताभों

 की  तारीफ  करता  प्रशंसा  करता  जिन्होंने  हिन्दू  और  सिक्ख  एकता  जिन्होंने  पंजाब  की

 भारतीयता  जिन्होंने  पंजाब  की  असमिता  को  ओर  पंजाब  की  मद्दान  संस्कृति  को  सुरक्षित  रखा  है

 ओर  भाज  लगातार  इतनो  गड़बड़ियों  के  बावजूद  भी  उस  पूरे  प्रदेश  में  किसी  भी  प्रकार  को  गड़बड़ी

 ह॥  होने  दी  चन्द  व्यक्ति  सिरफिरे  अगर  कोई  काम
 करने

 लगे
 तो  उससे

 घबराने  को  जरूरत  नहीं

 है  ।  मैं  मानता  जैसा  भाई  संफुददीन  चोधरी  ने  कई  हजार  लोगों  को  मृत्यु  हो  गई  है  ।  हुभा  है
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 रखने  का  अनुमोदन  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 —  काका

 नरेश  चन्द

 लेकिन  यह  तो  होता  दै  अगर  राष्ट्र  को  एक  जुट  रखना  अगर  राष्ट्र  को  हमको  सदभावना  के

 साथ  रखना  तो  इस  प्रकार  के  बलिदान  तो  देश  यह  करता  रहा  सिक््ख  गुरुओं  ने  हमें  बलिदान

 ही  सिखाया  है  |  महात्मा  गांधी  जी  ने  भी  बलिदान  ही  सिखाया  है  ।  हमको  इंदिरा  जी  ने  भी  बलिदान

 झे  सिखावा  बिना  बलिदान  के  कभी  कोई  भी  देश  कभी  कोई  समाज  उन्नति  नहीं  करता

 श्री  कलकिशन  शर्मा  नवीन  जो  कांग्र स  के  नेता  ही  देश  के  स्वाघीनता  संग्राम  के  बहुत  बड़े  योद्धा

 उन्होंने  कहा  था--“गट्टे  में  निसके  ताकत  है  उसको  ही  यह  वसुन्धस  ।  देकर  शोश  आशोष  मिले

 यही  जगत  की  परम्परा  ।”  जो  शीष  दिया  करता  उसे  आशीष  मिला  करता  है  ।

 हमारे  जो  सिक्ख  भाई  भगर  उनको  राष्ट्रीयता  प्यारी  न  तो  वे  लोग  जो  आतंकवाद
 के  नाम  पर  अंधेर  मचाए  हुए  भाज  अनेक  सिक्छ्  भाइयों  ओर  उनके  परिवारों  की  ह॒त्यायें  क्यों  करते

 आज  धर्म  के नाम  पर  यह  बात  नहीं  मानी  जा  सकती  अभगर  केवल  हिन्दू  मारे  जाते  तो  यह  मैं
 मान  लेकिन  वहां  तो  सिख  परिवार  भी  मारे  गये  हैं  आतंकवादियों  की  ओर  से  ।  आतंकवादियों  का

 कोई  धर्म  नहीं  मैं  मानता  हूं  कि  हत्यारों  का  धर्म  नहीं  होता  है  और  उन  हत्या  करने  वाले  लोगों
 प्ताथ  जिसको  भो  सहानुभूति  उन  सहानुभूति  रखने  वालों  को  भी  दण्डित  किया  जाना  चाहिए  |  पंजाब
 की  समस्या  तभो  हल  होगी  ।  जो  लोग  गलत  काम  करते  जो  राष्ट्र  को  तोड़ने  का  काम  करते

 जो  भराष्ट्रवादी  प्रवृत्तियों  को  आगे  बढ़ाते  उनको  शक्ति  से  दबाया  जाए  और  जो  लोग  प्रकाराम्तर

 से  भी  सपोर्ट  करते  जरा  भी  समर्थन  करते  उनके  साथ  भी  शक्ति  से  व्यवहार  किया  जाना

 चाहिए  ।

 मैं  एक  बात  ओर  निवेदन  करना  चाहता  पंजाब  से  मेरा  बहुत  घनिष्ठ  सम्बन्ध  रहा  है  भौर

 भाज  भी  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  अनेक  लोगों  ने  यह  शिकायत  की  है  कि  निर्दोष  जनता  के  बहुत
 से  निर्दोष  जनता  के  बहुत  से  ऐसे  लोग  जिनके  साथ  पुलिस  ने  कभी-कभी  बहुत  ही  गड़बड़ी  फी

 अगर  यह  भनजानेपन  में  भी  होता  तो  उसको  रोका  जाना  चाहिए  ।  इससे  माहोल  खराब  होता

 तो  इसको  भी  रोका  जाना  मैं  चाहता  हूं  कि  पंजाब  की  जनता  पुलिस  रिजं  पुलिस
 सेवा  से  मंत्री  का  संबंध  महसूस  कोई  दुश्मनी  का  संबंध  महसूस  न  करे  ।  वे  हमारे  रक्षक  हैं  और

 उनसे  हमारे  निर्दोष  लोगों  को  रक्षा  मिलनो  चाहिए  ।  जो  दोषी  व्यक्ति  इनको  निश्चित  रूप  से  दंडित

 किया  जाना  चाहिए  ।  अगर  हम  यह  काम  नहीं  तो  हम  सफलता  प्राप्त  नहीं  करेंगे  ।

 हमारे  पंजाब  के  मवनंर  के  बारे  में  जो  बात  कही  जाती  मैं  समझता  हूं  कि  वह  न्यायपूर्ण  बस्त

 नही ंहै  ।  पंजाब  के  गबनेर  ने  ऐसा  कोई  भी  कदम  नहों  उठाया  पंजाब  के  गवर्मर  ओर  पुलिस
 कारियों  ने  ऐसा  कोई  भो  काम  नहीं  किया  जिसमें  देक्ष  को  कोई  खतरा  हो  ।  अयर  खतरा  कहीं  होता
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 11  1910  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  उदभोषणा  को  ओर  भसे

 है  तो  उसको  रोकने  की  वे  चेष्टा  करते  हैं  भोर  उसको  रोकने  का  उनका  फर्ज  भी  अगर  भारतोय

 राष्ट्र  को  हमको  एकजुट  रखना  अगर  हमको  भारतीय  भारतीय  अस्मिता  शोर  भारतोय

 जनता  की  जो  सदुभावना  उसको  सम्पूर्ण  रूप  से  सुरक्षित  रखना  तो  मैं  आप  से  मिवेदन  कहू  गा

 कि  परृंजाब  की  समस्था  का  अभी  निश्चित  रूप  से  वही  हल  जो  हमारे  गृह  मंत्री  सरदार  बूटा  पिह  ने

 सुझाया  है  ।  इस  समय  किसी  भो  हालत  में  यह  मुमक्रिन  नहीं  पंजाब  की  जनता  इस  स्थिति  में  नहीं
 पंजाब  का  वातावरण  ऐसा  नहीं  है  कि  वहाँ  पर  चुनाव  कराए  जाएं  और  जनता  की  सरकार  बना  दी

 जाए  क्योंकि  आतंकवादियों  के  सामने  न्याय  की  मांग  करने  वालों  में  इतना  साहस  नहीं  है  कि  वे  उनके

 साथ  जूझ  सके  भोर  पंजाब  की  जनता  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिए  जो  राभ्ट्रवन्दी  शक्ति  आनी

 चाहिए  उसका  पंजाब  में  अभो  प्रादुर्भाव  कमजोर  वह  अभो  बहुत  ताकतवर  नहीं  है  भऔर  जो  जाति

 ओर  साम्प्रदायिकता  के  श्राधार  पर  राजनीतिक  मांमें  करते  मैं  समझता  हूं  कि  उनको  कतई  नहीं
 मानना  चाहिए  ।

 हमें  एक  बात  ओर  स्पष्ट  कर  देनी  चाहिए  कि  धर्म  का  काम  व्यक्तिगत  आचरण  के  साथ  तो

 भर्चना  के  साथ  तो  है  भोर  सब  काम्में  के  स्राक  तो  है  लेकिन  देश  को  राजनीति  चलाने  देश  का

 शासन  चलाने  देश  का  काम  सम्पन्न  करने  में  उस  घामिकता  ओर  साम्प्रदायिकता  को  कोई  प्रोत्साहन

 नहीं  दिया  जाएगा  ।  जब  हम  यह  तो  निश्चित  रूप  से  हम  पंजाब  की  समस्या  को  हुल  कर

 पंजाब  को  जनता  निश्चित  रूप  से  राष्ट्रवादी  पंजाब  के  सिख  पंजाब  के  हिन्दू  भाई-बहुन
 परिश्रम  अपनी  योग्यता  से  और  अपना  खूत-पसीना  बहा  कर  देश  को  समृद्ध  करने  बी  भाकांक्षा

 रखते  हैं  और  देश  की  सुरक्षा  के लिए  उनके  बलिदान  को  कोन  भूल  सकता  भारतीय  संस्कृति  के

 किसी  भी  पन्ने  को  अगर  उठाया  तो  उस  पर  गुंझ  नानक  नहीं  गुरु  गोविन्द  सिह  नहीं  होंगे

 या  दसों  गुरु  नहीं  तो  संस्कृति  कोन  पूछेगा  ओर  कोन  जयनेया  ।  मैं  आपसे  निवेदम

 चाहता  हूं  कि  बिना  किसी  विरोध  बिना  किसी  राजनीतिक  दाव-पेंच  पंजाब  की  जो  नीति

 भारत  सरकार  ने  निर्धारित  की  है  ओर  जिस  वातावरण  को  देखते  हुए  गृह  मंत्री  सरदार  बूटा  सिंह  ने

 यह  संकल्प  प्रस्तुत  किया  उसको  पारित

 एक  बहुत  अच्छा  सुझाव  हमपरे  मित्रों  ने  दिया  है  कि  अगर  हिन्दू  और  सिख  भाई  दोनों  ही  मिल

 कर  चाहे  वे  किसी  भी  राजनोतिक  पार्टी  के  लोग  वे  पंजाब  की  जनता  में  निकलें  और  सद्भावना

 ध्यापित  करें  और  फिर  पंजाब  में  ऐसा  दातावरण  बने  कि  वहां  पर  चुनी  हुई  सरकार  बने  झोर  वह

 पंजाब  की  जनता  को  राहुत  दे  ।  जब  तक  ऐसी  स्थिति  नहीं  बनती  तब  तक  वहां  पर  राष्ट्रपात  शासन

 जरूरी  इसलिए  पुनः  इसका  समथ्थन  करते  हुए  मैं  आपको  घन्यवाद  देता  कि  आपने  मुझे  बोलने

 का  समय

 पि
 क्षी  तम्पन  यामस  :  उपाष्क्षय  पंजाब  को  समस्या  के  लिए  राजनेतिक

 हुस  निकाला  जाना  चाहिए  ।  मेरी  शिकायत  यह  है  कि  इस  सरकार  ने  उसके  लिए  प्रयर्टन  नहीं  किया
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 तम्पन

 है  ।  यद्यपि  यह  कहा  गया  था  कि  विपक्ष  को  विश्वास  में  लिया  जायेगा  तथा  एक  साथ  मिलकर  पंजाब

 समस्या  का  हल  निक्राला  जायेगा  परन्तु  कोई  प्रयास  नहीं  किया  गया  ।  प्रधानमंत्री  ने  परम्परागत  ढंग
 से  घोषणायें  को  हैं  कि  कुछ  किया  जायेगा  इसके  अतिरिक्त  कुछ  नहीं  किया  गया  विपक्षी  दलों  को

 कुछ  कांफ्रेंस  में  बुलाया  गया  परन्तु  प्रधानमंत्री  ने  विपक्षी  दलों  से  समाधान  का  सुझाव  देने  के  लिए

 कहा  ।  प्रधानमंत्री  समाधान  के  लिए  सुझाव  देने  के  लिए  केसे  कह  सकते  हैं  ?  उन्हें  स्वयं  सुझावों  के  साथ
 आगे  आना  चाहिए  और  विपक्ष  को  विश्वास  में  लेना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  अपनी  बात  कल  कह  सकते  हैं  ।

 5.55  भ०  प०

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 60  वां  प्रतिवेदन

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  उप  मंत्री  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रालय  सें  उप  मंत्री  पी०
 :  मैं  श्री  एच  के*  एल०  भगत  की  भोर  से  काय॑  मंत्रणा  समिति  का  साठवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 करता  हूं  ।

 होती  है
 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  अब  सभा  फल  ||  बजे  म०  पू०  पर  पुनः  समवेत  होने  तक  के  लिए  स्थगित
 ॥

 6-00  स०  प०

 तत्पश्चात्  लोक  सभा  गुरुवार  3  1988/12  कातिक  1910  के
 11.00  बजे  म०  पृ०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 मुदक  :  प्रिन्टवेल  126;


